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27/septiembre/2024  
SECRETARIO 

 
Prevén más producción 
A pesar de dos años de sequía severa y de un panorama global adverso, la 
producción total de granos y oleaginosas, como maíz, frijol, trigo, arroz, sorgo y soya 
del año agrícola 2024 se estima será superior en 20 por ciento respecto a 2018, 
destacó Víctor Villalobos Arámbuia, titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader). El Heraldo de México, P19 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000975nc.
pdf 
 
Tierra de negocios / ¿Cómo cierra la producción de granos en México? / Mariana 
Otero 
Ayer, la dependencia a cargo de Víctor Villalobos Arámbula dio a conocer sus 
expectativas de cierre de producción de granos básicos y oleaginosas (maíz, frijol, 
trigo, arroz, sorgo y soya) del año agrícola 2024. Ahora se estima que el volumen será 
superior en 2.0 por ciento respecto a 2018, al pasar de 36 millones 450 mil toneladas 
a 37 millones 200 mil toneladas. Es de resaltar que México mantiene la 
autosuficiencia en maíz blanco, con un volumen de producción que aumentó de 
23.7 millones de toneladas en 2018 a 24.3 millones de toneladas en 2023. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/27/como-cierra-la-produccion-de-granos-en-
mexico-641185.html 
 
 

SECRETARÍA 
 
Lanzan nuevas vacunas para el sector porcícola 
Las enfermedades como el Circovirus porcino tipo 2 (PCV2) y la neumonía por 
Mycoplasma hyopneumoniae representan un desafío significativo para los 
productores del campo, generando pérdidas económicas importantes debido a la 
mortalidad, la disminución de la productividad y el aumento de los costos de 
tratamiento, Investigaciones de la industria porcícola indican que el Circovirus 
porcino tipo 2 puede generar pérdidas de hasta 10% en la productividad, mientras 
que la neumonía por Mycoplasma hyopneumoniae puede disminuir las ganancias 
hasta 50 gramos diarios por cerdo. El sector porcícola en México es una industria 
que ha experimentado un crecimiento constante en los últimos años, según la 
Secretaría de Agricultura, donde la producción porcícola en México se concentra 
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principalmente en Jalisco, Sonora, Puebla, Yucatán, Veracruz, Guanajuato y 
Michoacán. 24 Horas, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001327nc.p
df 
 
 

AGRICULTURA 
 
Realizarán la 12a Feria del Maguey 
Cientos de comerciantes, productores, artesanos y cocineros se darán cita en el 
municipio de Ixtapaluca para participar por décimo segundo año consecutivo en la 
Feria del Maguey. Durante los días 27, 28 y 29 de septiembre, desde las 12:00 horas, 
la explanada del poblado de Coatepec, en el municipio de Ixtapaluca, se llenará de 
cientos de asistentes que gusten probar cualquiera de las opciones que los 
pobladores de la comunidad estarán exponiendo durante este fin de semana. El Sol 
de Toluca, P36 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000544nc.
pdf 
 
Se acabaron pizzas y tacos en escuelas habrá frutas y agua 
Como parte de la estrategia del gobierno federal para combatir el consumo de 
comida chatarra, la Secretaría de Educación Pública (SEP) alista el reglamento para 
regular la venta de alimentos en planteles educativos, en donde destaca la 
prohibición de la venta de gorditas, chilaquiles y tacos dorados, así como pizzas, hot 
dogs, hamburguesas, banderillas y frapés, entre otros, por contener exceso de 
calorías, azúcares libres, grasas y sodio. En un anteproyecto enviado a la Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer) se busca prohibir también que se 
vendan en las escuelas productos como tamales, burritos, totopos, nachos con 
queso amarillo, igual que postres caseros como gelatinas, flanes, pasteles, pay de 
limón, hotcakes, waffles y helados, entre otros. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001517nc.p
df 
 
La contaminación genética 
La contaminación de los maíces nativos de México, causada por la transmisión de 
"transgenes" provenientes de los denominados "organismos genéticamente 
modificados", se habría incrementado durante los últimos años, según los indicios 
recolectados por el Gobierno federal para la elaboración de un informe sobre esta 
problemática. El informe titulado "Evaluación de la presencia de secuencias 
genéticamente modificadas en el maíz nativo de México", elaborado por el Instituto 
Nacional de Ecología y Cambio Climático, señala que la presencia de estos 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001327nc.pdf
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"transgenes" en los maíces nativos del país está creciendo, aunque también advierte 
que los estudios disponibles en esta materia continúan siendo limitados. Reporte 
Índigo, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000668nc.
pdf 
 
Inicia la Expo Agroalimentaria Internacional del EdoMéx 2024 
Este viernes 27 de septiembre el Gobierno del Estado de México inaugurará la Expo 
Agroalimentaria Internacional que se llevará a cabo durante dos días en las 
instalaciones de la Secretaría del Campo. El evento está dirigido al público en 
general y personas productoras con el fin de promover los avances en materia 
agroecológica y posicionar los productos del campo mexiquense; se trabaja en 
coordinación con las Secretarías de Desarrollo Económico y de Cultura y Turismo. El 
Valle Edomex, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000250nc.
pdf 
 
Destaca Lala en ranking global de empresas de lácteos 
Grupo Lala fue incluida, por primera vez, en el informe anual Global Dairy Top 20 de 
RaboResearch, el cual reconoce a las principales compañías lácteas del mundo 
debido a su desempeño financiero. En el ranking de empresas lácteas, Lala se 
destaca como la única empresa mexicana, ocupando el lugar 20 en la lista que 
incluye a importantes transnacionales como la francesa Lactalis, la suiza Nestlé, la 
estadounidense Dairy Farmers of America y la francesa Danone, quienes ocupan los 
primeros cuatro lugares."Este reconocimiento fortalece su posición entre las 
grandes empresas lácteas a nivel global, demostrando su compromiso con la 
innovación y la excelencia", dijo la fabricante mexicana de alimentos lácteos, en un 
comunicado. El Economista, P33 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001068nc.p
df 
 
Donato Guerra llevará a cabo tercera edición de la Feria de Malacatepec; 
aguacate y trucha 
Con el objetivo de impulsar la economía en el municipio de Donato Guerra, se llevará 
a cabo la tercera edición de la Feria de Malacatepec en la que se tendrán dos 
productos estrella: el aguacate y la trucha. En total serán 50 productores de 
aguacate y trucha los que encabezan la tercera edición de la Feria, pero también 
habrá otros productos como flor, mezcal y algunas otras artesanías de materiales 
como ocoxal que elaboran habitantes de esta demarcación y de otros municipios 
de la zona sur de la entidad. "Ya tenemos bastantes hectáreas en producción, 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000668nc.pdf
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principalmente, trabajamos con una asociación que se llama La libertad que está 
conformada por aproximadamente 30 productores de aguacate'*. 8 Columnas, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000475nc.
pdf 
 
Renuevan plantas de café y sube 
Con la renovación de plantas de café, productores de Puebla, Chiapas, y Veracruz, 
apoyados por Starbucks, han aumentado su producción hasta 300%, afirmaron los 
propios caficultores ayer en un evento de la empresa. Mario Rodríguez, gerente 
global de Investigación y Desarrollo Cafetero de Starbucks, explicó que con la 
renovación, sube el rendimiento de la flor de café y la cereza "En México, el promedio 
(de producción) está más o menos en ocho quintales por hectárea En Chiapas, 
hemos tenido producciones hasta arriba de 75 quintales por hectárea "Si hablamos, 
por ejemplo, de que el promedio nacional está en ocho, y por lo menos pudiéramos 
llegar a 20, ya estaríamos hablando de un porcentaje muy considerable", dijo el 
directivo en el décimo aniversario del programa "Todos sembramos café" de 
Starbucks. Reforma, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001617nc.p
df 
 
Anuncia Naucalpan Primer Festival del Chocolate, Pan y Vino 
El gobierno de Naucalpan anunció el Primer Festival del Chocolate, Pan y Vino 
donde se mostrará la riqueza gastronómica y cultural de nuestra tierra. El evento se 
celebrará del 4 al 6 de octubre en la plaza central del Parque Naucalli, donde los 
visitantes podrán degustar quesos, vinos y chocolates de productores de Tabasco, 
Chiapas y Puebla. En el anuncio del evento, la presidenta municipal de Naucalpan, 
Angélica Moya Marín, destacó que el festival es una oportunidad para que los 
entusiastas del vino y la gastronomía muestren sus productos, al igual que los 
artesanos de éste municipio. Los asistentes podrán degustar de una bebida llamada 
espuma de cacao. Heraldo Estado de México, P8/ El Valle Edomex, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000828nc.
pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000274nc.
pdf 
 
IED de Estados Unidos cayó 30% en Jalisco 
"La incertidumbre no le gusta a los capitales, ni a los mercados", por lo que la 
Inversión Extranjera Directa (IED) que llegó a Jalisco en el primer semestre del año, 
procedente de Estados Unidos, cayó alrededor de 30% a tasa anual, declaró a El 
Economista, el presidente del capítulo Guadalajara de la Cámara Americana de 
Comercio (AMCHAM), Fernando García De Llano. No obstante, García De Llano 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000475nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000475nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001617nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001617nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000828nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000828nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000274nc.pdf
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indicó que Estados Unidos sigue siendo el principal inversor en Jalisco, y el principal 
receptor de las exportaciones de la entidad. "No todo es tecnología; no hay que 
olvidarnos de que Jalisco es el gigante agroalimentario, es el principal productor de 
alimentos de este país y con un campo tecnificado que es mucho más productivo", 
acotó. El Economista, P 41 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001228nc.p
df 
 
Cumple Fundador 150 años y lo celebra evolucionando 
México, señaló el director comercial y de marketing global, es un mercado 
importante para Grupo Emperador por la joint venture con Casa Pedro Domecq y 
porque aquí el consumo de brandy es muy dinámica En los últimos años, apuntó, 
se ha reactivado el mercado del brandy, siendo la quinta categoría de bebidas 
alcohólicas más vendida en el país. Por su parte, Francisco Rivera a quien 
fraternalmente se le conoce como Fran, reveló que cuando conoció las bodegas de 
Jerez, donde se elabora Fundador, se enamoró de ese sitio emblemático de la 
historia del vino en España en específico Andalucía así como de la marca. Reforma, 
P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001651nc.p
df 
 
Ponen la Sectei y la UAM primera piedra de centro de Investigación agrícola 
La Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Sectei) y la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) iniciaron la construcción del Centro 
Articulador para la Sostenibilidad Alimentaria (CASA UAM) para desarrollar 
propuestas de producción agrícola de bajo impacto ambiental y una alimentación 
sostenible en las zonas productivas del suelo de conservación de la Ciudad de 
México. La Jornada, P 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000617nc.p
df 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Bienvenida al nuevo gobierno: precio de famoso refresco de cola sube 2 pesos 
este martes 
El precio de los refrescos de Coca Cola subirá entre uno y dos pesos a partir de este 
martes, 1 de octubre de 2024, justo en el día del arranque del nuevo gobierno de 
la  4T, revelaron tenderos y pequeños comercios a Publimetro. Con tales aumentos, 
los consumidores mexicanos se verán obligados a pagar un peso más por la clásica 
'coquita' de 600 mililitros, que en principio sube de 19 a 20 pesos en tienditas de 
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barrio. Aunque en los estanquillos, puestos ambulantes y tiendas de conveniencia 
se anticipa un incremento adicional al precio oficial de uno o dos pesos y un costo 
final de 22 o 23 pesos por la misma presentación. Publimetro, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000334nc.
pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Deforesto a la Semarnat la 4T 
Otro caso que muestra la displicencia con que trabajó la secretaría conducida por 
Albores es el índice de Fortalecimiento de Capacidades Adaptativas en Municipios 
Vulnerables al Cambio Climático, el cual sólo tuvo un avance de ó por ciento, por lo 
que la mayoría de los territorios amenazados por sequías, desabasto de alimentos, 
inundaciones o huracanes siguen sin la debida preparación. El Sol de México, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000457nc.
pdf 
 
Llena presas en Michoacán 
A su paso por Guerrero, como tormenta tropical, John incrementó el nivel de río y 
elevó las presas a 90% de su capacidad en promedio. Ya como huracán categoría 1, 
John recorrió la costa michoacana y llenó los embalses más importantes del estado, 
confirmaron fuentes gubernamentales. Excélsior, P16 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/2709202400
1495nc.pdf 
 
Efectos del calentamiento global en islas del pacifico y el mar Caribe 
De acuerdo con Elva Escobar Briones, investigadora del Instituto de Ciencias del Mar 
y Limnología de la UNAM debido al incremento en el nivel del mar ya las fuertes 
tormentas; eventos originados por el calentamiento global, los habitantes de las 
islas del Pacífico Oriental y el mar Caribe pierden espacio costero y recursos como 
agua dulce, o experimentan la salinización del terreno y, con ello, afectaciones a la 
agricultura. El Universal, P26 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001668nc.p
df 
 

COLUMNAS 
 
Capitanes / Daniel Servitje 
Es el ganador nacional de EY Entrepreneur Of The Year 2024 México, 
reconocimiento que se le otorga por la consolidación de Grupo Bimbo, la 
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panificadora más grande del mundo, presente en 35 países, con 277 plantas. Es uno 
de los finalistas de más de 60 países para competir por el título de EY World 
Entrepreneur Of The Year en Mónaco, el próximo año. Reforma, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001623nc.p
df 
 
Prisma empresarial / Bajan tasas, pero habrá inflación de 3% hasta finales de 
2025 / Gerardo Flores Ledesma 
De hecho, el Banco de México admite que se mantiene sesgado al alza el pronóstico 
para la inflación y que el objetivo de 3% podría lograrse hasta finales de 2025. Es 
lamentable que las tasas de interés se mantengan en doble dígito desde que 
comenzó 2022, pero más grave es que los precios de miles de productos 
alimentarios y los de cientos de bienes y servicios se hayan incrementado en un 33% 
entre diciembre de 2018 y septiembre de 2024, según información del INEGI. Contra 
Réplica, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000504nc.
pdf 
 
Verde en serio / Bosques y mercado ele carbono forestal / Gabriel Quadri 
Cero emisiones netas de CO2 para el 2050. Es mandato de la ciencia para evitar que 
la temperatura del planeta se eleva más allá de 1.5°C – 2°C, y que ello provoque 
impactos catastróficos en el clima. ¿Pero, por qué “emisiones netas”? Como se sabe, 
existen actividades económicas donde es muy difícil o muy costoso eliminar todas 
las emisiones de CO2, como siderurgia, cemento, petroquímica, fertilizantes, 
aviación, o centros de datos de empresas tecnológicas. Es por ello indispensable 
compensar tales emisiones remanentes a través de extraer o capturar el CO2 
presente en la atmósfera. En teoría, esto podría hacerse por medio de equipos 
mecánicos y electroquímicos, para luego sepultar el CO2 capturado en formaciones 
geológicas estables. El Economista, P 31 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001041nc.p
df 
 
De jefes / Contra el desperdicio de alimentos / Redacción 
México enfrenta un serio problema de desperdicio alimentario, con pérdidas de 
alimentos por 491 mil millones de pesos al año, mientras un 23.5 por ciento de la 
población vive en pobreza alimentaria. En este sentido, Cheaf, la plataforma de 
rescate de alimentos en México y Chile, celebra su cuarto aniversario habiendo 
rescatado más de 4 mil toneladas de alimentos en buen estado. En el marco del Día 
Internacional de Concienciación sobre la Pérdida y el Desperdicio de Alimentos, 
Cheaf, cofundada y dirigida por Elena López, busca impulsar acciones concretas 
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para reducir el desperdicio en toda la cadena de suministro y mitigar los efectos de 
la crisis agrícola agravada por la sequía. El Financiero, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001018nc.p
df 
 
Reporte empresarial / Y, ¿Lala 100?  / Julio Pilotzi 
Grupo Lala fue incluida por primera vez en el informe anual Global Dairy Top 20 de 
Rabo- Research, que reconoce a las principales compañías lácteas del mundo por 
su desempeño financiero. En este ranking, Lala se destaca como la única empresa 
mexicana, ocupando el lugar 20, junto a grandes transnacionales como Lactalis de 
Francia y Nestlé de Suiza, quienes encabezan la lista.De acuerdo con el informe de 
RaboResearch Food &Agribusiriess, las 20 principales empresas lácteas a nivel 
mundial lograron un ligero aumento del 0.3% en sus ingresos en dólares en 2023. 
Extrañamente hay escasez de productos de la empresa Lala de su línea 100 que 
tanto presumió en su momento. Reporte Índigo, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000705nc.
pdf 
 
Veranda / El relato en construcción del vino mexicano / Carlos Velazquez 
El próximo 7 de octubre se celebrará el Día del Vino Mexicano, pretexto para que el 
Consejo Mexicano Vitivinícola, que dirige Ana Paula Robles, esté realizando varias 
acciones para seguir poniendo en valor esta bebida. Entre ellas, el lanzamiento de 
un “pasaporte del vino mexicano”, para visitar alguna de las 39 bodegas 
participantes; la opción de llevar vinos mexicanos para descorcharlos en varios 
restaurantes de la Ciudad de México y una exposición fotográfica en las rejas de 
Chapultepec. Excélsior, P28 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001497nc.p
df 
 
Articulista / Registro Nacional de Sustancias Químicas (Parte 1) / Carlos Álvarez 
Flores 
En estricto sentido este tema es responsabilidad de la Secretaría de Salud del 
gobierno federal, a través de la Comisión Federal para la Prevención contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Secretaría de 
Educación Pública. La Prensa, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/2709202400
1090nc.pdf 
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PRESIDENCIA 

 
AMLO se va... y no pudo recuperar el dinero por Agronitrogenados 
A punto de concluir el sexenio de López Obrador, su gobierno no pudo recuperar ni 
la mitad de los 216.6 millones de dólares (mdd) que prometió que Altos Hornos de 
México (AHMSA) devolvería por la venta de una 'planta chatarra' a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) en época de Enrique Peña Nieto. Detenido en España en 2019 
por este caso y extraditado a México en febrero de 2021, el dueño de AHMSA, Alonso 
Ancira Elizondo, solo estuvo dos meses en la cárcel pues pactó con el gobierno de 
AMLO recuperar su libertad a cambio de devolver parte de los 275 mdd que recibió 
de Pemex cuando su compañía le vendió la planta de Agronitrogenados. El 
Economista, P 31 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001050nc.p
df 
  

POLÍTICA 
 
Gobierne quien gobierne, la lucha sigue: padres de los 43  
Tras una década sin respuestas ni justicia por la desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa, ayer sus familiares y estudiantes tomaron las principales calles del 
primer cuadro de la Ciudad de México y ante un Zócalo amurallado los padres 
prometieron que seguirán en la lucha sin importar quién gobierne. Reclamaron al 
presidente Andrés Manuel López Obrador que les haya jugado una farsa, al simular 
voluntad política para usarlos en su campaña presidencial con la promesa de 
resolver el caso: "'No nada más se traicionó a usted y a estos 43 padres, sino a todo 
el pueblo mexicano", condenó Hilda Legideño, madre de Jorge Antonio Tizapa. El 
Universal, P 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001488nc.p
df 
 
Alertan de nueva falla geológica 
Una secuencia de 15 microsismos ocurridos ayer en la Ciudad de México están 
relacionados con la activación de una posible segunda falla geológica. La primera 
fue ubicada en febrero pasado, tras los sismos de diciembre de 2023 y enero de 2024 
en la zona de Plateros-Mixcoac. La nueva posible fractura ya había dado señales de 
movimiento hace unas semanas, cuando provocó cinco sacudidas en un intervalo 
de cinco días. Ayer, sin embargo, se manifestó en un fenómeno que se conoce como 
"enjambre sísmico", es decir, una serie de movimientos, pero en poco tiempo. 
Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001394nc.p
df 
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John deja caos... y pegara otra vez 
Durante cuatro días, las lluvias de John dejaron inundaciones, deslaves, cortes de 
energía eléctrica, cierres carreteros, vuelos cancelados, falta de transporte público, 
cierre de comercios y al menos ocho muertos en Guerrero. Las afectaciones se 
concentran en Acapulco: el aeropuerto internacional suspendió operaciones hasta 
nuevo aviso y en la zona Diamante la mayoría de las colonias están anegadas. Se 
prevé que este viernes impacte con lluvias intensas en Michoacán, que declaró 
alerta máxima en seis municipios. También amenaza a Colima y Jalisco. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024001261nc.p
df 
 
Recorta Banxico su tasa y apunta a más bajas 
La Junta de Gobierno del Banxico recortó nuevamente la tasa de interés en 25 
puntos base para dejarla en 10.50 por ciento y planteó que habrá más ajustes. La 
decisión fue mayoritaria con 4 votos a favor y uno en contra de Jonathan Heath, 
quien votó por mantenerla tasa en 10.75 por ciento. El comunicado que acompañó 
el anuncio expuso que "hacia delante, (la Junta) prevé que el entorno inflacionario 
permita ajustes adicionales. Tomará en cuenta la perspectiva de que los choques 
globales continuarán desvaneciéndose y los efectos de la debilidad de la economía". 
Analistas advierten que la agitación geopolítica, la elección en EU y la volatilidad 
requerirán un enfoque cauteloso. El Financiero, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_27092024/27092024000858nc.
pdf 
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NO HUBO DAílOS, SÓLO TEMOR 
Catorce microsismos, de lo� cuales al menos tres se percibieron como

fuertes sacudidas, se registraron en tres alcaldías. Comunld d / 18. 
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IMPACTARÁ EN MICHOACÁN, QUE ACTIVÓ JU.ERTA MA.XIMA 
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POR ROLANDO �GUILAR 

YÁNGEL GALIANA 

CORRESPONSALES '_..,...,., -

ACAPULCO.- Durante cua.:. 
tro días. las lluvias de fahn
dejaron Inundaciones, des
laves, cortes de en�t-gja 
eléctrica. cierres carreteros. 
vuelos cancelados, falta de 
transporte público, cierre de 
comercios y al menos ocho 
muertos en Guerrero. 

Las a fec tac iones se 

conce,nttaff'én Acapulco: el· 
aerap(UE¡.r tQ:;;W: r�aclonal 
sqsp:endt910 � · IQnes has
ta:...nüé.vo-.:a·· . la zona 
Dl�íÚe'Jlffia: olía de las 
colonias est�n. anegadas. Al 
menos 250 vecinos tuvieron 
���r-!��-��1!1(:)s.�e sus ca
sas-!.:.En..Ja-aven1da escénica 
hübo der·ruñíoés, fo mismo· 
que .. en la autopista Cuerna
vaca-Chilp.ancingo, que ce
rró durante cinco horas. 

"Van varios d ías que 

' l � .. ,: • ,- _/, • ' 

lleva�<j1 ·:a'.¡t�a9ps: y ya 1._,;i,rµpacte con•lluVi� int.�nsas 
toda ta.·par,te .de_ab�lo está · en Michoa_cán, que-de,claró 
bien Inundada(:..) estamos alerta máxlma erl se!s:munl,
espera;ndó_ �lbergues'.', CQ- ,c,tj';). También �-�zá'a 
mentó Brend�. Ut'ia pe l�s Colima y Jall�to. '-itt"':, · . 
damnificadas. . -. ·. Eri tanto, c,:on un. potencial· 

El: lunes, /phn. golpéf,. ��tastróflco YO?-OJt�", �l hµ- · 
Guerr��o ��P!? __ h�fac;in r '. racán lf_!l�ne t<?�ffJ�ga aye,r_ 
se degradó_ a, t(?,nnent�. per? ,. ; �fl' Flof\,�:c-0.11 ca;,t�-g�na-4 y· 
retomó fue'nzá el.mlércó1�s : (provocó.el deceso deal me-
para enfilarse de nuevo ha-. , .·n�s tres. persópás. . . ' 
cla la costa. Ahoch� volvió, a,'':. - Con lll{oi¡nactó(l dil Reuters y AFP 

perder Intensidad. . PRIMeRA l PÁGIN'.AS 16'.Y 17
Se prevé que este viernes GLOBAL I PÁGINA 20
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PROCESO PARA ELEGIR A JUZGADORES 

IN�,.en el limbo por 
_sµspensión judicial 
POR AURORA ZEPEDA 

Auqque-el Ins�ltuto Nacional 
Electoral ya Instaló la comh 
slón que dl�eñará la elección 
de júéces det próximo afio, 
no tiene -claro qué procederá 
ante la suspéíislón contra ese 

, proceso dictada por un juez. 
La presidenta del INE. 

Guadalupe Taddel y las con
sejeras Danta Ravel, Carla 
Humphrey y Claudia Zavala 
sef\alaron que el organl.smo 
aún no ha sido notificado de 

· la resolución emitida elmar
tes por Nancy Juárez, jueza 
decimonovena de Distrito 

con sede en Coatzacoalcos. 
Coincidieron en que el 

INE tiene que hacer primero 
un análisis jUrfdico de la sen
tencia, para poder actuar en 
consecuencia. 

"MI postura es esperar a 
que llegue, cómo viene, ana
lizarlo jurídicamente y ver 
lo procedente. No sólo soy 
yo, somos 11 consejeros que 
tenemos que asumir una 
postura", dijo Taddel. �avel 
aseguró que, en dado caso, 
tendrían que acatar los térmi
nos de la suspensión, ya que 
no podrían Ignorar a un juez. 

PRIMERA I PÁGINA 4

Foto: Pável Jurado 

PRDIERA 

Vlolencla alcanza la 
rra slnal nse 

Un tiroteo entre civiles 
armados dejó un saldo de 
diez muertos en el municipio 
serrano de Concordia; 
la autopista Durango
Mazatlán (foto) registró dos 
narcobloqueos. / 12 

• •·• f '

18 AAos DE AYOJZINAPA

LA HERIDA QUE 

SIGUE ABIERTA 
En la marcha para exigir· 
la verqad sobre los 43 
normalistas se reprochó 
que el gobierno no tenga 
avances sobre el caso. En 
un mitin en el Zócalo (foto), 
Raúl Vera, obispo emérito 
de Saltill9, dijo que los 
padres de los jóvenes son 
ejemplo de lucha./ 14 

PRDIERA 

Inicia � batalla por 
la dlrlg da d I PAN 
En su arranque de campaña 
rumbo a la elección del 
10 de noviembre, Jorge 
Romero abogó por la unidad, 
mientras que Adriana Dávila 
lo acusó de perteneéer al 
Cártel'inmobiliario. / 2 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 

Feméir:,da Llergo Bay 11 

Yuriria Sierra 12 

·.

. P...sA DE 18.75 A 18,69\ 

Banxico vuelve 
, a recortar .su 
· ·tasa de interés

·POR KARLA PO'NCE

El Banco de México re
cortó· la tasa de referen
cia en 25 puntos base 
para dejarla en 10,50 po, 
· ciento.

De los cinco Inte
grantes de la Junta de

Gobierno, Jonatli:ár 
. · l-feath fue el único que 

, .. , . · votó por: dejar. le( tasa· ér 
:: :/ �)Q.7� PQ.í4�n�ó, .. _ 
, ... ·· ·: _ ·\71dor1a ltodrfguez 
�:.;: · _g9b�irfa.dora de Bartxi
.- .. �·-«;9, destacó que el pa

... -. ,-norama Inflacionario Ve
'
1•'wY�ejorando. "En práctl

. dmente tres afias y me-
'.. : , <<;110 que no veíamos est:t 
• 

1 r¡tvel en la inflación sub
yaten te, y esto es mtl) 

. r-elevante", indicó en enr 
. trevlsta con David Pára· 
mó, para Imagen Radio

Alejandro Fajardb 
analista de Intercarr 
Casa de Bolsa, antlclp( 
dos recortes adiciona
les en lo que resta cJ_e 
afio, ambos de 25 pun-
tos base. 

DINERO 





















































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



BAJO
RESERVA

integrantes del circo maflanero
se mudan al Senado
::::: Nos cuentan que muchos de los youtuberos de
las conferencias mañaneras del presidente Andrés
Manuel López Obrador, apapachados con millo
napas pautas de publicidad en varias dependencias
durante el sexenio que termina, están empezando

la mudanza hacia el Senado,
donde ya están presionando por
lugares en la sala de prensa y en
el estacionamiento. En las confe
rencias de la Cámara Alta ya son
notorias las preguntas a modo
para los morenistas y se dirigen a
ellos como "camaradas" o "com
pañeros". ¿Será que presienten
que con la presidenta Claudia
Sheinbaum ya no serán parte
de la función circense matutina?

Por lo pronto, en el Senado sí parece haber deman
da de malabaristas, trapecistas y payasos.

Toma de protesta de Shelnbaum.
¿sin el Poder Judicial?
::::: Nos recuerdan que hace seis años, cuando todo
era miel sobre hojuelas con la victoria holgada de
López Obrador, el Io de diciembre en la máxima
tribuna del país estuvo el entonces ministro presi

dente de la Suprema Corte, Luis
María Aguilar, durante la cere
monia de toma de posesión sa
ludó al tabasqueño y fue testigo
de honor de su libada al poder.
También con Enrique Peña
Nieto estuvo el entonces minis
110 presidente, Juan Silva Me
za. Sin embargo, ahora está
abierta la pregunta de si el próxi
mo martes acudirá la ministra
presidenta Norma Pifia a San

Lázaro y de hecho no se sabe siquiera si va a ser
invitada. Nos recuerdan que el mandatario saliente
no convocó a los representantes del Judicial ni del
Legislativo al Grito de Independencia del pasado 15
de septiembre, ni al desfile militar del 16.
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¿El nuevo transporte del bienestar?
::::: Un automóvil deslumhró en el estacionamien
to de la Cámara de Diputados: un BMW serie 4
de color gris, cuyo costo oscila entre el millón y

millón y medio de pesos, fue
visto en el sótano de San Láza
ro. El lugar que ocupaba es el
dispuesto para la presidencia de
Ia Mesa Directiva. Nos dicen
que el vehículo pertenece a An
tonto Rojas Navarrete, quien
es nieto de Ifigenia Martínez
y funge además como su secre
tario particular. Así se mueve el
funcionario, quien, por cierto,
fiie secretario particular de José

Antonio Meade durante su campaña como can
didato presidencial del PRI. ¿Será que el austero
BMW es el nuevo transporte del bienestar?

Aeropuerto de Matamoros, sin
rayos X para revisar equipaje
::::: Empleados del Aeropuerto de Matamoros nos
cuentan que desde hace semanas no sirven las má
quinas de rayos X para revisar el equipaje, por lo
que toda la inspección se tiene que hacer manual
mente. Personal del aeropuerto relató que cuando
prendían estas máquinas, ocasionaban que se fuera
y viniera la luz en el complejo aeroportuario. La
buena noticia, nos dicen, es que se les prometió que
no faltaba mucho para que llegaran nuevas máqui
nas de rayos X desde la Ciudad de México a esta
ciudad fronteriza marcada por la disputa de grupos
del narcotráfico e inundada de armas y drogas.
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"Mis hijos no tienen nada
que ver": El caso Bobby
Primer Acto. "Mis hijos no

tienen nada que ver". La
frase es de la mañanera

del 4 de mayo del 2023. Pero pudo
haber sido cualquiera de las mu
chas veces en las que el presiden
te López Obrador dijo durante su
sexenio que sus hijos no tenían
nada que ver con el gobierno.
Frente a las noticias de cómo eran
emisarios de su papá con políti
cos y empresarios, ante la eviden
cia de los amigos a los que metían
al gabinete como altos funciona
rios, mientras se acumulaban
evidencias de los cuates a los que
beneficiaban con contratos por
todos lados y la riqueza de la que
disfrutaban los tres hermanos
mayores López Beltrán, el presi
dente no se salía de su respuesta
automática: mis hijos no tienen
nada que ver en el gobierno.
Segundo Acto. Pero el 5 de ju

lio de este 2024 cambió la narra
tiva. Resulta que sus hijos sí te
nían que ver en el gobierno. En su
conferencia matutina de ese día

el Presidente declaró que su hijo
Gonzalo, a quien le dicen Bobby,
"ha ayudado como honorífico en
el (Corredor) Interoceánico, pero
no cobra". Agregó que Bobby era
una especie de representante
personal del presidente que le
ayudaba "a ver el avance de las
obras, del tendido de las vías, lo
de los trenes, la construcción del
rompeolas en Salina Cruz, con los
marinos". El Corredor Interoceá

nico tiene un presupuesto supe
rior a los 17 mil millones de pesos
para este 2024.
Tercer acto. ¿Qué papel ha ju

nada que ver en el gobierno.
Segundo Acto. Pero el 5 de ju

lio de este 2024 cambió la narra
tiva. Resulta que sus hijos sí te
nían que ver en el gobierno. En su
conferencia matutina de ese día
el Presidente declaró que su hijo
Gonzalo, a quien le dicen Bobby,
"ha ayudado como honorífico en
el (Corredor) Interoceánico, pero
no cobra". Agregó que Bobby era
una especie de representante
personal del presidente que le
ayudaba "a ver el avance de las
obras, del tendido de las vías, lo
de los trenes, la construcción del
rompeolas en Salina Cruz, con los
marinos". El Corredor Interoceá
nico tiene un presupuesto supe
rior a los 17 mil millones de pesos
para este 2024.
Tercer acto. ¿Qué papel ha ju

gado Bobby López Beltrán en el
gobierno de su papá? Basta pre
guntarle a su íntimo amigo, Amíl
car Olán, joven tabasqueño que en
este sexenio pasó de ser un em
presario local de tamaño medio a
un contratista nacional multimi
llonario. En las múltiples graba
ciones de conversaciones telefó
nicas de Amílcar Olán presenta
das por Latinus, queda claro el pa
pel que juega Bobby López Bel
trán: "Bobby es el que me metió en
este desmadre... él va a estar su
pervisando (el Corredor Intero
ceánico), lo mandó el papá a ver
. eso... todo lo que tenga que ver
(con las) vías", explica Olán en
una llamada telefónica. "Bobby
me dijo que nos van a dar un fren
te en unas minas allá por Oaxaca
(para) que nosotros las explote
mos, o sea que yo" le cuenta en
otra llamada a su hermano. Amíl
car confiesa cómo se mueve como
pez en el agua con funcionarios y
hasta mandos del Ejército y laMa
rina, gracias a que es recomenda
do de Bobbyy tiene el aval del pre
sidente López Obrador para ha
cerlo. El tráfico de influencias de
Bobby no se limita al corredor in
teroceánico. En otra conversación
telefónica escuchamos a Amílcar
Olán confesar con lujo de detalles
cómo Bobby lo metió en el nego
cio del Tren Maya. Fueron miles

gado Bobby López Beltrán en el
gobierno de su papá? Basta pre
guntarle a su íntimo amigo, Amíl
car Olán, joven tabasqueño que en
este sexenio pasó de ser un em
presario local de tamaño medio a
un contratista nacional multimi
llonario. En las múltiples graba
ciones de conversaciones telefó
nicas de Amílcar Olán presenta
das por Latinus, queda claro el pa
pel que juega Bobby López Bel
trán: "Bobby es el que me metió en
este desmadre... él va a estar su
pervisando (el Corredor Intero
ceánico), lo mandó el papá a ver
. eso... todo lo que tenga que ver
(con las) vías", explica Olán en
una llamada telefónica. "Bobby
me dijo que nos van a dar un fren
te en unas minas allá por Oaxaca
(para) que nosotros las explote
mos, o sea que yo" le cuenta en
otra llamada a su hermano. Amíl
car confiesa cómo se mueve como
pez en el agua con funcionarios y
hasta mandos del Ejército y laMa
rina, gracias a que es recomenda
do de Bobbyy tiene el aval del pre
sidente López Obrador para ha
cerlo. El tráfico de influencias de
Bobby no se limita al corredor in
teroceánico. En otra conversación
telefónica escuchamos a Amílcar
Olán confesar con lujo de detalles
cómo Bobby lo metió en el nego
cio del Tren Maya. Fueron miles

de millones de pesos de contratos
para el almacenamiento, los fletes
sobre todo y la entrega del ba
lasto que se utilizó en dicha obra.
Fueron los proveedores estrella:
"Bobby me dijo: tu produce 500
mil metros cúbicos y yo te voy a
decir a donde se van a mandar",
explica Amílcar Olán sobre las
instrucciones que Bobby le daba
sobre el balasto. Platica cómo lo
gró colocar piedra de baja calidad
gracias a que sobornó a mandos
militares. Y con humor negro,
bromea con la posibilidad de que
por eso se descarrile el tren.
¿Los hijos no tienen nada que ver

en el gobierno? Basta recurrir a una
frase emblemática de las conversa
ciones de Amílcar Olán: "la red de
corrupción... ¡es que esa madre es
lo de nosotros!". •

historiasreportero@gmail.com

Su hijo Gonzalo (Bobby) "ha
ayudado como honorífico en
el (Corredor) Interoceánico,

pero no cobra".
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EUNICE RENDÓN

A RAS DESUELO

La nueva adscripción de la
Guardia Nacional y el riesgo
de que no cambie nada
Desde su creación en 2019, la

evolución de la Guardia Na
cional (GN) ha sido acciden

tada Primero, fue concebida como un
híbrido de tres fuerzas con bagajes y
doctrinas diferentes: la Marina el
Ejército y la Policía Federal. Y a pesar
de que tras un largo debate entre el
oficialismo y la oposición se estableció
como una institución de seguridad
pública "de carácter civil", dependien
te de la Secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana (SSPC), en los he

chos el entrenamiento y doctrina de
los "nuevos miembros" recayó en la
Secretaría de la Defensa Nacional (Se
deña), relegándose desde el inicio alos
elementos civiles. Por ello, no sorpren
de la pretendida reforma que traspasa
de manera formal el control de la GN
a la Sedeña eliminando formalmente
el carácter "civil" de lainstitucióny de
rivando en la baja de los cerca de 15 mil
miembros de la extinta Policía Federal
que aún permanecen en la Guardia
Sin embargo, cambios de esta enver
gadura ameritan una reflexión más
profunda y constructiva
Las fuerzas armadas gozan de un

nivel importante de confianza por
parte déla ciudadanía (893% de lapo
blación identifica a la Marina como la

autoridad que mayor confianzale ins
pira seguida del Ejército con 86.7% y
80.6% para la GN), cuentan con una
doctrina y formación enfocadas a
proteger la seguridad nacional, que
históricamente le ha sido confiada y
han hecho un gran trabajo en auxilio
a la población civil en casos de emer
gencias y desastres naturales. No obs
tante, al no haber sido concebidas pa
ra las funciones de seguridad pública
carecen de voluntad y capacidad para
actuar como primer respondiente, de
formación en materia de proximidad
y prevención social de la violencia de
perspectiva de género, y de capacidad
de mediación situación que no con
sidera la reforma

El argumento más socorrido para
justificar la militarización es que la si
tuación de seguridad del país lo exige.
Sin embargo, los hechos no respaldan
esta narrativa pues el enorme des
pliegue de esta fuerza hasta el mo

gadura ameritan una reflexión más
profunda y constructiva
Las fuerzas armadas gozan de un

nivel importante de confianza por
parte déla ciudadanía (893% de lapo
blación identifica a la Marina como la
autoridad que mayor confianzale ins
pira seguida del Ejército con 86.7% y
80.6% para la GN), cuentan con una
doctrina y formación enfocadas a
proteger la seguridad nacional, que
históricamente le ha sido confiada y
han hecho un gran trabajo en auxilio
a la población civil en casos de emer
gencias y desastres naturales. No obs
tante, al no haber sido concebidas pa
ra las funciones de seguridad pública
carecen de voluntad y capacidad para
actuar como primer respondiente, de
formación en materia de proximidad
y prevención social de la violencia de
perspectiva de género, y de capacidad
de mediación situación que no con
sidera la reforma
El argumento más socorrido para

justificar la militarización es que la si
tuación de seguridad del país lo exige.
Sin embargo, los hechos no respaldan
esta narrativa pues el enorme des
pliegue de esta fuerza hasta el mo

mento no ha derivado en mejores re
sultados en materia de seguridad
Como ciudadanos nos preocupa

que los legisladores tomen decisio
nes al vapor y sin una reflexión pro
funda del estado de las cosas. La sus
titución de la policía por los milita
res, so pretexto de la debilidad e in
capacidad de los primeros, no atien
de ni resuelve las causas subyacen
tes que originan dicha incapacidad.
¿No sería mejor aprovechar la expe
riencia y conocimientos del futuro
secretario Haríuch para fortalecer a
las policías locales y poner en mar
cha las estrategias focalizadas y re
gionalizadas que el país requiere?
Existe un consenso acerca de la ne

cesidad de fortalecer la capacidad del
Estado para garantizar la seguridad
pública pero no respecto de los me
dios para hacerlo.
Más allá de la conformación par

mento no ha derivado en mejores re
sultados en materia de seguridad
Como ciudadanos nos preocupa

que los legisladores tomen decisio
nes al vapor y sin una reflexión pro
funda del estado de las cosas. La sus
titución de la policía por los milita
res, so pretexto de la debilidad e in
capacidad de los primeros, no atien
de ni resuelve las causas subyacen
tes que originan dicha incapacidad.
¿No sería mejor aprovechar la expe
riencia y conocimientos del futuro
secretario Haríuch para fortalecer a
las policías locales y poner en mar
cha las estrategias focalizadas y re
gionalizadas que el país requiere?
Existe un consenso acerca de la ne

cesidad de fortalecer la capacidad del
Estado para garantizar la seguridad
pública pero no respecto de los me
dios para hacerlo.
Más allá de la conformación par

tidista de las Cámaras, hace falta un
nivel de discusión más amplio y se
rio, que no se quede en la repetición
de una idea, sino que profundice y
proponga con técnica y sensatez
cómo atender y superar los desa
fíos que en materia de seguridad
pública tiene nuestro país. Si habrá
una Guardia Nacional y esta será de
carácter militar, corresponde sub
sanar sus insuficiencias de origen y
aquellas que se han hecho eviden
tes a través de su experiencia.
Paralelamente, el plan de seguri

dad de Harfuch para los primeros 100
días de gobierno, plantea ideas inte
resantes como fortalecer la inteligen
cia e investigación reestructurar se
cretarios de seguridad estatales y
combatir redes criminales en estados
críticos como Chiapas y Michoacán.
También prioriza la reducción de ho
micidios y la formación policial bajo
la coordinación del Secretariado Eje
cutivo Nacional de Seguri dad Pública
¿Logrará el próximo secretario de Se
guridad que las fúerzas armadas se
subordinen a su estrategia a pesar de
que nunca antes lo han hecho? •
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Autoridades de zacatecas se
aterran a versión sobre estallido
::::: Nos platican que la explosión en la Feria de
Zacatecas que dejó 20 heridos afuera de un esta
dio también dañó la frágil credibilidad en el go
bierno de David Monreal Ávila (Morena), por

que las autoridades insisten en
que la causa fue por "acumula
ción de gas en un puesto de co
mida". Nos detallan que, pese a
que las víctimas reportaron le
siones P°r esQuirlas Y ^ exhibióun audio de policías en el que
informaron de "un ataque ar
mado con una granada", el vi
cefiscal estatal Juan Carlos
Valdivia reconoció que sí hubo
esquirlas y sí ocurrió la llamada,

pero "fue por mero susto de los efectivos" y que
su línea de investigación sugiere que se trató de
un comerciante "vivillo" que intentó meter al área
ferial un cilindro de gas de forma clandestina y
¡pum!, aunque quedan más preguntas que res
puestas. Deberían ser novelistas, dicen algunos.

"Chile, mole y pozole" en gabinete
::::: Desde Yucatán, nos comparten que el go
bernador electo Joaquín Díaz Mena (Morena)
dio a conocer más de 60 nombramientos de su
gabinete que entrará en funciones el próximo 1
de octubre, y aunque todos son de las filas de

la 4T, hay "de chile, mole y
pozole". Nos detallan que en
los cargos altos y de buen ni
vel están varios fundadores de
Morena y los que colaboraron
con don Joaquín en la delega
ción de Bienestar; en jefaturas
y direcciones incluyó a ex
priistas y expanistas que des
de 2018 se sumaron a Morena,
mientras en cargos de segun
do nivel están los ex de otros

partidos que lo apoyaron de enero pasado a la
fecha. "Para todo hay niveles".
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¿la moneda en el aire en Ahorne?
::::: "Nadie sabe, nadie supo", nos comentan, có
mo quedará la elección en el municipio de Aho
rne, Sinaloa, luego de que la Sala Regional de
Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación le ordenó al Tribunal Electo
ral del Estado realizar un análisis exhaustivo de la
impugnación que interpuso el excandidato José
Domingo Vázquez Márquez (PRI). La cuestión,
nos explican, es que nadie entendió bien que "la
moneda está aún en el aire" y, por un lado, el al
calde morenista que busca la reelección, Gerardo
Vargas Landeros, siente "que este arroz ya se
coció", pero por el otro lado, don Domingo asegu
ra que las instancias federales le dan la razón, pe
ro lo cierto es que habrá definición de último mi
nuto. ¡Qué nervios!
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ALLITO

Diputados chllangos tendrán
un jugoso bono
::::: Nos dicen que la diputada local de Morena,
Juana María Juárez, presidenta del Comité de
Atención, Orientación y Quejas Ciudadanas y
Asuntos Interinstitucionales del Congreso capita
lino, aprobó los lincamientos para que los legisla

dores operen los módulos de
atención ciudadana, entre los
que destaca el acuerdo de la
Junta de Coordinación Política,
que preside el pevemista Jesús
Sesma Suárez para que cada
legislador reciba 107 mil 180 pe
sos netos mensuales para ope
rarlo —60 mil para los honora
rios del personal, 10 mil 180 pe
sos para gastos de operación
ciudadana, 30 mil para el arren

damiento y 7 mil para gastos de operación—. Sin
embargo, nos recuerdan, llama la atención el
monto, pues en 2022 eran 42 mil pesos por cada
diputado ¿Será que hubo reajustes de otras parti
das o hubo cambios en los dos años anteriores?

Brugada tiende lazos
con empresarios
::::: Aunque la próxima jefa de Gobierno de la
CMDX, Clara Brugada, no ha tenido muchos

eventos públicos, nos hacen sa
ber que su agenda no ha estado
vacía. A unos días de rendir
protesta ante el Congreso capi
talino, la morenista se reunió
con Francisco Cervantes
Díaz, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
con quien coincidió en fortale
cer el trabajo conjunto entre el
sector empresarial y la adminis
tración de la capital. Su inten

ción, contó en redes sociales, será impulsar el de
sarrollo económico y generar empleo para toda la
población chilanga.
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las ausencias en el informe
de Delflna en Ecatepec
::::: Nos dicen que al informe regional en Ecate
pec de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez
no acudió el alcalde con licencia y actualmente

diputado federal Fernando Vil
cliis, quien renunció a Morena
para incorporarse a las filas del
Partido del Trabajo (PT). El que
sí se presentó fue el alcalde su
plente Jesús Palacios Alvara
do, pero se llevó la rechifla de
muchos de los asistentes, mayo
ritariamente seguidores de la al
caldesa electa morenista Azu
cena Cisneros Coss, quien es
muy cercana a la mandataria

mexiquense. Muy pocos de los excolaboradores
de don Fernando Vilchis en el ayuntamiento es
tuvieron en el evento, entre ellos el diputado local
Ernesto Santillán.
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ASTILLERO
Un extraño Zócalo amurallado fí

Ayotzinapa: duros discursos ¡i Oscura
violencia aislada ff Lo esencial, pendiente
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UN ZOCALO EXTRAÑAMENTE
hostil en lo físico recibió ayer la
marcha que desde el Ángel de la
Independencia había llegado al
corazón cívico y político de la na

ción, plaza histórica de la izquierda electoral y
de movimientos sociales, para recordar que han
pasado 10 años sin que se conozca la verdad de
lo sucedido en Iguala, Guerrero, y sin que haya
una verdadera justicia, no simulaciones.

TRABAS AL LLEGAR a las cercanías de la
Plaza de la Constitución, mediante artificios
de concreto para obligar al ingreso de uno por
uno. Planchas metálicas guardianes a todo lo
largo del Palacio Nacional, continuadas en el
flanco correspondiente a la Catedral. Al entrar
a la explanada, una fría y desolada plancha de
cemento con referentes luminosos de las Fies
tas Patrias en algunos de los edificios.

LA CAMINATA HABÍA congregado a algunos
miles de personas: estudiantes de normales
rurales y otros centros de estudios, entre ellos

algunos de la capital del país; partícipes de mo
vimientos sociales y de colectivos solidarios en
la defensa de los derechos humanos; ciudadanos
sin adscripción partidista y, desde luego, los
familiares de los 43, los abogados que les han
acompañado desde un principio y activistas.

CIERTAMENTE, FUERON DURAS las con
signas a lo largo de la marcha, sobre todo des
de el templete colocado no con el Palacio Na
cional a las espaldas, sino en la parte contigua
a oficinas del Gobierno de la Ciudad de México:
10 años de mentiras y encubrimientos tuvieron
desahogo verbal, sobre todo en señalamientos
sumamente críticos contra el presidente Ló
pez Obrador (y, desde luego, contra Peña Nieto
y pandilla), las promesas que hizo como candi
dato en su primera fase de poder y la chirriante
reversa que dio en la parte final, con el poder
militar mostradamente intocable.

COMO SE PREVEÍA, hubo grupos separados
del contingente central que fueron realizando
pintas y destrozos en algunos establecimientos.
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A la hora de redactar esta columna había videos
de incendios y detonaciones incluso dentro de la
Catedral, pero sin una vinculación ni apoyo de
parte del grueso de la manifestación.

ES IMPORTANTE SEÑALAR y separar el
tono discursivo fuerte, de ruptura, que se pro
dujo como parte formal de la manifestación,
como consecuencia de los desencuentros
entre Palacio Nacional y el movimiento de
los 43, y las acciones violentas que come
tieron los grupos oscuros que tienen actuar
similar en otras movilizaciones, siempre con
consecuencias que gráfica y mediáticamente
pueden ser más destacadas que el sentido y la
propuesta primordiales de las movilizaciones
pacíficas.

EL TONO DISCURSIVO y las acciones violen
tas oscuras de ayer ahondan la distancia entre
el Presidente saliente y el movimiento persis
tente, y abonan el camino a la diferenciación e
incluso estigmatizado!! desde la izquierda par
tidista contra el movimiento social de causas
justas que, sin embargo, Palacio Nacional no

supo o no pudo procesar adecuadamente.

PARECIERA QUE EL movimiento de los 43
hubiera decidido emitir una sentencia contra
López Obrador al final de su mandato y mante
ner posibilidades de diálogo con la presidenta
entrante. Más allá del enojo acumulado y las
evidencias de un sexenio que no cumplió las
promesas de verdad y justicia, queda abierta y
pendiente la sustancia esencial, la exigencia de
que se llegue a conocer lo realmente sucedido
y que haya acciones justicieras que eficazmen
te alcancen a diversos ámbitos de poderes
pasados y presentes, sobre todo a los militares,
tanto en los mandos peñistas como en los del
actual sexenio, cuando la Sedeña se esmeró en
levantar una barrera infranqueable y disolver
evidencias y pruebas de su corresponsabilidad
en los hechos de 10 años atrás.

Y, MIENTRAS EL presidente López Obrador
prepara su última mañanera y su último día
en el poder, y la sucesora va tomando el man
do, ¡hasta el próximo lunes, con el tema de la
monarquía de España generando polémica en
aquel país y en México!
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Mal de ambos lados
El asunto de la petición
de disculpas había quedado
bajo la alfombra, pero el
espíritu revanchista generó
una invitación inadecuada

por estar dirigida al jefe
de Gobierno y no al jefe
de Estado español.

La cosa no hubiera pasado
a mayores con una respuesta
diplomática sensata: "No
puedo ir en representación
del Estado porque carezco de
facultades legales para ello".

Sin embargo lo que se hizo
es declarar inconformidad
de manera estridente.

Mal de ambas partes.

Oswaldo Mendoza

Ciudad de México
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NO ES DE EXTRAÑAR que la transición de gobierno
pueda tener algunos desajustes, entre los pendientes
que deja el que se va, como lo que tarda
en acomodarse quien llega. Pero cuando repite
el mismo funcionario en el cargo, nomás no se
entiende por qué en su ámbito impera el desorden.
EL CASO de Marath Bolaños, el joven titular
del Trabajo ratificado por la presidenta Claudia
Sheinbaum, debe suscitar preocupaciones. Cierra su
primer periodo sexenal con una huelga por estallar en
Aeroméxico, justamente el 1 de octubre cuando es el
relevo presidencial, sin que la Secretaría del Trabajo
se aproxime para una conciliación.
ADEMÁS, bajo su cargo se reavivó el conflicto entre
la CNTE y el SNTE. Pero lo más fuerte es la tremenda
reyerta en el sindicato petrolero, sobre todo cuando
ambas facciones habían pedido previamente la
intervención gubernamental para zanjar diferencias.
ES SABIDO QUE la buena relación con los líderes
sindicales petroleros la tenía Adán Augusto López,
quien como secretario de Gobernación condujo el
proceso interno de elección de dirigentes y contuvo
a la disidencia.

POR DIVERSAS VÍAS fue solicitada la intervención
de la Secretaría del Trabajo y, por los sangrientos
hechos vistos ayer, da la impresión de que esa ayuda
nunca llegó.

DE MUJER A MUJER, de alcaldesa a Presidenta,
Alessandra Rojo de la Vega le llevó a Claudia
Sheinbaum un planteamiento más que interesante:

dejar de lado la confrontación partidista, hacer equipo
y tener diálogo.
LA CARTA QUE entregó la abanderada de la coalición
PANPRIPRD en la oficina de la Presidenta electa
representa un pasito en el camino que México
necesita encontrar: el de la reconciliación.

Y EN ESTE CASO hay un detalle muy significativo:
Rojo de la Vega gobierna donde se encuentra asentado
Palacio Nacional. Así que, formal y geográficamente,
será gobernante de Sheinbaum.
HASTA AHORA la Presidenta electa no se ha
manifestado sobre el triunfo de la aliancista que
finalmente fue validado por la Sala Superior del
Tribunal Federal. Pero como del otro lado ya hay
un acercamiento, a ver qué responde.
A VER si el INE no le dice "Game Over" al morenista
Javier López Casarín, quien había ganado la alcaldía
Alvaro Obregón y ahora está en la cuerda floja...
¡por un videojuego!
LAS AUTORIDADES ya habían determinado que
el alcalde electo rebasó el tope de gastos de campaña,
pero ahora la Sala Regional del Trife ordenó
recalcular el monto. La razón es porque el entonces
candidato se anduvo promocionando por medio
de un jueguito para celular... y el INE lo cotizó a precio
muy bajo.
DE AHÍ QUE ahora podría incrementarse el rebase
que ya enfrentaba el morenista por el gasto en equipo,
videos, brigadas, lonas y el largo etcétera
de la propaganda.
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Entender la historia
"Que los hombres no aprenden mucho
de las lecciones de la historia es la más

importante de las lecciones
que la historia nos puede enseñar".

Aldous Huxley

No, no pienso que el rey Felipe
de España tenga por qué ofre
cer una disculpa por la con

quista de hace poco más de medio mi
lenio. Ni España ni México existían. Es
claro que hubo abusos en la conquista,
pero esa no es razón para que el rey de
España ofrezca vina disculpa La histo
ria hay que entenderla, no manipularla
para propósitos políticos.

Tampoco estaría de acuerdo con
que el estado de Tlaxcala exigiera una
disculpa al gobierno federal mexicano
por los abusos que los mexicas come
tieron contra los tlaxcaltecas antes de
la conquista española. Estos abusos
llevaron a cientos de miles de tlaxcal
tecas a unirse al escaso contingente
de Hernán Cortés para derrotar a los
mexicas. Quizá el Presidente no lo sa
be, pero la conquista la realizaron tan
to los tlaxcaltecas como los españoles.
No estaría de acuerdo, tampoco, en
que el gobierno de López Obrador le
exigiera a la gobernadora de Tlaxcala,
Lorena Cuéllar, una disculpa por esa
conquista de 1521.

No tendría sentido que López
Obrador exigiera hoy una disculpa al
presidente Joe Biden de Estados Uni
dos por la invasión estadounidense de
1846 y 1847. No tengo duda de que la

intervención fue un abuso monumen
tal y también el Tratado Guadalupe Hi
dalgo de 1848, que obligó al gobierno
mexicano a aceptar una paz en la que
cedía a Estados Unidos la mitad del
territorio nacional. Pero López Obra
dor no ha exigido esa disculpa a Biden
ni ha dejado de invitar al presidente
de Estados Unidos a la ceremonia de
inauguración de Claudia Sheinbaum
No pienso, por otra parte, que el go
bierno de México tenga que ofrecer
una disculpa a Guatemala por haber
nos quedado con Chiapas y el Soco
nusco después de la independencia, a
pesar de los derechos que Guatemala
tenía sobre esos territorios.

No coincido con los líderes isla
mistas de alQaida y el Estado Islámi
co que exigen que España regrese a
la fe islámica porque formó parte de
un Estado musulmán del 711 a 1492.
Tampoco estaría de acuerdo en que el
gobierno español demandara una dis
culpa a Arabia Saudita por la conquis
ta árabe de la península ibérica que
duró ocho siglos. No creo que España
deba exigir una disculpa a Italia por
la conquista romana de 218 a.C al 19
aC. No creo que el Reino Unido de
ba exigir una disculpa a Noruega por
las violentas invasiones vikingas de los
siglos VIII y IX.

La historia hay que entenderla,
pero tengo la impresión de que Ló
pez Obrador no se ha preocupado por
comprender ni la de nuestro país ni la
del mundo. Lo demuestra en muchos
de sus desplantes políticos, que buscan

votos, pero revelan ignorancia diplomá
tica e histórica "México ya no es co
lonia de ningún país extranjero", dijo
ayer en la mañanera Pero que México
no sea una colonia no le da derecho a
exigir una disculpa pública a un gober
nante extranjero por una falta que no
cometió desde un país que no existía

México no es colonia, pero no por
ello debe dejar de mostrar respeto a
las formas de gobierno de otros paí
ses. Quizá al Presidente no le gustan
las monarquías y por eso decidió invi
tar a la inauguración al presidente del
gobierno español, Pedro Sánchez, pe
ro no al rey. El jefe del Estado español,
sin embaigo, es el rey y no el primer
ministro. España es una monarquía
constitucional, como el Reino Unido,
Dinamarca, Bélgica o Suecia, todas las
cuales tienen derecho a contar con mo
narcas como cabezas de sus Estados. Y
quizá el Presidente lo ignore, pero es
tas monarquías han dado a sus gober
nados mayor prosperidad y respeto
a los derechos humanos que México
con sus dos siglos como república

• SIN INDEMNIZAR

Dice el Presidente que no expropió
Calica, sino que declaró un área natu
ral protegida Efectivamente, pero esa
es una acción todavía más perversa
La expropiación obliga a indemnizar.
Con el área natural protegida, López
Obrador impide a la empresa realizar
sus actividades productivas, aplica un
decreto de manera retroactiva y niega
el pago de una indemnización justa
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Tomás de Aquino, una de las mayores
luminarias de la teología católica,
era hombre gordo, coloradote y bajo
de estatura. Por esa complexión,
y por sus ojillos, entrecerrados siempre,
recibió el mote de "El buey dormido".

En sus tiempos de estudiante se le
consideraba escaso de caletre. Cierto

profesor suyo, para divertirse y hacer reír
a los demás alumnos, le dijo un día:

Tomás: asómate a la ventana y verás
un buey volando.

Se apresuró él a ir la ventana, ante la
carcajada de sus compañeros y la risa
burlona del mentor. Le preguntó éste:

Pero, Tomás: ¿cómo creíste que
un buey podía volar?

Respondió el muchacho:

Pensé que era más posible que un buey
volara, y no que un maestro engañara
a uno de sus alumnos.

Igual reproche debe hacerse al
gobernante que miente a sus gobernados.
La mentira y el ocultamiento de la verdad
también son formas de la corrupción..
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Amores sabidos
Todo en exceso es malo, hasta lo

bueno. Aquel recién casado se
veía agotado, laso, abatido. Y es

que le hacía el amor a su dulcinea a
mañana tarde y noche. Andaba ya en
los huesos; no tenía fuerzas ni para
levantar un falso testimonio. Su espo
sa preocupada lo llevó al doctor. Un
breve interrogatorio clínico mostró
la causa de aquella extenuación. El
facultativo les dijo: "A partir de hoy
deberán dormir en habitaciones se
paradas. Un acto más de amor puede
causar la muerte de este joven". Muy
a su pesar los desposados acataron la
draconiana prescripción del médico.
Ella siguió en la recámara del segun
do piso y él se acomodó en un cuar
to de la planta baja Pasaron dos días
de aquel forzado ayuno conyugal. La
noche del tercero el ansioso marido
no pudo aguantar más y fue en bus
ca de su amada La encontró a mitad
de la escalera Le dijo con anhelante
voz: "¡Iba a morir en tus brazos!". En
el mismo ardiente tono replicó ella "¡Y
yo iba a matarte!"... Varias locuras llevo
en mí que me han salvado de caer en
la locura Una de ellas es la ópera ab
surdo, hermoso arte en que todas las
artes se conjugan: la música la litera
tura, la danza la arquitectura, el teatro,

la pintura.. Esa afición mía tiene algu
nos límites. Las óperas de Wagner, por
ejemplo, y las del repertorio ruso, me
inspiran el mismo reverente pavor que
la ciencia matemática Gusto de las
francesas de las óperas, digo, pero
mis predilectas son las italianas, sobre
todo las de Verdi, a quien algunos di
letantes miran con intelectual desdén.
El desdén de los intelectuales es, entre
todos los desdenes, el más desdeñoso.
Y también el más estéril. La prime
ra ópera que escuché fue "Rigoletto",
en la gloriosa grabación de la marca
Angel, con Callas, Di Stefano, Gobbi
y Serafín. La obra verdiana tiene una
historia interesante Verdi encontró en
el drama "Le Roi s'amuse", "El Rey se
divierte", de Víctor Hugo, materia pro
picia para una ópera de gran aliento.
La escribió con un espléndido libreto
de Francesco Piave, su libretista favo
rito, pues se mostraba sumiso a sus
dictados y soportaba su trato impe
rativo. En aquel tiempo gran parte de
Italia estaba dominada por Austria y
la censura austríaca consideró que la
ópera de Verdi era un velado ataque
contra la realeza en tiempos en que
las monarquías europeas habían sido
restauradas después de la pesadilla na
poleónica El permiso para el estreno

de la obra fue negado. El compositor y
el libretista debieron transigir: cambia
ron la figura del rey por la de un duque,
y de ese modo la ópera se pudo pre
sentar. Recordé todo eso a propósito
de la noticia que sacó a la luz una pa
sada aventura amorosa de Juan Carlos,
el soberano emérito de España padre
del actual rey, Felipe VI, quien varias
veces ha debido lidiar con las frivoli
dades de su progenitor, que se divertía
en la misma forma de Francisco I en
la obra de Víctor Hugo, y del duque de
Mantua en "Rigoletto". Evoqué el ca
so de cierto abogado que representaba
a un tipo acusado de adulterio. Envió
una carta al juez en estos o pareci
dos términos: "Su Señoría Le supli
co clemencia para mi defendido, que
es ciudadano responsable, trabajador,
honrado, cuyo único defecto es que le
gusta mucho la nalguita". Igual afición
tuvo, aparte de la de matar elefantes,
el anterior rey de España a quien se
le siguen apareciendo los efectos de
sus pasados devaneos de alcoba Ver
dad muy grande contiene el siguiente
apotegma ominoso y estremecedor:
"Los amores de los gatos siempre se
oyen. Los amores de los perros siem
pre se ven Los amores de los hombres
siempre se saben"... FIN.
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CUENTAN que Jesús
Esteva renunciará a
la Secretaría de Obras
antes del martes,
cuando asumirá la
SICT federal.

""" "" parte, Marina
dejará la
después

LUllL^aXCLCl el
lunes, también para
sumarse al segundo
piso de la 4T, como
subsecretaría de
Semarnat.

Y, POR último, es
cuestión de días para
que Andrés Lajous se
mueva de la CDMX al
Gobierno federal.

LLEGÓ la hora brillar
para los encargados
de despacho...
bueno... aunque
unos cuantos días.

NO POR mucho
tiktokear... se hacen

obras más temprano.

Y QUIEN lo dude,
que eche un ojo a las
redes del Secretario de
Movilidad del Edomex,
Daniel Sibaja, quien
constantemente

sube material para
laviralización,
presumiendo que —a
diferencia de otros— él
sí desquita el salario.

LO RARO es que,
a un año de esta

Administración, a
la regularización
del transporte, al
reordenamiento

de rutas y hasta a
temas más simples,
como la reactivación
del sistema de bici

pública, nomás no
puede quitarles la
pausa... o al menos no
tan fácilmente, ¡como
a sus videos!

QUIENES tienen bajo
su responsabilidad el
alertamiento sísmico
a través de SMS dicen

que brincaron de
gusto cuando se
confirmó que no se
había detonado la

alerta pública con
el sismo de ayer.

QUIZÁ fue porque,
de haberse emitido la

señal, habría quedado
claro que nomás no
pueden echarla a
andar, como ya se
demostró en
el simulacro.
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Presencia y presidencia
Los balances en torno al gobierno saliente estarán marcados por el modo en que se perciben y se relatan; sin embargo, hay un
par de hechos incontrovertibles: la reducción de la pobreza y el alto nivel de aprobación con el que se retira López Obrador

No faltarán los ba
lances en la víspera
de la despedida del
gobierno de An
drés Manuel López

Obrador. Pero esos balances es
tarán marcados, no por los he
chos, sino por el modo en que se
perciben y se relatan.
La percepción de las cosas y

la forma de contarlas se alimen
tan una a la otra en un bucle in
terminable. Por eso, donde
unos ven un avance democrá

tico (por ejemplo, en la elección
popular de jueces, magistrados
y ministros), otros ven la muer
te de la democracia (pues la
conciben como el acotamiento
de la voluntad de las mayorías).
Donde unos ven una inevitable
"elección entre inconvenien
tes", otros ven una traición im
perdonable a principios mora
les y políticos que desenlaza en
el consabido "todos son igua
les". Donde unos ven policías,
es decir, fuerzas de seguridad
civil, formados bajo disciplina
militar, otros ven cuerpos de
guerra haciendo labores poli
ciales. Donde unos ven un pro
yecto de desarrollo y ordena
miento territorial para una re
gión marginada, otros ven solo
la destrucción de una selva. La
verdad no es irrelevante y tam
poco lo es su correspondencia
con los hechos. Pero parece ya
imposible distinguir los hechos
de la forma de narrarlos.

Tratar de evaluar un gobier
no en esas condiciones epis
témicodiscursivas es inútil, y
más que un ejercicio de análisis
o diagnóstico se convierte en un
juego de retórica, donde no im
porta el rigor argumental, sino
la exhibición de fiorituras. Pa

rece haber pocos asideros ob
jetivos, externos alas creencias
ya adoptadas, donde fincar las
f comparaciones y distinguir lo
conveniente de lo inconvenien

fc
te, lo bien hecho de lo mal he
cho, lo justo de lo injusto.
Hay, sin embargo, un par de

hechos incontrovertibles. Uno
de ellos es la reducción de la po
breza. En los datos del Coneval,
comparando 2018 con 2022, sa
lieron de la pobreza más de 5.1
millones de personas. El Banco
Mundial calcula que el porcen
taje de personas que viven por
debajo del nivel de pobreza (que

en sus términos equivale a vivir
con menos de $6.85 dólares dia
rios) descendió de casi 30 por
ciento en 2020 a 21.8 por cien
to en 2021, y cerrará con 20.2 por
ciento en 2024. Es difícil rebatir
—a menos que se sea un contu
maz negacionista— que este go
bierno ha llevado eficazmente a
la práctica su más preciada con
signa: "por el bien de todos, pri
mero los pobres".
El segundo hecho incontro

vertible es que el presidente Ló
pez Obrador se retira con un ni
vel de aprobación que no solo no

se ha visto en otros mandatarios,
sino que además se manifiesta
en la aprobación de su sucesora,
Claudia Sheinbaum, y el arro
llador número de electores que
contribuyeron a su triunfo.
Una responsabilidad ética de

los gobiernos de izquierda no es
solo gobernar bien, sino evitar a
toda costa el retorno de sus ad
versarios, que suelen retomar el
poder en versiones cada vez más
estridentes de la derecha. La cla
ve para lograrlo es para muchos
aún un misterio, pero lo que se
atisba como la receta infalible de
López Obrador es una combina
ción entre buen gobierno (es de
cir, uno que cumple sus metas)
y buena comunicación, es decir,
con un contacto permanente
con las bases.

Aunque la comunicación de
López Obrador tiene como eje
central sus conferencias matuti
nas, la otra parte de su secreto es
tá en las giras con las que recorre
todo el territorio nacional, y que
le han convertido en un presi
dente presente. El Presidente se
puede ver, escuchar y, sobre to
do, se le puede hablar. Se le pue
den dar muestras de cariño

van desde sonreír y salud
ta estrujarle el pelo. Sus sir
zantes se apersonan con cartel
con mensajes escritos cuando lo
ven pasar desde la ventanilla del
tren, y los que resisten parados
por horas al lado de la valla pue
den incluso abrazarlo o salir con
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una selfi o un libro autografiado.
Algunos le entregan regalos, pe
ro sobre todo cartas y peticiones.
Es predecible que los adversa

rios de López Obrador vean en es
tos gestos una muestra de populis
mo, por parte del Presidente, y de
fanatismo y feligresía, como suelen
calificar a la voluntad política del
pueblo. Volvemos alaindisociable
—ya a estas alturas, tediosa— rela
ción entre las creencias que prece
den a los hechos y la manera de en
tender los hechos mismos.
La realidad en su grano fino

suele ser menos noble que los
discursos, y la vida cotidiana,
especialmente para los más po
bres, no deja de mostrar tercas
señales de rezago: a veces en la
clínica de enfrente no hay médi
co ni medicinas. El maestro de la
escuela en ciertas comunidades
no habla el idioma de los niños.

No se procuró justicia en casos
emblemáticos. Se puede hacer
una lista pormenorizada de fa
llas, pero a juzgar por los nive
les de aprobación con los que se
va el Presidente y con los que su
proyecto continúa, no podemos
decir que estas fallas constitu
yan agravios ni, mucho menos,
que infundan decepción. Se per
ciben como faltas que mejorar
porque, a pesar de todo, el cami
no se considera el correcto. No

es un camino sin piedras, ni sin
pasajes escarpados, pero es un
camino que lleva a donde la gen
te quiere llegar y, sobre todo, es
un camino que se ha recorrido
con la compañía de un presiden
te permanentemente presente y
personalmente involucrado.

@violetavr

Donde unos ven
un avance

democrático,
como en la
elección de jueces,
otros ven un grave
retroceso
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"Así empecé y así termino,
y no cambié"
CARLOS
DÍAZBARRIGA
Noestánsiendo fáciles los últimos días. Impac

tan en medios y redes unos temas más que
otros. Huracanes a dos flancos. Decenas de
muertos y secuestrados que se suman día con
día en la crisis de violenciay miedo que no se

contiene en Culiacán o, este jueves, como cada 26 de sep
tiembre desde hace 10 años, la marcha deAyotzinapa. Que
rrán pintar muros y mancharlo a él, que hace seis años era su
mejor aliado. ¿Quién dijo que prometer no empobrece? Fue
su única responsabilidad directa; prometer. La factura que
le cobraránhoyy siempre noestantoporello,sino porque le
creyeron Quizá eso lo piense mientras se hace el nudo de la
antepenúltimacorbata,laroja,oquizáno.
Conferencia Habla de temas diversos; varios reiterados.

Pero otros, que dicen cosas como para 'leerlo', en el marco de
una despedida de él mismo,del que hastahoy es. ¿Vaatener

ldeseguridadensuquintadePalenque?"Nosétoda
ríano he resuelto eso. Lagente me vaacuidar...na

da más les vuelvo a pedir a todos que ya no me busquen allá...
si van, lo van ausar de pretexto mis adversarios disfrazados
de periodistas para ir a espiarme". Y comparte algún plan de
escape: "en una de esas, sino hay nadie, que yo me puedair
mesalgoanadaralNututunoaMisolHa,alascascadas...me
puedo ira'macanear"'.Pide ver unafoto de joven, trabajan
do con las comunidades indígenas, donde trae los zapatos
enlamanoyva descalzo en el pantano... ¿saben que teníayo
dos pares de zapatos y mi primera esposa, Rocío, como llue
ve mucho y sobre todo en esta temporada, y se moj aban, me
los ponía a secar atrás del refrigerador?". Esafoto la mandó
pedirparadecir algo: "así empecéyasí termino,ynocambié".
Hace recuento de orígenes y motivos. "Nací en un pue

blo y en los pueblos no hay diferencias de clases; mis padres
eran comerciantes, pero nosotros con
vivíamos con hijos de pescadores, de
jornaleros...y éramos muyfelices". Re
cuerda a un maestro. "Me ayudó mucho
mi maestro, que todavía vive, el maestro
Rodolfo LaraLaguna, venía de un movi
miento social, fue dirigente del 68, estu
vo en huelga de hambre, estuvo preso".
Y hace agradecimientos al pasado. "Y
luego,llegaralaUNAM,alaFacultadde
Ciencias Políticas, con muchas dificul
tades. Por eso agradezco mucho a quie

nes en otros tiempos ayudaban con be
cas, porque yo estudié gracias a una beca, nos daban comida,
nos daban hospedaje en la Casa del Estudiante Tabasque
ño...estabaen Violeta, enla colonia Guerrero".
Más pa'acá rememora la etapa del rechazo después del

2006. "Fue una campaña atroz, sucia, de desprestigio, yo
no podía ir a un aeropuerto porque sentía las miradas co
mo puñales, tenía yo que irme a sentar a las orillas y a leer
un libro... me rechazaban igual que a Salinas... me convir
tieron en un malvado... la época de mayor confrontación,
más violencia, me fui a los pueblos y eso me ayudó mucho.
El mismo Calderón declaraba, cuando le preguntaban por
mí, que ahí andaba yo reuniéndome con cinco, con 10, con
15 gentes; agradezco eso,porqueasí me dejaronseguir ade
lante... por eso me salvé de agresiones, porque me dieron
por muerto políticamente hablando". La estrategia sobre
la esperanza, pué.
En algún momento, lee el último párrafo de su libro

¡Gracias!: "Ofrezco a mis adversarios sinceras disculpas;
nunca pensé en hacerle daño a ninguna persona y me re
tiro sin odiar a nadie. Espero que comprendan que, si me
expresé con durezay radicalismo, lo hice siempre con el
fin de alcanzar labellautopía, el sublime ideal del amor al
prójimo". Porprimera vez, la disculpa a sus destinatarios
es sin ironía. Más vale pedir perdón que pedir permiso.
No falla. Sabiduría popular, m
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• IVlusk ya destruyó
Twitter?

Ion Musk es el hombre mas rico del
i mundo y un factor geopolítico funda
mental para entender lo que sucede a

nivel global. No solo por el apoyo moral y económi
co que ha dado a la candidatura presidencial de Do
nald Trump —quien dijo que le daría un puesto en
su gabinete—, sino porque domina industrias tan
importantes como la satelital y la espacial —con sus
satélites Starlink, es un factor decisivo en la guerra
entre RusiayUcrania.
Además, y no menos importante, desde hace dos

años es dueño de Twitter (hoy X), que en algún mo
mento funcionó como una plataforma para compar
tir ideas, datos e incluso mostrar al mundo lo quelo
gobiernos no querían que se supiera, y que ;|MN|ÍI)
el lugar perfecto para la desinformación, la
ción y las teorías de la conspiración. En parte, g^SSas
aque Musklautilizaa su convenienciay decide que, a
veces,estáafavorde la "libertad deexpresión"yotras
censura contenidos o apersonas que no le gustan.
Para entender bien los dos años del desastre finan

ciero, el despido del 75 por ciento de los trabajadores,
huidadeanunciantesyMuskrompiendosuspropias
reglas de moderación de contenido, recomiendo leer
el nuevo libro Character Limit, de Kate Conger y
Ryan Mac. Pero más allá de ese derrumbe anunciado,
hay que preguntarnos también si mediante X, una de
las redes sociales más importantes, el hombre más ri
co del mundo va a determinar qué es la libertad de ex
presión, cómo se regulayaquiénse beneficia con ella.
Hasta ayer, Musk seguía en una pelea personal

y mediante X contra la justicia de Brasil. Desde ha
ce tres semanas, los 21 millones de usuarios del país
no pueden usar la red social. El Tribunal Supremo la

bloqueó y le exigió nombrar un representante legal
en ese país, además de bloquear cuentas por conte
ner "expresiones de odio" y atacar alas instituciones
democráticas. La mayoría de esas cuentas pertene
cen a partidarios de Jair Bolsonaro, el ex presidente
de extrema derecha, quienes afirman que la elección
presidencial de 2022 fue fraudulenta
La respuesta de Musk fue atacar, sobre todo, al

juez del Tribunal Supremo Alexandre de Moraes, a
quien llamó el "Voldemort" y "Darth Vader" de Bra
sil, además de dictador. Insistió en que la medida es
una violación a la libertad de expresión, pero él mis
mo hapedido que se bloqueen cuentas de periodistas
que lo han criticado y, apenas en febrero, X bloqueó
cuentas de granjeros que protestaban en India, como
respuestaaunaordendelgobiernoderechistadeNa
rendra Modi. Musk ha posteado también sobre teo
rías de la conspiración como el "Gran reemplazo" o
el "Pizzagate", y ha retado a golpes al dictador vene
zolano Nicolás Maduro.
Cuando adquirió Twitter en octubre de 2022, por

el precio absurdo de 44 mil millones de dólares —
hoy vale 90 por ciento menos, solo 4 mil millones—,
Musk dijo que se convertiría en "la única red social
que importa", pero la realidad es que para marzo de
este año ya había perdido 23 por ciento de sus usua
rios. Su intención era que cientos de millones de
usuarios pagaran por su servicio premium, pero se
gún Kate Conger y Ryan Mac, solo lo han hecho algu
nas decenas de millones.

Muskhaconvertido aXensu campo de juego, don
de propágalas noticias falsas que quiere, atacaalíde
res de países y desinforma a conveniencia. Será muy
difícil revivir a Twitter, ese espacio que durante casi
una década pareció ser un lugar de intercambio de
ideas e información, mmm
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Una gratuita
y real majadería
Ni el Presidente que se va ni la presidenta

que llega osan exigir a Estados Unidos
una disculpa (menos indemnización o la

devolución del territorio arrebatado hace 176 años o

por cualquiera de sus agresiones armadas), pero ne
cean con que Felipe VI pida perdón por la Conquista.
Por no hacerlo ni responder la carta de AMLO, no

lo invitaron a la ceremonia del martes, pese a que se
trata del jefe del Estado español.
Ignoran o no les importa que el sometimiento de

lo que fueron señoríosocurrió hace más de 500 años,
tres siglos antes de que México existiera y cuando
tampoco, en rigor, había nacido España como nación.
Pero el nombre del excluido es Felipe Juan Pablo

Alfonso de Todos los Santos de Borbón y Grecia, y
ninguno de sus antepasados (más allá de que no hay
delitos de sangre) era emperador cuando Cortés lle
gó ala que llamó Isla Mujeres, sino Carlos I de lo que
sería Españay V de Alemania, déla casaHabsburgo.
No se le invitó, pero sí al presidente Biden, a quien

representará una decena de personajes encabezados
por su esposa Jill y entre quienes figura Ken Salazar.
¿Pues no AMLO lo puso en modo pausa por haber

externado la preocupación de su gobierno a causa de
la destructiva reforma al Poder Judicial?
El admirado Jorge F. Hernández (historiador, na

rrador, ensayista) le pone humor a la inaudita maja
dería; el problema "es postal", porque López Obrador

debió enviar su carta a Viena,
no aMadrid>ydice <iue su
contrariedad es porque cuan
dovinieronFelipeVIyelpre

ron el acta de nacimiento de
su abuelo José Obrador (queyaselahabíaobsequiadosu

amigo Miguel Revilla, presi
dente de la comunidad autonómica de Cantabria),
alumbrado en el poblado de Ampuero, en una casa de
la Guardia Civil.
LaConquistadeloque por300años se llamó Nueva

Españayluego México (al consumarse la Independen
cia) no ftie obra de solo un millar de extremeños, sino
de decenas de miles de indígenas hartos del sojuzga
miento tenochca (sobre todo tlaxcaltecas), a quienes
nadie hoy les pediría se disculpen por la matazón (fue
más mortífera la viruela) ni por haber aplastado a los
defensores de TenochtitlanyTlatelolco.
AMLOyClaudiaSheinbaum consideran que lafalta

de contestación ala exigencia de disculpas es un "agra
vio" no solo al mandatario, sino "alpueblo de México".
El hilarante pretexto contradice lo dicho por el

equipo claudista, de que se invitó a todos los gober
nantes de las naciones con que México tiene rela
ciones (incluidos Vladímir Putin, de Rusia —contra
quien pesa una orden de captura de la Corte Interna
cional de Justicia por crímenes de guerra— y los tira
nos "amigos" de Nicaragua, Cuba y Venezuela).
¿Bienvenidos los déspotas, pero no el je fe de Es

tado del país de los padres de nuestro mestizaje y
cultura, segundo por cierto con mayores inversio
nes en México?

Con razón, en coincidencia con el gran ©Pérez
Reverte en X, Jorge F. Hernández juzga el pasmoso
desaire como "una imbecilidad...", —m

.Bienvenidos los
déspotas, pero no el
jefe de Estado del

país de los padres de
, .. • iniieStrO mestizaje:
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México y
su España
imaginaria

Los mexicanos tenemosunli
tigio viej o con España. Es un
litigio de historia patria con

una España en gran medida imaginaria,
hijafrutode nuestra historia y de nues
tras necesidades de fundación nacional
La unidad española se consolidó me

diante la exclusión de todo lo que no fue
ra católico. La nacionalidad mexicana se
afirmó, durante el siglo XIX, negando su
legado hispánico.

Una equivocación. Un enorme des
perdicio. Porque fue precisamente du
rante los tres siglos de la Nueva Espa
ña cuando se dio el tránsito histórico de
mayor envergadura para el México de
hoy: la aparición de una población pro
piamente mexicana, fruto de la mezcla
racial y cultural iniciada en la Colonia
De espaldas a España durante el si

glo XIX por razones políticas, la nacien
te nación mexicana dio la espalda tam
bién a la zona mayor
de su propio pasado: la
formidable mezcla de
la Nueva España
La política triunfan

te en el siglo XIX mexi
cano fue liberal, enemi
ga del conservadurismo hispánico, y laica
opuestaalaherenciacatólicanovohispana
La Revolución mexicana de 1910 hi

zo visible la extraordinaria diversidad
del país. Las décadas posteriores am
pliaron considerablemente el imagi
nario nacionalista de México, particu
larmente en su reconciliación retórica
con el pasado indígena
Pero no hubo reconciliación con la

Nueva España. El primer gran acerca
miento de México y España se dio con la
España del exilio, la España republicana
perdedoradelaguerraciviL
Fue una diáspora rica que fecundó la

cultura y la política de México y que va
lidó el rechazo, por buenas razones, de la
dictadurade Franco.
Lo que sucedió en España después de

la muerte de Franco probó que la moder
nización económica y la democracia po

lítica eran posibles en
el país cuyo legado, su
puestamente, frenaba
la modernidad de los
países de raíz hispánica
El más grande error

que se comete en la en
señanzadenuestrahistoria,hadichoLuis
González, es igualar la historia de México
conlahistoriadelosucedidoenelterrito
rio de lo que hoy llamamos México.
Seguimos cometiendo ese error con

España Lo que México necesita es abrir
se a la realidad y a las lecciones delaEs
paña moderna en vez de seguir peleando
con la España antigua, por su mayor par
te imaginaria—

La Revolución hizo
visible la extraordinaria
diversidad del país
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La última carcajada
de la cumbancha
Seré uno de los sobrevivientes de los Andrés.

Florestán

¦« 1 presidente López Obrador termina
j su gobierno con el último minuto del

JtL^A lunes y Claudia Sheinbaum inicia el
suyo con el primero del martes, en medio de una
gran expectativa encontrada producto de la la
borde polarizacióndel saliente: su feligresía para
que siga la línea desde una fincaenPalenqueylos
de enfrente para que no sea una calca, de lo que ya
ella se encargará.
Sheinbaum recibe un país en peores condicio

nes de las que él lo heredó en diciembre de 2018,
sobre todo en lo financiero, con una serie de com
promisos a los que la ha obligado en esta transi
ción, sin la posibilidadde culpar al pasado recien
te y con su presencia inevitable.
Parte de las limitaciones está en los incumpli

mientos de gobierno, aunque él diga que son solo
dos de los cien que comprometió: Ayotzinapay la
descentralización del gabinete.
Pero hay más, muchos más: reiteró que ten

dríamos elmejorsistemadesaluddelmundocon
clínicas equipadas, médicos especialistas y medi
cinas gratis y nada aumentó de 20 a 50 millones
de mexicanos sin acceso a los servicios de salud,
creó y desmanteló el Insabi e hizo la farmaciota
que atiende nueve recetas al día
En seguridad, comprometió en el PND que re

duciría a la mitad los homicidios y llegará a 200
mil, el sexenio más sangriento, cuando su ante
cesor sumó 156 mil.

Aseguró que respetaría las decisiones del Po
der Judicial y estableció un conflicto permanen
te con la Suprema Corte hasta llegar a la reforma
constitucional que la subordina al Ejecutivo, que
ya tiene el control del Legislativo.
Dijo que no recurriría al endeudamiento y en

2024 subió la deuda a 6.6 billones de pesos, lo
nunca visto; que creceríamos al 6 por ciento en
su sexenio y está por el 1 por ciento, el peor des
de 1988.

Que el Tren Maya costaría 150 mil millones
de pesos y funcionando en este septiembre,
cuando ha costado más del triple y sin termi
nar; que Dos Bocas sería de 8 mil millones de
dólares y fue más del doble, y retinando desde
2022 200 mil barriles diarios y no supera los
50 mil; el fracaso financiero y de producción
de Pemex; que haría la terminal tres del AICM
y nada; que la Guardia Nacional sería de man
do civil y ya lo cambió a militar; ya para no ha
blar del AIFA, del Gas Bienestar, del Wifi para
todos, de Mexicana de Aviación, herencia que,
toda, será para Claudia a partir del primer mi
nuto del martes, cuando en el patio de Honor
de Palacio Nacional él, claro, siempre él, en
cabezará su última ceremonia para pasarle la
Presidencia a su sucesora, que protestará el
cargo el martes en el Congreso.
En fin, que el legado tiene más pasivos que

activos, lo que impedirá un despegue suave y
funcional.
Por lo menos en el primer año, cuando la nue

va presidenta marque territorio y proyectos, mmm
Nos vemos el martes, ya con Presidenta de la

República, pero en privada
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Decepciones

Un sueño: fumaba un puro
fino de gran tiro, un Davi
doff, y fabricaba nubes de

humo. Me irrita que entren a mis sue
ños personas sin importancia Ahí esta
ban con sus azadones y su destrucción
narrativa del sueño. Un plomero, cosa
rara, una desconocida en la que me es
meré creando su perfil desconocido.
No entremos a Freud, por favor; más
bien acudamos a Borges. O mejor, va
mos aunirlos.

Tengo amigos que detestan los sue
ños escritos, pero yo decidí esto mientras
dormía la decepción es ese lugar donde
no crecerán de nuevo las ilusiones.
Sé que no van a creerme, pero me

dormí con una frase suelta, al aire, de
Goethe: 'la literatura está llena de aro
mas". Y en elsueño paradójico,al pare
cer las ondas Delta son literales: coli

flores capeadas en caldillo de jitomate.
Un aroma. El olor dulce de mi madre,
probablemente no necesito nada más.
Cómprame un perfume. No lo necesi
tas. Se los juro, así era
elsueño.
Desperté con lapa

labra decepción en la
punta de la lengua La
vigilia, un recuerdo:
mientras imprimía
en una vieja e inexplicable máquina
de volantes para cambiar el mundo de
los años setentas, una noche vi a Rafael
Aguilar Talamantes, sí, el del ferroca
rril y antes del PST, abrir dos maletas
llenas de dinero. Una para su casa otra
para el movimiento.
Poco tiempo después, Monsiváis

maltrataba y engañaba a un grupo de

jóvenes y ordenaba: escriban mal de
José Agustín, y de paso la frase: no te
funciona nunca serás escritor. No me
reconocen, dijo, en la sala de su casa de
San Simón, un gato caminaba en uno
de sus muslos.
Una tarde, en Cocoyoc, Cortázar es

tuvo en nuestra mesa Delia y yo escu
chábamos atentos, dos jóvenes de vein
te años con un gigante en todos los sen

tidos. Un poco después Cortázar viajó
aNicaraguay se entregó alaideologíay
escribió Alguien que anda por ahí.

Tomo café exprés
a las seis y media de
la mañana, apenas he
despertado: y tú, ¿a
cuántos has decep
cionado? Ni dudarlo,
podría hacer una fila

afuera del banco antes de que éntrenlos
cajeros a repartir billetes de la emoción
y el recuerdo. Probablemente de esto se
trataba un va y viene; recibo y doy.
La verdad, dijo Pessoa, es un error de

perspectiva Eso o Goethe: la Literatura
está llena de aromas. Yo me quedo con
las coliflores capeadas y el olor dulce de
mi madre, mam
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La verdad, dijo
Pessoa, es un error
de perspectiva
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Que el presidente de la
Junta de Coordinación Políti
ca y líder de Morena en la Cá
mara de Diputados, Ricardo
Monreal, anunció en redes so
ciales su intención de solicitar
tanto a legisladores de la 4T
como a opositores una apor
tación de sus dietas para auxi
liar a la población afectada por

los huracanes Johny Heleneen
Guerrero y Quintana Roo, res
pectivamente, pero decenas de
cibernautas reaccionaron de
manera inmediata con un "gra
cias por la vaquita, pero no, me
jor regresen el Fonden", por no
citar respuestas menos afables.

Que una vez que tome po
sesión como jefa de Gobier
no de Ciudad de México, Cla
ra Bragada realizará audien
cias públicas en el Zócalo para
atender demandas y proble
mas de los ciudadanos, por lo
que está dispuesta a destinar
toda una mañana a la semana

para el efecto y canalizar los
temas con los integrantes de

su gabinete, quienes también
estarán en la Plaza de la Cons
titución. Dicho modelo de au
diencia fue aplicado por ella
misma durante su gestión en la
alcaldía Iztapalapa.

Que después de inaugurar
la cuarta sección del Bosque de
Chapultepec y la Línea 3 del Ca
blebús a principios de semana,
ahora correspondió a Román
Meyer Falcón, titular de la Se
datu, recibir a nombre del go
bierno federal el Premio Mies
Crown Hall Americas, recono
cimiento internacional a la ex
celencia en diseño de arqui
tectura social que llega en los
últimos días de la administra
ción de Andrés Manuel López

Obradory destaca a México, di
ce la autoridad, por su apuesta
en proyectos de impacto social.

Que la alcaldesa electa en
Cuauhtémoc, Alessandra Ro
jo de la Vega, no dejó pasar un
solo día y presentó su plan de
trabajo, luego de la resolución
de la Sala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación que rati
ficó su triunfo del pasado 2 de
junio, a días de asumir el po
der en la demarcación. El do
cumento incluye cinco ejes en
materia social, de seguridad y
desarrollo, a realizar en los pri
meros 100 días de gestión, que
construyó junto con activistas
y expertas, n

Fecha: 27/09/2024

Página: 2

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 17,324

Página 28 de 189 Índice



¿Qué esperar?

ay una línea discursiva
y práctica que no tiene
, vuelta de hoja y es in

útil concebir esperanzas de que tome
otro derrotero, es decir, esa que se ha
hecho llamar segundo piso de la 4T y
que representa la base con la que, ba
jo el broche con el nombre de AMLO,
acaparó más de 35 millones de votos.
¿En qué consiste? Se puede resumir
para efectos de este texto en el reparto
de dinero de programas sociales, que

ha aliviado la situación de precarie
dad de una mayoría pobre, y un rollo
cecehachero contra ricos corruptos y
el imperialismo yanqui.
Pero, ¿qué sí podemos esperar

en cuanto a cambios con Claudia

Sheinbaum? En primer lugar, que
se ponga fin a ese discurso penden
ciero, que apunta por igual a oposi
tores que a periodistas, siempre con
el deseo de que la presidenta exhiba
por fin un relato propio y deje de ju
gar para agradar a una persona. Tam
bién, a partir de su
hoja curricular con
un doctorado y bi
lingüe ella, una nue
va política exterior
en la que impere la
diplomacia a partir
de sus principios y no de bandazos
como condenar a Perú y consentir a
Nicaragua, de infartarse con España
y dallar por Venezuela, de histeria por
Trudeauy de temor ante Trump.
Echada a andar desde ahora la ma

quinaria para desaparecer los or
ganismos autónomos, hay tiempo
y condiciones para que Sheinbaum

reconsidere y frene el despropósito
de acabar con la transparencia y las
elecciones libres de injerencia gu
bernamental, acción que solo puede
reclamarle su antecesor, ya fuera del
poder a partir del martes. Ella mar
chó como estudiante contra las auto

ridades centralistas que controlaban
todo desde Bucareli.
Respetar acuerdos internacionales,

buscar consenso con las oposiciones
pese a tener mayorías en el Congre
so y garantizar certeza jurídica a in

versionistas, locales
y foráneos, ayudará a
mantener un entorno

relaj ado dentro y fue
ra, que abra un espa
cio considerable para
que mueva sus políti

cas adicionales a los programas socia
les en la búsqueda de condiciones de
bienestar que tengan que ver con aba
tirlos índices de pobreza extremay re
valorar la clase media antes que con el
puro objetivo clientelar de la cosecha
devotos. Esto último estábienparaun
eterno candidato, no para la primera
presidenta de México,

Claudia marchó como
estudiante contra las

autoridades centralistas
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Ayotzinapa, Abarca
y la impunidad
mexicana

En una cosa coinciden todas
las "verdades" que conoce
mos del caso Ayotzinapa:

Iguala, su policía y su gobierno esta
ban en manos del crimen organizado,
asesinaban conimpunidadyesto lo sa
bían en el gobierno estatal, el gobierno
federal y en el Senado de la República
mucho antes de aquella trágica noche.
Así era, así es lajusticia mexicana. ¿Po

dría esto haber cambiado lo que sucedió

esa noche? Imposible afirmarlo, imposi
ble descartarlo.
El 1 de octubre de 2015, los alumnos

de la clase de periodismo jurídico de la
maestría de Periodismo y Asuntos Pú
blicos del CIDE publicaron un amplio
reportaje en la revista Nexos1 sobre la
acusacióndehomicidioquepesabasobre
el alcalde José Luis Abarca que la fiscalía
estatal había investigadoyque la Procu
raduríaGeneral de laRepública ignoró.
Dice el reportaje: "La revisión de más

de 7 mil hojas del expediente de aquel ho
micidio dice algo escalofriante: autorida
des estatales y federales, instituciones de
seguridadyjusticia de todos los ámbitos,
legisladores de Guerrero y federales sa
bían que Abarca era sospechoso de esos
homicidios, y tal vez de otros. Lo sabían
desde por lo menos un año antes de la no
che de Iguala Lo discutieron en reunio
nes privadas y se debatió en público, inclu
yendo la tribuna del Senado de la Repúbli
ca SiAbarcaera presidente municipal de
Iguala el 26 de septiembre de 2014 no fue
por falta de pruebas en su contra, sino por
la omisión deliberada de las autoridades
facultadasparainvestigarloyconsignar

lo. Y la tragedia de aquella noche tal vez
podríanohabersucedido".
De hecho, el entonces presiden

te municipal está hoy detenido por
aquella acusación.
En el reportaj e se cuenta la insistencia

del gobierno de Guerrero y de René Be
jarano su corriente en el PRD para que
la PGR detuviera a Abarca. Ayer en es
tas páginas contóel ex gobernador Agui
rre: "le pedí que ejecutaran la orden de
aprehensión por homicidio en contra de
Abarca para evitar el protocolo del des
afuero, ya que contaba con fuero cons
titucional en su carácter de presidente
municipal en funciones. Surespuestafue
que sí, que procederían a su detención y
que el asunto lo tomaría la subprocura
dora Mariana Benítez, pues él tenía que
seratendidodeunaoperaciónquirúrgica
enlagarganta".
Nunca sucedió nada. La Iguala del 26

de septiembre de 2014 era la de Abarca y
su policía, a pesar de todas las pruebas en
su contra. Como siempre, como hoy, la po
lítica había triunfado sobre lajusticia «
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El largo, largo,
episodio España
El sexenio de Andrés Manuel López Obrador se ha caracte
rizado por una reescritura de la narrativa histórica, una visión
de la realidad que fusiona símbolos del pasado con decisiones
presentes. De entre los muchos episodios que marcaron el go
bierno, el de España ha dejado una profunda huella que resuena
en la antesala de la toma de posesión de Claudia Sheinbaum.

En marzo de 2019, AMLO envió una carta al rey Felipe VI
de España pidiendo una disculpa por los agravios cometidos
contra los pueblos originarios durante la Conquista. La reac
ción fue inmediata. El gobierno español se negó tajantemente
a ofrecer disculpa alguna, calificando la solicitud como un gesto
fuera de lugar, en tanto la historia entre ambas naciones ha
evolucionado desde entonces hacia la cooperación y el respeto
mutuo. Sin embargo, para AMLO, éste fue un gesto simbólico
que le permitió fortalecer su discurso nacionalista y proyectar
su identidad política como el paladín de la justicia histórica.

El tema no quedó ahí. En varias ocasiones, López Obrador
retomó el asunto, usándolo como parte de una narrativa más
amplia: la resistencia a lo que percibe como las secuelas del
colonialismo y el neoliberalismo, contra los cuales ha dicho
luchar. España, a su juicio, representa una suerte de símbolo
de esas fuerzas históricas que siguen marcando las desigualda
des estructurales de México. Con el paso del tiempo, la retórica
afectó las relaciones bilaterales. El sector empresarial español
observa con recelo las declaraciones del Presidente, pero los la
zos comerciales, especialmente en áreas como energía y turis
mo, se han mantenido sólidos, pero con un aire de precaución.

Al mirar hacia el gobierno de Sheinbaum cabe preguntarse
si el episodio España será revivido o si caerá en el olvido. Ella
ha mostrado una inclinación hacia la continuidad de varios de
los proyectos emblemáticos de AMLO, pero se distingue por su
pragmatismo, especialmente en lo que concierne a la relación
con adores internacionales. ¿Podrá Sheinbaum pasar la página
de este conflicto diplomático o habrá presiones internas que la
lleven a mantener el discurso revanchista de su predecesor?

El reto es encontrar el equilibrio entre el nacionalismo que
heredará de AMLO y la necesidad de fortalecer la relación di
plomáticas con España, úno de los principales inversionistas. La
globalización exige pragmatismo, la postura confrontativa, aun
que sirvió para consolidar la base política de AMLO, podria ser
contraproducente para la realidad que Sheinbaum enfrentará

España observa la transición mexicana con atención. Aun
que el gobierno de AMLO mantuvo la relación diplomática, la
cicatriz de la petición de disculpa persiste. Gobierno y empre
sarios españoles esperan señales claras de Sheinbaum sobre
cómo abordará la relación bilateral. Será interesante ver si opta
por un discurso conciliador, centrado en la cooperación y el
diálogo, o si la narrativa del agravio histórico persistirá como
parte de la identidad de la 4T. La cuestión no es sólo España,
sino el lugar de México en el escenario global y cómo la Presi
denta gestionará las tensiones entre la reivindicación histórica y
la necesidad de colaboración internacional. El episodio España
es un recordatorio de los desafíos que enfrentará Sheinbaum:
administrar un país con una herencia histórica compleja mien
tras se navegan las aguas de la política global del siglo XXI.

Sheinbaum tiene una oportunidad para redef inir el tono de
la relación con Españay proyectar una imagen de México que,
orgulloso de su historia, no está atado a ella. En un contexto
global que requiere cooperación y alianzas, la Presidenta en
trante podría optar por un enfoque más pragmático, buscando
consolidar lazos económicos y diplomáticos, sin renunciar a los
ideales de justicia social, bandera de la Cuarta Transformación.
Sin embargo, el fantasma de AMLO y su episodio España po
dría seguir ejerciendo presión desde una narrativa que en su
base política abrazan con fervor. ¿Será Sheinbaum capaz de
trazar una nueva ruta o el legado de López Obrador seguirá
marcando el tono de la relación con España? Ésa es la gran
incógnita que el próximo gobierno tendrá que responder.
ADDENDUM. La Corona española ha pecado de la misma
obcecación. Otros gobiernos (o coronas) han ofrecido perdón
por "pecados de colonialismo". Ya lo hicieron Alemania Reino
Unido, Países Bajos, etc. No en balde, socios y empresarios es
pañoles hicieron caso omiso de la indignación del gobierno y
su monarquíay vendrán a la toma de protesta de Sheinbaum.
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El próximo 1 de octubre tomarán posesión los
nuevos secretarios de la Defensa, el general
de División DEM, Ricardo TrevillaTrejo y de
Marina, almirante Raymundo Pedro Morales.

En la Sedeña se acostumbra que justo a las
12 de la noche, en este caso del 30 de septiem
bre, se realiza el cambio de mando. A partir
de esa hora, el Gral. Trevilla portará la cuarta
estrella, y el Gral. Luis Cresendo Sandoval le
hará la entrega simbólica de las tropas.

Ricardo Trevilla es un militar de larga tra
yectoria y goza de una gran reputación. Egre
só como teniente de Caballería del H. Colegio
Militar y en su paso por la Sedeña se ha hecho
de un amplio prestigio por los cargos asumi
dos, el último, como jefe del Estado Mayor
Conjunto. Todos lo conocen por ser un militar
de mano firme, pero justo. Es un viejo cono
cido por los medios de comunicación al haber
fungido como titular de Comunicación Social
de la Sedeña. Sin duda, este relevo de mando
se da en un contexto de enorme presión. La
violencia en el país sigue fracturando territo
rios y dejando cifras alarmantes de muertos
y desaparecidos, derivado de la guerra de los
cárteles, y un ejemplo es Sinaloa, que lleva
más de 17 días en medio de enfrentamientos,
quema de vehículos, negocios y asesinatos.

A la fecha hay más de 70 muertos en Si
naloa, decenas de heridos y otras tantas de
desaparecidos. Una violencia desatada por
la guerra de liderazgos en el Cártel de Sina
loa, a raíz de la captura de Ismael El Mayo
Zambada, traicionado por Joaquín Guzmán
López, El Chaplto, así como por la incapa
cidad o complicidad del gobernador Rubén
Rocha. Otro caso es el de Chiapas, al borde
de la ingobemabilidad por la violencia. Son
algunas de las situaciones que colocan a las
FA en el centro de la estrategia de seguridad
nacional, por la complejidad del combate al
crimen organizado.

El Gral. Trevilla no es un recién llegado,
operó en estados como Michoacán, Chiapas,
Chihuahua y Coahuila. Conoce muy bien la
situación de la violencia. Su trayectoria, tanto
en territorio nacional como en el extranjero,
lo posiciona como una figura clave en la ar
ticulación de una nueva estrategia diferente

a la de los abrazos, no balazos, que fracasó
rotundamente desde el primer momento en
que se puso en marcha.

Su experiencia en campo, sumada a su
bagaje académico en administración públi
ca y militar, lo ha hecho ganarse un respe
to bien cimentado en las filas del Ejército. A
nivel internacional, su paso como agregado
militar en Alemania y Polonia le otorgó una
perspectiva global sobre seguridad nacional,
una cualidad que le será indispensable frente
a los retos que se avecinan.

La Sedeña enfrenta desafíos que van más
allá de la seguridad nacional y la lucha contra
el narcotráfico. Al manejo de infraestructura
clave como aeropuertos y aduanas, se suma
la administración de la Guardia Nacional por
decisión del Presidente y del Congreso. Esta
corporación deberá convertirse, en el corto
plazo, en una fuerza fundamental en la lucha
contra la delincuencia y ello demanda el lide
razgo firme del Gral. Trevilla.

El nuevo secretario de la Defensa sabe que
la tarea primordial es devolver la estabilidad a
un país que está bajo el acecho del crimen or
ganizado, además de restituir la confianza de
la población en las instituciones encargadas
de su protección y para alcanzar este objetivo,
dependerá de la perfecta coordinación con la
SSPC, Marina y GN.

Este relevo en el alto mando militar no es
sólo un cambio de nombres, es una oportu
nidad para reformular la estrategia de seguri
dad. México necesita respuestas y resultados
urgentes. Quizá veamos alguna nueva señal
en la primera reunión del gabinete de segu
ridad, el 2 de octubre, una fecha simbólica.
DE IMAGINARIA

No fue el Ejército el responsable de la desa
parición de los 43 normalistas de Ayotzina
pa. El presidente López Obrador, como dice,
no se chupa el dedo. La tomada de pelo fue
lo que hizo la Comisión para la Verdad, con
Alejandro Encinas al frente. Hizo acuerdos
con Gildardo López Astudillo, uno de los
líderes de Guerreros Unidos, grupo que ase
sinó a los estudiantes. A cambio de evitar su
extradición tenía que decir la verdad. Pero
dijo lo que quiso, menos eso, la verdad.
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Esencial
Daniel Aceves VMagrári

* La ganilficuüón constóte *n el uso cíe elementos
I y técnicas ck .üseño de jutgos en un ámbito paraI Involucrar a lo.» usuarios y resolver problemas,

La gamificación consiste en el uso de ele
mentos y técnicas de diseño de juegos en
un ámbito para involucrar a los usuarios y
resolver problemas. Entender entre lo que es^
el juego y jugar, implica un sistema implícito
de reglas que guían a los usuarios hacia me
tas y resultados.

La gamificación, por ejemplo, en contexto
de la educación física y el deporte, no tiene
un origen claramente definido, ha ido evo
lucionando con el tiempo en el que se han
aplicado principios de juego en diferentes
contextos educativos, y se ha ido populari
zando por expertos en tecno
logía educativa. Fue Nick John
Pelling, diseñador de videojue
gos británico, quien en 2002 lo
utilizó para describir la apli
cación de elementos de juego
en interfaces electrónicas, no
obstante, el término comenzó
a ganar relevancia en el ámbi
to académico y profesional y,
a partir de 2010, se empezó a
investigar más formalmente su
aplicación en diversos campos.
Este concepto ha busca

do aumentar la motivación, el
compromiso y el rendimiento
de los estudiantes, median
te mecánicas de juego, como
puntos, niveles, desafíos y re
compensas en sus programas
de entrenamiento y educación.

La gamificación en proyectos de salud
implica el diseño de juegos, cuyo objetivo es
el de mejorar la participación, la adherencia
a tratamientos y el bienestar general de los
pacientes, este enfoque se basa en la psi
cología del comportamiento y para motivar
a los usuarios en adoptar comportamientos
saludables, utiliza mecanismos como el de
recompensas y de retroalimentación, con
aplicaciones que recuerdan a los pacientes
tomar sus medicamentos a tiempo, otorgán
doles puntos o insignias por cumplir con sus
dosis diarias.

Estos programas incentivan la actividad
física mediante retos, como el caminar un

número determinado de pasos al día, com
pitiendo con amigos o participar en desa
fíos globales, son plataformas que educan
a los pacientes sobre su condición de salud
a través de juegos interactivos, por ejemplo,
un juego que enseña a los niños sobre el va
lor de controlar sus niveles de glucosa en la
sangre.

El uso de juegos de realidad virtual o de
ampliaciones interactivas hace más atracti
vo el proceso de rehabilitación, como en las
terapias físicas o cognitivas.

En el ámbito de la salud mental las téc
nicas de gamificación contribu
yen para ayudar a los usuarios
a manejar el estrés, la ansiedad
o la depresión y así fomentar la
práctica regular de técnicas de
relajación. Los beneficios de la
gamificación en salud pudieran
describirse como la creación
de un mayor compromiso en
donde los elementos de juego
hacen que las actividades sean
más atractivas, con mayor par
ticipación, compromiso del
paciente y retroalimentación
positiva, optimizando el apego
a un mejor estilo de vida, tam
bién hay una educación efecti
va al incorporar elementos de
juego, ya que la información
de salud puede ser más fácil de
entender y recordar.

La gamificación es una técnica de apren
dizaje que traslada la mecánica de los juegos
al ámbito educativoprofesional con el fin de
obtener resultados óptimos, ya que hace que
los conocimientos se adquieran de manera
más conveniente, perfeccionando habilida
des y recompensando acciones concretas
entre otros objetivos.

De acuerdo con la psicología experimen
tal de la Universidad de Stanford, hay tres
elementos que deben converger para que se
produzca un cambio en el comportamiento:
motivación, capacidad y desencadenante.
Convertir lo no lúdico o rutinario en algo
divertido pudiera ser la fórmula.

Este concepto
ha buscado
aumentar la
motivación, el
compromiso y el
rendimiento de
los estudiantes.
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Él ya se va. Yo me quedo
El presidente y CEO de Microsoft, Satya Nadella, vino a México
esta semana para anunciar una inversión de mil 300 millones
de dólares destinada a mejorar la infraestructura de inteligencia
artificial y promover habilidades digitales, con el objetivo de
mocratizar el acceso a estas competencias y alcanzar a cinco
millones de personas.

La visita del ingeniero y empresario de origen indio de nin
guna manera pasó inadvertida. Entre otras razones, por la ex
traordinaria entrevista que le realizó mi compañero Rodrigo
Pacheco, en la que tuvo palabras de aliento para México, como
su opinión de que este país tiene con qué ser una potencia.

Sin embargo, nada de eso mereció un solo comentario en la
conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien perdió así la oportunidad de presumir el anun
cio como un ejemplo de que los inversionistas internacionales
no han pedido la confianza en México.

¿Difícil de entender? No tanto, si uno considera que la co
municación gubernamental en este sexenio concentrada en
la conferencia presidencial se ha dedicado sobre todo a reñir
coñ los "adversarios" de López Obrador, incluyendo a medios
de comunicación y periodistas.

Hoy es la última de esas conferencias, que se convirtieron en
el principal o casi único acto de gobierno. No fue poco frecuen
te que la mañanera constituyera el solitario momento del día
en que se dejaba ver el mandatario durante la semana laboral.

El próximo lunes, último día de su gobierno, estará en el
mismo salón Tesorería de Palacio Nacional, donde se han rea
lizado las mañaneras, pero el acto tendrá un formato distinto.
Está previsto que dé un "informe", sin preguntas ni respuestas.
Se dice que habrá grupos musicales, se servirán tamales y el
mandatario rifará un reloj entre los asistentes más asiduos alas
conferencias, no todos ellos reporteros.

Así, llegará a su fin la relación más tóxica que ha existido en
la historia moderna de México de un Presidente de la República
con los medios de comunicación.

Muchas veces me han preguntado si ha hecho mella en mi

ánimo haber sido señalado varias veces en las mañaneras,
siempre para denostarme. Mi respuesta invariable es que no,
y eso es porque a ningún Presidente con el que me ha tocado
trabajar como periodista le ha gustado nuestro trabajo cuando
se hace como debe ser, claro y por eso veo normal la molestia
presidencial y no me acongoja.

La diferencia de este sexenio respecto de otros es que López
Obrador ha ventilado públicamente su acritud, con lo que mu
chas veces ha puesto en riesgo a los comunicadores, en un
país que es, de por sí, el más peligroso del mundo para ejercer
este oficio.

Aunque mi expectativa respecto del próximo gobierno es
que tampoco le gustará el trabajo que realizamos los perio
distas, confío en que habrá un estilo diferente, tolerante o al
menos más sensible hacia la crítica.

Si me equivoco, no será la primera vez. Pero pienso que
sería un error prolongar el clima de animadversión que ha exis
tido contra los medios durante el sexenio que está por concluir,
pues el nuevo gobierno se prívaria de un elemento de medi
ción de su desempeño, algo que evidentemente hizo falta al
gobierno actual, a juzgar por el final tan caótico que ha tenido
este sexenio, en el que el propio López Obrador ha tenido
que reconocer su incapacidad de alcanzar las metas que él
mismo se fijó.

En todo caso, yo seguiré en lo mío, en hacer periodismo.
López Obrador se va, yo me quedo. No será la primera vez
que vea a un Presidente empacar y marcharse. Y creo que no
será la última
BUSCAPIÉS
*E1 artículo 105 constitucional dispone las leyes electorales de
ben promulgarse y publicarse por lo menos noventa días antes
de que se inicie el proceso electoral en el que vayan a aplicar
se. Si el INE ya declaró iniciado el proceso para las elecciones
de juzgadores en 2025, quiere decir que la reforma judicial no
podrá contar por ahora con leyes secundarias para dichos co
micios. ¿Acaso estarán pensando en realizarlas con base en
puros reglamentos?
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SI CANCER Di PIEL

Después de que nos tostamos al sol ¿cuánto tiempo tarda en
presentarse el cáncer de piel?

R. La sombría realidad es que sus hábitos de cuidado del sol a
los 30 años pueden perseguirlo cuando tenga 60 años; inclu
so unas pocas quemaduras solares pueden duplicar su riesgo
de desarrollar melanoma. Entonces, aunque podría pensar
que su bronceado de verano le hace parecer un dios o diosa
del bronce, su futuro yo podría estar menos emocionado por
las cirugías para extirpar el cáncer de piel. Los dermatólogos
enfatizan que no existe tal cosa como un bronceado saluda
ble, es sólo la forma en que su piel dice: "¡Ayuda, estoy siendo

atacado por los rayos UV!".
Piense en un avance rápido unas décadas y esos días despreo
cupados en el sol podrian conducir a un futuro no tan glamu
roso lleno de carcinomas de células basales y otros cánceres
de piel. El cáncer de piel es una enfermedad de desarrollo len
to, que a menudo tardan años en manifestarse. Sin embargo,
si cree que está a salvo porque aún no has visto ningún lunar,
piénselo de nuevo. Su piel nunca olvida ninguna exposición
al sol, y podría estar esperando el momento perfecto para re
cordárselo. ¿La moraleja para llevar? Nunca salga de casa sin
protector solar, a menos que quiera que su futuro yo maldiga
a su yo más joven y amante del sol.

LA LAPTOP

¿Cuántos años puedo esperar que mi laptop me sirva?

R. La vida útil de una laptop está determinada por varios facto
res, pero su salud física está principalmente relacionada con la
calidad de sus componentes. Una laptop sólo puede funcionar

mientras su batería, SSD y ventilador de enfriamiento de la
CPU sigan funcionando. Afortunadamente, los componentes
modernos están diseñados para durar varios años sin proble
mas con, al menos, tres años de rendimiento sólido, seguidos
de varios años más de operación ligeramente disminuida.
Las MacBook son conocidas por su excelente calidad de
construcción, lo que ayuda a que duren mucho tiempo. Anec
dóticamente, conozco a muchas personas que todavía usan
MacBook desde hace 10 años. Aunque estos modelos más
antiguos pueden carecer del rendimiento y las características
modernas de las laptops más nuevas, aún pueden manejar
tareas básicas como el trabajo escolar y de oficina, la navega
ción web y el uso de redes sociales mucho más allá de la vida
útil estándar de una laptop.
Los modelos de mayor rendimiento y mayor calidad de
construcción que cuestan más inicialmente tienen más pro
babilidades de durar más que los diseños más baratos con
componentes de menor calidad. Sin embargo, con un uso y
cuidado adecuados, algunas laptops pueden seguir funcio
nando durante muchos años.
A pesar de que la vida útil física de una laptop puede exten
derse de cinco a diez años, incluso más, hay otras razones por
las que puede llegar al final de su vida útil. Esto no es prácti
camente diferente a que se descomponga.
Microsoft, Apple y Google restringen ciertas actualizaciones de
software paralas laptops envejecidas. Con Windows 11, Micro
soft introdujo requisitos de hardware más estrictos, impidien
do que algunos diseños de CPU más antiguos (por lo tanto,
laptops más antiguas) se actualizaran. Apple hace lo mismo
con sus actualizaciones de Mac OS, y Chrome OS tiene un
programa de soporte de actualizaciones de 10 años para la
mayoría de los modelos nuevos.
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Darán la puntilla
a Zambrano
• Jesús Zambrano y su equipo Intentan quedarse con
el PRD de la CDMX.

Más de un diputado arqueó las cejas cuando Nora Arias
tomó la tribuna del Congreso de la CDMX, para exigir a las
autoridades la realización de una amplia auditoría a las fi
nanzas del PRD local —partido que dirige—, por presuntas
anomalías en el manejo de los recursos.

En un principio todos pensaron que Arias se estaba me
tiendo un autogol, pues su exigencia de revisar el manejo
del presupuesto público que su partido ha recibido los dos
últimos años, incluye su periodo como presidenta.

Incluso pidió que sea el propio Congreso el que exhorte a
la Auditoría Superior de la CDMX a auditar las finanzas pe
rredistas, a fin de transparentar las prerrogativas ejercidas
entre los años 2023 y 2024.

Todo cobró sentido cuando la diputada afirmó que des
de que asumió la presidencia del PRD local, empezó a ser
objeto de violencia política en razón de género, y de actos
tendientes a ínvíslbíllzar e 1 cargo para el que fue electa por
unanimidad el 16 de agosto de 2020.

Dijo que, al año de llegar el cargo, las presiones de la di
rigencia nacional perredista, en
cabezada por Jesús Zambrano,
aumentaron al quitarle las pre
rrogativas del partido, y que no
hay informes de los gastos ejer
cidos de 2023 a la fecha.
El dirigente nacional y su

equipo querían destituir a Nora,
y por eso la presionaron dejando
sin salario a los trabajadores de la
Dirección Estatal Ejecutiva en la
Ciudad de México, pese a que las
prerrogativas fueron entregadas
puntualmente.

Si procede la
auditoría, Jesús
podría enfrentar
un proceso
penal, pues se
trata de recursos

públicos.
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Ello ocasionó que los afectados tomaran la sede nacio
nal del partido, acción que incluso obligó a Zambrano a
esconderse en sus oficinas para huir de los reclamos. Como
las prerrogativas locales las decomisó el CEN, ellos tendrian
que cubrir la nómina y los respectivos impuestos.

La cosa se complicó más luego de que el pasado 10 de
junio, el INE notificó a la dirigencia nacional del PRD el
inicio del periodo de prevención, como primer paso para
declarar la pérdida de registro al no haber alcanzado el 3%
de votación en el país.

Posteriormente, nombraron a un interventor para empe
zar a enlistar todos los bienes inmuebles, mobiliario, equipo
y activos del partido, pues se trata de recursos públicos; esta
semana se confirmó la desaparición del sol azteca como
partido nacional.

Como Zambrano había previsto que eso iba pasar, junto
con su equipo intenta quedarse con el PRD de la CDMX, que
sí logró conservar el registro como partido local, con Arias
a la cabeza, para hacerse de sus recursos y estructura; aún
no han podido hacerlo.

Si procede la auditoría de los dineros manejados en su
presidencia, seguramente no cuadrarán los números y, en
una de ésas, don Jesús podría enfrentar un proceso penal,
pues se trata de recursos públicos.

Parece que uno de los históricos Chuchos —aborrecidos
en la 4T— recibirá pronto la estocada final.

CENTAVITOS

Por segunda ocasión consecutiva, Javier López Casarín sa
lió a declarar que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación lo ratificó como alcalde en Alvaro Obregón,
desechando la impugnación por rebase en el tope de gastos
de campaña. El morenista se vale de verdades a medias,
pues los magistrados lo único que hicieron fue pedir al INE
la revisión de las cuentas, para que presente un nuevo dic
tamen, cosa que ya empezaron a hacer. Pero López Casarín
aún no la libra, pues con un nuevo dictamen, incluso, podría
aumentar el rebase; lo que intenta es imponer se narrativa
para presionar a los consejeros, pero aún está lejos de al
canzar la silla.
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El veredicto de los
padres de Ayotzinapa
Madres y padres de los 43 normalistas desaparecidos de
Ayotzinapa marcharon ayer del Ángel de la Independencia al
Zócalo. Organizaciones sindicales, como la CNTE, estudiantes,
defensores de derechos humanos y ciudadanos los acompa
ñaban en la protesta. Caminaban detrás de una pequeña ca
mioneta pickup forrada con pancartas que traían un veredicto
de los padres escrito en letras negras: "Fue el Ejército".

En el trayecto, una y otra vez corearon la consigna que na
ció con la desaparición de los normalistas: "¡Vivos se los lle
varon! ¡Vivos los queremos!". Gritaban también: "¡Ni perdón ni
olvido, castigo a los asesinos!".

Motivos para protestar les sobran. Ya pasaron diez años,
pero el dolor, la rabia, la indignación, la desolación siguen allí.
No quieren que se agregue el olvido. Los padres aseguran que
no van a parar hasta saber lo que ocurrió con los 43 norma
listas desaparecidos el 26 de septiembre de 2014, cuando
Enrique Peña Nieto gobernaba el país.

Ese nefasto día, los normalistas dejaron para siempre sus
pupitres vacíos en la Escuela Rural Isidro Burgos de Ayotzina
pa. Es la hora que no saben qué demonios pasó.

Entre los manifestantes había grupos de encapuchados
vestidos de negro. Mal augurio.

Vandalizaron construcciones a lo largo del recorrido. Ya en
el Zócalo, detonaron explosivos en Palacio Nacional.
* Las versiones de lo ocurrido hace diez años se han multi
plicado. Está la verdad histórica, que llevó al exprocurador
Murillo Karam a la cárcel. Esa versión asegura que los mu
chachos fueron asesinados por integrantes de la Organización
Guerreros Unidos, en complicidad con policías municipales,
por considerarlos miembros del grupo rival Los Rojos.

La verdad histórica concluye que los delincuentes crema
ron los cuerpos de los estudiantes en el basurero de Cocula,
Guerrero, y echaron las cenizas al rio San juan.

Otra verdad es la de "crimen de Estado". Sirvió a López
Obrador para sacar raja política de esa barbarie, denostar a
sus adversarios políticos y ganar adeptos.

La última es la de los padres. Va en el sentido de que el
Ejército tuvo participación en la brutal masacre, cosa que el
Presidente niega rotundamente.

* Antes de asumir el cargo, el 1 de diciembre de 2018, López
Obrador se reunió a puerta cerrada con padres y familiares de
los normalistas a los que prometió: "Vamos a conocer lo que
realmente sucedió; que se sepa dónde están los jóvenes y se
castigue a los responsables". Le creyeron.

Pero a días de dejar oficialmente el cargo, el Presidente les
mandó una carta a los padres en la que exonera al Ejército de
lo ocurrido y reconoce que no pudo cumplir con su compro
miso. "Hicimos lo que pudimos", justificó.

Los padres y madres de los 43 se lo echaron en cara en la
conferencia de prensa que ofrecieron ayer en la Facultad de
Filosofía y Letras de la UNAM.

María de Jesús Tlatempa, madre de fosé Angel Bartolo,
calificó de "burla" que la actual administración no realizara
una investigación a fondo y lamentó que en lugar de aplicarse
a esclarecer lo ocurrido, se dediquen a proteger al Ejército.
* Del tema hablamos con Iñaki Blanco, fiscal de Guerrero
cuando ocurrió el episodio. Hizo sus pesquisas. Logró meter
a la cárcel a 33 delincuentes que allí siguen.

Le preguntamos sobre las acusaciones al Ejército.
Respondió: "No encontré elementos para responsabilizar

al Ejército. A mí me proporcionó información el Ejército, por
cuanto al hallazgo de uno de los muchachos: el que resultó
desollado. De igual manera en cuanto a los jóvenes que reci
bieron atención médica en un hospital en Iguala.

"Si yo hubiese encontrado datos de prueba que me per
mitieran establecer la participación del Ejercito o de autori
dades federales, para mí lo mas fácil hubiese sido declararme
incompetente, porque yo no podía conocer de datos en los
que estuviesen involucradas autoridades del orden federal y
lo hubiera turnado, desde entonces, a la PGR".

Hubo más en la larga charla que sostuvimos con el expro
curador Iñaki Blanco. Mañana le daremos más espacio.
* Recibimos un SOS de Guillermo Sesma, director general de
la consultora 365, en el que pide ayuda para rescatar a sus hijos.
Hace nueve meses que no los ve. Su exesposa Regina Sesma
los escondió. Los dejó de llevar a la escuela en febrero de 2024.

Regina subió a redes videos en los que acusa a su exmari
do de haber violentado sexualmente a sus hijos, lo cual, dice
Guillermo, "es totalmente falso".
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"Sé que hay millones de casos en los que hombres han vio
lentado a mujeres. Eso nos ha llevado hasta donde está nuestra
sociedad. Entiendo el hartazgo, pero no podemos generalizar".

Acompaña su mensaje con el video de una declaración
jurada de Regina ante una corte estadunidense, donde ella
acepta abiertamente que enviaba fotografías a otro hombre

distinto a su esposo, con el fin de excitarlo sexualmente.
Las fotos están guardadas en el iPad de su hija.
"Si hubiese sido al revés y las fotografías de desnudos que

estaban al iPad fueran mías, hoy estaña acusado de corrupción
de menores y tendrían razón. Pero, como era de su madre, no
ha pasado nada. Basta de esta doble moral", puntualizó.
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1 Intrigas. Jorge Romero y Adriana Dávila
• arrancan las campañas para liderar el PAN

con estrategias opuestas. Romero, el conciliador,
pide unidad ante "el acoso del gobierno". Y Dávila
va al ataque, acusando a Romero de ser un
peón de Marko Cortés y lo vincula con el Cártel
inmobiliario de Benito Juárez. Romero apela al
pasado glorioso del PAN, cuando derrotó a un
régimen invencible; Dávila, en cambio, denuncia
un partido en declive, exigiendo renovación. El
PAN, dividido y atrapado entre sus cúpulas, parece
condenado a estancarse. No le piensen mucho, es la
herencia real y el legado del gran Marko Cortés.

2 Desolador. Con David Monreal, Zacatecas
• se ha convertido en una gran fosa. El hallazgo

de cuerpos en la comunidad de San Tadeo
pinta un escenario de miedo e impunidad. Los
habitantes, aterrorizados, no se atreven a hablar;
los sicarios, vestidos con ropa táctica, dominan la
sierra. Mientras la Policía Estatal, que dirige Israel
Reyes García, implementa operativos y acordona
la escena, obvio, a destiempo, la sensación es la
misma, las instituciones reaccionan tarde. Un paso
detrás del crimen organizado. Monreal prometió
seguridad, pero sólo es testigo de un estado que se
hunde en la violencia. Zacatecas es tierra de nadie.

3 Retórica. La ministra Lenia Batres proclama
• la "justicia democrática" como si fuera el

amanecer de una nueva era, gracias a la reforma
judicial. Confía que el pueblo elegirá a jueces,
ministros y magistrados, como si eso fuera la clave
para erradicar los abusos en el Poder Judicial. Sólo
demuestra ignorancia, tal como quedó evidenciado
al invitar al catedrático Juan Antonio García
Amado, de la Universidad de León, España. Batres
creyó que apoyaría la reforma, pero no esperaba que
criticaría la elección de juzgadores, pues, dijo, servirá
para manejarlos y hacerlos serviles al Ejecutivo.
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4 Táctica avestruz. Guadalupe Taddei
• y las consejeras del INE decidieron no

mover un dedo hasta recibir la notificación oficial

sobre la suspensión judicial de las elecciones del
Poder Judicial. Su postura: esperar, analizar, no
adelantarse. Mientras, el reloj político avanza y
la incertidumbre crece. Es como si, al no mirar el
problema, éste fuera a desaparecer por sí solo. En
vez de mostrar firmeza, el INE opta por el viejo truco
de la burocracia: procrastinar bajo el pretexto del
"análisis jurídico". El inmovilismo sólo genera más
dudas sobre el papel como árbitro electoral. Doña
Taddei aporta más dudas que certezas.

5 Tragando sapos. Alejandra del Moral,
• excandidata priista al gobierno del Estado de

México, dio un salto sorpresivo que dejó a más de
uno con la boca abierta. Formará parte del gobierno
de la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Será
subsecretaría de Asuntos Multilaterales y Derechos
Humanos de la Cancillería. El giro es irónico,
considerando que Del Moral fue adversaria de
Morena. Ahora, figuras como Poncho Gutiérrez
y Citlalli Hernández tendrán que digerir esta
inesperada alianza. En el PRI, varios están
atragantados: amargo les debe saber.
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Reflexiones sobre
política exterior
•; .'V ;
• Son tiempos de cambiar lo que dejó mal el que se
va; México.necesita un nuevo erifoque.en el mundo.
• " \ r

La política exterior de un país se modifica, se establece,
se cambia o se desbarata según el jefe de Estado que la
maneja. Toda política exterior de un país se combina con
ideologías, necesidades, estrategias, conceptos, intereses,
rivalidades, liderazgos, prioridades, etcétera!

Principalmente, el jefe de Estado en turno es el que eli
ge cómo llevar la política exterior de su país dando pauta a
cómo quiere que se le vea, ya sea en todo el mundo, en un
continente, en una región o en un cierto cúmulo dqjaaíses.

Dependiendo de su grandeza, poder, economía, idioma,
cultura, posición geográfica o historia, la política exterior de
un país puede ser trascendental o una más del montón que
existe en este mundo tan competitivo. Al igual, la política
exterior de un país depende mucho de su política interior.
Ambas políticas se cohesionan junto con el jefe de Estado
en turno para dar el toque necesario durante el periodo de
gobierno establecido por su Constitución o Carta Magna.

Si bien es cierto que un país es más que su jefe de Esta
do o su política exterior, creo que el jefe de Estado pasa a
ser la principal imagen del país o un importante referente
ante los ojos del mundo o de los países que tienen relacio
nes con éste. Se puede debatir o no que sea así, pero en
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la actualidad con lo globaliza
dos, politizados e ideologizados
que está nuestro planeta, nues
tros países, nuestros gobernan
tes, nuestros políticos y nosotros
mismos, esto es realmente así. Si
no me lo cree, reflexiónelo.
Cada jefe de Estado es res

ponsable de cómo su país es
tará siendo observado, juzgado,
criticado o apreciado. Cada ¡efe
de Estado dictamina si su políti
ca exterior debe de ser agresiva,
neutral, pasiva, media hipócrita o muy hipócrita. Asimismo,
cada jefe de Estado le hereda su política exterior al que lo
sucede o al que lo sucederá. Quiera o no, puede que sea un
problema o una dicha que deje muy bien parado al nuevo
jefe de Estado en cuestión. Todo dependerá si existe la mis
ma ideología, si se tienen las mismas bases del que entrega
el poder, si es un títere o si es completamente alguien dis
tinto en términos políticos e Ideológicos.

Heredar la política exterior del jefe de Estado predecesor
siempre conlleva un peso enorme de cargar, aunque se esté
de acuerdo o no en lo que se dejó. Lo mejor es trabajar para
poner el sello que distinga al anterior y al que está ahora,
especialmente si el que estaba antes era un jefe de Estado
tóxico, polémico, mediocre, autoritario, víctima, generador
de conflictos diplomáticos y populista. Por eso, al heredar
una política exterior, es mejor cambiarla, aunque sea en
lo mínimo. El proceso puede tomar años, pero siempre es
importante la autenticidad y la distinción en cada jefe de
Estado.
Al escribir esta reflexión, me quedo preocupado por la

pésima política exterior que dejan las actuales autorida
des mexicanas. Dicha política ya está pasando factura a las
próximas autoridades mexicanas que están por tomar po
sesión en algunos días más y que parecen ir por el mismo
camino que las salientes.

El México de estos momentos no necesita de problemas
diplomáticos sin sentido ni de una política exterior hipócrita
con tintes victimarios. Lo que viene adelante para el país
es complicado y con diagnóstico reservado. No lo digo yo.
Lo dicen los otros datos.

No son los tiempos de exigir perdones, de contestar car
tas populistas, de nacionalismos o patriotismos ridículos.
Son tiempos de cambiar lo que dejó mal el que se va. Mé
xico necesita un nuevo enfoque en el mundo.

Me quedo
preocupado
por la pésima
política exterior
que dejan
las actuales
autoridades.
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La absurda crisis con España es el digno epílogo de un sexenio
que tuvo una política exterior, en el mejor de los casos, erráti
ca, contradictoria y marcada por los amores, odios y rencores
de un Presidente que nunca comprendió el papel que juega,
o jugaba, México en el mundo.
Andrés Manuel López Obrador es un hombre que prácti

camente no ha salido de México: jamás estuvo, ni antes ni aho
ra, aunque fuera algunas semanas en otros países y sus viajes
como Presidente han sido mínimos. Con el argumento de que
la mejor política exterior es la interior (tan representativa de su
cosmovisión, como aquella de que para ser un buen funciona
rlo se necesita 90% de lealtad y 1096 de capacidad) despreció
todas las cumbres internacionales, no asistió a ninguna, ni del
G20 ni a las ampliadas del G7 ni a las cumbres climáticas ni
a Davos ni a ningún foro internacional, tampoco participó en
estos seis años en la Asamblea General de las Naciones Unidas.

Sí fue dos veces en visitas de un día a Estados Unidos, la
última para apoyar a Donald Trump en la campaña de 2020.
Tuvo una corta gira por América Central donde la única escala
significativa fue en Cuba, un régimen político que dice admirar,
no fue a América del Sur ni a Europa, tampoco a China o los
países asiáticos. En realidad, puede hablar del sistema de salud
de Dinamarca y aconsejar desde la mañanera a mandatarios
y países, pero no conoce ni el mundo ni a la mayoría de los
mandatarios mundiales.

Lo de España es una suma de rencores e ignorancias. Yo no
sé qué complejos heredó el Presidente respecto a sus oríge
nes españoles. Un 11 de marzo de 1893, nació su abuelo José
Obrador Revuelta, en una casa cuartel de la Guardia Civil en
Ampuero, Cantabria. A los 14 años zarpó hacia América a bus
car a sus dos hermanos que habían partido antes. Estuvo un
tiempo trabajando en La Habana y terminó tiempo después
en Veracruz. Incluso antes de tomar posesión. López Obrador
hizo una corta visita a Cantabria, y a su toma de posesión lle
gó Felipe VI y la primera visita de Estado fue la de Pedro
Sánchez, pero López Obrador desde entonces comenzó a
exigir, tanto a España como al Vaticano, que se disculparan
públicamente por lo ocurrido 500 años antes con la Conquista
(que él llama "la invasión de México", aunque México no existió
hasta 300 años después). Ni España ni el Vaticano (tampoco el
gobierno de Austria, por lo del penacho de Moctezuma) con
testaron públicamente esas reclamaciones sin sentido. Pero,
desde entonces, una y otra vez el gobierno de López Obrador
agredió a la corona española, a las empresas y al gobierno de
ese país, extrapolando la situación siempre a cinco siglos atrás.

La versión lopezobradorista de la llegada de los españoles a
América es tan simplista como la idealización que hace de los
pueblos indígenas, pero más allá de eso estamos hablando de

hechos que ocurrieron cinco siglos atrás y cuya consecuencia
son sociedades mestizas y con un altísimo porcentaje, como
el propio López Obrador, de origen español y europeo. No
entender que todos los países latinoamericanos tenemos ese
origen es no entender siquiera quiénes somos y de dónde
venimos.

La disculpa que pide López Obrador ya la dio el padre de
Felipe VI, el rey Juan Carlos I, en los años 90 en una cumbre
iberoamericana, la de 1992, que, por cierto, me tocó cubrir.
Pedirle a Felipe VI que reitere ese gesto, no tiene sentido di
plomático alguno. Tampoco es verdad que el enojo es porque
no le contestaron una carta: el mandatario lleva dos cartas
enviadas al presidente Joe Biden desde la caída de El Mayo
Zambada y de Joaquín Guzmán López pidiendo explicacio
nes al gobierno de Estados Unidos y tampoco le han contesta
do y por más enojo que ello le provoque no desinvitó a Biden
a la ceremonia de toma de posesión. Tampoco han roto rela
ciones con el Vaticano, que también ignoró aquella cana de
pedido de disculpas públicas.

Es ridículo, además, porque han invitado a un dictador con
orden de captura internacional como Vladimir Putin; invi
taron a otro paria como Nicolás Maduro, a Daniel Ortega,
pero ignoran a un Estado que desde la caída del franquismo
ha sido un ejemplo democrático en el que se han inspirado
para sus transiciones democráticas la mayoría de las naciones
latinoamericanas. La corona es la cabeza del Estado español
y ese reconocimiento fue una de las bases de la reconstruc
ción democrática de España en el posfranquismo, reconocida
por todos los partidos políticos de entonces, comenzando por
el partido comunista español, que tanta influencia tuvo en el
Partido Comunista Mexicano.

Lo que sucede es que la relación del presidente López
Obrador no es con el PSOE ni con SUMAR, mucho menos
con el PP, sino con Podemos, una expresión ultra y minoritaria
de la izquierda española, estrechamente ligada a Hugo Chávez
(que financió su creación) y ahora a Nicolás Maduro. Uno de
sus principales teóricos es Juan Carlos Monedero, un hombre
con muy fuerte influencia en la familia presidencial y en los
sectores más intransigentes de Morena.

España no sólo es el país más cercano a los mexicanos, es
también nuestro segundo socio comercial, con miles de mi
llones de euros de inversiones en México, es la llave para la
renovación del acuerdo comercial con la Unión Europea, es un
país a donde viajan y en donde viven millones de mexicanos,
un país del que hemos recibido un exilio que enalteció nuestra
política exterior en el cardenismo y que dejó un legado inva
luable en nuestro país. Este rompimiento absurdo con España
es una de las tonterías más grandes cometidas en este sexenio.
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Ayotzinapa:
especulaciones.
Sólo una verdad...

Que mejor no se va a donde todos quieren...

Una década exacta después, insistamos, de los lamentables
hechos que derivaron en el plagio y posterior ejecución de
43 jóvenes estudiantes de la Normal Raúl Isidro Burgos de
Ayotzinapa en las inmediaciones de Iguala, Guerrero, con
tinúan generando incertidumbre ante la extrema pasividad
de autoridades para avanzar en su esclarecimiento y, en los
últimos años, a su manipulación con objeto de aprovechar
lo sucedido en favor del saliente gobierno...

Y si bien es válido afirmar que nada como la compren
sible insistencia de los padres de los jóvenes para conocer
lo sucedido la trágica noche del 26 y madrugada del 27 de
septiembre de 2014 y hacer justicia ha dado supuestos "ar
gumentos" o motivos a funcionarios del anterior y actual
gobierno para intentar "sacar raja" política del asunto, lo
único cierto es que nada de lo sabido hasta la fecha per
mite alterar las primeras versiones objetivas, que sobre lo
sucedido en el basurero de Cocula existen y que, vale reite
rar, el gobierno conoce de sobra... como lo sabe quien esto
escribe, merced a la información que, en su momento, le
fue transmitida por un secretario
de la administración saliente que,
vale decir, asumirá también una
posición secretarial el próximo 1
de octubre.
Más aún, si bien es verdad

que es factible establecer ahora
una relatoría sobre lo sucedido
la aciaga noche en que secues
traron y ejecutaron a los jóvenes
normalistas, algo muy parecido
a la verdad histórica que tanto
ruido hace a la izquierda oficial,
también lo es la práctica impo

No parece fácil
tampoco que
los padres de las
víctimas vayan
a declinar en sus

justas exigencias
de justicia...
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sibilidad, hasta el momento, de arriesgar una versión, con
pruebas objetivas, sobre los culpables de los hechos y, diez
años después de la tragedia, sobre los responsables "inte
lectuales" de la masacre y su eventual castigo o, menos,
respecto de las razones que dieron paso a la presunta par
ticipación de elementos de los cuerpos de seguridad es
tatales o locales en los hechos, o de las Fuerzas Armadas.

Difícil pensar que lo que Hasta ahora ha ocurrido vaya a
cambiar en el futuro cercano como, valga asegurarlo así, no
parece fácil tampoco que los padres de las víctimas vayan
a declinar en sus justas exigencias de justicia...
ASTERISCOS

* Ahora sí que ni todo el poder conseguido por su abe
rrante sumisión al inquilino de Palacio de turno ni el su
puesto apoyo de su "compadre" Armando Ambrlz, el
controvertido titular del Tribunal Electoral capitalino fueron
suficientes al impresentable Ricardo Monreal para man
tener bajo control, a través de la imposición de su hija, la
alcaldía Cuauhtémoc que con el voto popular le arrebató
Alessandra Rojo de la Vega...
* En el marco del 95 aniversario de su fundación, en 1929 en
Monterey por Luis G. Sada, la Coparmex, que preside ¡osé
Medina Mora, no dejó pasar la ocasión para llamar a la es
peranza de seguir edificando un mejor México y a defender
la democracia, la libertad y los derechos ciudadanos, para
luego advertir que, si bien el país vive tiempos oscuros, es
claro "que justo ese momento más oscuro de la noche" es
el que antecede al amanecer...
* En la comunidad poblana de Palmar de Bravo, la Coopera
tiva Cruz Azul conmemoró la recuperación de la planta Ce
mento Cruz Azul CYCNA en el marco de un evento, donde
su actual dirigente, Víctor Manuel Velázquez, agradeció la
confianza que los trabajadores han depositado en la nue
va administración de la cooperativa desde su refundación
hace cuatro años. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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De poder a poder
Andrés Manuel López

Obrador es un hom
bre de poder, "¿Quién

manda aquí?" fue el libro que,
de manera deliberada, dejó
ver en el video que subió a sus
redes sociales cuando anunció
la cancelación del aeropuerto
de Texcoco. Desde ese momento

hasta ahora, ha buscado por
todos los medios dejar en claro
que quien manda es él.
No sorprende, por ello, que

el sexenio esté concluyendo
con múltiples exhibiciones del
poderío del presidente: viaja por
todo el país, impone tiempos
y formas en un Congreso que,
complaciente, se apresura a
aprobar ¡sus reformas, abre y cie
rra espacios para su sucesora y
deja sus huellas en la integración
del próximo gabinete presiden
cial y en la definición de puestos
clave en Morena, par mencionar
algunas de sus acciones.

Es cierto que López Obra
dor disfruta del contacto con
la gente y de saberse popular,
También es innegable que le
encantaría ser recordado como

un prócer de la patria. Pero, a la
par de todo ello, al presidente
lo impulsa el ejercicio mismo
del poder: hacer lo que quiere,
como quiere, y sin que nadie lo
detenga. Quiere todo e) poder,

todo el tiempo. Por eso, tanto
coraje le provocó la 'osadía' de
los jueces al frenar algunos de
sus proyectos, como satisfacción
le dio tener al Congreso a su
disposición.

Tan es así que uno de los
temas en discusión ahora es si,
una vez que deje la Presidencia,
López Obrador permitirá que
Claudia Sheinbaum gobierne
con autonomía o, por el con
trario, se aferrará al poder e
intentará seguir influyendo en
su gobierno. Hasta antes de que
anunciara su paquete de refor
mas constitucionales el pasado
5 de febrero, yo creía que dejaría
espado a su sucesora, siempre
y cuando fiiera Sheinbaum.
Sin embargo, desde entonces,
y especialmente después de las
elecciones, todas las señales
indican que no tiene intención
de desaparecer de la escena
pública,

En el pasado Sheinbaum ha
ajustado su rumbo cada vez que
el presidente se lo ha indicado.
Basta recordar cómo se alineó
con él tras el "descalabro" en
las elecciones intermedias de la
Ciudad de México. De manera
similar, atendió su reclamo des
pués del primer debate presiden
cial y salió con todo a defender

les logros de su gobierno en los
debates posteriores. Algo pare
cido ocurrió con el inesperado
anuncio, tras las elecciones, de
que la reforma judicial avanzaría
a toda velocidad. Al principio,
Sheinbaum intentó calmar a los
inversionistas, pero después de
una visita a Palacio Nacional,
adoptó la postura intransigente
del presidente.

Aunque en una semana López
Obrador ya no será presidente,
seguirá manteniendo el lide
razgo indiscutible sobre Morena
y sus cuadros. Por ello, es proba
ble que, en lugar de desafiado,
la presidenta prefiera apoyarse
en él, al menos por ahora. Como
señala Carlos Bravo Regidor (El
Heraldo, 24 de septiembre), la
hipótesis del Maximato en este
2024 parte de la premisa de que
Sheinbaum no quiera entrome
tido a López Obrador, cuando
quizás la realidad sea que Shein
baum lo necesite para gobernar.

Sea por conveniencia o
necesidad, parece probable
que la presidenta no solo no
rompa con su mentor, sino que
siga puntualmente todos los
pendientes que él le ha dejado.
Esto se hará más evidente en las
próximas semanas, cuando se
conozcan las leyes secundarias
de las reformas constitucionales
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aprobadas y se sepa si el resto de
estas reformas continúa avan
zando de manera acelerada y sin
cambios. Si no hay matices y la
aplanadora de Morena sigue su
curso para aprobar las reformas
restantes, sabremos que Shein
baum continuará alineada con
López Obrador.

El problema es que estamos
hablando del López Obrador
de fin de sexenio, en su versión
más belicosa y radical» dispuesto
a comprometer la estabilidad
financiera y el desarrollo del país
con tal de consolidar su lide
razgo dentro de su movimiento
y construir un régimen político a
su medida. Prueba de ello es que
cerrará el año con un déficit fis
cal del 6 por ciento del PIB y con
una reforma judicial aprobada a
pesar de todas las advertencias
de analistas, agencias calificado
ras e inversionistas nacionales e

internacionales.
Con la cancelación del aero

puerto, López Obrador dejaba
claro que pondría la política
y el poder por encima de la
economía. El manotazo con el
que ahora concluye su gobierno
manda la misma señal, pero las
circunstancias han cambiado y
las consecuencias sobre la inver
sión y el crecimiento económico
podrían ser mucho más graves.
López Obrador parece no verlo
así, o está dispuesto a asumir ese
costo con tal de ampliar su poder
y consolidar el nuevo régimen de
la 4T. Sí en las primeras semanas
del sexenio de Sheinbaum no

hay señales en una dirección
distinta, sabremos que esa
también es su apuesta: el poder
por encima de la economía. El
problema es que, al hacerlo,
podría estar fortaleciendo no su
propio poder, sino el de López

Obrador.

"... al presidente lo
impulsa el ejercicio
misino del poder,
hacer to que quiere,
como quiere, v
sin que nadie lo
detenga. Quiere
todo el poder... "
"Si cu las punieras
semanas del sexenio
de Sheinbaum no
hav señales en una
dirección distinta,
sabremos que
esa también es su

apuesta: el poder.."
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De la democracia partidista
a la democracia personalista
Andrés Manuel López

Obrador ha transformado
al país. Existe un México

antes y otro después de él.
Tanto para detractores como

para partidarios, resulta innega
ble que desde sus inicios como
luchador social en la década de
ios setenta hasta su presidencia,
el titular del Ejecutivo ha dejado
una profunda impronta en la
vida política, social, cultural y
económica del país.

A diferencia de otros man
datarios, AMLO no solamente
fundó un partido, sino también
un movimiento, y en apenas
poco más de 10 años, Morena,
que lidera moral y operativa
mente, se convirtió en el insti
tuto político que más triunfos
ha tenido en nuestra corta vida
democrática.

Antes de López Obrador, el
PRI —fundado por Plutarco
Elias Calles con las siglas de
PNR en 1929— dominó la vida

política, social y económica de
México gracias a una estruc
tura partidista que privilegiaba
la disciplina y la militancia
incondicional como garantías de
ascenso.

El PRI se convirtió en cosa
pública porque terminó por
dominar la vida pública del país

al grado de que el candidato
propuesto por el tricolor se
convertía indefectiblemente en
presidente de la República, En
esos tiempos el candidato necesi
taba del PRI, de su estructura
y de su poder. En el partido, las
decisiones se tomaban entre

los diferentes grupa® como el
hankisrno, el Grupo Atlacomulco
o los tecnócratas, y la estruc
tura partidista decidía quién
heredaba el poder, aunque ese
líderazgo sólo duraba 6 años.
Una oligarquía con la fachada de
democracia.

Con López Obrador esta ló
gica cambió. Su ideario político
está imbuido de personalismo,
una corriente filosófica origi
nada en el periodo de entregue
iras en Europa, que se centra
en la persona, su libertad, su
dignidad y su valor intrínseco.
Sus máximas de "primero los
pobres" y "nada humano me es
ajeno" denotan la influencia de
esta corriente alternativa al in
dividualismo y al colectivismo y
que pone a la persona como foco
y punto de partida de cualquier
acción.

En este sentido, la teoría
personalista sostiene que las
personas a menudo llamadas
"grandes hombres" —como

ya se le reconoce al presidente
López Obrador— son los agentes
de importantes cambios como
la transformación de la vida
pública del país.

En el sexenio que acaba, el
modelo de democracia partidista
que dominó casi todo el siglo XX
quedó suplantado por una demo
cracia personalista, en la que el
principal asset es la popularidad
del presidente López Obrador,
pues él es quien consigue los
triunfos de Morena. En esta de
mocracia personalista todo gra
vita en torno a López Obrador,
incluso la oposición perdida en
el espacio y cuyo único proyecto
fue el rechazo de todo lo que
proponía AMLO. El presidente
y su discurso ocuparon todo lo
público como en su momento lo
hizo el PRI.

Como todas las administra
ciones, la del presidente López
Obrador—que concluye con
una aprobación de 77 por ciento,
según Enkoll— no está exenta
de controversias. La suya ha
sido una gestión de claroscuros,
logros y polémicas, pero que
políticamente rebasó su come
tido, como demuestran los más
de 35 millones de votos en las

pasadas elecciones presidencia
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les, mayorías en las cámaras alta
y baja y 24 estados gobernados
por Morena.

A López Obrador no se le
puede escamotear que durante
su administración 5 millones de
personas dejaron 3a pobreza; se
registró un incremento histórico
de los salarios mínimos; aumen
taron las pensiones para adultos
mayores; subió el ingreso per eá
pita; la tasa de desempleo llegó a
sus mínimos históricos; sepultó
al outeourríng; entregó una
moneda estable que en algún
momento se llegó a apreciar en
16.31 pesos frente al dólar.

Pero sobre todo hay que
destacar el cambio indeleble que
dio un giro a todo el panorama
político y es que transitamos de
una democracia partidista a una

democracia personalista, en la
que importan más las ideas del
líder que la ideología del partido
y el motor siempre fue» ha sido
... y seguirá siendo Andrés Ma
nuel López Obrador.
SOTTO VOCE

Muy oportuna ha sido la re
acción de la gobernadora de
Guerrero, Evelyn Salgado, quien
desde que el huracán "John"
amenazó las costas de la entidad
le ha dado seguimiento puntual,
atendiendo a la población e
implementando acciones para
prevenir desastres...

Quien salió a dar la cara du
rante el debate de la reforma a la
Guardia Nacional fue el senador
Félix Salgado Macedonio. El
legislador guerrerense recordó

al PRI y al PAN que la Noche de
Iguala y el encarcelamiento de
Genaro Garda Luna los desauto
rizan raoralmente para hablar de
estrategias de seguridad...

Todo parece indicar que el
sexenio de la doctora Claudia
Sheinbaum comenzará con un

conflicto diplomático con Es
paña, luego de que el rey Felipe
VI no fuera invitado a su toma de
protesta. Sin embargo, podemos
estar seguros que las habilidades
y sensibilidad del canciller Juan
Ramón de la Fuente servirán
para resolver el problema...

Hacemos un nuevo llamado
al alcalde en Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, a que cumpla su
compromiso de repavinientarlas
calles que colindan con la tercera
sección de ChapuJtepec.
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DESDE SAN LÁZARO

Hasta nunca

Alejo
Sánchez Cano

Termina la administra

ción de López Obrador
con más pena que gloria,

aunque para un buen número
de mexicanos fue desastrosa,
en virtud de que padecieron en
carne propia los efectos de la
inseguridad pública, crisis eco
nómica, inflación, desempleo,
pandemia, desabasto de medi
camentos y vacunas; además de
diversos sectores de la pobla
ción que, a su dolor, se le sumó
la indolencia y la burla de las
autoridades, como las madres de
desaparecidos, los desplazados y
muchos más que fueron víctimas
de las ocurrencias y malas deci
siones del tabasqueño.

Desde 2018, con la cancela
ción del aeropuerto de Texcoco,
avalada por una consulta popular
'patito', se vislumbró el talante
autoritario de un presidente
que, como su único objetivo,
fue la venganza, el mantener el
poder y consolidar el presiden
cialismo con el sometimiento de
los contrapesos y de los poderes
Legislativo y Judicial, además de
implementar un régimen que se

asemeja más a una dictadura que
a una democracia plena.

Hay que decirlo con todas
sus letras, el presidente ganó la
elección presidencial de 2024,
con billetazos a los beneficiarios
de los programas sociales y el
mismo día de la elección con la
compra de votos.

Hay estigmas imborrables
y que perduran para siempre,
como el de militarizar al país,
sin efecto positivo alguno en el
combata a los cárteles de la droga
y en general a los criminales que
se apropiaron de buena parte del
territorio nacional.

Paradójicamente, a mayor
número de soldados en las calles,
se incrementaron los índices de

lictivos, como el de los homicidios
dolosos que rebasaron la cifra de
más de 200 mil asesinatos.

La aprobación por parte del
Congreso federal del traspaso de
la Guardia Nacional a la Sedeña
es el epítome de la ineptitud en el
combate a la seguridad pública,
y sí a eso le agregamos que la Co
misión Nacional de Derechos Hu
manos, con una "Piedra' al frente,
fue omisa en la materia, pues no
hay forma de evitarla critica a la
política fallida de AMLO.

Las Fuerzas Armadas y la
Marina estuvieron maniatadas

para combatir a los malandros
en igualdad de condiciones, toda
vez que la instrucción presiden
cial de 'abrazos, no balazos' les
impidió combatirlos e incluso
repeler las agresiones.

Hasta nunca, Andrés Manuel
López Obrador y aunque pre
tenda instaurar el obradorato, de
entrada, dejará de ser presidente
constitucional a partir del primer
minuto del 1 de octubre y ello,
créamelo, estimado lector, ya
es ganancia, ya que representa
vislumbrar una luz al final del ca
dalso a donde arrastró a México.

En este sexenio, se endeudó al
país como nunca, en niveles que
comprometen el futuro, porque
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además de aumentar la deuda en
7,2 billones de pesos, se contrató
con Intereses muy altos, lo que
representa que buena parte del
presupuesto se canaliza al pago
de ellos.

Las finanzas públicas es
tán muy comprometidas con
tener márgenes de liquidez muy
restringidos, ya que los ingresos
del gobierno se han estancado
contra el aumento progresivo de
los programas de política social
de AMLG, las pensiones, el pago
de la deuda y sus intereses, amén
del rescate de Pemexy CFE.

El PIB fue el más bajo en los
últimos 36 años, con apenas un
0.9 por ciento.

El dispendio de los recursos
públicos en la construcción de
las tres obras emblemáticas de
AMLO ha sido criminal, ya que
por ejemplo, la refinería de Dos
Bocas lleva 24 mil millones de

dólares gastados en su construc
ción y todavía no opera a me
diana capacidad.

Lo mismo ocurre con elAIFA
que, por lo menos, para los
próximos 20 años trabajará con
pérdidas y se mantendrá subsi
diado con recursos públicos.

Lo mismo ocurre con el Tren

Maya, Mexicana de Aviación, Gas

del Bienestar y tantas y tantas
ocurrencias que fueron un total
fracaso como la megafarmacia.

En este sexenio se instituyeron
la mentira, la farsa y la manipu
lación como ejes centrales de las
políticas públicas.

Seis años para culpar a otros
de la propia ineptitud e incapaci
dad para resolver los acuciantes
problemas que aquejan a todos
los mexicanos, en particular a los
que menos tienen,

Se va AMLO y mis de la mitad
de los mexicanos se mantienen
en la pobreza y la marginación
y excluidos totalmente de los
servicios de salud.

El prestigio que construyó
México en la esfera internacional
por su férrea defensa a la no in
tervención y el respeto irrestricto
a la autodeterminación de los
pueblos fue pateado por el tabas
queño al pelearse con vanos jefes
de Estado y diversos gobiernos.

No alcanza el espacio de esta
columna para enumerar sus des
encuentros con mandatarios de
otras latitudes, empero, tan solo
hay que recalcar las diferencias
con nuestros tres sodos comer
ciales más relevantes, Estados
Unidos, España y Canadá.

Hasta nunca.
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EN EL ESPEJO
DE WHASINGTON

(Ututo La ra
CEO Foundet LEXIA Insigíits 8. Solwions

POpine usted:
Qpinion@elfinancierD.cami.mx

@i @güidolara

Rey Felipe VI,
no estás invitado
Los pasados seis años hemos

visto una dinámica comuni
cacional cotidiana en la que

mensajes disruptivos, casi siempre
diseñados como provocaciones y
anzuelos, generan reacciones en
los opositores que lo único que
logran es fortalecer y consolidar la
narrativa dominante.

En los albores de la nueva ad
ministración sería muy delicado
que la oposición siga sin enterarse
de cómo le juegan el dedo en la
boca.

Antes de reaccionar visceral

mente, poniéndose orgullosa
mente la playera del Real Madrid,
recordando a algún antepasado
gallego o defendiendo el estilo de
vida que retrata la revista Hola,
habría que hacer lo que normal
mente no hace la mayoría de los
representantes políticos, es decir,
ponerse a leer.

Estimados lectores, los invito a
leer la ya famosa carta que mandó
el presidente López Obrador al
rey Felipe VI de España (gob.mx
https ://search .app/BAxkLY3 R
FnslKxYT6).

La carta señala aspeaos como
los siguientes;

f.,.) en 2021, México celebrará
los primeros 200 años de su vida
independiente. Nos encontramos,
pues, en un periodo en el que
resulta ineludible la re
flexión.

(...) la conquista se realÍ2Ó
mediante innumerables crímenes y
atropellos.

(...) se impuso la fe y se cons
truyeron templos católicos sobre
las antiguas pirámides y con los
materiales de éstas; se instauraron
la esdavitudy las encomiendas; las
tierras propiedad de los naturales
fueron usurpadas y repartidas a co

Los pasados seis años hemos
visto una dinámica comuni
cacional cotidiana en la que

mensajes disruptivos, casi siempre
diseñados como provocaciones y
anzuelos, generan reacciones en
los opositores que lo único que
logran es fortalecer y consolidar la
narrativa dominante.

En los albores de la nueva ad

ministración sería muy delicado
que la oposición siga sin enterarse
de cómo le juegan el dedo en la
boca.

Antes de reaccionar visceral

mente, poniéndose orgullosa
mente la playera del Real Madrid,
recordando a algún antepasado
gallego o defendiendo el estilo de
vida que retrata la revista Hola,
habría que hacer lo que normal
mente no hace la mayoría de los
representantes políticos, es decir,
ponerse a leer.

Estimados lectores, los invito a
leer la ya famosa carta que mandó
el presidente López Obrador al
rey Felipe VI de España (gob.mx
https ://search .app/BAxkLY3 R
FnslKxYT6).

La carta señala aspeaos como
los siguientes;

f.,.) en 2021, México celebrará
los primeros 200 años de su vida
independiente. Nos encontramos,
pues, en un periodo en el que
resulta ineludible la re
flexión.

(...) la conquista se realÍ2Ó
mediante innumerables crímenes y
atropellos.

(...) se impuso la fe y se cons
truyeron templos católicos sobre
las antiguas pirámides y con los
materiales de éstas; se instauraron
la esdavitudy las encomiendas; las
tierras propiedad de los naturales
fueron usurpadas y repartidas a co

Ionizadores y a órdenes reí igiasas;
se realizó unsostejiido saqueo de las
riquezas naturales.

(...) se establecerá el21 de
septiembre como Día de la
Reconciliación Histórica

Ese día el Estado mexicano pedirá
perdón a los pueblos originarios
(...) el desagravio hará énfasis
en las guerras atroces y genocidas
emprendidas por el gobierno
mexicano en contra de los pue
blos yaquíyMaya.

C..) el Estado que presido no
pide un resarcimiento del
daño en pecuniario (...)
México desea que el Estado
español admita su respon
sabilidad histórica por esas
ofensas y ofrezca las discul
pas o resarcim ien tos políti
cos que convengan.
(...) invitar al Estado es

pañol a que sea partícipe de
esta reconciliación histórica,
tanto por su función principalísima
en la formación de ía nacionalidad

Ionizadores y a órdenes reí igiasas;
se realizó unsostejiido saqueo de las
riquezas naturales.

(...) se establecerá el21 de
septiembre como Día de la
Reconciliación Histórica
Ese día el Estado mexicano pedirá
perdón a los pueblos originarios
(...) el desagravio hará énfasis
en las guerras atroces y genocidas
emprendidas por el gobierno
mexicano en contra de los pue
blos yaquíyMaya.

C..) el Estado que presido no
pide un resarcimiento del
daño en pecuniario (...)
México desea que el Estado
español admita su respon
sabilidad histórica por esas
ofensas y ofrezca las discul
pas o resarcim ien tos políti
cos que convengan.

(...) invitar al Estado es
pañol a que sea partícipe de
esta reconciliación histórica,
tanto por su función principalísima
en la formación de ía nacionalidad

mexicana como por la gran rele
vancia e intensidad de los vínculos

políticos, culturales, socialesy
económicos que hoy entrelazan a
nuestros dos países.

La carta incluye una invitación
al tey:

(...) el Gobierno de México pro
pone a Su Majestad que se trabaje
a la brevedad, y en forma bilateral,
en una hoja de ruta para lograr el
objetivo de realizar en 2021 una ce
remonia conjunta al mas alto nivel;
que el Reino de Españ a exprese de
manera pública y oficial el recono
cimiento de los agravios causadosy
que ambos países acuerden y
redacten un relato compar
tido, público y socializado
de su historia común, ade
iniciar en nuestras relaciones una

nueva etapa.
A mi parecer, es una carta que

se inserta en los diversos proce
sos de revisión histórica que se
están llevando a cabo en todas

las regiones del mundo. Es justo
y necesario evitar las reacciones

viscerales y entrar a un proceso

serio para reformular el relato
sobre nuestra historia hacia uno

que sirva más a la reconciliación
que a la polarización.

Dice Yuval Harari que el estu
dio de la historia no consiste en es
tudiar el pasado, sino en estudiar
el cambio, y para quienes todavía
no se enteran, estamos viviendo
grandes transformaciones a nivel
global y nacional.

En Canadá ya se han promul
gado leyes de reparación para los
pueblos originarios; en Estados
Unidos se ha encendido un acalo
rado debate por el proyecto 1619,
que data en esa fecha el momento
fundacional de esa nación a partir
de la llegada de los primeros
esclavos a las entonces colonias
británicas o las leyes recientes en
la propia España, relativas a la
Memoria Histórica, cuyo principal
objetivo es hacer justicia, ofrecer
reparación y reconocimiento a las
víctimas de la Guerra Civil (1936
1939) y la dictadura franquista
(19391975).

La carta se inscribe en esta

dinámica actual;
(..,) se vulneraron derechos

individuales y colectivos que con
una mirada contemporánea
deben asum irse como «¿enfados

a ios principios que rigen a ambas
naciones, formulados a través
de tratados y otros convenías de
cooperación.

La no respuesta del rey a esta
carta que merecía abrir una con
versación respetuosa (realmente
no sabemos si la hubo o qué pasó
en las comunicaciones diplomá
ticas sobre el caso) ha dado pie
al desaire diplomático que le ha
recetado la nueva administración,
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y necesario evitar las reacciones
viscerales y entrar a un proceso
serio para reformular el relato
sobre nuestra historia hacia uno
que sirva más a la reconciliación
que a la polarización.

Dice Yuval Harari que el estu
dio de la historia no consiste en es

tudiar el pasado, sino en estudiar
el cambio, y para quienes todavía
no se enteran, estamos viviendo
grandes transformaciones a nivel
global y nacional.

En Canadá ya se han promul
gado leyes de reparación para los
pueblos originarios; en Estados
Unidos se ha encendido un acalo
rado debate por el proyecto 1619,
que data en esa fecha el momento
fundacional de esa nación a partir
de la llegada de los primeros
esclavos a las entonces colonias

británicas o las leyes recientes en
la propia España, relativas a la
Memoria Histórica, cuyo principal
objetivo es hacer justicia, ofrecer
reparación y reconocimiento a las
víctimas de la Guerra Civil (1936
1939) y la dictadura franquista
(19391975).

La carta se inscribe en esta
dinámica actual;

(..,) se vulneraron derechos
individuales y colectivos que con
una mirada contemporánea
deben asum irse como «¿enfados

a ios principios que rigen a ambas
naciones, formulados a través
de tratados y otros convenías de
cooperación.

La no respuesta del rey a esta
carta que merecía abrir una con
versación respetuosa (realmente
no sabemos si la hubo o qué pasó
en las comunicaciones diplomá
ticas sobre el caso) ha dado pie
al desaire diplomático que le ha
recetado la nueva administración,

y necesario evitar las reacciones
viscerales y entrar a un proceso
serio para reformular el relato
sobre nuestra historia hacia uno
que sirva más a la reconciliación
que a la polarización.

Dice Yuval Harari que el estu
dio de la historia no consiste en es

tudiar el pasado, sino en estudiar
el cambio, y para quienes todavía
no se enteran, estamos viviendo
grandes transformaciones a nivel
global y nacional.

En Canadá ya se han promul
gado leyes de reparación para los
pueblos originarios; en Estados
Unidos se ha encendido un acalo
rado debate por el proyecto 1619,
que data en esa fecha el momento
fundacional de esa nación a partir
de la llegada de los primeros
esclavos a las entonces colonias

británicas o las leyes recientes en
la propia España, relativas a la
Memoria Histórica, cuyo principal
objetivo es hacer justicia, ofrecer
reparación y reconocimiento a las
víctimas de la Guerra Civil (1936
1939) y la dictadura franquista
(19391975).

La carta se inscribe en esta
dinámica actual;

(..,) se vulneraron derechos
individuales y colectivos que con
una mirada contemporánea
deben asum irse como «¿enfados
a ios principios que rigen a ambas
naciones, formulados a través
de tratados y otros convenías de
cooperación.

La no respuesta del rey a esta
carta que merecía abrir una con
versación respetuosa (realmente
no sabemos si la hubo o qué pasó
en las comunicaciones diplomá
ticas sobre el caso) ha dado pie
al desaire diplomático que le ha
recetado la nueva administración,

Con este gesto la nueva
administración manda la señal
de que dará continuidad a actos
simbólicos muy atractivos para
las grandes mayorías y chocantes
para laselites.

Al mismo tiempo se evidencia
una continuidad con la idea de

que la "mejor política exteriores
la política interior", premisa muy
útil para consolidar poder políti
coelectoral a fevor de un grupo,
pero muy nociva para la influencia
internacional y la capacidad del
país para atraer flujos de inver
sión, radicación de empresas y
apertura de nuevos mercados.

La no invitación al rey Felipe
VI es una falta de respeto diplo
mática y una rudeza que afecta
nuestra relación con España, país
con el que tenemos múltiples
lazos económicos, familiares y
culturales, al mismo tiempo que es
oro puro para nutrir la eficacia de
magógica del grupo en el poder.

La oposición debiera tener
claro que estos gestos son muy
bien recibidos por la mayoría de
los mexicanos, tanto por los he
chos reales de abuso de la corona

española a lo largo de nuestra
historia, como por los relatos
mitológicos de que todo era paz y
sabiduría antes de la llegada de los
colonizadores.

Este debate seguirá nutriendo
la narrativa esencial del grupo
gobernante erigido como un
defensor de los oprimidos contra
los opresores, además de que
provoca, una y otra vez, a los ton
tos útiles que en casos como este
dan rienda suelta a sus reflejos
racistas, clasistas y discriminado
res, haciendo una vez más el caldo
gordo a quienes supuestamente
pretenden combatir.

Con este gesto la nueva
administración manda la señal
de que dará continuidad a actos
simbólicos muy atractivos para
las grandes mayorías y chocantes
para laselites.

Al mismo tiempo se evidencia
una continuidad con la idea de

que la "mejor política exteriores
la política interior", premisa muy
útil para consolidar poder políti
coelectoral a fevor de un grupo,
pero muy nociva para la influencia
internacional y la capacidad del
país para atraer flujos de inver
sión, radicación de empresas y
apertura de nuevos mercados.

La no invitación al rey Felipe
VI es una falta de respeto diplo
mática y una rudeza que afecta
nuestra relación con España, país
con el que tenemos múltiples
lazos económicos, familiares y
culturales, al mismo tiempo que es
oro puro para nutrir la eficacia de
magógica del grupo en el poder.

La oposición debiera tener
claro que estos gestos son muy
bien recibidos por la mayoría de
los mexicanos, tanto por los he
chos reales de abuso de la corona

española a lo largo de nuestra
historia, como por los relatos
mitológicos de que todo era paz y
sabiduría antes de la llegada de los
colonizadores.

Este debate seguirá nutriendo
la narrativa esencial del grupo
gobernante erigido como un
defensor de los oprimidos contra
los opresores, además de que
provoca, una y otra vez, a los ton
tos útiles que en casos como este
dan rienda suelta a sus reflejos
racistas, clasistas y discriminado
res, haciendo una vez más el caldo
gordo a quienes supuestamente
pretenden combatir.
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Un cierre
sin aldaba
Más allá de las luce»y las sombras de la gestión presidencial el mandatario
cayó al final en la tentación de emprender acciones de efecto retardado que no

lo eximen de responsabilidad

Andrés Manuel López
Obrador cierra el sexenio
sin echarla aldaba.

El Ejecutivo deja a las
puertas de Palaciocasi

en manos de Claudia Sheinbaumuna
serie de acciones de efecto retardado,
cuya consecuencia es incierta. Por lo
pronto, esas operaciones impiden hacer
el balance final de la gestión saliente,
complican la posibilidad de la entrante y
tienden un velo de incertidumbre sobre el

porvenir, cuando ya se había conseguido
fijar un horizonte nacional.

En el frenesí y el gozo de asegurar
el supuesto cambio de régimen o, si
se quiere, el primer piso de la llamada
Cuarta Transformación, el mandatario
cayó al final en la tentación de aflojar la
disciplina financiera, meter cuñas políti
cas y forzar reformas legislativas que, a
ta postre, pueden resultar contrarias a su
intención. Las dos reformas constitucio
nales más peligrosas, ya concretadas: la
elección de los impartidores de justicia y

adscripción de la Guardia Nacional a la
Defensa,

No echar la aldaba al sexenio no
anula, extiende la responsabilidad de
López Obrador y arriesga sus aciertos.
Pero, sobra decirlo, el cabasqueño es muy
dado a doblar las apuestas políticas.
Más allá de la lógica nostalgia que suscita
entre sus simpatizantes la partida del lí
der que encarnó su representación, habló
su lenguaje, tendió un puente con ellos,
arrasó a la oposición y la resistencia, y
neutralizó a la crítica, la prisa, el despre
cio por la estrategia y la falta de cálculo
siempre atentaron contra muchas de
las acciones de gobierno. Factores estos
últimos que arrojan una gestión difícil de
evaluar en el plano inmediato, plagada
de luces y sombras con un inmenso hoyo
negro.
Al margen de estar o no de acuerdo

con la pertinencia y solidez de esas accio
nes, así como de su resultado ulterior e,
incluso, con el tono rijoso, fatuo, provoca

dor y épico del discurso, es innegable que
el presidente saliente sacudió al régimen
como, menuda paradoja, lo hizo Carlos
Salinas de Gortari. Ante su némesis y en
contraste, López Obrador reposicionó
al Estado frente al mercado, al trabajo
frente al capital, a la política popular
frente a la política cupular, al gobierno
frente a la prensa tradicional y la inte
lectualidad acomodada, al fisco frente a
los grandes contribuyentes, a la política
social con atención y dividendos frente a
política social por goteo...

En esos rubros están los aciertos de la
gestión presidencial. La política salarial,
laboral y sindical supo conjugar los pos
tulados del proyecto con los compromi
sos adquiridos en e! tratado con Estados
Unidos y Canadá, consiguiendo con ello
reducir la pobreza, aunque no la extrema.
En la política fiscal, el cobro de impues
tos a grandes contribuyentes aumentó
la recaudación y dio un respiro a las
finanzas públicas que, en breve y a causa
de su apretura, exigirán una revisión.
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La política social consideró a quienes
se marginó o abandonó, pero ahora,
llevadas a la Constitución las pensiones,
becas y ayudas, demanda que el Estado
las entregue y no el gobierno a fin de no
convertir o pervertir un derecho en una
política clientelar con rédito electoral.

En esas políticas hay más luces que
sombras, como también en algunas de las
obras públicas realizadas sobre todo en el
ámbito de las comunicaciones ferrovia

rias, carreteras, aéreas y marítimas.

Las sombras de ia gestión se concentran
en otras áreas.

El tono de la política de salud, por
lo pronto es gris tornasolado. Tras el
titubeo y los errores en varios rubros, esa
política apuesta ahora a la centralización
y universalización. En materia educativa,
la nueva escuela mexicana quedó en una
idea hueca, centrando la atención en los
maestros no en los escolares o en la ideo

logía no en la ciencia. La diplomacia con
Estados Unidos fue la del pragmatismo;
con Hispanoamérica tomó por guía el
espejo retrovisor y por herramienta la
inconsistencia, el arrebato o la contra
dicción; con Rusia una noción perdida;
y con el resto hizo práctica el desdén o la
ignorancia, restando peso y seriedad al
país en el concierto o desconcierto mun
dial. En el combate a la corrupción se
echó mano de un discurso y un pañuelo
blanco. Y, desde luego, en la políticapolí
tica se incurrió en un absurdo: renunciar

a ella, privilegiando la fuerza sobre la
inteligencia.

En esos campos el sacudimiento del
régimen perdió el sentido y derivó en
zangoloteo. Se confrontó la democra
cia deformada con la defectuosa; el
radicalismo a base de tropiezos con el
gradualísmo a paso lento; el dictado con
al argumento; la política de leales con la
política de cuates, la doctrina diplomá
tica con el dogma...

El hoyo negro de la gestión presi

dencial es el de la política de seguridad
Fue y es un fracaso resonante, donde
pese al dicho presidencial, el zigzagueo
fue la norma. Se recreó la Secretaría de
Seguridad como monumento al cascarón
vacío y convirtió el lema de "abrazos,
no balazos" en una política de brazos
caídos con actitudes de indolencia ante

quienes han visto morir o desaparecer
a un ser querido. Una política a la cual,
de último minuto, se le hizo un doble y
peligroso agregado: militarizaren vez
de civilizar la seguridad pública y elegir
indirectamente en vez de seleccionar
con rigor y esmero a los impartídores de
justicia, abriendo una puerta muy difícil
de cerrar. Elevar a rango constitucional
esas acciones son, como dicho, acciones
de efecto retardado con consecuencias

imprevisibles no sólo en el ámbito donde
inciden, sino también en otros campos,
incluso, donde la gestión presidencial
anotó aciertos.
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Al final, el presidente Andrés Manuel
López Obrador cayó en tentaciones cuyo
impacto trasciende su mandato. Cerró
el sexenio sin echar la aldaba y ello no lo
exime de responsabilidad, aunque haga
efectivo el retiro.
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San Lázaro, en alerta máxima
Para garantizar la seguridad de la primera dama de EU, Jill Biden,
desde ayer el Palacio Legislativo de San Lázaro se declaró en máxima
alerta. Una delegación estadounidense de más de 20 elementos de
seguridad supervisó metro a metro, dentro y fuera, la ruta del recorrido
que hará la esposa del presidente JoeBiden el martes próximo, cuando
acudirá a la toma de protesta de ClaudiaSheinbaum. El equipo de
Seg u ridad y Resguardo de la Cámara de Dipurados se móvil izó como
nunca. Y para no correr riesgos, según revelaron, les llegó un apoyo de
alrededor de una treintena de elementos del Ejército, para, a partir de
ayer mismo, hacerse cargo de la vigilancia de la sede legislativa. ¿Acaso
pensarían también en los trabajadores del Poder Judicial?...

Corrigen gazapos
Con la novedad de que Claudia Sheinbaum, quien alista los últi
mos detalles para asumir como presidenta constitucional el próximo
martes, ayer salió a corregir los deslices cometidos por su equipo en el
posicionamiento sobre la decisión de no invitar al rey de España Felipe
VI a la ceremonia de transmisión del Poder Ejecutivo federal. Asi, la
morenista cor rigió que la fundación deTenochtitlan fue hace siete
siglos y no dos, como se consignó anteriormente. De igual manera,
corrigió el error en el nombre del presidente del Gobierno de España,
Pedro Sánchez, cuyo segundo apellido es PérezCastejón ynoCastre
jón. Seguro alguien recibió un regaño.

La dirigente ¿"florero"?
La oposición hizo su agosto de críticas con motivo del relevo en la diri
gencia de Morena. Llególa aún titular de Gobernación, Luisa María
Alcalde, a conocer su nueva oficina en el partido, y le tiraron con todo
en redes sociales. La llamaron "dirigente florero", que porque "el ver
dadero dirigente será Andy López Beltrán. Es "el más claro ejemplo del
nepotismo en Morena", criticó el pan ista Federico Doring. A Mario
Delgado le criticaron que en la foto con Alcalde lució unos mocasines
Gucci, en el partido de la austeridad. F.l dirigente morenista,al margen
de las burlas y críticas, celebró que con la nueva presidenta del partido
"vendrá una nueva etapa en nuestro movimiento a partir del 1 de octu
bre". Hasta de la blusa arrugada de Luisa María se burlaron.

.Acercamiento con empresarios
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, recibió en la casa de
transición nada másynada menos queaun grupo de directivos déla
empresa estadounidense Constellation Brands, encabezado por su
presidente y CEO, Bill Newlands Llama la atención que la empresa
productora y comercializadora de cerveza y vino, la cual construye
actualmente una planta en Veracruz, es la misma a la que el inquilino
de Palacio Macional negó en 2020 los permisos de construcción de una
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planta cervecera en Mexicali, argumentando la falta de agua. "Están
invirtiendo mil 600 millones de dólares en Veracruz (.••) hay mucho
interés de seguir invirtiendo en México", celebró Sheinbaum en redes
sociales.

La protección al expresidente
López Obrador perfiló, en junio de 2024, que no contaría con
asistencia mi! itar una vez que dejara el cargo, y sólo tendría como
asistente personal a Juan Alberto tara, hijo de su amigo y exprofe
sor Rodolfo Lata. Sin embargo, ayer, aunque aseguró que "no temo por
nada", dejó la puerta abierta a contar con seguridad del Estado, con un
"no he resuelto eso".

A los youtubers, camino abierto
Todo indica que la siguiente administración también será muy dada
a los yoi!fíibt:rs. Dos muestras se han dado de ello. La primera, que
personal de la presidenta electa pidió a la Coordinación de Comunica
ción Social de Presidencia compartir con sus contactos de los cuales
la mayoría son paleros, el registro para su primera conferencia de
prensa. La segunda, que integró entre los invitados al divulgador de
la 4T Vicente Serrano. Sí, ese que ayer nuevamente hizo uso del mi
crófono de la mañanera para denostara los medios de comunicación.
No obstante, López Obrador se pronunció por seguir manteniendo
un gasto de publicidad oficial, aunque racionado, y de paso hizo un
reconocimiento a los verdaderos reporteros de la fuente presidencial
por su profesionalismo.
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Así venció el destructor ^3)

Hace veinte años y un mes
López Obrador sonreía
complacido mientras era

agasajado por el mariachi de la
Secretaría de Seguridad Pública
de la Ciudad de México que con
guitarras y trompetas le cantaba
E! rey.

El 30 de agosto de 2004 publi
qué la columna con el título de
Popufomo vtí:

"Aquí, el mariachi de la
policía controlada por López
Obrador canta que la palabra de
su jefe es la ley.

"Y el jefe viola amparos, reta
al Poder Judicial ypara resolver
una controversia jurídica saca
gente a la calle mediante el aca
rreo y la coerción.

"Eso es el populismo. El
populismo autoritario de López
Obrador.

"Que protesta porque com
pramos gas y gasolina a alio

precio en el extranjero, pero
se opone a las reformas para
remontar esa desventaja grave
que tenemos como país.

"Que exige castigo a los
empresarios involucrados en
el Fobaproa, pero premia con
la asignación de contratos sin
concurso a los empresarios que
mayores beneficios sacaron del
rescate bancario, porque eso le
conviene a López Obrador.
"Que ofrece medicamentos

gratis, becas a díscapacitados,
detonar la industria de la cons

trucción, pensión universal para
viejitos, pero se opone a una
reforma fiscal para que el Estado
tenga recursos,
"Que para atacar a la de

lincuencia plantea abatir la
corrupción, cuando los policías
de élite del Distrito Federa I

brindan protección a bandas de
secuestradores.

"Que minimiza el asesinato
de un anciano en Oaxaca, a
garrotazos, porque ese silencio
fortalece los acuerdos de López
Obrador con José Murat.

"Que critica el elevado monto
de la deuda exlerna, cuando ésta
se disparó en la época en que
gobernaban quienes hoy apoyan
a López Obrador; él estaba en
el PR1, y la deuda bajó cuando
llegaron a la Presidencia lo que
aborrece y ataca López Obrador.
"Que se presenta como de

fensor de los derechos humanos,
pero meten a la cárcel a un joven
indígena de 15 años que luego
fue asesinado en el penal, y re
chazaron la amonestación de la
Comisión de Derechos Humanos

del DF porque eso empaña la
imagen de López Obrador.

"Que ofrece para el país
pulcritud y austeridad con los
recursos públicos, pero se sirven
con la cuchara grande a la hora

de promover la imagen personal
de López Obrador con recursos
del erario.

"Que se proclama juarista,
pero que le regala a la Iglesia te
rrenos por más de 150 millones
de pesos para que haga negocios
con las criptas.

"Que coarta la i ¡bertad de un
preso enemigo suyo".
Cierro esta serie con parte

de la columna publicada el 24
de abril de 2006, en su primera
campaña, en la que apunté que
"desde la Presidencia será impa
rable". Se tituló Si, es un peligro,
"Ahí está buena parte del

peligro: con gritos y amenazas,
López Obrador y su estado ma
yor intimidan a las instituciones.

"Bastó con que el presidente
del PRD, Leonel Cota, acusara al
presidente del IFE de estar en un
complot y asegurar que convoca
ría a movilizaciones, para que la
Junta Ejecutiva de ese instituto
se pusiera a temblar.
"Sus integrantes acordaron

que debía ser retirada la publici
dad de Felipe Calderón que se re
fería de manera directa a López
Obrador, por implicar 'calumnia,
infamia, injuria y difamación'.
"Afortunadamente dio

marcha atrás en la decisión de la

junta, pero ahí queda ese botón
que evidencia el pánico que
tienen en instituciones clave a

los enojos de López Obrador y al
escarnio de su prensa.

"En el spot del PAN aparece
el candidato del PRD con su
célebre sentencia de 'cállate
chachalaca' ai presidente de la
República,

"¿De quién es la injuria? ¿De
López Obrador que la profi rió,
o de Felipe Calderón que la
exhibió?

"'Endeudó al Distrito Federal",
dice el spot de Calderón. ¿Dónde
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está la infamia, la calumnia y la
difamación?

"López Obrador recibió el
gobierno del DF con una deuda
de 28 mil 649 millones de pesos,
y entregó su administración con
43 mil 527 millones de pesos de
deuda,

"¿Dónde está la calu mnia?
¿Dónde la injuria?

"Ah í están, en sus cifras, en
sus palabras, en sus reacciones,
las evidencias de su nocividad.

"Por ese peligro, Calderón
convoca en sus spots a ahuyen
tarlo con votos,

"Su peligrosidad ya la conoce
mos, porque él ya gobernó.

"Y los que son como él, tam
bién ya gobernaron.
"López Obrador ya ha dado

muestras una y otra vez que

atropella el Estado de derecho.
"Que es un destructor dé

instituciones.

"Yque no rinde cuentas a
nadie...

"Ahí están tres pilares del
Estado democrático moderno:
Estado de derecho, instituciones
sólidas y rendición de cuentas.

"Contra ios tres la ha empren
dido López Obrador.

"Y eso que su poderes aco
tado. Desde la Presidencia será
imparable.

"Si a todo lo anterior le suma
mos su carácter intolerante.

"Más su ignorancia del
mundo en plena época de globa
lización, pues...

"Claro que es un peligro para
la República.

"Un peligro al que los ciu
dadanos deberían vencer con
votos".

Dos décadas han pasado y el
martes López Obrador concluirá

su sexenio con un país con el
tejido social roto.
La educación, paupérrima,

que eterniza la pobreza y alienta
la enemistad entre mexicanos.

El Podei Judicial en proceso
de disolución, {No acaten la
suspensión ordenada por un
juez federal, le indicó al INE el
coordinador de los diputados de
Morena, Ricardo Monreal).

Todo el poder concentrado
en el grupo gobernante y en las
Fuerzas Armadas.

Las libertades han quedado
en manos de la buena o mala
voluntad de los manda mases del

partido oficial.
Destruida la esencia de nues

tra Constitución, lo que viene es
peor.

Fecha: 27/09/2024

Página: 40

Area cm2: 468

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 104,270

Página 62 de 189 Índice



Los cabos sueltos
de Andrés Manuel

El gobierno de Estados
Unidos desclasificó un
memorando de seis pági

nas que la agregaduría legal de
la embajada de Estados Unidos
en México envió en marzo de
1986 a la oficina de! entonces di
rector del FBI, William Webster,
donde se ventilan las sospechas
de que Manuel Bartlett, a la sa
zón secretario de Gobernación,
estaba vinculado al narcotrá
fico. leva Jusionyte, profesora
de seguridad internacional de
la Universidad de Brown, y el
periodista Juan Alberto Cedillo,
lo obtuvieron tras dos solicitudes
bajo el Acta de Libertad de Infor
mación cuya publicación esta
semana revivió el avispero sobre
la narcopolítica morena.

El memorando está muy
testado, lo que es común cuando
se desgasifican documentos

secretos, pero su redacción
sugiere que dos funcionarios
mexicanos que buscaron apoyo
del FBI no lo obtuvieron porque
reportes señalaban que estaban
involucrados en el narcotráfico,
y si sus jefes no tomaran acción
contra ellos, los considerarían
cómplices que recibían benefi
cios económicos de sus activida

des. El informe apuntaba que la
corrupción alcanzaba los niveles
más altos del gobierno y Bartlett
es el único nombre que aparece
sin testar, lo que es inusual.

En varias ocasiones a lo largo
de los anos he solicitado infor
mación a diferentes agencias

del gobierno de Estados Unidos,
en algunas de las cuales he
agregado nombres, tanto por
ser personas de interés con fines
periodísticos o para obtener
datos de contexto. Las peticiones
fueron rechazadas porque, para
que pudieran desclasificarse
¡os memorandos con ta infor

mación específica solicitada,
necesitaba el permiso de las
personas señaladas o, en el caso
de que estuvieran muertas, de
su familia. Por la forma como

se publicó el memorando, se
puede conclu ir que Ba rtlett no
dio su consentimiento para que
se desclasificara el memorando.
¿Por qué sucedió ahora?

El i ntbrme se liberó el 12 de
agosto pasado, dos semanas
después de la captura de Ismael
d Mayo Zambada y Joaquín
Guzmán López, hijo de Joaquín
el Chapo Guzmán, en Culíacán.
No hay nada que vincule los dos
episodios, salvo algunos puntos
circunstanciales, como que en
ambos casos están involucradas

dos personas muy cercanas a!
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Bartlett es director de
la Comisión Federal de Electri
cidad, y Rubén Rocha Moya,
el gobernador de Sinaloa, fue
ligado al Cártel de Sinaloa direc
tamente poreí Mayo Zambada.

Bartlett y Rocha Moya son
figuras altamente mediáticas y
las manchas sobre ellos acompa
ñarán al Presidente en los cuatro

días que le quedan a su sexe
nio, aunque probablemente lo
trascenderá cuando los árboles

formen un bosque.
Las imputaciones a Bartlett

han sido una carga para el
funcionario, que siempre ha
negado su vinculación con el
narcotráfico y, en particular, su
involucramiento en el asesinato

del agente de la DEA Enrique
Camarena Salazar, en 1985, por
órdenes de dos líderes del Cártel

de Guadatajara.; Ernesto Fon
seca, que terminó su condena en
2017, y Rafael Caro Quintero,
que fue recapturado en 2022
d ías después de que la vice
presidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, le proporcionó
a López Obrador las coordena
das de dónde se encontraba,
exigiéndole su detención, Caro
Quintero no ha sidoextraditado
aún, y de acuerdo con fuentes
en la Corte del Distrito Este en
Brooklyn que conocen de la
narcopolítica mexicana, se debió
aun acuerdo a cambio de que
inyectara dinero a campañas
políticas de Morena.

López Obrador ha descalifi
cado todos los señalamientos

contra él o su gobierno por
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presuntos vínculos con el
narcotráfico. Ayer, en lo que
pudo haber sido su antepenúl
tima mañanera, dijo que no
tienen cabida ni credibilidad los

planteamientos que señalan que
tiene relación con el crimen or
ganizado, como recientemente
lo aseguró en una carta pública
el exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna,
que este jueves fue nuevamente
motivo de críticas de su parte.

No se sabe si las imputaciones
de García Luna tendrán una se
cuela documental que implique
a López Obrador con el narco
tráfico, como amenazó, pero no
es lo único que está sucediendo
en Brooklyn. información que
ha trascendido en esa corte

señala que eJ Mayo Zambada
ya comenzó a hablar con los
fiscales de Estados Unidos, sin
saberse hasta este momento

lo que tienen sobre la mesa.
Zambada, cuyo enlace político
con el gobierno era Rocha Moya,
de acuerdo con información
que se filtró, fue traicionado por

el gobernador, que le tendió la
trampa para que lo capturaran.

Zambada tiene más de 30
años de relacionarse con el

poder, que fue su moclus ope
randi para comprar protección e
impunidad. Una demostración
del método lo proporcionó su
hermano, Jesús el Rey Zambada,
quien era responsable de la plaza
en la Ciudad de México, donde
fue detenido en 2008 y extra
ditado a Estados Unidos. El Rey
Zambada declaró a los fiscales
que el Cártel de Sinaloa sobornó
a funcionarios del gobierno de la
Ciudad de México cuando López
Obrador lo encabezaba lo

repitió durante el juicio al Chapo
Guzmán, y que aportó dinero
para su campaña presidencia! en
2006.

Si d Mayo Zambada comienza
a dar detalles sobre cómo com

praban protección e impunidad,
nadie sabe en qué terminará.
Su captura la ha atribuido a
una traición de Guzmán López,
involucrando a Rocha Moya,

que parece asustado. En el avión
que supuestamente lo trasladó
a Los Angeles el mismo día que
capturaron a Zambada, viajó
su familia, y la información que
tiene el gobierno mexicano es
que se quedó viviendo en Mid
City, en la parte central del área
metropolitana de Los Ángeles,
un vecindario residencial que no
tiene mucho turismo, lo que deja
entrever que Rocha Moya sabe
que su vida y la de su familia
están en riesgo.

La madeja de la sospecha de
la narcopolítica en los más altos
niveles del gobierno de López
Obrador tiene muchos cabos

sueltos que no puede eliminar.
El memo desclasificado sobre
Bartlettyel inicio de las declara
ciones de Zambada en Brooklyn
en vísperas de que term ine su
sexenio son una muestra de lo

que está fuera de su alcance,
Pero más delicado aún, de lo que
podrá enfrentar cuando regrese
a ser un ciudadano sin poder
formal.
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Los retos generacionales
de Morena

La renovación en la dirigen
cia de Morena representa
una continuación de líde

razgos jóvenes, y, por lo menos
en la presidencia del partido, se
trata de un cambio generacional.

Nacido en ] 972, Ma rio
Delgado, expresidente del par
tido, pertenece a la generación
X, mientras que Luisa María
Alcalde, la nueva presidenta
de Morena, nacida en 1987, es
generación milfermíaf.
También Andrés Manuel

López Beltrán, quien fungirá
como secretario de Organi
zación, y Citlalli Hernández,
quien se ha desempeñado como
secretaria general del partido,
forman parte de la generación
de míftenmaLs.

Es cía ro que Morena ha
puesto énfasis en tener iideraz
g os j óve n es, y precisa mente uno
de los grandes retos hacia ade

lante está el de ser una opción
para las nuevas generaciones de
votantes, las cuales se han ido
desalineando con el partido de
una manera notable.
De acuerdo con las encuestas

de salida de El Financiero reali
zadas a votantes en las eleccio
nes presidenciales de 2018 y
2024, la composición de votan
tes morenistas cambió dramáti
ca mente en esos seis años.

Del total de votantes que
dijeron identificarse con ese
partido político, y que suma
ron 23 por ciento en2018, una
cuarta parte, 26 por ciento, era
menor de 30 anos de edad, el
voto joven.
La encuesta de salida señala

un crecimiento importante
en las elecciones de 2024, al
registrar 34 por ciento de votan
tes morenistas en ese año, 11
puntos más.

No obstante, el mayor creci
miento se dio entre votantes ma

yores de 50 años, quienes pasaron
de representar 23 por ciento de
morenistas en las urnas en 2018,
a ser 44 por ciento en 2024,

En contraste, el segmento de
morenistas menores de 30 anos se

redujo 10 puntos porcentuales, al
disminuir de 26 a 16 por ciento.

El partido se afianzó entre el
electorado de mayor edad, pero
se redujo significativamente entre
los jóvenes.
En términos absolutos, la

pérdida de morenistas jóvenes
entre una elección y otra fue muy
menor, de alrededor de 100 mil
votos, considerando que, con base
a los porcentajes que arroja la
encuesta de salida, los votantes
menores de 30 años identificados
como morenistas eran alrededor

de 3.3 millones en 2018 (con
una votación de alrededor de 55

millones de personas), mientras
que en 2024 ese mismo segmento
fríe de alrededor de 3,2 millones
(considerando 58.6 millones de
votos),

Pero en términos proporcio
nales, la pérdida de seguidores
jóvenes fue brutal, y eso abre
uno de los principales retos del
hoy partido gobernante hacia
adelante.

Un nuevo üde ra zgo joven,
como el de Alcalde y compañía,
debiera significar un entendi
miento natural de las nuevas

generaciones de votantes.
Pero eso está por verse. El

líderazgo anterior, con Citla
lli a bordo, también era joven
y aun así quedó pendiente el
fortalecimiento entre las nuevas

generaciones. El exit poli de 2024
muestra que el segmento de
menor edad fue el que menos votó
por Morena este año.

La generación de babyboomers
a la que pertenece el presidente
López Obrador, nacido en 1953,
es la que constituye el grueso de
seguidores morenistas, o quizá
debiera decir de obradoristas, hoy
en día,

Y precisamente ese es otro
de los grandes retos de Morena:
cómo pasar del obradorismo al
morenismo. Y no solamente me
refiero a las tareas de institu
cional ización del partido, sino
también, y de manera importante,
al sentido de identidad política
centrada en el partido y no en el
líder carismático.

Esa es una transformación
pendiente que, la quieran o no,
está comenzando a suceder. A

lo largo de estos seis años, con
López Obrador como Presidente,
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la mayoría de las personas en las
encuestas que se identifican con
Morena nos ha dicho que prime
ramente son obradoristas que
morenistas.

Las encuestas más recientes, y
espero volver a este tema pronto
para mostrar y discutir algunos
datos, empiezan a mostrar un

cambio en la identidad política,
del obrador i sino al morenismo.
Y, adivinó usted, ese cambio es
más notable entre las nuevas

generaciones. El obradorismo está
envejeciendo rápidamente.

Quizás el cargo de Andrés Ma
nuel López Beltrán en el partido
vaya en el sentido de mantener el
obradorismo presente y vigente.

Habrá que ver, porque hasta hoy
el principal y único referente del
obradrismo es todavía López
Obrador, quien en cuatro días
entregará la banda presidencial a
Claudia Sheinbaum.

Como en otros temas, habrá
que seguir la evolución de ¡as
identidades políticas.

Fuente; ¡EL FINANCIERO, encuestas nactonáíéS de salida a votantes ei día de las elecciones presidenciales
2018 y 2024,
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Adiós a la nonata transición...
o es Vulcan, no España

En algo digno de un filme
tipo Volver aí/uturo la tran
sición revivió el 2019. Es

decir, el proceso diseñado para
fijar el inicio de un nuevo estilo
de presidir terminó regresán
donos al pasado, y eso no es lo
peor. Otras decisiones de AMLO
complicarán más aún el mañana.

Los festejos por la toma de
protesta de Claudia Sheinbaum
como presidenta quedaron atra
pados en una crisis con España
surgida en 2019, cuando Andrés
M anuel López Obrador d emandó
una disculpa de la corona espa
ñola a los pueblos originarios por
la brutal Colonia.

La no invitación a Felipe VI a
la toma de protesta de Claudia
refleja, con toda crudeza, la
mezquindad del tabasqueño, que
impide a su sucesora arrancar

en sus términos su presidencia.
Y demuestra el nulo margen
político de Sheinbaum a horas de
iniciar el nuevo sexenio.

Y es también el colofón de un
proceso anómalo; o más bien
otro de los casos que hace impo
sible llamar transición a lo vivido

desde el 2 de junio. Y no el más
importante. Porque lo ocurrido
estos días con el affaire España
no es lo más delicado: hay otra
crisis en el horizonte.

En sus últimos días en Palacio

AMLO expropió bienes a la em
presa Vulcan. Como es sabido,
López Obrador quiso forzar a esa
compañía estadounidense a ven
der su propiedad en la península
maya. Sin arreglo, decretó área
natural protegida el predio donde
está.

No se trata de tomar partido
por la compañía estadounidense,
que explotaba recursos ahí desde
hace tres décadas. Incluso si se
cree que el Presidente tiene la
razón, que lo debido es recurrir
a medidas extremas contra una
empresa abusiva, el tímíng im
porta. Y mucho.

Está por verse si el diferendo
con España pasa a algo más que
una nueva fase de la pausa que el
propio López Obrador ya había
decretado en las relaciones con ese
país. Por más ruidoso que sea estos
días el enfrenta miento diplomá
tico, puede que no cambie nada.
Las empresas españolas asen

tadas en México seguirán aquí, y
sí bien otros inversionistas hispa
nos quizá se la piensen antes de
traer dinero, sus dudas podrían
tener más que ver con la reforma
judicial que con el desaire al rey

[que no ayuda, claro). El caso de
Vulcan es peor.

Claudia Sheinbaum tendrá
la enorme tarea de convencer a

la iniciativa privada para que
inviertan mucho y, sobre todo,
pronto. Se habla de que se les
dará facilidades, de que incluso
habrá nuevo margen de ir juntos,
privados y públicos, en inversio
nes, incluidas en energía.

Para tener éxito en esa mi
sión, la presidenta tiene que ser
creíble. Esa credibilidad ya es
taba en duda porque su gobierno
es parte del arrebato de suprimir
al Poder Judicial. Y en medio de

la turbulencia por ese avasalla
miento, AMLO quita a Vulcan
concesión y terrenos.

Machucar a una empresa
bien conectada en Washington
acarreará a México mucho más
que los sombrerazos españoles.
Y Claudia tendrá que lidiar con
esos redamos mientras Ies pide
invertir y pocos meses antes de la
revisión del TMEC

No podemos llamar transición
a lo que ocurrió, Hacerlo sería
normalizar las imposiciones de
Andrés Manuel y, sobre todo,
el intento de éste de fijarle a su
sucesora acotamientos, impe
dirle el renovar interlocución con

actores clave para México.
A partir del martes veremos

sí la presidenta inicia, ya desde
Palacio Nacional, la transición,
si puede inaugurar su propia
forma de hacer las cosas, una
que sin abandonar los principios
obradoristas busque, paradóji
camente, resolver las broncas
que le heredarán, Como la de
Vulcan.
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de entrada, no sólo cerró el Senado a los
ciudadanos, sino que ahora se hizo el
ofendido porque un abogado lo increpó
en la sala VIP de American Express y, acto
seguido, le echó todo el peso del aparato,
como acostumbran violar la protección
de datos y amenazarlo con denunciarlo.

REDOBLE DE TAMBORES

Después de haber presenciado la
escena del Consejo Nacional de
Morena, que parece la versión

'4T de The Crown, queda claro que todo
lo que sucede en esa "franquicia fami
liar" está perfectamente calculado por el
futuro expresidente.

¡Así como lo están leyendo!

TÉ NEGRO CON PIQUETE DE GÜISOUI

PALOMITAS

presidentas del INEyTEPJF, Guadalupe
Taddei y Mónica Soto, y sus compañeros
de partido en los institutos electora
les, Salvo Claudia Zavala,
Martín Faz, Jaime Rivera
y Dania Ravel, quienes
merecen todo nuestro
reconocimiento. Ah, y
qué tal que Taddei y Soto
tienen a sus familiares en

nómina de la plagiaría
Esquive 1 en la SCJN.

Regresando a Luisa,
ahora se presta para ser
exhibida como un objeto,
como un medio, como un
disfraz para lograr un objetivo: conquis
tar el poder. Igual que el futuro expre
sidente hace con la presidenta electa.
Desgaste, desgaste y más desgaste, sin
pudor y sin medida.
Claudia Sheinbaum llega a la silla sin

gabinete, sin Congreso, sin gobernado
res y sin partido; sin poder, Ah, pero es
la candidata presidencial con más votos
en la historia de México.

FUERTE A PICO DE BOTELLA

Pues el villano favorito de la '4 T,
que todo lo ve, también es un
actor protagonista en todo esto.

Sí, nuestro vecino y aún socio comercial,
Estados Unidos.

Siendo más exacta, el villano está en
Washington, DC, sede de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos,
donde ya se admitió la denuncia que
presentó el ex precandidato a la alcaldía
de Naucalpan, a quien "le quitaron" la
candidatura. A Mario Delgado no le im
portó que tuviera la encuesta más alta.
Porque eso en Morena es un argumento
"democrático"; pura propaganda para el
pueblo.
Juan Olivas Interpuso una denuncia

que la comisión admitió la
semana pasada y déjenme
contarles que inhale y
exhale tiene todos los
argumentos para llegar a
la Corte Interamericana,
que seguramente le dará la
razón.
Sentando un importante precedente

en la ley electoral mexicana y encue
rando a los morenistas tramposos que
argumentan que el pueblo quita y el
pueblo pone. A ver qué tal le cae esa
frase a la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos.

¿Llamarán dentro de Morena "espu
rio" a Isaac Montoya, actual
alcalde electo? Porque
a Olivas lo bajaron a la \
mala. Y, muy probable [\j ^ f )
mente, abrieron una grie y/Si j j
ta que no la van a cerrar
con nada. Morena siendo
Morena. Morena disparando fuego ami
go. Nada nuevo; nada que sorprenda.

El ADN se impone y la sangre se
deja correr como sí fuera motivo
de orgullo. Encumbran a Luisa,

quien tiene toda la boca llena de razón
al decir que en Morena no hay nepotis
mo; ella sólo tiene seis familiares traba
jando en Morena y el gobierno. Además,
si no logró nada en la Secretaría del
Trabajo o en Gobernación, ¿por qué po
dría con el partido, con el movimiento
del Presidente? Digo, es una conclusión
básica.
Aunque todo indica que la manzana

que presumió el domingo pasado está
"muy cañón" envenenada.

¦rl

i

Andy López Beltrán se estrena
en política como secretario de
Organización de Morena. ¿Por?

Entonces queda claro que les preocupa
el padrón de Morena y quieren que la
única copia la tenga el hijo de AMLO.
Que él decida las candidaturas, que
él decida quién puede ser corchofata y
quién tiene que sentarse en la banca o
ponerse a armar asociacio
nes civiles, tipo Gaby Ji
ménez (vicecoordinadora
del partido), para ganarse
un lugar en la fila de las
tortillas de Morena.

Vaya tiraníamonarquía han
disfrazado de democracia en Morena.
Y como el alumno siempre supera al

maestro, mientras en el PR1 era dedazo
simple, en Morena es dedazo con uña
de nepotismo y misoginia. Ponen
de dirigente a una mujer como Luisa
para taparle el ojo al macho de Andy,
literal. Una mujer a la que ridiculizan
en el Congreso, obligándola, o igual y
se echó a andar sola, a pronunciar una
arenga en la entrega del último informe
del Presidente, con tal de incendiar los
protocolos y cumplir con el requisito
de mostrarse como la Noroña de la

política.
Queda claro quién mandará en

Morena.

Es la fórmula tabasqueña. Luisa, tras
no lograr nada en Gobernación, salvo
usurpar las funciones del INE en las
mañaneras diciendo cómo debía quedar
la sobrerrepresentación ordenada por
AMLO y acatadas por las abyectas

El relevo en la dirigencia de Morena
tiene mucho que ver con el país que
vamos a heredar a las nuevas gene

raciones. ¿Queremos al hijo del próximo
"expresidente mandón" a la cabeza, con
el Congreso a modo, con las y los go
bernadores obedientes a su papá, con el
presupuesto de Morena y los Servidores
de la Nación respondiéndole sí a todo?
¿Queremos ese país?
Comparado con esto, la reelección de

Afíto Moreno resulta un cuen
to de hadas, y ojo, haiga
sido como haiga sido, Aííto
fue el único presidente de
oposición que logró man
tenerse firme y que todos
sus legisladores votaran en
contra de la reformavenganza judicial.
Y como siempre, hay ojos mirando.
En Morena les gusta el agandalle y les

encanta hacerlo público. Ellos no comul
gan con que los trapos sucios se lavan en
casa. Cualquier atropello, cualquier des
plante, cualquier berrinche
cualquier exceso de poder;
les encanta promocionar
lo. Digo, Noroña, presi
dente del Senado; mejor
ejemplo, imposible. Pues,

OTRO FUERTE CON MÁS PALOMITAS

Quien conoce a Olivas refiere que
tiene varias decenas de conse

jeros de Morena en el Estado de
México y que es un empresario al que
le gusta la política; no un político que
quiere volverse empresario. Luego
entonces, un escenario para 2027 en
Naucalpan es que esa encuesta pun
tera cambie al color rojo, al azul o a
una eventual alianza, que devuelva el
municipio a las manos de la oposición.
Seguro Enrique Vargas y Ana Lilia
Herrera ya saben de este "affaire mo
re nista" y están con ojos y oídos muy
abiertos para cazar al talento disidente,
que puede potenciar una candidatu
ra, porque ha construido estructura
propia.
México tiene y acumulará muchos

Olivas en los próximos dos años, antes
de la elección intermedia, porque con
la gestión de Andy y Luisa, los que
no sean "familia" y no se sometan,
seguramente su única opción será
resucitar en la oposición. Nada está
dicho. Veremos.
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Bosques y mercado
ele carbono forestal

Cero emisiones netas de C02

para el 2050, Es mandato
de la ciencia para evitar
que la temperatura del pla
neta se eleva más allá de

1.5°C  2°C, y que ello provoque im
pactos catastróficos en el clima. ¿Pero,
por qué "emisiones netas"? Como se
sabe, existen actividades económicas
donde es muy difícil o muy costoso elimi
nar todas las emisiones de C02, como
siderurgia, cemento, petroquímica, fer
tilizantes, aviación, o centros de datos
de empresas tecnológicas. Es por ello
indispensable compensar tales emisiones
remanentes a través de extraer o captu
rar el C02 presente en la atmósfera. En
teoría, esto podría hacerse por medio
de equipos mecánicos y electroquímicos,
para luego sepultar el C02 capturado
en formaciones geológicas estables.
Sin embargo, esto es prácticamen

te inviable en virtud del costo y del gi
gantesco consumo de energía de tales
máquinas. Costaría más de 1,000 USD
capturar y procesar cada tonelada de
C02; algo descomunal. Descartando
la "fertilización" de los mares con par
tículas de fierro que estimulan el creci
miento de algas fotosintéticas (dados sus
enormes e impredecibles impactos eco
lógicos), la única opción disponible es la
captura de carbono forestal, a través de
restaurar bosques y selvas. Estos absor
ben C02 por medio de la fotosíntesis y
lo transforman y almacenan en biomasa,

que es, esencialmente, Carbono. Esto tie
ne un costo, que varía mucho dependien
do de la tierra, condiciones climáticas y
tipo de bosque, pero está en el orden de
pocos dólares o pocas decenas de dóla
res por tonelada de C02.
Empresas especializadas en proyec

tos forestales pueden invertir en ello y
monetizar la captura de cada tonela
da de C02 vendiendo el producto (lla
mémosle genéricamente "Bonos de
Carbono") a empresas que requieren
compensar emisiones que no es posi
ble reducir o eliminar, lo que les permi
tiría llegar a cero emisiones netas. (Lo
hacen por regulaciones gubernamenta
les, exigencias de inversionistas e insti
tuciones financieras, o por políticas de
sustentabilidad corporativa. Microsoft y
Google están comprando grandes vo
lúmenes de Bonos de Carbono). Por su
puesto que esto implica procedimientos
complejos de monitoreo y verificación a
través de organizaciones acreditadas,
y a partir de metodologías aceptadas
internacionalmente, lo que es de suyo
complicado.
No obstante, las cosas se facilitan

gracias a tecnologías satelitales de per
cepción remota que pueden registrar la
biomasa y carbono acumulado en cier
to periodo en una determinada superfi
cie de bosque primario, secundario, o
en plena regeneración, dadas las espe
cies de árboles, tasas de crecimiento, ta
lla, y diámetro a la altura del pecho. La
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compraventa de bonos de carbono pue
de hacerse directamente o en mercados

secundarios, bajo regulación y registro
de diferentes entidades. De hecho, todo
lo anterior se discute en estos días en la
ONU, con la finalidad de ofrecer inte
gridad ambiental y climática, credibili
dad y certeza, garantía de transparen
cia, y de hacer madurar tales mercados
y transacciones, y evitar doble contabili
dad. Hay para ello dos condiciones cla
ve. Una es la Adicionalidad de los pro
yectos, que implica demostrar que la
captura de carbono registrada no se hu
biera producido en ausencia del proyec
to. Esta condición no se cumple en bos
ques existentes que de cualquier forma
se hubieran conservado, con o sin pro
yecto. O sea, su Línea Base es que el
bosque en cuestión subsista en el futuro.
La otro es la inexistencia de Fugas apre
ciables; es decir, que el proyecto forestal
en una zona determinada no implique
deforestación en otra, por ejemplo, con
el traslado de actividades ganaderas o
agrícolas.

Evidentemente, demostrar lo anterior
es complicado y bizantino, pero esen
cial. Portal razón, los proyectos simples
de conservación de bosques virtualmen
te ya no califican para el mercado de
carbono, dado que en general no son
Adicionales o pueden inducir Fugas. Esto
hizo fracasar al anterior esquema REDD
(Reducción de Emisiones por Deforesta
ción y Degradación) que se orientaba a

emisiones "evitadas", supuestamente gra
cias a la conservación de bosques. Esto
se prestó a desconfianza, simulaciones,
colapso de precios, fraudes y extorsión
("si no me pagan, deforesto"), y a recom
pensar a gobiernos corruptos e ineptos.
Evitar la deforestación es responsabi

lidad de los gobiernos, no del mercado
de carbono. Por tanto, hoy en día, y por
lo pronto, sólo calificarán proyectos de
restauración de ecosistemas forestales o
de reforestación en áreas deforestadas

por actividades agrícolas y ganaderas.
Sólo este tipo de proyectos pueden ser
Adicionales y minimizar posibles Fugas.
Se monitorean, cuantifican y verifican fá
cilmente a través de percepción remota
satelital, año con año.

Los mejores proyectos son en regiones
tropicales húmedas donde abundan tie
rras ganaderas degradadas, con bajos
costos de oportunidad, y donde es po
sible restaurar el bosque tropical a bajo
costo, con altas tasas de crecimiento, y
a partir de sucesión natural asistida (in
ducción y aceleración de acahuales). En
regiones tropicales húmedas un proyec
to de restauración forestal puede cap
turar hasta 10 toneladas de C02 por
hectárea al año. Por ejemplo, en mil hec
táreas, se podrían generar varios cien
tos de miles de dólares anuales para los
promoventes y propietarios de la tierra
(personas, empresas, ejidos y comunida
des). Es un buen negocio para salvar al
planeta.
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La pausa
diplomática:
síntesis del sexenio
Hay una silla en Palacio Nacional

que se mantuvo vacía durante el
sexenio: la de! asesoren política
exterior del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Para el presidente mexicano la Conven
ción de Ginebra [tratados internacionales
que regulan conflictos a través del derecho)
podría ser equiparable con el conjunto de or
ganismos autónomos que desea desapare
cer. En efecto, AMLO innovó la diplomacia
a su estilo sin avisar a ningún organismo in
ternacional que solo obedecería a su propia
doctrina, la de la pausa diplomática.

Sin el ánimo de cumplir con la etiqueta ri
gurosa jen el comportamiento) que impone la
diplomacia, AMLO pausó la relación lo mis
mo con países que con personas.
Los embajadores Ken Solazar y Graeme

C. Clark, de Estados Unidos y Canadá, res
pectivamente, se llevaron el máximo castigo
que impuso AMLO a través de la pausa di
plomática. En el Departamento de Estado de
EU se llevaron las manos a la cabeza para
descifrar el significado de la pausa.
¿Fue una especie de "córtalas, córtalas",

tan tradicional entre estudiantes de primaria
que, al enojarse durante el recreo, un niño
junta dos dedos de la mano a manera de
unas tijeras, se los muestra a su amiga y le di
ce: "córtalas, córtalas"? ¿Fue una amenaza
de un rompimiento de la relación? ¿Qué fue?
En el caso de España, la historia la co

nocemos. Una polémica que se pudo evitar
en una cafetería de Madrid entre Marcelo

Ebrard y Josep Borrell, el presidente optó por
ser fiel a la carta que su esposa redactó para
que la leyera Felipe VI.
AMLO le dedicó también una pausa a Pe

rú durante la crisis institucional de su amigo,
el presidente Pedro Castillo,
Antes de que ocurriera, AMLO envió al se

cretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la
O y a Jesús Ramírez para asesorar ai equipo
de Castillo.

Jesús Ramírez le aconsejó al presidente
de Perú declarar una guerra a los medios de
comunicación y periodistas críticos. No po
día dejarse intimidar por la prensa. Hay que
ir al frente. Ser agresivos.
La crisis que vivió Pedro Castillo la inten

tó resolver dando un golpe en contra de la
Asamblea. Anunció su desintegración. Y, en
efecto, en su discurso señaló a medios de co
municación como culpables de la desestabi
lización que vivió su Gobierno.
Ken Solazar es un embajador que tuvo un

buen acercamiento con AMLO. Su estrategia
consistió en generar empatia, y triunfó, hasta
el día de la pausa. AMLO, molesto por no te
ner información sobre el viaje del Mayo Zam
bada a Estados Unidos, estalló.
La pausa diplomática es la figura repre

sentativa de la política exterior de AMLO. El
berrinche por la imposibilidad de controlar
los poderes del exterior.
"¿Por qué la Constitución de Perú permi

te el juicio contra los presidentes?", preguntó
AMLO, enojado e indignado, en una de sus
conferencias.
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¦ PRI y sus demonios
De negro, premonitorio, vestía Mario Ruiz Mas

sieu cuando subió al cuarto piso de la sede
de la CNOP aquella mañana del miércoles
28 de septiembre de 1994. Una ambulancia
de la Cruz Roja —una primera, de paramé

dicos privados, fue descartada— llevaba a su hermano
José Francisco (exgobernador de Guerrero, entonces
secretario general del PRI) al Sanatorio Español.
La única bala disparada por Daniel Aguilar Treviño

había trozado la yugular del también excuñado del en
tonces presidente Carlos Salinas de Gortari En su intento
de huida, el sicario de origen tamaulipeco tropezó con el
policía que resguardaba la sucursal de Banca Serfin en
Reforma y Lafragua. Enseguida, detenido por los guaru
ras de la única víctima mortal de ese atentado.

"Debo pedir que en este momento se apegue Usted
a tu investidura", le pidió Heriberto Galindo Quiñones,
diputado electo y futuro coordinador de la bancada sina
loense en San Lázaro, quien iba en el asiento del copiloto
del Buick Plata donde fue lesionado Ruiz Massieu. Los
priistas entregaron al asesino al entonces subprocurador
general y de inmediato, lo trasladaron a los separas de
la policía judicial en la delegación regional de la PGR.
Habían pasado seis meses del crimen de Luis Donaldo

Colosio. Y el tricolor ya estaba enzarzado en una crisis
profunda, de la que nunca se ha recuperado. La disputa
por la candidatura presidencial había debilitado ai sali
nismo y Galindo Quiñones —en esa hora crítica— quiso
disuadir una represalia.

Su llamado fue ignorado. La hipótesis del asesino solita
rio había contaminado la investigación del magnicidio de
Colosio. Mario Ruiz Massieu pediría al presidente Salinas
que lo dejara encabezar las pesquisas del ataque a su

hermano y hasta que renunció ai cargo —ya en el sexenio
zedillista— sostuvo que la lucha interna por el poder fue
el germen del tiroteo a las afueras del hotel Casablanca.

En el complot para matar a quien hubiera sido secre
tario de Gobernación, según Ruiz Massieu, participaron
una docena de cuadros priistas tamaulipecos, todos vin
culados con Raúl Salinas de Gortari. La cúpula partidista
—encabezada por Ignacio Pichardo Pagaza y María de
los Angeles Moreno— desacreditó al fiscal.
"Los demonios andan sueltos y han triunfado", sen

tenció cuando —forzado por las presiones— tuvo que
renunciara la subprocuraduría. Ya había pasado el error
de diciembre y la destrucción del legado y la reputación
del salinismo era inevitable.

Han pasado tres décadas de esos funestos aconteci
mientos, previos a la etapa de la alternancia en el poder,
tras de la que Morena accedió al poder. El PRI pasó de
ser el partido hegemónico a compactarse en un bloque
opositor, minoritario.
Aquella fue una de las bancadas más nutridas del PRI

en la historia reciente. Muy pocos de esos 300 diputados
siguen en la cúpula partidista. Emilio Suárez, hijo de Ana
María Licona —la doctora que brindó asistencia médica a
Ruiz Massieu hasta que llegaron los paramédicos—ahora
representa al tricolor en el Consejo General del INE y
Augusto Gómez Villanueva es uno de los principales
asesores de Alejandro Moreno Cárdenas.

Dulce María Sauri Riancho también formó parte de esa
legislatura. Y ahora está entre los distinguidos militantes
que han increpado a Alito. Claudia Ruiz Massieu Salinas,
hija del extinto político, dejó las filas del tricolor y ahora
es diputada federal por Movimiento Ciudadano (hace
dos semanas tramitó una licencia temporal).

Han pasado 30 años. El país emprendió una escabro
sa ruta, aunque el PRI nunca modificó su rumbo. Ahora,
obligado por un azaroso cambio de régimen, el tricolor
nuevamente debe adaptarse a una circunstancia desven
tajosa, quizá la peor de su historia.
Lejos de erigirse como una alternativa electoral y al

margen de desplantes e ilusorias gallardías, está obliga
do a definir su papel en el espectro opositor.

Fecha: 27/09/2024

Página: 49

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 194,918

Página 72 de 189 Índice



Fin de un sexenio
ás allá de los resultados del

sexenio, el gobierno de LópezMObrador significó un cambio
profundo y muy exitoso en la
forma de hacer política. Desde

el primer día quiso convertir su sexenio en un par
teaguas en la historia del país con lo que él llamó
la 4ta Transformación, comparándola con la
independencia, la Reforma y la Revolución. Tuvo
sin duda la habilidad de hacer creer a la gente
que el país vivía realmente una transformación y
cansada del pasado compró totalmente la ¡dea
de un cambio, lo que se reflejó en su imagen
positiva y en la votación en las urnas.
La esencia de la 4ta Transformación para

López Obrador era por un lado la política de
"Primero los pobres" y por el otro el acabar con
la corrupción. En el primer caso hubo, sin duda,
un cambio profundo en la política laboral y so
cial a favor de los trabajadores y de los pobres,
lo que permitió avanzar en la recuperación del
salario mínimo, en la mejoría de las condiciones
de trabajo y los niveles de vida de los que me
nos tienen. Este discurso a favor de los pobres
es probablemente el mayor éxito del gobierno
Lópezobradorista y una de las políticas que más
han apoyado, junto con los programas sociales,
la imagen positiva del presidente. La política
de "Primero los pobres" explica la política de
austeridad, la desaparición de los fideicomisos,
el combate a la evasión fiscal y otras muchas me
didas para obtener los recursos para el aumento
de los programas sociales.
En el caso del combate a la corrupción los

resultados no son positivos, estoy convencido
de que en la Presidencia no existe corrupción,
pero no es lo mismo en el resto del gobierno. El

gobierno federal no es menos corrupto que antes
y ha sido preferible ignorar o tapar la corrupción
antes que hacerla pública y denunciarla.
Pero volvamos a una evaluación del gobier

no y del presidente, más allá de los resultados
económicos, en salud o seguridad, el presidente
López Obrador ha tenido un éxito sin precedente
en términos políticos. Su popularidad está a
niveles del 70%, logró un triunfo aplastante de
su candidato y su partido y le entrega a Claudia
una Presidencia con un poder que no había
tenido hace muchos años.

López Obrador es un presidente muy exitoso y
más que iniciar una campaña para desprestigiar
lo en cuanto salga, lo mejor será ignorarlo. Darle
vuelta a la página y tratar de establecer una re
lación diferente con Claudia Sheinbaum. Si bien
le deja López Obrador una Presidencia con todo
el poder, le deja un país con una situación econó
mica, financiera y de seguridad muy complicada
que la va a obligar a modificar el discurso y la
forma de hacer política para acercarse al sector
empresarial, a los medios de comunicación y a
las organizaciones de la sociedad civil.
El tiempo de López Obrador ya se acabó,

deja una herencia y una imagen que no va ser
suficiente para Claudia vivir solo de ella. Nunca
va a romper con López Obrador y más allá de
que su gabinete y el partido son básicamente
lópezobradorista, la imagen del presidente es
demasiado fuerte como para imitarlo o con
frontarlo.

Por todo lo anterior no esperemos un cambio o
un deslinde el mismo día de la toma de posesión
como ha sucedido en todos los casos anteriores, el
cambio, si se da, tendrá que ser paulatino y nunca
a partir de descalificar al gobierno anterior.
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Militarización

La posverdad predomina en el deba
te público mexicano, donde se desea
Mean hechos para mantener el poder.
Se manipulan conceptos, como la mili
tarización, para desvirtuar la realidad,
ignorando violaciones de derechos luí
manos. La senadora Micher exige a la
oposición dejar de engañar, negando
que en México haya dictadura ni mili
tarización, mientras persisten la tortu
ra y ejecuciones extrajudiciales.
Losverdad se ha instalado en el

debate público mexicano: se
aseveran falsedades para des
acreditar los hechos. Sin he

chos que discutir no es posible
el conocimiento ni escoger los mejores
caminos. ¿La ventaja?: el poder. Les ha
funcionado, para discutir cualquier te
ma, los defensores del nuevo régimen
apelan siempre a los otros datos, a
"sus" hechos, a "su" verdad. Segura
mente el ejemplo más ridículo de este
proceder queda plasmado en el "no
se tirará ni un solo árbol" que emitió
López Obrador con respecto al Tren
Maya La nueva andanada oficialista,
absolutamente ridicula, sostiene que la
militarización de la Guardia Nacional
no es militarización.

La senadora Chávez dijo que el con
cepto de militarización lo acuñaron
ellos y que cuando se usa se apela a
un estado de cosas donde hay desa
pariciones forzadas, ejecuciones ex

trajudiciales y tortura, cosa que, según
ella, no acontece hoy día en México,
lo que es a todas luces falso: en Mé
xico persisten la tortura y las ejecucio
nes extrajudiciales. Por otro lado, la se
nadora Martha Lucía Micher solicitó a
la oposición que deje de engañar ai
pueblo, pues, dado que en México no
hay dictadura, entonces no hay milita
rización. Militarización, advirtió, es la
de Pinochet en Chile y la de Videla en
Argentina.
La militarización, innegable, es de

la Guardia Nacional, que tras la refor
ma dependerá directamente y sin am
bages de la Secretaría de la Defensa
Nacional {Sedenaj. Y es grave por va
rios asuntos: primero, porque implica
la renuncia del Estado a construir po
licías civiles y, por lo tanto, nos conde
na a que la única posibilidad de pa
cificar el país sea de la mano de los
militares, entrenados para la guerra. Es
paradójico.
Segundo, al volverse un cuerpo ne

tamente militar, la reforma le otorga a
ios miembros de la Guardia Nacional
fuero militar; es decir, si cometen atro
pellos contra la población, serán juz
gados por cortes militares, que, ya
sabemos, protegen a los suyos. El au
mento de la impunidad ante dichos
atropellos es posible que genere au
mento en desapariciones forzadas, tor
tura y ejecuciones extrajudiciales. Los
expertos de la ONU lo dicen así: "Nos

alarma que, de aprobarse la propues
ta de reforma constitucional, esta asig
naría de forma permanente funciones
de seguridad pública a las Fuerzas
Armadas.

El potencial impacto de esta modifi
cación en el aumento de las desapari
ciones forzadas y la impunidad es ex
tremadamente preocupante". Y suman
algo que debería encender todas las
alarmas: al aprobarse la reforma a la
Guardia Nacional: "México contra
vendría numerosas recomendaciones
formuladas por órganos de tratados y
procedimientos especiales de naciones
unidas que, desde 1 999, han señala
do la necesidad de asegurar que las la
bores de seguridad pública sean reali
zadas por fuerzas de seguridad civiles,
garantizando que la participación de
las Fuerzas Armadas en estas labores
sea estrictamente extraordinaria, com
plementaria, subordinada a la autori
dad civil y supervisada".
Preocupa porque las recomendacio

nes de órganos y tratados tienen como
fundamento estudios y experiencia in
ternacional. Darle la vuelta en pos de
una certeza o verdad "propia" es sos
pechoso. ¿De verdad los expertos de la
41 (los que sean) tienen mejores planes
y diseños institucionales que los que ha
consensuado la comunidad internacio

nal? Enhorabuena: no sólo tienen el po
der, tienen a los sabios de su lado. ¿O
será vil soberbia?
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La global ización está muerta ...
¡Que viva América del Norte!

En los últimos años, las tensiones

de la geopolítica han empuja
do a la economía global hacia
un enfoque menos multinacional
y más regional. El mes pasado,

viajé dos veces a Texas con el fin de salir
de la burbuja chilanga y escuchar voces
norteamericanas (mexicanas, estadouni
denses y canadienses) en el marco del tri
gésimo aniversario del NADBank en San
Antonio y durante un recorrido por la zo
na comercial de Laredo, organizado por
Nasco.

Regresé a la CDMX con nueva informa
ción, amistades, y con la firme convicción
de que el camino hacia una prosperidad
compartida implica intensificar la coope
ración en todos los sectores de la econo

mía, particularmente en infraestructura y
sostenibilidad, con un enfoque en las tran
siciones energéticas y de movilidad.
El NADBank es una institución finan

ciera bilateral creada en el contexto de!

TLCAN original, con el propósito de de
sarrollar proyectos de infraestructura am
biental en la región fronteriza entre EU y
México. Sus contribuciones merecen ma
yor reconocimiento, dado que el NAD
Bank juega un papel clave en la creación
de infraestructura de calidad que reque
rimos para alentar la relocalización de
inversión desde Asia hasta América del
Norte.
Y si consideramos el enorme volumen

de comercio que cruza la frontera, creo
que muy pocas personas son conscien

tes de la extraordinaria importancia que
juegan Nuevo Laredo y Laredo para el
comercio trilateral (sí, mucha mercancía
pasa por aquí y llega hasta Canadá).
En 2023, México se convirtió en el so
cio comercial más importante de EU, y el
40% de este comercio valuado en casi

320,000 millones de dólares pasa por
Laredo. De los más de 450 aeropuertos,
puertos marítimos y cruces fronterizos en
EU, Port Laredo ocupa el primer lugar.
Como muchas ciudades fronterizas,

Nuevo Laredo y Laredo son ciudades her
manas que trabajan hombro a hombro
para facilitar el comercio transfronterizo.
Como binacional, me dio mucha felicidad
ver en el aeropuerto de Laredo, cómo el
Customs & Border Protection (CBP) trabaja
de la mano con sus contrapartes mexica
nas de Aduanas y Senasica para inspec
cionar la mercancía y asegurar que cum
pla con las regulaciones de ambos países.
No se ha construido un nuevo puente

sobre el río Bravo en la zona de Nuevo

Laredo y Laredo en décadas, y la infraes
tructura existente ya opera a su máxima
capacidad. Afortunadamente, ya hay pro
yectos en marcha para construir puentes
adicionales para el paso de camiones,
además de un nuevo puente ferroviario
de CPKP (producto de la fusión en 2021
entre Canadian Pacific y Kansas City Sou
thern). CPKP es la arteria que conecta la
región desde Michoacán, atraviesa EU y
llega a las costas oeste y este de Canadá,
Vancouvery Searsport, respectivamente.
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ROZONES
Decisiones por Acapulco y todo Guerrero
Las imágenes de Acapulco completamente inundado, con deslaves, derrumbes y casas afectadas en varias
regiones costeras del estado de Guerrero revelan que el doble paso del huracán John ha sido catastrófico.
Las autoridades han reportado puntualmente el nivel de daños. Se estima que sólo en el puerto ha llovido
en 5 días la mitad de lo que llueve en todo el estado en un año. Muchos hoteles e instalaciones dedicadas al
turismo que tenían avances en su reconstrucción tras el paso de Otis, han sido nuevamente impactados por
el nuevo fenómeno meteorológico. Diversas voces han empezado a advertir la necesidad de que el Gobierno
federal declare a varios municipios como zonas de desastre para que con premura se destinen recursos a
atender las afectaciones y no deje solas a la gobernadora Evelyn Salgado y a la alcaldesa Abelina López.
Ocurra eso o no, será momento para que la sociedad civil muestre su solidaridad.

Un triunfo relevante
Y fue el abogado Obdulio Ávila el que se anotó un triunfo relevante en el litigio electoral en que derivó la
disputa por la alcaldía Cuauhtémoc, la cual finalmente terminó en manos de la candidata opositora, Ale
ssandia Rojo de la Vega. Y es que el experto en la materia electoral, exfuncionario y exlegislador venció en
el litigioque llegó hasta el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación a otro abogado considera
do peso pesado: el exmagistrado Salvador Nava, cuyo despacho dio la batalla por el lado de la abanderada
morenista Catalina Monreal. Nava ha tenido en sus manos casos como los de la organización México Libre,
que encabezaba Felipe Calderón; también ha defendido a Miguel Ángel Mancera, al exgobemador de
Coahuila, Miguel Riquelme y al de NL, Jaime Rodríguez Calderón en distintas luchas electorales. Por
eso, nos dicen, la victoria de Obdulio Ávila lo pone en una muy buena posición en la tabla de los abogados
efectivos.

Ni siquiera es del gremio
Y resulta que quien encabezó la mañana de ayer un violento, pero al final fallido intento de toma de insta
laciones del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana y que busca ostentarse como
secretario general del mismo, no forma parte de Petróleos Mexicanos ni del gremio desde 1992. Se trata de
Rubén Choreño, quien, por cierto, terminó lastimado durante el ataque en el que encabezó a un grupo de
personas embozadas y armadas con barretas y otro tipo de herramientas. Apenas el pasado 17 de abril, se
informó, Choreño bloqueó con otro conjunto de personas el Periférico haciéndose pasar por petrolero, ape
sar de que el 11 de abril el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral resolvió declarar improcedente
la solicitud de registro de modificación de directiva que había presentado. Por lo pronto ayer, Fernando
Navarrete Pérez, presidente del Consejo General de Vigilancia, acompañado de Sergio López Salinas, se
cretario Tesorero y Raúl Ramirez Rangel, secretario de Trabajo ofrecieron una conferencia para dar cuenta
de los antecedentes del caso que, para mal, escaló en violencia, la cual condenaron. Uf.
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Enfilado a rendir protesta
Vaya enredo el que se generó a partir del dictamen de la Unidad Técnica de Fiscalización del Insti tuto Nacio
nal Electoral respecto a la elección en la alcaldía Alvaro Obregón, nos hacen ver. Y es que resulta que a esa re
solución que determinó un presunto rebase de gastos de campaña del morenista Javier López Casarín los
magistrados electorales le encontraron inconsistencias, mismas que deberán ser subsanadas. Se trata del
mismo dictamen sobre el que previamente se dio un debate en el pleno del INE, en el que hubo argumentos
sobre una posible falta de rigor técnico en su elaboración, aunque finalmente se avaló. El caso, nos aseguran,
es que los tiempos no dan para hacer un nuevo análisis contable, ni su turno y discusión ante las autoridades
electorales, a efecto de determinar si efectivamente la coalición MorenaPTPVEM gastó de más. Por lo que
quienes dan seguimiento al asunto nos anticipan que el próximo 1 de octubre López Casarín podría estar
tomando protesta ante el Congreso capitalino junto con las y los demás alcaldes de la CDMX. Ahí el dato.

Una mujer en Guanajuato
Ayer, tras rendir protesta, Libia Dennise García Muñoz Ledo se convirtió en la primera gobernadora en
la historia de Guanajuato, con lo que se sumó a quienes, con su esfuerzo, han logrado romper el techo de
cristal. De ahí el gran significado que tuvo el que Delia Ponce, la segunda mujer en ser diputada local, le
tomara una protesta simbólica ante centenares de personas, entre ellas varios representantes de colectivos
feministas y madres buscadoras. La nueva mandataria conformó un gabinete paritario, con lo que, nos
comentan, confirma su compromiso con el equilibrio de género que debe haber en los núcleos de poder y
de toma de decisiones. Pero además, en su discurso pronunciado en la explanada de la Alhóndiga de Gra
naditas, Libia hizo un llamado a la unidad y se comprometió a trabajar "de la mano de todos", sin importar
colores ni partidos, con lo que, nos dicen, demostró una altura de miras que muchos quisieran ver en otras
latitudes. Pendientes.

Sinaloa, ni para cuándo
La ligera baja de enfrentamientos de los últimos días hizo pensar a más de uno que la crisis de violencia
en Sinaloa estaba a punto de llegar a su fin. Pero resulta que la jornada que tuvo lugar ayer demostró que
quienes pensaban así estaban equivocados. Y es que hasta el cierre de esta edición, se había alcanzado la
cifra de 14 muertos, con lo que se igualó el pico máximo que se había alcanzado, con el mismo número de
decesos, el 15 de septiembre. Además de una reyerta brutal entre integrantes de dos grupos antagónicos
del crimen organizado, se encontró una fosa clandestina y hubo un narcobloqueo que incluyó la quema
de un tráiler. En Sinaloa, donde el gobierno está a cargo del morenista Rubén Rocha Moya, la situación
de violencia ayer cumplió 18 días y sigue provocando situaciones complicadas. Ayer, por ejemplo, era el
día en que se efectuaría el concierto de Luis Miguel, mismo que fue cancelado con antelación "debido a la
situación que se vive actualmente en Culiacán", informaron los organizadores. ¿Entonces —se preguntan
muchos—, en dónde está la falla?
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A diferencia de otros presidentes López Obra
.ildor va a terminar su mandato gobernando
hasta el último minuto.

No ha parado en señalar y criticar a quienes tienen una
mirada distinta. El Presidente en algún sentido puede irse
tranquilo, porque buena parte de lo que se propuso lo logró,
aunque para hacerlo muchas cosas generen inquietantes y
riesgosas secuelas y otras más sean una herencia para la fu
tura Presidenta, las cuales van a ser muy difíciles de manejar.

Pareciera que el Presidente, a pesar de todos los desplan
tes en favor de Claudia Sheinbaum, simple y sencillamente
no tiene un particular interés en irse, aunque no le vaya a
quedar otra que hacerlo.

Cuando dejó el PRD hace varios años decían muchos
perredistas que López Obrador regresaba constantemente
como si le costara trabajo dejar al partido. Cualquier razón
era un buen pretexto, con cierto sarcasmo decían que las
cosas eran tan singulares que a veces regresaba hasta por una
pluma que habría dejado en su escritorio.

Las cosas ahora parecieran que no son muy diferentes. De
pasar a que dejaba la Presidencia y se iba a su rancho hemos
pasado a que no se irá de manera inmediata, porque quiere
"aclimatarse". No queda muy claro qué quiere decir con esto,
pero quien debiera preguntarse lo que quiere decir es su
sucesora.

Lo que es un hecho es que López Obrador está buscando
aprovechar cada minuto que le queda como Presidente. No
le ha permitido la más mínima capacidad de maniobra a su

sucesora, quien no ha podido llevar a cabo una gira en que
agradezca el voto de los millones de ciudadanos que optaron
por ella. Adonde va con el Presidente éste último resulta el
eje de los elogios y hasta motivo de las lágrimas de muchas
personas que le manifiestan su cercanía.

Claudia Sheinbaum tiene que atender en lo inmediato
asuntos de primer orden. Sinaloa es un tema de la mayor im
portancia, porque el Gobierno del estado ha sido incapaz de
enfrentar el problema saliéndose por la tangente o hablando
de cuestiones que son dignas de toda crítica: para que las
cosas se tranquilicen, dicen las autoridades de seguridad, lo
que hay que hacer es esperar a que se pongan de acuerdo
y que se dejen de pelear los involucrados, o sea Mayitos y
Chapitos.

Otro tema a atender de inmediato son los huracanes que
han pegado severamente en el Pacífico y el golfo de México.
Acapulco está resintiendo con severidad las lluvias, algunas
zonas están padeciendo una infinidad de adversidades per
diendo lo poco que habían recuperado por Otis. La Presiden
ta, a diferencia de López Obrador, tiene que encontrar un
mecanismo de comunicación diferente y ver a la cara a los
muchos damnificados. Una parte se arregla con el dinero, la
otra parte se arregla con la sensibilidad de los gobernantes.

Se vislumbra que durante algún tiempo el Presidente se
guirá, si no en primera fila, si cerquita de ella. El riesgo está en
la capacidad de maniobra que siga teniendo y lo que pudiera
causar mido en la gobemabilidad de la Presidenta. Los pasos
que dé López Obrador tendrán que ser cuidadosos, porque
presuponemos que sabe que cualquier intentona de irse sin
irse conllevará secuelas graves en muchos niveles, sobre
todo, para el país, en la evaluación de su gestión y en el juicio
de la historia que le es de enorme relevancia personal.

Los siguientes pasos de López Obrador no serán muy di
ferentes de lo que hemos visto. Deja las bases de un nuevo
régimen que se vislumbra confuso. Lo que es un hecho es
que quedaremos libres de una narrativa confrontativa llama
da mañanera, y también es un hecho que se puede aplicar la
máxima de como digo una cosa digo otra cosa.

RESQUICIOS.
Independientemente de que aportara o no elementos a la
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, Alejandro
Encinas jugó un papel clave en la búsqueda de ello. Al Ejér
cito no le gustó lo que hizo, porque de manera autoritaria y
sin que exista de por medio una base legal, fue interrogado
por los militares.

LO QUEESUN
HECHO es que

quedaremos libres
de una narrativa

confrontativa

llamada mañanera,
y también es un he
cho que se puede
aplicarla máxima
de como digo una
cosa digo otra cosa
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BALANCE DEL SEXENIO
DEAMLO
POR CARLOS URDIALES •

Integralia Consultores compartió
su Reporte 20182024, métrica

más allá de los "otros datos".

Durante el sexenio de AMLO el salario mínimo pasó
de $85 pesos diarios en 2018 a $190 en julio pasado,
un incremento histórico de 122 por ciento.

De 2018 a 2024 México perdió cinco posiciones en
el ranking de competitividad que elabora el Instituto
Internacional de Gestión y Desarrollo entre 63 econo
mías nacionales, pasamos del lugar 51 al 56.

Para la administración de Claudia Sheinbaum

el aprovechamiento de la relocalización productiva
mundial (riearshoring) es un desafío estratégico si se
busca romper la racha de crecimientos anuales, infe
riores a los fenómenos demográficos que ensanchan
la desigualdad económica entre los mexicanos.

En el sexenio de Enrique Peña Nieto el PIB creció
1.9 por ciento anual en promedio. En el de Andrés Ma
nuel López Obrador sólo 1.0 por ciento cada 12 meses
como media.

Este Gobierno es el que menor desarrollo del PIB
anual logró, un sexenio más estancado sólo el de Mi
guel de la Madrid. Por contraste, tras la crisis de 1994,
la economía nacional creció en promedio 3.5 por cien
to anual. Sí, con Zedillo como Presidente.

Hablando en pesos y centavos, la herencia del pri
mer tiempo de la 4T en materia de costo del dinero,
según las tasas de interés de referencia, es decir, la del

Banco de México, es mayor a la de hace seis años, en
diciembre de 2018 la tasa era de 8.25 por ciento ahora
es de 10.75 puntos.

Las reservas nacionales aumentaron 30.4 por cien
to y el tipo de cambio de nuestra moneda, en relación
al dólar estadounidense, está igual que como lo dejó
Peña Nieto. Ese mantra presidencial que reza que
por primera vez habrá transición sin devaluación es
mentira.

En lo social, el índice de desarrollo humano no se
movió entre 2018 y el presente. En salud la población
con carencias por acceso a los servicios de salud, de
acuerdo al Coneval, creció 22.9 por ciento. La pobla
ción afiliada a un sistema de salud decreció 9.2 por
ciento y hoy hay menos niñas y niños vacunados que
hace seis años (3.3 por ciento).

El manejo de la salud pública, durante el periodo
de AMLO, fue pésimo. Su popularidad le dio impuni
dad para vacilar y comparar a México con Dinamarca
o Canadá, una puntada cruel.

La violencia e inseguridad, otra calamidad.
Se va con esos indicadores y alta popularidad.

POR CIERTO. La sala regional del Tribunal Electoral
revocó la resolución del INE en materia de fiscaliza

ción en las elecciones de la alcaldía Magdalena Con
treras, debido a que Fernando Mercado no reportó
sus gastos de campaña completos, entre los que se
encuentran el pago a su estructura electoral que reali
zó días después de la elección del 2 de junio.

Se espera que la Unidad Técnica de Fiscalización
realice con seriedad el análisis respectivo y certifique
si el candidato morenista rebasó el tope de campaña.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con la misma exigencia de justicia
y reclamos al Gobierno del Presi

dente López Obrador por no haber es
clarecido la desaparición de sus hijos y
la respuesta de éste de haberlo inten
tado, madres, padres y familiares de
los 43 normalistas de Ayotzinapa mar
charon del Ángel de la Independencia
al Zócalo, al cumplirse 10 años de esa
tragedia, en un trayecto bajo la lluvia
en el que grupos de encapuchados
pintarraj earon y lapidaron fachadas de
edificios y cafeterías, con plena liber
tad a pesar del operativo de seguridad
desplegado y del bloqueo de calles del
Centro Histórico.

En la ampliada explanada frente al amurallado Palacio
Nacional, varios de los familiares de los estudiantes, cuyo
paradero nunca fue localizado, reiteraron su demanda
para el esclarecimiento de lo ocurrido la noche del 26 de
septiembre de 2014, en el municipio guerrerense de Igua
la, del que algunos volvieron a responsabilizar a militares,
como lo han señalado desde entonces, sin que la pertinaz
lluvia de la tardenoche cesara.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ni el dif erendo por no invitar al rey Felipe VI a la toma
de posesión de la Presidenta Sheinbaum, por no respon
der a la petición del Presidente López Obrador de que
ofreciera una disculpa a México por lo sucedido hace 500
años en tiempos de la Conquista, distrajo la atención pú
blica al traspaso de la Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa Nacional, aprobada en la Cámara de Diputados
y ratificada por su mayoría en el Senado.
La reforma al artículo 129 constitucional establecía que
"En tiempos de paz, ninguna autoridad militar puede ejer
cer más funciones que las que tengan exacta conexión
con la disciplina militar" y, ahora, modificada y aprobada
los congresos estatales le están dando el visto bueno
señala que "en tiempos de paz, ninguna autoridad militar
podrá ejercer más funciones que las que tenga previstas
en esta Constitución y las leyes que de ella emanen".
En su única intervención como senador, el próximo
secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar
García Harfuch, con antecedentes familiares militares 
su abuelo, el general Marcelino García Barragán, fue secre
tario de la Defensa en el gobierno de Gustavo Díaz Ordaz y
su padre, Javier García Paniagua, tuvo estrecha relación y
ascendencia en el Ejército rechazó que el pase de la GN
a Sedeña implique militarizar al del país.
Por unanimidad, los magistrados de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
ratificaron el triunfo de Adrián de la Garza, postulado por
la coalición PAN, PRI, PRD, como alcalde de Monterrey, lo
que es un revés para el gobernador emecista de Nuevo
León, Samuel García, cuya esposa, Mariana Rodríguez,
fue la derrotada.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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GUERRA
EN LÍBANO

POR GABRIEL MORALES SOD

La guerra entre Hezbolá e Is
rael, aunque aún no una gue

rra total, ha entrado en una nueva
fase. Las tensiones han escalado

a tal punto que el menú de cada
uno de los actores, si deciden es
calar el conflicto, ha quedado re
ducido a dos opciones.

Si Hezbolá ataca directamente a Tel Aviv o Israel

decide incrementar los ataques directos a Beirut, o
si alguno de los dos actores decide iniciar una inva
sión terrestre, el conflicto probablemente se tomará
en una guerra total.

Tanto el norte de Israel como el sur de Líbano

han sido devastados por los ya más de 11 meses de
guerra; sin embargo, una guerra total implicaría la
muerte de miles de civiles en ambos lados de la fron

tera y, posiblemente, el inicio de una guerra regional
que podría durar meses e incluso años.

Por un lado, Israel está en una posición mucho
más fuerte que hace sólo un par de semanas. El
ataque a los bípers y walkietalkies de Hezbolá la
semana pasada no sólo infringió enormes daños a
su sistema de comunicación y neutralizó a cientos
de efectivos de la organización, sino que les infligió
un duro golpe psicológico; a este ataque le siguieron
una serie de operaciones en las que Israel eliminó a
la gran mayoría de su liderazgo militar y dañó fuer
temente su sistema de misiles. Israel tiene poco que

ganar y mucho que perder en una invasión terrestre.
Sin importar lo que Israel haga y el daño que inflija a
su infraestructura, Hezbolá no desaparecerá siempre
y cuando Irán los siga rearmando. En este momento
de fortaleza, Israel podría lograr buenas concesiones
en un tratado de cese al fuego que le permita garan
tizar la seguridad del norte del país para que cientos
de miles de desplazados vuelvan a casa. El problema,
como suele serlo, es que las facciones de ultradere
cha del gobierno están ya ejerciendo presión sobre
Netanyahu para continuar y profundizar la guerra.

Por el otro, Hezbolá está bajo las cuerdas. La or
ganización sufrió un fuer te golpe y está en malas
condiciones para enfrentarse a una guerra total; no
obstante, será difícil para ellos aceptar un cese al
fuego en estas condiciones, pues implicaría admitir
una derrota táctica importante.

De todas maneras, aunque Hezbolá e Israel acep
ten un cese al fuego temporal en los próximos días,
Hezbolá no podrá terminar esta guerra hasta que Is
rael llegue a un cese al fuego en Gaza. A pesar de que
los intereses de Hezbolá y su enemistad con Israel
poco tienen que ver con los de Hamas, la organiza
ción entró en esta guerra con el pretexto de solidari
zarse con la lucha palestina; si la guerca en el sur no
termina, ¿cómo podrá justificar Hezbolá un cese al
fuego entre sus seguidores? Para pacificar la región
hay sólo una llave: un acuerdo de liberación de los
rehenes y el cese de la guerra en Gaza.

gmoralessod@gmail.com / @gabriel_msod
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Hace algunos años, en 2015,
para ser precisos, el rey Felipe

VI, al recibir las llaves de la Ciudad
de México y ser declarado huésped
distinguido, pronunció un mensa
je que ya daba cuenta del afecto y
de la visión que tenía sobre la capi
tal del país.

Era uno de sus primeros viajes después de asumir
el trono en junio de 2014, luego de la abdicación de
Juan Carlos I.

Se definió como "chilango" en el Salón del Cabildo,
y celebró las libertades de una metrópoli "tan rica en
historia y vitalidad humana, tan inmensa y pasional, y
que camina con fuerza proyectándose hacia el futuro".
Apuntó las posibilidades de colaboración en

temas como la movilidad, el agua y la seguridad,
desde una perspectiva compartida.

Recordó el monarca al exilio español de los años

30 y 40, a su empuje intelectual y constructivo, que
se puede ilustrar en la fundación de la Casa de Espa
ña, que se convertiría en el Colegio de México, en el
afán universalista del Fondo de Cultura Económica y
en la presencia en escuelas, institutos y en la propia
UNAM de académicos de alto rango, así como de es
critores, poetas y arquitectos.

Referirse a los transterrados, como los definió
y se definióJosé Gaos, abrazaba una concepción
sobre la historia y, en particular, sobre el presente y
futuro de una España ya democrática, capaz de re
conocer su pasado y de asumirlo en su complejidad.

Sí, había un reconocimiento implícito y explícito
al papel de México en momentos clave de la historia
española.

El rey Felipe VI está lejos de una clasificación
conservadora, y más bien habría que colocarlo en un
esquema liberal, producto de su propia formación y
de una España que supo construir una de las demo
cracias más vigorosas de Europa.

En las escalinatas del viejo Palacio del Ayunta
miento se encuentra el escudo con la inscripción:
"Gobernar la Ciudad es servirla".

Miembros del equipo que acompañaban al rey Fe
lipe en su viaje, hicieron ver la semejanza con el lema
de la Casa Real Española y su "servicio, compromiso
y deber".

Y es que hay parecidos que provienen, justamen
te, de un pasado compartido, de una herencia que
es rica culturalmente hablando y que define lo que
"somos", sin negar episodios oscuros, pero asumien
do, al mismo tiempo, la potencia y oportunidad de
una relación tan estrecha.

"La presencia de España en México, y en especial
en ésta, su capital, forma parte de nuestras raíces y
de nuestra identidad colectiva", le señaló el entonces
Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera.

Lo significativo del encuentro hizo evocar a Lázaro
Cárdenas, artífice de la llegada de quienes habían per
dido su patria y ahí estaba el Rey, dando testimonio en
un salón, donde, por cierto, sesionaron las cortes espa
ñolas en 1945, y designaron a Diego Martínez Barrio,
Presidente de la República española en el exilo.
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Se va por la puerta de atrás

En medio de ridiculas demostra
ciones melodramáticas de varios
de sus aplaudidores y aduladores,
como la secretaria de Cultura,

Alejandra Prausto; el gobernador de Baja
California Sur, Víctor Manuel Castro y la di
putada morenista Eríka del Castillo, cuya
zalamería los llevó al borde de las lágrimas,
el presidente López Obrador concluye su
gestión dejando enormes boquetes en varios
frentes, heredando a su sucesora diversas
crisis que él jamás quiso atender porquesiem
pre le pareció más importante acrecentar
sus índices de popularidad y el ratíng de sus
mañaneras.
Así es, el todavía Presidente se marchará el

próximo martes a "La Chingada", su rancho

ubicado en Palenque, Chiapas, empapado
en el autoengaño que él mismo se vendió
durante seis años de que la historia le tiene
preparado un lugar junto a Benito Juárez y
Francisco I. Madero.
Andrés M. López Obrador tuvo en sus

manos la enorme oportunidad de hacer de
México un mejor país, de hacer algo verda
deramente histórico por todos (incluido él
mismo), pero su resentimiento, su iraysu ego
se lo impidieron.
i Qué lástima!
Y se va dejándonos una herencia similar a

la que nos endosaron López Portillo, Salinas
de Gortari, Calderón Hinojosa y Peña Nieto.
Con focos rojos encendidos por todos lados:
Seguridad, educación, salud, economía, me
dio ambiente, narcotráfico, migración, po
lítica exterior, etcétera. No hay ni por donde
empezar, pero de algo si estamos seguros:
A partir del próximo martes vamos a tener
que meterle las manos a los problemas yjalar
parejo... ¡Todos!
A los políticos se les olvida algo suma

mente esencial cuando están del lado de
aquellos que detentan y ejercen el poder:
Éste es efímero y no siempre es posible estar

barriendo la basura debajo de la alfombra.
Tarde o temprano la cruda realidad acaba
por imponerse y ésta arrasa a su paso todo
lo que encuentra, incluidas las engañosas
(y mentirosas) encuestas de aceptación y
popularidad. Les guste o no, percepción es
realidad y éstase manifestará en plena resa
ca del sueño obt adorista.
Lamentablemente las coyunturas y las

circunstancias (las verdaderas, no las in
ventadas por su equipo de maquíladores de
quimeras) le enviaran muy pronto un dolo
roso memorándum al Presidente Obrador,
quien desde ya sabe que le falló a México, a
todos los mexicanos y a él mismo, porque su
labia y sus ejércitos no podrán ocultar que,
por ejemplo, su sexenio pasa a la historia
como el más violento y sangriento de la his
toria. Doscientos mil homicidios dolosos,
casi 60 mil desaparecidos, 72 mil cuerpos
sin identificar en las morgues, más de 5 mil
feminicidiosyel narcoüáfico con presencia
en prácticamente todo el país. Pero él se va
feliz, feliz, feliz de que su índice de aproba
ción está cercano al 80%.
No cabe duda que el peor enemigo de los

políticos es la realidad.

Las opiniones expresadas por los wlumnistas son
independíenles y no reflejan necesariamente

si punto de vista de 24 horas.
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GN: trasfondo

Aunque de manera i ndi recta, el a rgu
mento central para probar la ads
cripción de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional

estuvo en el reconocimiento no tan explíci
to de que la inseguridad no es producto de
bandas de rateríllos en las calles, sino que se
trata de una estructura de poder criminal,
multimillonario y dominante que configura
el crimen organizado.
En otras palabras, la gran pregunta que am

bientó la iniciativa presidencial y los debates
en las dos cámaras del Congreso se pueden
sintetizar de la siguiente manera, ¿estaría
la Guardia Nacional como policía civil capa
citada para combatir a los cinco cárteles del
crimen organizado y el narcotráfico que se
han apoderado de territorio, instituciones y
sociedades en 90 por ciento de los estados de
la República?
La única estructura de Estado con capaci

dad para confrontar y desarticular al poder
criminal de la delincuencia es laqueconñgura
las Fuerzas Armadas. Las bandas del crimen
organizado corrompieron y desarticu laron a
todas las policías civiles: la federal de seguri
dad , la judicial federal, lasj udiciales estatales,
las policías municipales en las estructuras

judiciales de los tres ni veles de Gobierno.
Jefes policiacos y secretarios de seguridad

cayeron en las redes de la corrupción y la de
lincuencia.
El poder de la delincuencia se configuró

en el período 19772018, desde el nefasto
caso de Arturo El Negro Durazo Moreno con
López Portillo, hasta Genaro García Lu na con
Calderón y la crisis jud icial de Ayotzinapa con
Peña Nieto.
Si se entiende bien el modelo, López Obra

dor comenzó a prácticamente de cero y tomó
una decisión que sigue sin ser comprendida:
evitar una policía civil que tendría restriccio
nes, acotaciones y debilidades, además de
una capacidad de fuego menor a la del crimen
organizado, y aprovechar la caracterización
de las Fuerzas Armadas como institución
social y del Estado para combatir a la delin
cuencia.
Nada de esto tiene que ver con la militariza

ción o toma del poder por los militares,

ZONAZERO
El fracaso de la investigación de Ayotzinapa
en el Gobierno de López Obrador estuvo en la
confrontación entre la investigación judicial
que prácticamente se basaba en la verdad
histórica de Peña Nieto y la intencionalidad
del subsecretario Alejandro Encinas Rodrí
guez que quiso responsabilizar al Ejército de
una represión que ejercieron funcionarios
estatales y municipales del PRD, su partido.

Las opinkKTes ex presadas por los colufiinistas son
indeoendientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Por la primera dama... de EU
Noscuentan que el cerco deseguridad que rodea la Cáma
ra de Diputados será reforzado durante el fin de semana. Si
bien el objetivo es blindar la toma de protesta de Claudia
Sheinbaum como Presidenta constitucional, el incremen
to en la seguridad no será por las manifestaciones, sino
por la asistencia de Jill Biden, esposa del presidente de
Estados Unidos, JoeBiden a San lázaro, ¿Será?

¿David y Goliat?
Muy interesante lo que sucedió en el litigio por el triunfo de
ta alcaldía Cuauhtémoc; del lado de Caty Monreal, el des
pacho contratado incl uyó a uno de los mejores abogados
electorales, con maestría en la Universidad Complutense
de Madrid y doctorado en el Centro de Estudios Cons
titucionales de Madrid, y por cierto exmagistrado del
Tribunal Electoral del Poder Judicial déla Federación,
Salvador Nava Gomar, y delladodeAlessandro Rojo de
la Vega, Obdulio Ávila, abogado egresado de laUNAM,,,
¿Quién cree que ganó?, la educación pública. ¿Será?

¡Exceso de paridad!
El Consejo General del UVE no ha logrado ponerse de
acuerdo en nombrarais presidenta del organismo
electoral de Chiapas, ya en tres ocasiones los perfiles
prop uestos han sido rechazados en votación, pero lo que
más sorprendió durante la sesión de ayer del ÍNE es que el
PRI, en voz de SU represen tante, Verónica Rodríguez, se
quejó del exceso de paridad que ahora estaba afectando

a los hombres, pues la mayoría de órganos electorales
ya estaban integrados por muj eres, lo que genera un
estigma de género para los varones. ¿Será?

Caso Magdalena Contreras
La sala regional del Tribunal Electoral revocó lar esolu
tión del 1N L en materia de fiscalización porque Femando
Mercado no reportó los gastos de campaña completos,
entre los que se encuentran el pago a su estructura elec
toral que realizó días después de la elección del 2 de junio.
La sala regional ordenó regresar el asunto al INE para
que analice y contabilice el gastoy revisar sí hay rebase en
los gastos de campaña. Seespera que la Unidad Técnica
deFiscalizaciónrealiceconseriedadel análisis respecti
vo y certifique si el candidato morenista rebasó el tope de
campaña. ¿Será?

Depena^jena..*
Esa frase que ayer leaplícó el presidente López Obrador
al exmandatario Felipe Calderón por criticarlo por su
estrategia de "abrazos no balazos" se la podría aplicar él
mismo. Ayer, una conodda escuela de periodismo negó
en su redes sedales que haya avalado una presentatión
tesis de maestría de un asiduo de las Mañaneros que usa
un título nobiliario, y que ya tiene la "poderosa41 del man
datario en su primera página. ¿Se habrá enterado López
Obrador que firmó una tesis pirata' ¿Será?
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Ayotzinapa: el error de Peña le explotó a López

López O bra dor se va con su deuda,
No cumplió su promesa de aclarar

el crimen de Estado de los estudian
tes d e Ayotzinapa, como lo definió el

exsubsecretario de Gobernación Alejandro
Encinas.
Lo usó políticamente en campaña para ga

narvotos y toda vía d urante su administración
ofreció presentar con vida a los 43 norma
listas desaparecidos el 26 de septiembre de
2014.
Cón aquel crimen supuestamente propi

ciado por el exalcalde lopezobradorista de
Iguala, José Luis Abarca, surgió un movi
miento de leyendas, mentiras y demagogia
transe xenal.
Nada podrá demostrarse salvo la inexis

tencia de los alumnos, como la muerte de los

mineros de Posta de Conchos, en Coahuiía, el
19 de febrero de 2006.
El entonces candidato y hoy presidente

saliente también prometió rescatarlos pero,
al contrario, a aquellas 65 víctimas del Grupo
México agregó d tez cadáveres más de la ni ina
El Pinabete.

REUNIÓN FRUSTRADA
Peroesa noes nuestra historia,

Enrique Peña Nieto pudo sofocar este le
vantamiento tan bien capitalizado por el cand i
dato Andrés Manuel López Obrador si hubie
ra atendidola recomendación de sus asesores,
i le aquí la historia:
La noche lamentable del 25 de septiem

bre de 2014 en Iguala se hablaba al viernes
siguiente de 56 estudiantes secuestrados por
policías municipales del lopezobradorista
José Luis Abarca y entregados al grupo Gue
rreros Unidos.
El viernes 26 no había autoridad.
Ante el vado, varios asesores del presidente

Peña Nieto le propusieron tomar la iniciativa,
rebasar al gobernador AngelHeladioAguirre
y dar la cara con promesas de investigación y
castigos a fondo.
Inclusive el entonces coordinador de giras

presidenciales, Alejandro Guevara, con
ractó a padres de familia de los normalistas y
preparó escenarios para un eventual diálogo:
la presidencia municipal, una escuela o la
plaza pública.
En Los Pinos hubo reuniones el viernes 26

y el sábado 27 por la noche , donde se habló
de llevar a Peña Nieto a Iguala el domingo
28, antes de entregar viviendas a damnifica
dos de Acapulco por e! huracán íngríd y ta
tormenta tropical Manuel, causantes de al
menos 40 muertos.

El sábado 27 de septiembre el grupo com
pacto, al parecer encabezado porel jefe de
la Oficina de la Presidencia, Aurelio Ñuño,
rechazóesediálogobajounargumento único;
no podía exponerse la imagen presidencial,
Que le explote al gobernador del PRD cla

mó alguien de mucho poder... y así fue: cayó

Ángel Aguirre,
Ahí se perdió Ja oportunidad de dar la cara

del gobierno, evitar la llamada verdad his
tórica y no se diga el falso crimen de Estado
y resolver de raíz una masacre capitalizada
políticamente por López Obrador y, vaya
paradoja, hoy sombra oscura de su gobierno.

BOMBA EN LA UN AM

1.  ¿ Qué perfila la UNAM?
Una bomba.
Sólo falta ía aprobación del rector Leo

nardo Lomelí y podría explotar la semana
próxima, según los enterados de temas uni
versitarios.
Alude, dicen esas fuentes, a un falso título

otorgado por la FES Aragón hace decenios a
alguien muy pero muuuuyyyy importante,
pero al cual rehuyó su antecesor Enrique
Grane.

De darse, como esperan los consejeros,
impactaría en dos poderes, el Ejecutivo de
I <ópe¿ Obrad or y el Ju d ícial d e Norma Pi ña,
Pero no adelantemos vísperas.
Y2. ¡Pobre Acapulco!
Vive entre desastres nauirales, desde e! hu

racánPaulina, su similar íngrid, la tormenta
Manuel en2013, Otis en octubre de 2023y
ahoraJohn,
Los daños han sido similares y a ellos debe

rá hacer frente, una vez más, el gobierno de
Eveiyn Salgado aunque rebase sus posibili
dades económicas.
Su labor será insuficiente si no hay recursos

federales y o jalá lleguen.

Las opmanes expresad» ppr los ceiumrsisias son
;ndepend¡entesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Tensión sindical
El enfrentamiento que se regis
tró la mañana de ayer en la sede
del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República
Mexicana, vuelve a poner bajo
la lupa la posibilidad de que
potenciales conflictos puedan
surgir en materia sindical, en el
arranque de la próxima adminis
tración federal

Y es que, si bien, durante el
gobierno del presidente Ló
pez Obrador se logró de cierta
manera que los sindicatos más
importantes se alinearan e inclu
so los más combativos como la

Coordinadora Nacional de Tra

bajadores de la Educación ba
jaran el nivel de confrontación,
las transiciones siempre abren
la puerta tanto a nuevas nego
ciaciones y demandas, como a
que se reaviven las rencillas y los
conflictos internos, como ya se
vio en el gremio de trabajadores
petroleros

Ya de entrada, a la presidenta
electa Claudia Sheinbaum le va

a tocar negociar el próximo con
trato colectivo con el sindicato

dirigido por Ricardo Aldana Ve

remos cómo se va construyendo
la relación con los sindicatos

Diputados retoman agenda

Nos comentan que una vez
pasadas las prisas por las
iniciativas presidenciales que
eran urgentes, los diputados
federales ya se preparan para
comenzar a delinear su agen
da como grupo y también sus
temas particulares.

Podría ser la próxima semana
cuando ya se empiece a ver un
poco más el sello de esta Legis
latura, después de que en las
primeras semanas de la misma,
todos los esfuerzos estuvieron

concentrados en las reformas en
materia del Poder Judicial o de la
Guardia Nacional

Eso sí, en materia de difusión
aún falta por afinar algunos deta
lles y es que con el inicio vertigi
noso del ordinario, nos cuentan
que los equipos de comunicación
de las bancadas aún no conocen a

todos los integrantes de la Cámara.

Obra entre dudas

Ha causado mucha extrañeza

que apenas a seis días de que
fuera abierto a la circulación

el tramo del kilómetro 55 de la

carretera TenangoTenancingo,
en el Estado de México, una grie
ta de tamaño más que considera
ble alertó a los automovilistas,

por lo que las autoridades muni
cipales decidieron volver a cerrar
esta zona.

La situación preocupa porque,
más allá de las afectaciones que
pudieran generar las lluvias, en
los hechos, ni una semana duró

la reparación, la cual, por cierto,
estuvo a cargo de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicacio

nes y Transporte federal
Nos recuerdan que las obras se

realizaron debido a que el pasado
mes julio se abrió un socavón en
este mismo tramo. Habrá que es
perar al resultado de los peritajes,
pero los augurios no son buenos.

Habrá que ver que estas inves
tigaciones no se pierdan fíen el
cambio a nivel federal y los movi
mientos en la citada dependencia.
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Las negociaciones séíán indispénsaSteSMreísinclieatos y el nuevo gobierno
queencabe^rS Claudia Sheinbaum, para ¿vitar los inminent^corifllctos qúe g¡¡
vislumbran con algunos gremios.
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Por Julio
Pilotzi

Tongwei y Solarever Group han
firmado un acuerdo anual por
100 megavatios para la venta y
distribución de módulos fotovol

taicos de alta eficiencia en Méxi

co, con el objetivo de impulsar el
desarrollo de la energía fotovol
taica distribuida en el país.

El acuerdo se formalizó duran

te Intersolar México 2024, mar
cando un hito en la generación
de energía limpia en México.

En la ceremonia, Qu Zongtao,
director de Tecnología de Sola
rever Group, y Jason Ji, respon
sable de la región de América
en Tongwei, representaron a sus
respectivas empresas, mientras
que Robert Yi, director general de
Solarever México, fue testigo del
acuerdo.

Solarever, empresa mexicana
líder en energías renovables,
no solo se enfoca en la venta y
servicio de módulos solares, sino
que también innova en vehículos
eléctricos, equipos de almacena
miento de energía y estaciones
de carga.

Su objetivo es consolidarse
como proveedor líder de solucio
nes energéticas inteligentes en
América, destacándose tanto en
México como en Estados Unidos.

Líder en mercadotecnia

Ford Motor Company anunció
la designación de Laura Valdés

como la nueva directora de

Mercadotecnia y Ventas para
Ford en México, como parte de la
transformación de la marca.

Con más de dos décadas de

experiencia en la empresa, Val
dés ha desempeñado diversos
roles clave, comenzando en el
área de Finanzas y avanzando
a posiciones de alta gerencia en
Programación y Distribución,
Mercadotecnia y Estrategia
de Producto.

A lo largo de su carrera, ha
sido fundamental en la evolu

ción del portafolio de productos
de Ford en el posicionamiento
de la marca y en la reingeniería
del modelo logístico, generando
eficiencias y ahorros significati
vos tanto para la compañía como
para su red de distribuidores.

Y, ¿La/a 100?

Grupo Lala fue incluida por
primera vez en el informe anual
Global Dairy Top 20 de Rabo
Research, que reconoce a las
principales compañías lácteas
del mundo por su desempeño
financiero.

En este ranking, Lala se destaca
como la única empresa mexica
na, ocupando el lugar 20, junto a
grandes transnacionales como
Lactalis de Francia y Nestlé de
Suiza, quienes encabezan la lista.

De acuerdo con el informe de

RaboResearch Food &Agribusi
riess, las 20 principales em
presas lácteas a nivel mundial
lograron un ligero aumento del
0.3 por ciento en sus ingresos en
dólares en 2023.

Extrañamente hay escasez de
productos de la empresa Lala de
su línea 100 que tanto presumió
en su momento. Ojalá y solo se

deba a un cambio de imagen,
porque lo grave sería que fuera
por un problema que aún no se
ha dado a conocer.

Vozenoff

Los rumores de renuncia de Roge
lio Ramírez de la O, Secretario de
Hacienda, no son nuevos, incluso
siendo un factor de estabilidad

para el sexenio de la próxima
presidenta Claudia Sheinbaum,
su renuncia futura no se descarta

pero en otro contexto en el que
México esté en otro momento

económico.

Una estabilidad para conducir
una dependencia que da solidez
a la economía mexicana requie
re del control absoluto de esa

oficina.

La confianza depositada de
inversionistas en su posición para
cumplir los compromisos econó
micos establecidos es imperativo,
incluso pensando en los retos que
amenazan el grado de inversión
de México...
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Redes de
Poder

REFLECTORES EN LOS ALCALDES

Y LA LUCHA POR LAS COMISIONES

Este fin de semana arrancan las

tomas de posesión de los alcal
des de los diferentes municipios
de Nuevo León. Mientras unos

repiten, llegan otros nuevos y
alguno regresa tras estar lejos del
cargo por uno o más trienios.

Pero, quienes se podrán llevar
los reflectores por el discurso
que ofrecerán a los asistentes,
sin duda, serán Mauricio Fer
nández y Adrián de la Garza,
debido a la importancia del
municipio que dirigirán durante
los próximos tres años.

Mauricio se ha caracterizado

por un mensaje mediático y
fuerte en cuanto los problemas
del municipio de San Pedro,
basta con recordar el anuncio de

sampetrino sobre la muerte del
supuesto secuestrador, Mauri
cio Saldaña "El Negro", justo en
su toma de posesión en 2009.

Y no se espera que Fernández
se quede callado, nos dicen,
además de que en este acto se
espera la presencia del goberna
dor Samuel García.

Y en cuanto a la toma de po
sesión de Adrián, nos dicen que
será un mensaje conciliador con
el gobernador, muy al estilo del
PRI, y claro se espera la presencia
de García. En Apodaca, el cam
bio de estafeta familiar entre el

alcalde César Garza, con su hijo,
será inédito.

LA LUCHA POR

LAS COMISIONES

La asignación de las presidencias
de algunas comisiones del Congre
so local serán una pugna entre las
diferentes fuerzas políticas y aquí
se verá qué tan buenos son los
coordinadores de todas las banca

das para llegar acuerdos.
Perla Villarreal, diputada del

PRD, quiere presidir la Comisión
de Educación, un órgano que
también quiere la legisladora del
PT, Guadalupe Rodríguez, y que
también la quería la morenista,
Brenda Velásquez, Morena ni
siquiera la pidió.

La Comisión de Medio Am

biente, la busca Claudia Chapa
del Partido Verde, quien le envió
un guiño a los panistas por el
exhorto para que se investigue al
gobernador Samuel García, por
una de tantas triangulaciones irre
gulares, pero también la bancada
del PAN.

Esto se tendrá que destrabar
hasta la próxima semana, ahora
que el Congreso tendrá un receso
de una semana por el asueto del
próximo martes por la toma de
posesión de Claudia Sheinbaum.

Nos aseguran que aún nada
está definido, pero sí comenzó a
observarse malestar entre las y los
diputados que pereciera no están
siendo tomados en cuenta.
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El alcalde electo de Monterrey, Adrián dé]§ Gar2i,daffa un rr®nsaj®eoncil¡ador
durante su toma de posesión como edil.
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Transformación

Darío
Celis
Estrada

@dariocelise

INOSAN
BIOPHARMA
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NOSAN BIOPHARMA, FUNDADA porel empre
sario mexicano Juan López de Silanes Pérez,
se posiciona como líderglobal en la producción
de antivenenos innovadores.

La empresa recién obtuvo de la Comisión
Federal para la Protección contra Riesgos Sa

nitarios (CofeprisJ la autorización para comercializar uno
de sus antivenenos más avanzados en México.

El producto aprobado por el sector salud, que tiene
como cabeza al fallido secretario Jorge Alcocer, está
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diseñado para tratarmor
deduras de serpientes
como Cascabel, Nau
yaca.Cantily Casca bel
de nueve placas.

Este logro subraya
el liderazgo de Inosan
Biopharma en el desa
rrollo de soluciones bio

tecnológicas que salvan vidas
en situaciones de emergencia.

Aquí también se destaca como líder en la producción
de antivenenos para alacranes, contribuyendo signifi
cativamente a la atención de emergencias relacionadas
con picaduras.

Desde España Inosan Biopharma ha consolidado su
presencia en el mercado internacional, con ventas impor
tantes en Europay una fuerte penetración en África, donde
las mordeduras de serpientes son una de las principales
causas de muerte accidental.

En el continente africano ha proporcionado antivenenos
de alta calidad a comunidades rurales y áreas de difícil
acceso, ayudando a reducir significativamente las tasas
de mortalidad por envenenamiento.

Además de su trabajo con Laboratorios Silanes, López
de Silanes ha impulsado a Inosan Biopharma hacia lavan
guardia de la investigación y desarrollo de tratamientos
biológicos especializados, como los antivenenos.
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La empresa ha establecido alianzas estratégicas y ha
promovido la innovación científica
para garantizar el acceso a
medicamentosen merca

dos de alto riesgo, como
el africano y latinoame
ricano.

La Organización
Mundial de la Salud,
que preside Tedros
Adhanom Ghebreyes
us, reporta al año entre 4.5
y 5.4 millones de personas
mordidas por serpientes, con
hasta 138 mil muertes registradas.

El trabajo de Inosan Biopharma ha sido clave para reducir
estas cifras, proporcionando tratamientosde vanguardia
que ayudan a prevenir complicaciones graves, como el
daño tisular, la parálisis o la muerte.

Con la reciente aprobación de la Cofepris, no solo forta
lece su compromiso con la salud pública en México, sino
que también refuerza su posición como un actor clave en
el mercado global de antivenenos.

Inosan Biopharma espera alcanzar ventas de 60 mi
llones de dólares para el 2025, consolidando aún más su
papel como líder en la lucha contra los envenenamientos
por serpientesy alacranes.
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LA DISCIPLINA Y el cuidado de

la imageny la salud del doc
tor Alejandro Gertz Mañero
rayan en la excentricidad.
Algunos allegados a él co
mentan la rigurosidad de
su personalidad, susfobias
al cigarroy a la barba crecida,
por ejemplo.

El Fiscal General de la República
es disciplinado, recio, duro y no puede
frenar su animadversión a ciertas situacionesy personas.
Toma muyen serio su salud, tiene un ritual especial desde
su limpieza hasta su comida, susejerciciosysusconsultas
médicas. Se cuida de los cambios de temperatura y de la
intromisión en su oficina degenteextraña, a quienes prefiere
tenerlos a al menos dos metros de distancia.

Ahora que la Presidenta electa Claudia Sheinbaumya
informó que "por lo pronto" Gertz también se quedará, se
asume que el funcionario ni participará presencialmente
en la estrategia de seguridad que contempla la instalación
formal de las mesasdejudicialización, ni en las reuniones
del gabinete de seguridad diariasa lasSdela mañana que
ahora coordinará el flamante secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Ornar García Harfuch, como de
hecho no lo hizo en todo el sexenio de Andrés Manuel López
Obradoraduciendo que representa a un ente autónomo.
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PUES NADA, QUE ni en la
misma Suprema Corte de
Justicia de la Nación se

creen las versiones que
los técnicos del futuro

gabinete, como Juan
Ramón de la Fuente,
próximo Canciller,y es
pecialmente Marcelo
Ebrard, futuro secretario
de Economía,y Altagracia
Gómez, designada porClau
dia Sheinbaum coordinadora del

Consejo Empresarial, están circulando
entre el Consejo Coordinador Empresarial de Francisco
Cervantes, la American Society of México de Larry Rubín,
el Consejo Mexicano de Negocios de Rolando Vega Sáenz,
la American Chamber of Commerce of México que preside
Carlos Garcíay al Consejo de EmpresasGlobalesen México
que lidera Manuel Bravo, en el sentido de que la Reforma
Judicial aprobada y publicada será matizada con las leyes
secundarias. Para no pocos integrantes del Pleno, eso es
una falacia: el Poder Judicial se transformará radicalmente

y operará con la rudeza comofuediseñaday no habrá nada
que lo modifique.
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YA PROPÓSITO de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
la que no oculta su ambición y vaya a usted a saber qué
sabey qué le prometieron, es la ministra LorettaOrtizAhlf.
Y es que la jurista, ex consejera de la Judicatura Federal y ex
diputada está sorprendiendo a sus pares porque está total
y abiertamente en campaña en busca de la Presidencia de
la Corte en agosto de 2025. La viuda de José Agustín Ortíz
Pínchettí se muestra segurísima, a pesar de que el mismo
proceso implica competir contra otros 29 aspirantes que
se propondrán y de ahí pasar el filtro de la tómbola final.
La "revelación" que hizo esta semana para un medio de
Tabasco de que emisarios de Ricardo Salinas la buscaron
hace tiempo para tratar de incidir en ella, es una prueba de
que ya está en busca del voto popular. Loretta Ortiz dejó
de serjuzgadora "para convertirse en una política más", le
contestó ese mismo día el Grupo Salinas.
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ESTE PROXIMO DOMINGO

Monterrey, la capital de Nue
vo León, va a ser escenario
de cambio de presidente
municipal. Tomará pro
testa Adrián de la Gar

za, quien con la alianza
PRI, PAN y PRD le ganó a
Movimiento Ciudadano,
el partido de Dante Del
gado, que postuló a Mariana
Rodríguez, la influencery esposa
del gobernador Samuel García, que perdió la elección. La
impugnó, pero el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación rechazó la petición de nulidad, resolviendo que
no hubo intervención de elementosde la Fiscalía estatal para
alterar la voluntad de la ciudadanía, ni se acreditó violencia
política de género contra la emecista.
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AYER LE REFERÍAMOS las grillas que se dan en torno al
Centro Nacional de Control del Gas Natural, mejor conocido
como Cenagas. Hay por ahí un funcionario que da por hecho
que será el nuevo director, en lugar de Abraham Alipi. Se
trata de Pablo Antonio Meló Caraza, quien funge como
Titular de Asuntos Jurídicos de esa instancia. Incluso vía un

tercero que dice tener trato con el próximo Jefe de la Oficina
de la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel de nombre Ar
mando Alfonso, afirman que lo está
apoyando para lograrsu come
tido. Pero no. Resulta que el ex
gobernadorde Michoacán
ni los conoce. Lo que síes
verdad es que Melotiene
ante la Secretaría de la

Función Pública una de

nuncia presentada el 9 de
octubrede2023poracoso
y hostigamiento sexual. El
folio es el 299462/2023 y la
clave 1285864.
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> Un legado para seguir mejoran
do la maquinaria gubernamen
tal deja el saliente secretario de
la Función Pública, Roberto Sal
cedo. Apuntes en la bitácora, es
un libro que recoge reflexiones
que compartió verbalmente con
el órgano colegiado de la institu
ción, durante su gestión, de julio
de 2021 a septiembre de 2024. El
texto de 246 páginas, escrito con
visión de capitán de navio, busca
ser herramienta para el correcto
análisis y toma de decisiones en
la siguiente administración.

> Amarró la presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, más inversiones
para el país. A días de ser investi
da con la banda presidencial se reu
nió con Bill Newlands, presidente
y CEO de Constellation Brands, que
inyectó mil 600 millones de dóla
res para una cervecera en Veracruz; y
ella informó que "Hay mucho interés
de seguir invirtiendo en México".

> Una de las primeras acciones de
Ornar García Harfuch como se

cretario de Seguridad, será crear la
subsecretaría de Inteligencia e In
vestigación. Es decir, la apuesta es
que se privilegie la prevención en lu
gar de la reacción, para lo cual forta
;cerá también el Centro Nacional de

Inteligencia y la coordinación con las
32 entidades del país.
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> Crece la versión de que Gabriel
Yorio presentará su renuncia como
subsecretario de Hacienda. Nos di

cen que su salida podría darse des
pués del 1 de octubre, cuando asume
el nuevo Gobierno federal, pero hay
quienes afirman que será hasta que
se presente el paquete económico
2025, en noviembre. Otros aseguran
que su futuro está en Washington.

> Una mujer es la encargada de bor
dar el escudo de la Banda Presiden

cial que portará Claudia Shein
liaum el próximo martes. Se trata
de Evangelina Rentería de la
Cruz, soldado Primera Auxiliar de la
Sedeña, y su labor es prácticamente
artesanal. De hecho, ella confeccio
nó las bandas que usó el presidente
López Obrador en su sexenio.
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> Acuerdo con em

presarios logró la
jefa de Gobierno
electa, Clara Bru
gada para impulsar
el desarrollo eco

nómico y el empleo.
En reunión con el

presidente del Con
sejo Coordinador
Empresarial, Fran
cisco Cervantes

se comprometieron
a trabajar para lo
grar "una prosperi
dad compartida que
beneficie a toda la

población".

> Nos explican que
el próximo gobierno
federal no quitará
el dedo del renglón
para extraditar a
Tomás Zerdn, ex
titular de la Agen
cia de Investigación
Criminal, acusado
por tortura con
tra implicados en el
caso de los 43 de

Ayotzinapa. Y esa
misión la realizará
Juan Ramón de la

Fuente, quien es
tará al frente de la
Cancillería.
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El Palacio de Bellas Altes está

en el corazón del pueblo de Mé
xico. Es el referente simbólico
de una nación con historia, con
memoria artística y cultural
abierta al mundo. I ,s el recin
to más importante del arle y la
cultura en México y simboliza
reconocimiento a la búsqueda
de excelencia en la expresión
artística nacional e internacio
nal, pero también de la espe
ranza. Bellas Artes es el lugar
donde la utopía motiva, como
decía Eduardo Galeano, a se
guir andando.

Ubicado en pleno Centro
I Iistórico, la historia de su ar
quitectura y ornamentación
refleja los signos de un tiempo
mexicano. Pasó de ser proyecto
de Teatro Nacional del pqrfiria
to y celebración de la Indepen
dencia a convertirse en una

obra que resiente la revolución
armada, social y cultural más
profunda del siglo XX. Tomó 30
años su construcción. Adamo
Boari hizo el diseño, realizó los
primeros bocetos y encargos a
artistas europeos. Ignacio Ma
riscal culminó la majestuosa
obra que abrió sus puertas un
29 de septiembre de 1934,

En sus elementos decora

tivos, los símbolos profundos
de nuestra iconografía convi
ven en armonía con la obra de
destacados creadores como
Géza Marotti, Leonardo Bistolfi,
Alfred Roth o Aladar Korosfoi.

Ahí se miran Apolo y Musas de
las arles, con Xláloc o los mas
carones mayas, rodeados por
plantas endémicas mexicanas
investidas de un estilo ArLNou

veau y un Art Déco.
Cada rincón del Palacio de

Bellas Artes sorprende con la
presencia de grandes artistas
de la música, la ópera, la danza
y el teatro, expresión que de
volvimos a la Sala Principal en
honor al teatro clásico con que
se inauguró. H Museo del Pala
cio de Bellas Artes ofrece nue
vas lecturas de la obra de im
portantes creadores, nacionales
e internacionales, como Ángela
Gurría; Señales que conmemo
ra este 90 aniversario.

Este 90 aniversario, el Pa
lacio de Bellas Artes expresa
la consolidación de una pos
tura ética donde las experien
cias artísticas no responden
ya a un solo canon, sino que se
abrieron a la diversidad estéti

ca, lingüística, sexual y cultu

ral contemporánea, sin perder
el espíritu de excelencia. *E129
de septiembre, dos emblemáti
cas agrupaciones dialogan en la
Gala Conmemorativa 90 Ani
versario: el Ballet Folklórico de;
Amalia I Iernández y la Orques
ta Sinfónica Nacional. También

se cancelará un timbre postal y
se llevará a cabo el Magno Sor
teo en honor del Palacio.

Con apoyo presidencial se
invirtieron más de 100 millo

nes de pesos para el cambio
de las subestaciones eléctri
cas, restaurar cúpulas, sub
terráneos y el MuseoNacio
nal de Arquitectura, nivelar los
pórticos, y cambiar la concha
acústica de la Sala Principal.
El Palacio de Bellas Artes, de
Clarado monumento artístico

y patrimonio de la humanidad,
es un legado para las presen
tes y futuras generaciones. Mi
agradecimiento a todos los tra
bajadores, hombres y mujeres,
que aman este Palacio al que le
dedican su energía y afecto. El
Palacio de Bellas Arles seguirá
siendo espacio para la libertad
creativa, la libertad de expre
sión. La vida es arte y el arte
solo existe en libertad.

*Directora del INBAL
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ERAS GRIETAS
ORENA EN EL

SENADO

stamos a unos cuantos días del cambio

Ecle poderesy en el Senado de la Repúbli
ca ya surgieron los primeros problemas
al interior de Morena, derivado todo de
la votación por la Reforma Judicial.

Adán Augusto López ofreció el oro
y el moro a los Yunes a cambio de su apoyo, generando
enojos en el partido guinda, entre ellos a la gobernadora
entrante de Veracruzy el saliente, Rocío Nahley Cuitláhuac
García, quienes amagan con renunciar al movimiento si
Miguel Ángel Yunes Márquezy su padre llegan a Morena.

No es cosa menor, a los Yunes, y sobre todo al jefe
de la dinastía, Miguel Ángel Yunes Linares, lo ubican
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como uno de los más ferreos detractores ele Andrés

Manuel López Obrador y de la 4T
Cuitláhuac y Nahle fueron sus víctimas. Toda la

guerra suda en la campaña lleva el sello de los "nue
vos aliados", por lo que no están de acuerdo en que
alguien de los suyos los lleve de la mano en el Senado.

Ese alguien es el senador Adán Augusto, quien
operó para que votaran por la reforma y en contra de
su propio partido, el PAN.

Ayudóa destrabare! entuerto, pero dejó una estela
de enojo entre varios colegas, molestia q ue ya llegó a
los oídos de la Presidente electa, quien también expresó
que no fue la mejor forma de gestionar el apoyo. Ni el
propio AMLO estuvo de acuerdo, pero to
dos apechugaron por el "bien superior"

Hoy, en el recuento de los daños, el
jefe de los morenistas en el Senado
tiene que buscar resguardo a los Yunes,
pero no en Morena. La alternativa es que
se incorpore al Verde. Total ahí la 4T hace
y deshace a su antojo.

Pero eso no es todo, algunos morenistas también
pegaron el grito en el cielo porque no están de acuerdo
con las imposiciones c!e su coordinador.

Además de la senadora Andrea Chávez, per
sonajes de origen tabasqueño ocupan posiciones
estratégicas. Incluso, corren versiones de que tiene
los días contados Arturo Garita, secretario de Ser
vicios Parlamentarios.

Oscar Trinidad Palomera fue nombrado se

cretario general de Servicios Administrativos y es el
suplente de Adán.

Abraham Ezequiel Zurita fue nombrado Tesorero.
Era directorde Administración del Instituto Nacional

de Migración durante la gestión de Adán comotili lar
de Gobernación.

Como coordinador de Comunicación Social, de

signó a Fernando Humberto Pulido, quien fungió
como delegado de Gobernación en Jalisco, también
durante la era del tabasqueño al frente de la Segob.

Todo esto le ha generado problemas al paisano de
López Obrador, porque además tiene un control sobre el
p resu p u esto y q u i e re q u e I a se n a el ora Chávez co n tro I e
lo que declaran sus colegas senadores, algo que no
están dispuestos a cíejarpasary queya hicieron saber
a la presidenta Sheinbaum.

JESÚS VALENCIA se perfila como uno de los subse
cretarios de Bienestar. El ex diputado y ex delegado
de Iztapalapa acompañará a la titular de esta cartera,

Ariadna Montiel, para dar continuidad a los
programas sociales.

TREMENDO RIDICULO el que está haciendo
Movimiento Ciudadano en relación con

el senador Escapista, Daniel Barreda. Ha
ber traicionado su palabra y a su partido le
saldrá barato: sólo le descontarán un día de

su sueldo por no asistir a la sesión en la que votaron la
Reforma Judicial.

De lo que no han dicho ni pío es de las declaraciones
ele la presidenta del Tribunal c!e Justicia de Campeche,
Leticia Lizama, quien aseguró que Barreda nunca estuvo
detenido, que su pad re no tiene denunciasynofue citado
para alguna audiencia, confirmando lo que hemos dicho
en este espacio: Alguien miente y a Barreda nadie le ha
creído las diferentes versiones sobre su "desaparición".

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "No puedes
hacer un buen trato con una mala persona, igual que
no puedes hacer malabares con una sola mano".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Fecha: 27/09/2024

Página: 5

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo Gonzalez Castro

Costo: 21,460

Página 107 de 189 Índice



IV
ENCERRONA

«OPINIÓN

EL MÉXICO
VERDE

SARUft OLIVO

AMLO se va sin resolver lo que tanto dijo en su(s)
campañci(s) resolver la corrupción ni tampoco
esclarecer lo sucedido hace 10 años en Ayotzinapa

"Yo encabezo un gobierno civilista, no es una dictadura
militar o un gobierno civil con afanes autoritarios", López
Obrador

stees el último viernes del sexenio de López
Obrador, él se irá dejando al país dividido,
con grandes problemas de inseguridad,
una probable crisis económica, deshecho
el marco institucional, con los sistemas
de salud y de educación completamente
empobrecidos en su objetivo, sin resolver

lo que tanto dijo en su (s) campaña(s) resolver la corrupción ni
tampoco esclarecer lo sucedido hace diez años en Ayotzinapa.
Llegamos al último viernes de un sexenio lleno de frases y
mentiras, de persecuciones a quienes piensan distinto, de
rifas de aviones, de aeropuertos sin vuelos y refinerías sin
petróleo. El último viernes de un sexenio verde olivo.

Si por algo se recordará la administración de López Obrador
será por la militarización exacerbada del país. Otra promesa
de campaña que no cumplió. Es que no sólo es que el Ejército
y la Marina "volvieran a sus cuarteles", como lo repitió durante
años, o que la Guardia Nacional no tenga mando civil, sino que
las Fuerzas Armadas, ahora llamadas "pueblo uniformado",

tuvieron que obedecer las instruc
ciones más inimaginables en todos

los ámbitos (civiles, claro).Militarización
Siempre con la perorata (porquede la policía en eso se convirtió) del combate a la

federal no ha corrupción, López Obrador fue dis
reducido la torsionando su visión de la policía
violencia civil federal e instauró la CN en 2019

adscrita a la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, pero más de 80% de sus

miembros son militares y, lo más importante, tampoco hizo
caso a la experiencia de sus antecesores que tanto desdén
les tiene: la militarización de la policía federal no ha reducido
la violencia criminal en 20 años de soldados en las calles. Esto

dicho por Human Rights Watch, por Amnistía Internacional o
por la ONU. Además de lo inherente a la seguridad pública y
nacional, en este sexenio se amplió la presencia de militares
en todos los sectores de la administración pública federal,
según el "Inventario de lo Militarizado" 83 % de los convenios
entre las Fuerzas Armadas con las dependencias de gobier
no federal son para realizar tareas distintas a cuestiones de
seguridad, como los trabajos en materia de salud, educación,
obra pública, política social, en suma, más de 80 actividades
lejos de su ámbito de competencia. Esto, claro, acompañado
del mayor incremento de presupuesto antes visto para las
instituciones castrenses. Así, le damos vuelta a la página al
gobierno de López Obrador, sin embargo no al México color
verde olivo que hereda a Claudia Sheinbaum y a todas y todos
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los mexicanos. Como ciudadanía no debemos acostumbrarnos

a seguir viendo militares y vehículos blindados en las calles,
o entregando libros, construyendo aeropuertos y refinerías,
"bacheando" carreteras, o demás actividades que debería
realizar un funcionario civil, capacitacloy técnicamente dotado

para hacerlo. La Presidenta deberá reducir estas inverosímiles
tareas para que puedan dedicarse a la seguridad nacional.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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DESDE
AFUERA

DE
RELACIONES
EINTERESES

El crecimiento del comercio y los inversiones de
México con EU y España dependen de las salidas
que se den por la inquietud de una reforma judicial

?i'wr

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Ysin inversión y crecimiento, sostenerlos
programas de bienestar social de México es
una imposibilidad aduanal. Esta situación
sugiere que lo más probable es un punto
medio negociado, pero en política la so
lución más razonable no siempre triunfa"
Viene a cuenta la cita, tomada de una in

tervención de la catedrática estadounidense Pamela Starr,
porque puede aplicarse a los diferendos abiertos que la política
exterior del presidente Andrés Manuel López Obrador deja, en
especial con Estados Unidos y España, ambos importantes
inversionistas y socios comerciales.

Para los dos, son importantes las certidumbres legales y el
estado de las respectivas relaciones bilaterales. Ninguna de
esas relaciones necesita ruidos innecesarios. El crecimiento

del comercio y las inversiones de uno y otro y otros de
penden de las salidas que se den a preocupaciones como la
inquietud causada por una reforma judicial hecha a presión
y sus implicaciones para los inversionistas extranjeros, no
solo estadounidenses. Cierto que el mandatario mexicano
ha sido cuidadoso en subrayar que sus pleitos son con de
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terminados personajes y no con los
pueblos. En el caso estadouniden
se, con el embajador Ken Salazar;
en el de España, directamente con
el rey Felipe VI, en un diferencio en él
tiene la solidaridad de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, que, sin
embargo, tiene como tarea resanar
las relaciones afectadas.

Pero los diferendos no ayudan. No porque sean injustos
o fuera de lugar, según opiniones personales, sino porque se
clan entre el representante de un Estacioy los representantes
de otros. En ambos casos, son naciones con las que México
tiene una larga historia con etapas muy complicadas, para
decir lo menos. Pero también es cierto que hay países que
han sostenido largos feudos históricos y hoy son aliados y
asociados, llevados por interés económico y geopolítico. En
ese sentido, los vínculos con Estados Unidos o con España son
tan profundos o más que muchos de los agravios: en un caso,
la vecindad y más de 11 millones de mexicanos residentes y
35 millones o más de descendientes de mexicanos con sus

respectivos lazos familiaresson un argumento fundamental,
en el otro, vínculos culturales y de sangre son una realidad
inapelable, tanto que la relación pueblo a pueblo no se perdió
ni siquiera durante la etapa del régimen franquista, de 1939 a
1975. Y no van a desaparecer en ningún caso.

En ese marco, valdría la pena recordar que hace algunos
años, a principios del régimen del presidente López Obrador,
el senador republicano Marco Rubio afirmó que su ideología
sería ele poca importancia si recordase que para tener éxito,
un gobernante mexicano debería tener en consideración los
intereses estadounidenses. El señalamiento es importante
no porque venga de una voz prominente de la derecha es
tadounidense, sino porque representa en buena medida la
visión de su país respecto a la relación con México y porque
los intereses de ambos países se encuentran entreverados
de manera fundamental.

Relaciones que
no necesitan

ruidos
innecesarios
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UNA PRESIDENCIA
PRESTADA

La nueva manclataria hizo historia al asu

mir como la primera presidenta del país,
en reemplazo de su popular predecesor
y con la promesa de continuar su legado,
especialmente en la lucha contra la po
breza. En su primer discurso, la presidenta
se deshizo en elogios para su antecesory

aseguró que su llegada consolidará la obra transformadora de
su mentor, con quien ha tenido el privilegio de servir al país".

Esta nota podría ser de la toma de posesión de Claudia
Sheinbaumel próximo 1 ele octubre. Sin embargo, corresponde
a una publicación del 2 c!e enero de 2011, cuando Dilma Rousseff
se convirtió en la primera presidenta de Brasil, relevando a su
exjefe e icono político, Luiz Inácio Lula da Silva.

Rousseff se formó políticamente con Lula, fue parte c!e su
gabinete y luego fue elegida por éste para ser su sucesora. A
lo largo cíe su mandato,y hasta su destitución en 2Q16, Dilma
no pudo sacudirse la sombra del popular y poderoso expre
sidente que siguió como el verdadero operador político en
Brasil. La creciente presión por denuncias de corrupción que
implicaban a ambos llevóa que Rousseff nombrara a Lulajefe
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de su gabinete para ciarle inmunidad.
Finalmente, Dilma enfrentó un juicio
político que acabó con su remoción

El caso de Dilma Rousseff ilus

tra los obstáculos que enfrentará la
presidenta Claudia Sheinbaum. En
primerlugar.su condición de mujer
Si bien en México ha habido grandes
avances en términos de paridad de
gÁEnero en el ámbito público, la cul

tura machista sigue imperando. Y la sociedad mide con varas
distintas el desempeño de hombres y mujeres.

En segundo lugar estará la dificultad para distinguirse de
su mentor y jefe político. Al igual que Lula, López Obrador no
parece tener intenciones de soltar el mando y ha hecho evi
dente quién toma las decisiones en el partido, en el programa
de gobiernoy hasta en el gabinete de Sheinbaum.

Qué otra razón explicaría la avalancha legislativa que con
centra todo el poder en la figura presidencial, sometiendo al
Legislativo y el Judicial, y eliminando los contrapesos demo
cráticos, si no fuera para beneficiarse de ello.

Es claro que el obradorismo llegó para quedarse y AMLO
está dejando tocio bien atado. Legisladores, secretarios, go
bernadores, embajadores, opositores conversos, todos le
deben sus cargos. Próximamente, jueces, magistrados y
ministros serán preseleccionados por su partido antes c!e
llegara la elección popular.

Sheinbaum corre el riesgo de asumir una presidencia
prestada, de ejercer el poder de forma, pero no de fondo. Tarde
o temprano le cobrarán facturas y quizá tendrá que hacer
uso de las nuevas facultades exclusivas, como la de otorgar
amnistías por cualquier delito.

Como el ave fénix, Lula regresó al poder en 2022, a los 77
años. No está claro si López Obrador está pensando heredar el
cargo o volver él mismo. Después de todo, Morena y sus aliados
tienen las mayorías necesarias para reformar la Constitución
y permitir su reelección. Y en 2030 apenas tendrá 77 años

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / ffiVERONICAORTIZO
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Lo llegada ele capitales del extranjero en el actual
sexenio Jue muy baja, unos tres mil 274 millones
de dólares por debajo de lo que se logró con Peña

ás allá de filias o fobias, uno de los proble
mas más importantes de nuestro país es
la situación económica que enfrentamos.M Comencemos por decir que el gobierno
gasta más de lo que recibe; esto es, el déficit
de México es el más alto de los últimos 30

años. Como cualquierpaís (opersona) con
problemas económicos, debemos un montón, como seis y
medio billones de pesos, una de las deudas más grandes
que hemos tenido y miren que hemos sido requete buenos
para pedir prestado.

Por otra parte, la llegada de capitales del extranjero en el
actual sexenio, de acuerdo con cifras oficiales, fue muy baja,
unos tres mil 274 millones de dólares por debajo de lo que se
logró en el sexenio de Pena. Para acabarla de amolaren cuanto
a nuevas inversiones (que no es lo mismo que reinversiones},
fue en esta administración de 59 mil 738 millones mientras

que en el sexenio anterior se alcanzaron los 75 mil 496 mi
llones. Lamentablemente, el famoso y anhelado nearsharing
pues no ha llegado en la cuantía que se esperaba, entre otros
factores por la inseguridad y la falta de certidumbre jurídica
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en que estamos viviendo.
Pero, como dice la LeydeMurphy,

todo lo que puede empeorar, em
peora. El candidato republicano a la
presidencia de EU propone aranceles
del 100%a cualquier coche fabricado
en México. ¡Ay, Caray! ¿Ysi en una de
esas gana?

Parece que no se entiende mu
cho que digamos porqué por si faltara algo, se va a cargar el
presupuesto con programas sociales parajóvenes (casi 600
mil) que dicho con todo respeto "ni estudian ni trabajan", a
los que no se les va a conminar a estudiar o trabajar, y para
mujeres entre 60 y 64 anos. Entre estos dos programas los
expertos dicen que se gastará, aproximadamente 90 mil
millones de pesos de las arcas públicas. Eso sí, el 2025 te
nemos que ahorrar, no entiendo cómo, hay que decir que si
no lo hacemos de plano no va a alcanzar.

La cereza en el pastel son las "pausas" en las que están
nuestras relaciones con nuestros más importantes socios
comerciales: EU, España y de refilón Canadá. Las embajadas
en México de estos tres países, de los que depende mayor
mente nuestro comercio internacional, están asombradas
ante lo que está sucediendo en nuestro país.

No puedo dejar de mencionar que calificadoras como
Morgan Stanley, Moocly's, Bank of America, Fitch, etc., ven
con preocupación la deriva que va tomando la economía y
situación financiera de nuestro país. El barril sin fondo que
es PEMEX, la inoperancia de Dos Bocasy hasta la lejana can
celación del NAIM, son asuntos que nos han afectado y nos
seguirán afectando. Para qué hablamos de la ya aprobada
reforma al Poder Judicial o de la inseguridad.

No se trata de estar a favor o en contra de alguien, se trata
de que disminuya enserióla enorme desigua lclacl.se trata de
vivir mejor, con libertad y en paz. En eso todos los mexicanos
deberíamos de pensar.

@TEREVALEMX
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DEFINICIONES

«OPINIÓN

LA ESTAIylPA
DEL ADIOS

Del opositor combativo al presidente insensible...
AMLO terminó haciendo lo que tanto criticó: esqui
vó reclamos y se refugió detrás de vallas y muros

uedará para el registro: a cinco el fas del fin
del sexenio, el presidente López Obrador
se atrincheró. Desde mucho antes tomó

la decisión de no escuchar a quienes no
lo apoyaban a ciegas, desoír la crítica y
tachar de adversarios a quienes piensan
distinto. Pero la estampa del fin ele sexenio

la regaló él: Palacio Nacional amurallado,y él en su interior. Un
Zócalo cercado con vallas c!e metal y diques de concreto para
impedir el paso de personas y vehículos en el marco de un
tema que AMLO abanderó como pocos y en el que incumplió
su promesa de "justicia y verdad": Ayotzinapa.

Hoy Ayotzinapa ya no sólo simboliza la desaparición de 43
estudiantes que, según pruebas documentadas, peritajes,
testimonios e indagatorias concluyen,fueron asesinados, sino
que es retrato de la colusión entre autoridades y criminales;
entre gobierno y delincuencia organizada.

Ayotzinapa es la podredumbre del sistema ele procura
ción e impartición de justicia, de las policías a los jueces,
pasando por Fiscalías y Ministerios Públicos; es la indolencia
del poder que ya no mira ni se sensibiliza; son los casi 200

mil homicidios con los que cerra
rá el sexenio y los más de 1Ü0 mil
desaparecidos que no sabemos si

El retrato del alguien además de sus familiares
busca. Ayotzinapa es la derrota delfin de sexenio
Estado, la mentira sistematizada y¡o regaló López
el engaño como estrategia política.Obrador
El Presidente prometió lo imposible

  y, él mismo lo reconoce, no cumplió.

En el ocaso del sexenio acepta que
el caso sigue donde estaba. Culpa a los criminales de "no
querer colaborar" (lo dijo apenas ayer en su mañanera),]/ no
responsabiliza a su gobierno y el vínculo tan estrecho con el
Ejército, de empantanar cualquier avance mayor.

AMLO terminó haciendo lo que tanto criticó: esquivó los
reclamos y se refugió detrás de vallas y muros. El Presidente
que aseguró "a mi me cuida el pueblo", terminó atrinche
rándose, lejos e impávido a la crítica. El retrato del adiós se
acompaña de un gobierno de "izquierda" repudiado porquie
nes le confiaron la esperanza ele un destino diferente en una
ele las páginas más clolorosas en la historia reciente del país.

Un cerco tras otro, y una valla que sigue a otra para no es
cuchar, quedan como descripción del alejamiento de López
Obrador. Son el retrato de la transformación, sí, pero del político
cercano a las causas sociales al Presidente alejado de ellas;
del opositor combativo, al mandatario insensible.

• ••

OFF THE RÉCORD: Falta tiempo, todavía, pero comien
zan a moverse fichas de cara a las próximas contiendas

en gubernaturas. En San Luis Potosí, por ejemplo, donde el
gobernador Ricardo Callare!o, de la 4T, ejerce férreo con
trol, un nombre de la oposición va despertando incomo
didad: Gerardo Sánchez Zumaya El empresario intenta
ciarle vuelta a la grilla con acciones altruistas donación
de útiles escolares y ayuda a bomberos, y así empieza a

correr por la libre buscando la candidatura. ¿Le alcanzará?
Veremos. Por lo pronto, más de uno anda inquieto.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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CON VALOR Y —
cors VERDAD

#OPINIÓN

Mientras en México

estamos divididos por el
conflicto diplomático que
se causó por no convocar
al rey, en España hay un
alto revuelo

ENTENDAMOS DE
QUIÉN ESTAMOS
HABLANDO
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inamarcaofreciócliscLilpasa Groenlandia.
D Australia a losaborígenesdesu continente.

El gobierno de Italia a Libia por el periodo
colonial.

Japón imploró perdón a Corea, China
y Filipinas por las tropas imperialistas de
1910. El gobierno británico se disculpó

con Irlanda del Norte por el Domingo Sangriento de 1972.
Los Países Bajos se disculparon con Indonesia por el

asesinato de miles de habitantes durante la colonia de los

cuarenta del siglo pasado; Macron admitió crímenes de guerra
contra Argelia en 1962. El primer ministro de Canadá, en un
discurso histórico, recordó que en 1939 no dejaron entrara un
barco, con 907judíos, en 1939. El presidente Rau de Alemania
fue al parlamento de Israel y entre lágrimas suplicó el perdón
a sus antepasados por el régimen Nazi; y el Papa Juan Pablo
II en una pieza oratoria histórica le ofreció disculpas al pueblo
judío por el genocida de Hiltler.

López Obrador y Claudia Sheinbaum le pidieron a Felipe
VI que se manifestara por lo que pasó hace 500 años, pero
nunca respondió la misiva.
  Mientras en México estamos di

vididos por el conflicto diplomático
que se causó por no convocar al rey,

Juan Carlos I es en España hay un alto revuelo: la
protagonista de izquierda en varias zonas autonó
una serie de micas festejan la valentía de la 4T
escándalos Los antimonárquicos aplauden al

Presidente salientey a la Presidenta
entrante. Si usted dedica unos mi

nutos a leer columnas, artículos y
comentarios que nos llegan de la Península Ibérica, se ciará
cuenta que la nobleza española está muy de capa caída

Juan Carlos I es protagonista de una serie de escándalos
que debilitó a su hijo y a su nieta, la heredera. Dicen que se
embolsó una fortuna con la construcción del AVE y su
romance fuera de matrimonio con Corinna Zu
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Se le considera franquista y su ex yerno resultó un ladrón:
Iñaki Urdangarín se la pasó pidiendo dinero a nombre de la
casa real y fue condenado a 6 años y 3 meses de prisión. Su
hija fue imputada por delito fiscal y blanqueo de capitales.

Fiscales de Suiza investigaron sus cuentas banca riasyse
habla de fraudes multimillonarios. Tuvo que huir de España.
Millones en el planeta lo vieron en imágenes, después de
cazar elefantes en África; y claro, hoy vive refugiado en
los Emiratos Árabes rodeado de polémica, acusaciones y
desprestigio. No se irán Irizar, Meliá, Riu, BBVA, Inditex, ni
Santander, como los intereses económicos de mexicanos
están intactos allá. Somos pueblos hermanos, pero también
entendamos de quién estamos hablando

• ••

COLOFÓN: +EI diputado federal Jesús Pujol es un gran
promotor del comercio internacional MéxicaEU
+En la comitiva de la señora Biden está incluida la

alcaldesa de Tucson, Arizona Es amiga personal del ex
alcalde de Nogales

¡¿El sonorense guinda presidirá la Comisián de Asun
tos Frontera Norte?

CUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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ENTENDAMOS DE
QUIÉN ESTAMOS
HABLANDO

inamarcaofreciócliscLilpasa Groenlandia.
Australia a losaborígenesdesu continente.
El gobierno de Italia a Libia por el periodo
colonial.

Japón imploró perdón a Corea, China
y Filipinas por las tropas imperialistas de
1910. El gobierno británico se disculpó

con Irlanda del Norte por el Domingo Sangriento de 1972.
Los Países Bajos se disculparon con Indonesia por el

asesinato de miles de habitantes durante la colonia de los

cuarenta del siglo pasado; Macron admitió crímenes de guerra
contra Argelia en 1962. El primer ministro de Canadá, en un
discurso histórico, recordó que en 1939 no dejaron entrara un
barco, con 907judíos, en 1939. El presidente Rau de Alemania
fue al parlamento de Israel y entre lágrimas suplicó el perdón
a sus antepasados por el régimen Nazi; y el Papa Juan Pablo
II en una pieza oratoria histórica le ofreció disculpas al pueblo
judío por el genocida de Hiltler.

López Obrador y Claudia Sheinbaum le pidieron a Felipe
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López Obrador y Claudia Sheinbaum le pidieron a Felipe
VI que se manifestara por lo que pasó hace 500 años, pero
nunca respondió la misiva.

Mientras en México estamos di
vididos por el conflicto diplomático
que se causó por no convocar al rey,
en España hay un alto revuelo: la
izquierda en varias zonas autonó
micas festejan la valentía de la 4T

Los antimonárquicos aplauden al
Presidente salientey a la Presidenta
entrante. Si usted dedica unos mi

nutos a leer columnas, artículos y
comentarios que nos llegan de la Península Ibérica, se ciará
cuenta que la nobleza española está muy de capa caída

Juan Carlos I es protagonista de una serie de escándalos
que debilitó a su hijo y a su nieta, la heredera. Dicen que se
embolsó una fortuna con la construcción del AVE y su
romance fuera de matrimonio con Corinna Zu

Se le considera franquista y su ex yerno resultó un ladrón:
Iñaki Urdangarín se la pasó pidiendo dinero a nombre de la
casa real y fue condenado a 6 años y 3 meses de prisión. Su
hija fue imputada por delito fiscal y blanqueo de capitales.

Fiscales de Suiza investigaron sus cuentas banca riasyse
habla de fraudes multimillonarios. Tuvo que huir de España.
Millones en el planeta lo vieron en imágenes, después de
cazar elefantes en África; y claro, hoy vive refugiado en
los Emiratos Árabes rodeado de polémica, acusaciones y
desprestigio. No se irán Irizar, Meliá, Riu, BBVA, Inditex, ni
Santander, como los intereses económicos de mexicanos
están intactos allá. Somos pueblos hermanos, pero también
entendamos de quién estamos hablando

• ••

COLOFÓN: +EI diputado federal Jesús Pujol es un gran
promotor del comercio internacional MéxicaEU
+En la comitiva de la señora Biden está incluida la

alcaldesa de Tucson, Arizona Es amiga personal del ex
alcalde de Nogales

¡¿El sonorense guinda presidirá la Comisián de Asun
tos Frontera Norte?
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• The Cure, la banda
británica de rock, liderada
por Robert Smith, anun
ció el lanzamiento de su

nuevo álbum Songs of
A Lost World, después
de 16 años fuera de los

escenarios. "Alone" es el

primer sencillo que recién
estrenaron.

• Brian Alexis Cruz,
chofer de autobús de

Nezahualcóyotl, fue cap
turado por la Secretaría
de Seguridad de la CDMX
tras llevar a una mujer
a la alcaldía Venustiano

Carranza para abusar de
ella. Las autoridades de

Neza no atendieron.

• Josh Klinghoffer,
exguitarrista de Red
Hot Chili Peppers, fue
detenido por atrepellar
a un hombre de 47 años

causándole la muerte en

Alhambra, California en
2022. El músico será pro
cesado hoy por el delito
de homicidio.
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Pepe Grillo
El vandalismo enturbia

A lo largo de la tarde de ayer los me
dios reseñaron la marcha con motivo
del décimo aniversario de la desapari
ción de los normalistas de Ayotzinapa.
Lo más visto en las pantallas fueron ac
tos de vandalismo realizados con impu
nidad total y que generaron pérdidas
millonarias.

Los vándalos no eran parte del contin
gente de Ayotzinapa sino otros grupús
culos dedicados a destruir y saquear
confiados en que la policía no los to
caría.
El vandalismo enturbia las causas de

la protesta e infecta la justa indig
nación.

El caso Ayotzinapa es la violación más
grave a los derechos humanos de la his
toria moderna del país, una atrocidad
que permanece impune. Saquear tien
das de conveniencia, cafeterías y gol
pear reporteros que hacen su traba
jo de informar no ayuda en nada a
la demanda de justicia, la pervierte.

Debate en España
Se detonó en España un debate do
ble que la Corona quería evitar. Por
un lado, un amplio sector de la opi
nión pública española considera per
tinente emprender una revisión de

los excesos cometidos durante la

guerra de Conquista no solo en Mé
xico, sino en otros países del con
tinente

Se ha recordado que ofrecer discul
pas es un gesto que han realizado,
sin desdoro alguno, los mandatarios
de países con pasado imperial.
Pero además hay otro debate so
bre la decisión del Rey de no res
ponder la carta del presidente
mexicano en la que le planteó tra
tar el tema.

No se dice que se extienda la dis
culpa. Eso está por verse. Se afirma
que un debate es oportuno y que no
responder una carta formal envia
da por el jefe de Estado de un país
cercano, fue un gesto de soberbia
o cuando menos un descuido inad
misible.

Felipe VI pudo responder muchas
cosas, entre ellas, se dice allá, em
prender estudios con especialistas
de ambos países, pero decidió no
hacer nada, ignorar al jefe del Es
tado mexicano. El monarca ibérico
cosecha lo que sembró.

Clara con empresarios
Hay confianza en que el cambio de
gobierno en la CDMX sea una opor
tunidad de ir por más en materia de
crecimiento económico en la capital
del país.
Ese fue el ambiente dominante en la
reunión de entre Clara Brugada y la
dirigencia del Consejo Coordinador

Empresarial que preside Francisco
Cervantes Díaz.
El trabajo conjunto entre autori
dades y empresarios es la fórmu
la para atraer inversiones que ge

neren empleos que lleven bienestar
real a las familias capitalinas.
Lo importante será mantener a lo lar
go de la administración los canales de
comunicación abiertos, no se esperan
coincidencias totales, pero sí en bus
car prosperidad para la ciudad y sus
habitantes.

Teléfono descompuesto

LNo hay claridad sobre lo que sigue
con respecto a la Reforma Judicial. Y
es que un juez de distrito ordenó al
INE que se abstenga de implementar
el proceso electoral para la elección de
jueces, magistrados y ministros.
Pero el INE ha dicho que no ha reci
bido ninguna notificación de parte
de alguna autoridad judicial y mien
tras no lo reciba no podrá pronun
ciarse al respecto.
La consejera presidenta Guadalupe Ta
ddei dijo que su posición es esperar la
notificación, analizarla y decidir con
sus compañeros del Consejo General
qué hacer. El desconcierto es el rasgo
distintivo. •

pepegriüo@cronicaxom.mx
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SUBE Y BAJA

Guillermo CalderónO
Director del Metro CDMX

El refugio canino
del Metro cuen
ta 601 historias
de éxito de ani
males salvados
de ser arrollados

en las vías; aun con pocos recursos y
a base de donaciones, tienen un espa
cio de sanación física y emocional.

Jesús ZambranoO Presidente del PRD

La mala adminis
tración del "sol
azteca" orilló a
perredistas a so
licitar una audi
toría del partido.
por falta de pago

a los trabajadores, bloqueo unilateral
de las cuentas y apropiación de pre
rrogativas.
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Los políticos quieren poder para
que las cosas se hagan como ellos
quieren. López Obrador alcanzará

la anhelada inmortalidad en los libros de

texto de ciencia política como ejemplo
de políticos que tomaron decisiones solo
para mostrar que tienen el mando y que
lo usan hasta sus últimas consecuencias.
Se regodea.
Su sexenio arrancó con la cancela

ción del aeropuerto de Texcoco y termi
na con la votación de la Reforma Judi
cial. En ambos casos el resorte fue mos
trar su poder, alardear, dejar a todos con
la boca abierta. Si los resultados convie
nen o perjudican a la nación es algo se
cundario.

Tome nota: una vez que la Reforma
Judicial se aprobó y se metió al texto
constitucional el presidente dijo algo
que cayó como cubetada de agua hela
da: los beneficios de la Reforma Judicial,
o sea una mejor impartición de justicia,
comenzarán a verse en diez años. ¡Una

década! No lo dijo antes porque conside
ró que no venía al caso, porque lo impor
tante no era mejorar de inmediato la im
partición de justicia, lo importante era
mostrar que las cosas se hacen como él
quiere hasta el último día de su manda
to y más allá.

Hay cientos de políticos en el oficia

lismo que le deben sus chambas, desde

secretarias de Estado hasta regidurías,
pasando por escaños y curules a la popu
laridad del presidente. Ganan elecciones
porque se cuelgan de la aceptación del
jefe máximo y por eso celebran todo lo
que hace. Ni modo que muerdan la ma
no que les da de comer. Con decirles que
en el Congreso de la Unión se toma como
cualidad aprobar sus iniciativas sin qui
tarles ni una coma. En muchas ocasiones

ni siquiera abren el sobre en el que viene
la iniciativa, la aprueban y a comer lan
gosta en Rosarito para celebrar.
El presidente dijo una y otra vez que

entregando la banda presidencial, lo
que está a punto de ocurrir, se iría a su
finca de Palenque, Chiapas, para con
vertirse en un improbable anacoreta
tropical dedicado a la contemplación y
la penitencia. Pero hay algo que no cua
dra. Nadie ha visto que prepare sus ma
letas. Ya dijo por ahí, como de pasada,
que se quedará unos días aquí, en el al
tiplano, para aclimatarse. ¿Cuál será su
definición operacional de "unos cuan
tos días"? En una de esas son los dos mil
días que durará el próximo sexenio. Tal
vez se vaya al legendario departamento
de Copilco para recordar viejos tiempos
o quizá elegirá algo más céntrico, diga

mos el Zócalo, porque sus pulmones se
acostumbraron al smog y las sobredosis
de oxígeno que le esperan en Palenque
le caerán de peso.
O tal vez en realidad nunca ha pen

sado irse realmente a esa finca de nom
bre estruendoso y solo lo dijo para "dar
nota", como él mismo reconoció cuando
aseguró que el sistema de salud mexica
no es mejor que el de Dinamarca. Palen
que, si va para allá, quédatelo.

Glifos
La autopista MazatlánDurango tiene los
mejores paisajes. Vistas espectaculares
de la Sierra Madre que todavía no pue
den ser captadas en su increíble belle
za por los artilugios de los celulares. Se
quedan cortos. Esa carretera está cerra
da por enfrentamientos entre mayos y
chapitos. Los videos muestran sobre el
asfalto los llamados ponchallantas que
se usan para obstaculizar las persecucio
nes. La batalla por Sinaloa, en particular
Culiacán, es una metáfora de fin de se
xenio y el saldo de los abrazos no bala
zos. Las bandas criminales acumularon

tal poder que ellas inician las batallas y
las terminan cuando hay un vencedor.
Los poderes institucionales de la entidad
parecen pintados, lo están •
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"UN CANTO DE ESPERANZA"

La individualidad, el tesoro de la vida

Empiezo por aclarar que el signi
ficado de la individualidad es al
go totalmente diferente al hecho

de ser egoísta, pues lo segundo implica
hacer, ser, o decir todo, con la única fi
nalidad de obtener beneficio propio a
costa de cualquier precio.

En cambio, la individualidad se re
fiere a la realización personal del in
dividuo como parte indisoluble de la
sociedad en la que habita. De tal suer
te que la primera regla de la indivi
dualidad es no dañar a otras perso
nas puesto que son individuos, como
uno mismo.

El ejercicio de la individualidad
pasa por el autodescubrimiento, la
autoaceptación y la voluntad de au
todesarrollo. Una vez que se ha tran
sitado por estos estados de conciencia,
se llega a la comprensión de que no
sotros somos nuestras obras, acciones,
pensamientos, ilusiones, aspiraciones,

etc. Que en nuestra vida debemos lu
char por prosperar y avanzar en to
dos los aspectos, y que lograrlo depen
de de la atención que depositemos en
nuestra toma de decisiones para que
estas sean asertivas, de tal suerte que
podamos prosperar simultáneamente
en todo lo que deseamos para nues
tra vida.

En lo que a mí concierne, practico
la individualidad en mi trabajo coti
diano, el cual consiste en entrenar a
mi mente y actuar como yo considero
mejor para mi persona. Me gustaría
transmitir mi valía personal a través
de mi conducta cotidiana, mis hábitos,

mis pensamientos, la organización de
mi vida y la creatividad en mi trabajo.
En realidad siento que me he con

vertido en mi propio maestro, con la
finalidad de tratar de ser un mejor ser
humano.

Reconozco que cuando me expre
so de cualquier forma, ya sea hablan
do, cantando, bailando, escribiendo, lo
hago sintiendo y viviendo la vida con
gran intensidad. Siento que soy lo que
soy siempre. Todo lo que he aprendi
do me ha ayudado a revalorarme co
mo persona.
Quiero poner todo el conocimiento

que tengo al servicio de mi felicidad
actual, ello implica cuidar de mi salud

y belleza en la medida de mis posibi
lidades, pues considero que estos dos
factores influyen en la psique del ser
humano para mantener en alto nues
tra autoestima. Pero sobretodo, quie
ro aplicar en mi vida cotidiana todo
lo que sé, he aprendido, e intuyo de la
vida misma. Asimismo, deseo emplear
mis capacidades en hacer todo lo que
de bien pueda. Ser persistente en la
obtención de mis logros es una de mis
características. No deseo jamás ser pu
silánime, ni claudicar ante los grandes
retos, sin haber siquiera intentado al
canzarlos.

Confieso ahora que no sé cómo he
hecho libros, pues no tengo formación
académica, soy autodidacta. No pre
tendo ser una erudita escribiendo ni

esclavizarme por ello. No quiero ser
un genio convirtiendo mi vida priva
da en una ruina.
Tengo el convencimiento de que

primero hay que estar bien con uno
mismo y con todo lo que nos rodea. Yo
he recorrido mi camino interior por mí
misma. No he requerido muletas pa
ra sostenerme, sino sólo la razón y el
entendimiento, sustentado en la gran
aspiración que tengo, de ser sostenida
por Dios mismo •
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Suman 8,490 atracos a
transportistas: AI27
Coloca VW deuda por 4
mmdp en la BMV
Mercado pago solicita licencia
de banco a CNBV

La inseguridad, robo, secuestros y muer
te imperan en las carreteras de México.
Tan sólo en el primer semestre del año se
estiman 8,490 robos al trasporte de car
ga, "La cifra es conservadora. La falta de
denuncias formales a las autoridades di

ficulta una comprensión completa del ta
maño y las repercusiones de la situación.
Los estados que más incidencia reporta
ron son el Estado de México con 22.6%,
Puebla con 20.2% y Jalisco con 8.6%", co
mentó Raúl Betancourt, Director de Cien
cia de Datos en AI27.

"Estamos convencidos de la veracidad
de esta información, mejoramos nuestro
modelo matemático con el que hicimos
la estimación, además recopilamos datos
de la Asociación Mexicana de Institucio

nes de Seguros (AMIS), y del SESNSP pa
ra compararlos con la operación de AI27,
contemplando tendencias históricas de
más de 25 años", indicó Héctor Polti, Di
rector de Transformación Digital en AI27.
AI27 asegura que por cada 100 robos

que se reportan en fuentes oficiales como
el SESNSP, en realidad ocurren 87 más
que pasan desapercibidos y sin ningún ti
po de protección. Esta misma fuente no
menciona a Jalisco dentro del top 3 de
los estados más peligrosos, pero AI27 sí
lo hace.

En el primer semestre del 2024, Ins
tituciones como la AMIS, indican que la
tasa de recuperación sobre los robos con
firmados fue del 57% en el país, dato que
representa un deterioro de la situación al
compararse con el 60% registrado duran
te el periodo 20212022. El horario es una
de las variables que puede tener mayor
impacto con la probabilidad de asalto pa
ra un embarque, la compañía de seguri
dad reporta que las horas que más deli
tos registraron fueron de las 14:01 a las
20:00 hrs. y de las 02:00 a las 8:00 hrs.,
acumulando el 55% de los atracos, sien
do los tráilers el vehículo con más repor
tes de robo.

"En esta primera mitad del año la de
lincuencia no hizo distinción entre el día
y la madrugada para atacar. Respecto al
vehículo más robado, tiene sentido que
sea el tráiler, es el tipo de transporte pe
sado más usado en México. Año con año
el parque vehicular ha registrado un in
cremento debido al nearshoring, por lo
que la implementación de tecnología para
salvaguardar la integridad de los opera
dores y de la mercancía cada vez es más
importante", finalizó Héctor Polti.

colocación. Volkswagen Leasing, realizó
la segunda emisión de deuda de 2024, por
4 mil millones de pesos en la Bolsa Mexi
cana de Valores. Esta emisión se realiza
con la confirmación de sus calificaciones
de deuda de largo plazo en escala nacio
nal CaVal de mxAAA, de acuerdo con
S&P Ratings, basado en la garantía in
condicional e irrevocable que le otorga su
casa matriz, Volkswagen Financial Servi
ces Overseas AG, con base en Alemania.

PETICIÓN. A pocos meses de haber anun
ciado sus intenciones de convertirse en
el mayor banco 100% digital de Méxi
co, Mercado Pago presentó oficialmente
la solicitud de licencia bancaria ante la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) para transformarse en una Insti
tución de Banca Múltiple. "Iniciamos ofi
cialmente el camino del cambio en el ban

co digital número 1 de México, lo que nos
permitirá innovar y ampliar los servicios
financieros", expresó Pedro Rivas, direc
tor general de Mercado Pago •
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Incomprensión cultural; pifia diplomática

El choque político (no diplomáti
co), entre México y España con
motivo de la descortesía con
tra el Jefe del Estado español
a quien se ignoró en la tradi

cional invitación al acto inaugural de una
nueva administración, es producto de una
visión cultural errónea, cuyo fundamento
pasa por alto la conformación histórica de
ambos países.

De acuerdo con la filosofía de la histo
ria escrita con garabatos , el actual reino
de España debería ofrecerle (de una vez)
disculpas al subcontinente iberoamerica
no y de paso solicitar el perdón de hoy,
por las atrocidades de la conquista mili
tar de todos esos territorios, incluido el
virreinato del Perú y la Capitanía General
de Guatemala, cuyos naturales sufrieron
los mismos efectos genocidas, aun cuan
do no se comprende la convivencia entre
exterminio y mestizaje.

Si —para usar un lenguaje contempo
ráneo de Derechos Humanos— los abusos
esclavizantes contra seres humanos enca

denados, marcados a fuego y despojados
de su identidad cultural y religiosa, fue
obra del Estado ibérico del siglo XVI, el
actual reino español (inexistente en aque
llos años ), debe asumir todos esos críme
nes como propios y presentarse humilde
ante los descendientes de los ignotos már
tires de aquel tiempo.

Con esa misma lógica, este 26 de sep
tiembre el Estado mexicano actual debe

ría pedir perdón por los sucesos de Igua
la contra los estudiantes y activistas de
Ayotzinapa. La transmisión temporal de
la responsabilidad obligaría tanto al in
visible Estado, como a sus visibles res

ponsables.
Si esta administración ha cifrado la

responsabilidad estatal en Iguala (¡fue el
Estado!, gritan), pues debió incluir entre
sus conclusiones la disculpa de quien hoy
jefatura al Estado, excepto si compele al
responsable de hace diez años, en lugar
de amurallar el Palacio Nacional. En es
te caso es simple descargar las culpas en
personas vivas. Sólo ha transcurrido una
década. Pero si no se hace...

Por otra parte, y con el caso Iguala sólo
como un ejemplo de la dificultad de teo
rizar sobre hechos del pasado, dilucidar
el pretérito y juzgar la realidad de hace
quinientos años con los cánones morales,
éticos y jurídicos de hoy, resulta no sólo
incorrecto sino absurdo.

¿Cómo podríamos fincarles hoy un jui
cio histórico a los descendientes de los
mexicas antropófagos, por la violación de
los Derechos Humanos en las batallas flo
ridas cuya finalidad era capturar prisio
neros y sacrificarlos en pos del orden cós
mico? Así haya sido por motivos rituales,
pero se comían los corazones de sus sacri
ficados para mantener vivo al sol.
Ahí tenemos el macabro ornamento

del zompantle.
Pues así de absurdo es el intento de

trasladar en el tiempo culpas y respon
sabilidades.

Y de ahí, de todo ese rollo entre la an
tropología redentora y la actualización
de una lectura oblicua cuyo análisis so
lamente mira un componente del bino
mio mestizo, viene este desencuentro en
cuya inútil complejidad se desaparece a
Cristóbal Colón de las plazas públicas, y
se les cambian los nombres a las avenidas
tradicionales de la ciudad.

Borrar la nomenclatura, por desgracia,
no cambia los hechos. Y si se hace mal,
resulta peor.

Un ejemplo de esto es la expulsión de
Pedro de Alvarado, cuyo nombre lleva
ba un tramo de la antigua calzada en
tre Tenochtitlan y Azcapotzalco, la cual
hoy se llama MéxicoTenochtitlan como
si no conectara dos puntos de la geogra
fía urbana.

El extremo de esto es una estación del
Metro renombrada Zócalo Tenochtitlán,
como si el Templo Mayor hubiera tenido
basamento inconcluso.

Pero mucho de esto se quiere explicar
en una declaración de la presidenta elec
ta Sheinbaum:

"...si el neoliberalismo habló del fin
de la historia (no fue el neoliberalismo,
fue Francis Fukuyama) y se avergonza
ban los neoliberales mexicanos de su
propia historia, (a) nosotros todo lo con
trario, nos sentimos orgullosos de los
pueblos originarios..."

Con todo ese galimatías a cuestas, con
la confusión temporal, histórica y axioló
gica de la exaltación de la mitad del mes
tizaje (así se haga con el enfoque cultural
y el idioma de la otra mitad), se empren
de una batalla sin sentido contra el dis
plicente Estado español contemporáneo.

Una manera muy forzada de mezclar a
Iberdrola con Hernán Cortés.
Pero si lo Cortés no quita lo Cuauhté

moc, tampoco la diplomacia anula los va
lores de una corriente política con pleno
dominio nacional.

Y eso nos lleva a otro campo: ¿le im
porta a México en su todo, esta pendencia
por el perdón y una carta sin respuesta?,
porque el mayúsculo lio actual proviene
de una lesión en el ego presidencial, por
que no lo tomaron en serio ni para con
testar una carta "personal" no solicitada,
según se nos ha dicho.
—¿Cómo se atreve este Borbón a no

responder una carta conminativa del se
ñor Presidente?

Explica CS:
.Doy algunos antecedentes de la ra

zón por la cual se invitó solamente al pre
sidente de España.

"El 1 de marzo de 2019, el presidente
de México, Andrés Manuel López Obra
dor, envió de manera personal, a Su Ma
jestad, Felipe VI, Rey de España, una misi
va en la que, con motivo de la celebración
de los 200 años de la vida independiente
y casi 2 siglos de la fundación de Tenoch
titlan, le proponía "que se trabaje en forma

Fecha: 27/09/2024

Página: 3

Area cm2: 686

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 72,805

Página 128 de 189 Índice



bilateral, en una hoja de ruta para lograr
el objetivo de realizar en 2021i una cere
monia conjunta al más alto nivel; que el
Reino de España exprese de manera públi
ca y oficial el reconocimiento de los agra
vios causados y que ambos países acuerden
y redacten un relato compartido\ público y
socializado de su historia común...

"Lamentablemente, dicha misiva no
mereció respuesta alguna de forma direc
ta, como hubiera (habría) correspondido
a la mejor práctica diplomática de las re
laciones bilaterales... Hasta el momento,
esta circunstancia no ha sido aclarada, ni
respondida de forma directa al gobierno
de México".

El error de esta explicación estriba en
una palabra: "...envió (AM) de manera
personal..."

Pues las cosas no se hacen de manera

personal; se hacen de manera oficial. Y
también de manera personal el señor Don
Rey no tuvo a bien contestar. Majadero.
¿Si hubiera contestado con una negativa,
no se habría resentido agravio alguno?

Con esos mismos motivos no debieron
invitar a la fiesta inaugural a Joe Biden
(jefe del Estado de los Estados Unidos de
América, como Felipe VI lo es de España),
porque la persistente vocación epistolar
del señor presidente, quien se quiere car
tear hasta con quienes no le ofrecen co
rrespondencia, no ha recibido respuesta
en todos los casos, como nos ha explicado
nuestro supremo líder en el asunto de "El
mayo", por ejemplo.

Las relaciones entre México y España
no existieron durante los años del fran
quismo, Ni falta hicieron. Nos mantuvi
mos afines a una República desterrada
y simbólica y convivimos maravillosa
mente con los (as) trasterrados del exi
lio, mientras cualquier mexicano podía ir
a Sevilla a ver los toros, como si fuera An
toñito "El camborio" Y no pasaba nada.

Hoy, con estos afanes de componer la
historia con disculpas y aberrantes perdo
nes extemporáneos, no logramos absolu
tamente nada, excepto acentuar las dos

versiones equivocadas. Ni España es "la
Madre patria"; ni fue la conquista un pro
ceso civilizatorio en el tono de los evan
gelizadores.
Tampoco fue un asalto de culturas.

Fue un choque brutal entre hombres cer
canos al medioevo —y aún más atrás—,
del cual brotó un continente mestizo cuya
identidad todavía hoy algunos se esfuer
zan en no comprender •
De acuerdo con la filosofía

de la historia escrita

con garabatos, el actual
reino de España debería
ofrecerle (de una vez)

disculpas al subcontinente
iberoamericano y de paso
solicitar el perdón de hoy,
por las atrocidades de la

conquista militar de todos
esos territorios...
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El desplazamiento forzado de algunas comunidades ya no es
sólo cosa del sureste mexicano, tan cerca como el Estado de
México, de DELFINA GÓMEZ, comienza a padecer una situación
similar no sólo por la delincuencia, sino por la falta de
infraestructura y servicios que puso a Chalco bajo aguas
negras por más de un mes. Los habitantes de esas
comunidades han tenido que dejar sus viviendas y las
pertenencias que les quedan para buscar refugio en
otras zonas de la metrópoli, por lo que se ha urgido al
gobierno mexiquense a implementar un plan hídrico a
la brevedad posible, pues los estragos del cambio
climático seguirán haciendo lo suyo en esas zonas.
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Siguen las consecuencias por la ola de violencia en
el estado de Sinaloa, de Rubén Rocha Moya, pues
desde hace más de un mes los enfrentamientos

entre bandas criminales tienen azotada la entidad.

Los que saben aseguran que en el equipo entrante,
de Claudia Sheinbaum, hay quien sugirió ya que el
morenista se haga a un lado de la administración
para dar paso a quien pueda controlar la situación;
esto porque los estragos han sido para ya práctica
mente todos los sectores y no sólo en la capital,
sino que hay afectaciones ya en sitios turísticos y
culturales como Mazatlán. Y claro, de allá son
unos poderosos empresarios que también ya no
soportan la falta de acción del político.

El Departamento de Comercio de Estados Unidos
ha propuesto una nueva regulación que apunta a
mitigar los riesgos a la seguridad nacional asocia
dos con las Tecnologías de Información y Comu
nicación (TIC) utilizadas en vehículos conectados.
Estas preocupaciones están relacionadas, princi
palmente, con transacciones que involucran TIC
diseñadas, desarrolladas, fabricadas o suministra
das por entidades de ciertos "adversarios extran
jeros", como China y Rusia. Aunque la normativa
no se enfoca directamente en México, su imple
mentación podría impactar en el país, especial
mente a las empresas mexicanas que forman par
te de la cadena de suministro automotriz estadou

nidense y que podrían enfrentar más requisitos de
cumplimiento y ajustes en sus operaciones.

El enfoque en China y Rusia como "adversarios
extranjeros" subraya la preocupación de Estados

Unidos por el acceso a datos sensibles y posibles
amenazas a la seguridad a través de vehículos co
nectados. La regulación propone controles estric
tos sobre componentes de hardware y software
para vehículos producidos o controlados por enti
dades de estas naciones. Si bien México no está

explícitamente mencionado como un adversario,
las regulaciones podrían complicar las relaciones
comerciales de empresas mexicanas con provee

dores chinos o rusos, requiriendo una revisión
más detallada de la cadena de suministro. Un pro
blema que le tocará enfrentar a Marcelo Ebrard y
su equipo de negociadores de Economía.

Dicen los que saben que la Secretaria de Econo
mía, todavía encabezada por Raquel Buenrostro,
reafirmó su compromiso durante la sesión de cie
rre de cuentas del Comité de Trabajo de los Foros
de Colaboración para Semiconductores entre Mé
xico y Estados Unidos. Esta colaboración con el
Departamento de Estado de Estados Unidos y la
Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de
Telecomunicaciones y Tecnologías de la Informa
ción (Canieti) busca consolidar a México como un
actor estratégico en la cadena de suministro de se
miconductores y fortalecer la integración de Nor
teamérica como líder en el sector.

Desde el inicio de los Foros en octubre de 2023,
se han discutido temas clave como innovación

tecnológica, infraestructura, competitivídad y
desarrollo de talento, con la participación de
más de 300 especialistas, incluyendo institu
ciones como el Instituto Nacional de Astrofísica,
Óptica y Electrónica (Inaoe) y el Centro de In
vestigación y de Estudios Avanzados (Cinves
tav). La tercera reunión, que se llevará a cabo en
octubre, prevé la presentación del Plan Maestro,
que incluye más de 30 acciones propuestas para
el desarrollo del sector de semiconductores, y se
espera la asistencia de más de 500 expertos.

Por cierto, la Secretaría de Economía de México
emitió una resolución por la cual se da inicio a una
investigación antidumping sobre las importacio
nes de vidrio flotado claro originarias de China y
Malasia. La investigación responde a la solicitud
presentada por la empresa Vidrio Plano de Méxi
co, SA. de C.V. (Vitro), que argumenta que dichas
importaciones se realizan en condiciones de dis
criminación de precios, es decir, con márgenes de
dumping superiores a los niveles permisibles, lo
que ha generado un daño considerable en sus in
dicadores económicos y financieros.
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La traición
"Nos dio una esperanza muy grande y bonita, sentimos que íbamos a llegar a la ver
dad", señaló Joaquina García, madre de uno de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. En 2018,
López Obrador se comprometió ante las familias de los normalistas, asegurando que haría
todo lo posible por localizar a los estudiantes y por hacer justicia. Aseguró que su com
promiso era "no fallarles a las madres y a los padres".

Durante un tiempo, pareció que este
compromiso se traduciría en ac
ciones concretas: se estableció la

Comisión para la Verdad y el Ac
ceso a la Justicia en el Caso Ayotzi
napa, se inauguró una nueva línea

de investigación, regresó el Grupo Interdisciplina
rio de Expertos Independientes (GIEI) y se creó
una Fiscalía Especial.
Sin embargo, a pesar de algunos avances ini

ciales, persistía un problema estructural subya
cente: la alianza entre el ejército y el gobierno. Es
te vínculo resultó ser más sólido que las promesas
de verdad y justicia.

Si bien se reportaron progresos, como el hallaz
go de restos de dos normalistas y el inicio de pro
cesos penales contra los torturadores para cons
truir la supuesta verdad histórica, pronto se hizo
evidente que, cuando las investigaciones comen
zaron a implicar al Ejército mexicano como un ac
tor fundamental, el compromiso gubernamental y
la empatia hacia las víctimas comenzaron a des
vanecerse.

"En la encrucijada de si creerle a la investiga
ción penal o al Ejército, el presidente optó por el

Ejército", mencionó Francisco Cox, ex integrante del
GIEI. Esta alianza resultó en la paralización de avan
ces y en la desviación de la investigación. Ante los
obstáculos presentados por el Ejército, el GIEI optó
por retirarse, y el fiscal encargado del caso, Ornar
Gómez Trejo, renunció. Posteriormente, el Ejército
implemento "una estrategia para ir sacando, uno a
uno, a todos sus elementos de este caso", señaló el
activista Humberto Guerrero.

A partir de este momento, el discurso del presiden
te se endureció, acusando a abogados y activistas de
"manipular" a los familiares, y defendiendo abierta
mente el papel del Ejército en su libro, sugiriendo que,
de existir alguna participación, esta correspondería a
"manzanas podridas" en la institución.
Es así que diez años después no hay verdad ni

justicia, solo impunidad. Pasan los años y las admi
nistraciones cambian pero los culpables continúan
en libertad, protegidos por el Estado. Unos inventan
relatos insostenibles, otros dan carpetazos; no obs
tante, el resultado es el mismo: proteger a los culpa
bles, poner a los militares primero. En un contexto de
creciente militarización, parece que lo prioritario es
salvaguardar a las fuerzas armadas, independiente
mente de las consecuencias para la población civil.
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Líder de telefonistas, sin pase
al segundo piso de la 41
El dirigente del Sindicato de Telefonistas de la Repú
blica Mexicana, Francisco Hernández Juárez, está a
punto de perder la oportunidad de coincidir en el po
der con un décimo presidente, o en este caso presi
denta, pues, aunque se proclamó a sí mismo vence
dor de su décimo segundo proceso de elección inter
na, el pasado 15 de Julio, las autoridades se niegan a
entregarle su Toma de Nota, por incumplir con diver
sos requisitos de la convocatoria y de la normatividad
laboral.

Hernández Juárez compitió como cabeza de una
única planilla, la planilla verde, para encabezar por
cuatro años más el organismo sindical que nació liga
do a las operaciones de Telmex, la otrora empresa del
Estado. Él mismo se encargó con la estructura del sin
dicato de descalificar a la disidencia, por lo que la ree
lección estaba asegurada, para que el líder rebasara un
periodo de medio siglo en el cargo y llegara hasta el
2028 con un récord como dirigente de 52 años.

El personaje identificado como "salmista" en reali
dad llegó a la dirigencia del STPRM en la administra
ción de Luis Echeverría Álvarez, en 1976; por tanto,
también convivió con los gobiernos corporativistas de
José López Portillo, Miguel de la Madrid Hurtado y,
después de Carlos Salinas de Gortari, fue tolerado por
Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada y
Felipe Calderón Hinojosa. Finalmente, su pleno poder
político regresó con el gobierno de Enrique Peña Nieto
y, extrañamente, con el de Andrés Manuel López
Obrador.

Debido a esos aires de "continuidad" que corren por

el segundo piso de la 4Z el que construirá Claudia
Sheinbaum Pardo, el eterno líder de los telefonistas
proyectó trascender a un nuevo sexenio; pero, a cuatro
días de que por primera vez una mujer tome las rien
das del Poder Ejecutivo, Francisco Hernández Juárez
sigue sin amarrar su permanencia, y todo parece indi
car que ni la ya muy próxima presidenta ni su grupo de
funcionarios tienen intenciones de que se mantenga
en el cargo.

Los argumentos que las autoridades han esgrimido
para negar la Toma de Nota a Hernández Juárez se
centran en que no se cumplió con el requisito de cuota
de equidad de género en la integración del Comité Eje
cutivo Nacional y del Comité Nacional de Vigilancia,
por lo que el dirigente busca de forma desesperada in
fluir en su Comisión Nacional Electoral para recompo
ner el proceso de selección; esto mediante una convo
catoria que, según los disidentes, está plagada de ano
malías y carece de firmas.

Enfrente, los integrantes de la llamada Alianza Na
cional Telefonista buscan el apoyo de las autoridades
para que, ante una necesaria renovación del proceso,
se les permita participar con una planilla opositora, lo
que aseguraría la elección de un dirigente mediante un
acto verdaderamente democrático, como lo establece
la legislación laboral y los tratados comerciales inter
nacionales. En ese escenario Hernández Juárez tendría
todas las de perder, pues en la elección en la que parti
cipó como único candidato, registró la votación más
baja de la historia.
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Fondo Minero: ¿Dónde quedaron
sus 22 mil millones de pesos?
El juego de "La Bolita" en las calles es un clásico de la
estafa. Un juego similar parece suceder con el llamado
Fondo Minero, creado en 2014 para dar recursos a las
comunidades impactadas por la extracción minera. El
Fondo se constituyó por el pago de derechos de parte
de las empresas a la actividad minera. Las mineras si
guen pagando, pero la realidad es que nadie sabe a
dónde van a parar esos recursos.

Su aplicación pecaba de opaca e irregular, pero fue
peor cuando en noviembre de 2020 se decretó la ex
tinción de los 108 fondos y fideicomisos, entre otros
estaba precisamente el Fondo Minero.
Se habla de que, al cierre de 2020, el monto del

fondo minero alcanzaba los 22 mil millones de pe
sos. Sabemos que una parte de ese recurso se ejer
ció, en algunos casos, con irregularidades que fue
ron detectadas por la Auditoría Superior de la Fede
ración, pero como "La Bolita" el gobierno no tiene el
mínimo interés por transparentar el destino de todo
lo demás.

Basta decir que la SHCP Economía y SEP reciben el
dinero y hacen su magia. Esto a partir de las reformas a
la Ley Federal de Derechos en 2020. Aunque se cono
ce como Fondo Minero no se aplica para beneficio de
las comunidades mineras.

A estas alturas, la población sigue preguntándose
cuándo y cómo el gobierno hará efectivo el dinero para
las comunidades nuevamente porque, en su origen, el
fondo fue creado para elevar la calidad de vida de los
habitantes en las zonas de extracción minera.

En su momento, cuando se veía venir la extinción
de los fideicomisos, la propia industria minera se pro
nunció porque el gobierno diera certidumbre y garan
tizara la máxima transparencia y aplicación de los 22
mil millones que yacían en esa si bien, insuficiente
nada despreciable bolsa.

En este juego hay quienes ya perdieron la esperan
za porque el llamado "sueño minero" nada más no se
ha cumplido, asi que seria bueno que el gobierno rin
diera cuentas sobre los recursos del Fondo y, ya enca
rrerados, su reactivación efectiva para las poblaciones
con vocación minera. Con trucos de magia chafa, las
comunidades siguen nomás mirando y tratando de
adivinar dónde quedó la bolita.

A CIELO ABIERTO

1 ¿Y Napoleón Gómez Urrutia? nos comentan que es
posible que pida licencia de días o semanas, ya que
quiere comenzar a descansar y viajar por el mundo,
ahora que se siente seguro de que nadie recuerda que
debe 50 millones de dólares de los trabajadores mine
ros. La apuesta a la desmemoria de la sociedad, parece
que le va resultando al líder minero.
2  Ahora que diputados y senadores andan apro

bando leyes al vapor y seguramente van a discutir el
asunto de cerrar las minas a cielo abierto es necesario

que tomen en cuenta lo siguiente: hacerlo comprome
te más de 40 mil millones de pesos en aportaciones
fiscales para el erario y generaría una contracción eco
nómica por 250 mil millones de pesos anuales.
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Igualdad, golpe
a la derecha
Lo sucedido en el aeropuerto de la

Ciudad de México, donde un abogado
fací iircro. asesor de evasores fiscales

y promotor del lavado fie dinero, rea
lizó comra un senador debe llamar

la atención del surgimiento de la po
larización que la derecha intensifica,

aunque ellos hayan sido quienes la iniciaron des
de hace muchos años.

Será un peligro para cualquiera ser golpeado o
agredido física o verbalmenle al ser reconocido có
mo alguien que no piensa igual que los agresores,
lisio pone en peligro a la gran mayoría de las familias
mexicanas, objetivo de la violencia de las minorías.

La violencia enireciufladanos,sean represen!an
tes populares o no, es iniciada, desde hace algunos
meses por los conservadores, desesperados por per
der elecciones y espacios y ver que sus privilegios
se alejan cada día más, agreden sin importar conse
cuencias ni desgastes.

Las nmichas preoleciomles de la derecha sé carac
terizaron por la violencia de quienes las integraban.
No eran manilést aciones sociales de inconformidad
sino un cúmulo de insultos y descalificaciones sin
propuestas concretas que 110 justificaban el esfuerzo.

La derecha teje en el vació su labor política éñ
lugar de convertirse en un contrapeso sólido y ló
gico, se aleja de la política y se acerca a la ferocidad
de las bestias que dice rechazar en la teoría pero en
la práctica diaria pareciera estar llena de rencor y
odio contra quienes no piensan como ellos. O mejor,

dicho, contra quienes no quieren ver como iguales
sino como seres inferiores, de ahí su resentimiento,
porque su vida se basó en la superioridad que otorga
el dinero y las apariencias, la materia, mochas veces
obtenido por medios que no son legales, incluso a
través dedelitos graves.

La igualdad entre los seres humano* es una ley,
un derecho. Los conservadores desobedecen la ley
y violan los derechos por sentirse superioresa otros.
La era de la impunidad ya pasó. Se trata de un voca
blo que pono en peligro lasupuesla.superioridad de
otros que por distintos factores inventaron ser más
y no mejores. La cantidad material sobre la calidad
humana.

Así, la simple palabra a tent a contra t oda la perso
nalidad de algunos que basaron su exisl rucia en una
fantasía, y actuaron en consecuencia. La superiori
dad que algunos consideran patrimonio, herencia o
derecho es una compensación que crean para alejar
la pobreza, y la mediocridad que sáben los caracú*
riza, las bases que sustentan esa superioridad no
resisten prueba alguna que compruebe diferencias
con los demás.

Los integrantes de la derecha en México se consi
deran superiores; de hecho, se montan en el Conser
vad l irismo porque creen que est o les hace especiales.
La idea de que en Morena sus miembros son pobres
e ignoranlessurge precisamente de ese complejo que
quieren compensar con objetos visibles, ocultando
la pobreza en lo que no puede verse.
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LOS SOBRESALTOS DE LOS MICROSISMOS
• í !?_ _ !•?_ _ í?l?.í kí?_l ^1^1. ^
literalmente, con el Jesús en la boca, debido a los
_c_ ?c. I1 Lenií jU )rcs tj li e se pres en taif >11 en i a s i11) i'üa s

cortos, la .intensidad con que se sinüeron 1 os
ATI P_\Á í^7_i Ali 57!^ L _VÍ_0_ ^ _c_? _

se encontraban en las alcaldías de Alvaro Qbregón,
Benito Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Magdalena
^AAkkAA1 A A..MÁÍAA1 ^ I Í ^ TA A.^I y A: 'AAf ÍAÍ J í 51 Í11.^ ÍA
^ lt:A'Ai iA: A' i Jí A. :?L' c c c li cío a ye i: AP. eAJAlAlAAAA
PA As.ion y has la el mp m enkP AAA!!A ha sa l íd t) a dar
u^La explicación ciaray[ creíbte^
estos temblores.

EL PELIGRO DE RIFAR LAS CURULES
• lJ A A A >Al A A í 1AA esa i?u A k AC1A dA MAAAA1 de

AAl.. 'kÁ! AA<^Al[L.í?A!tí!)AA!LA:A^lAA'.u.!
en el Blenodel.CongresoLcapitAlmQAPrQnto le_
PA^ArÁlAl^AiyrAA.AAílAiSAAA'AA^DA^LyAJlA^A
la distribución de 44 diputados locales como
dirí.ari jas abudast.haj[ de du.lcex.^£lcA.por]o_
y_lAAilAA!ÍAA[!AÍAA(:!^AA)r^]AAA^AAÁAAA^(:!<)AllA(AAAí.
ni los propios legisladores pueden explicar la
^!AkAAAÍAAA*ÁA.A.AÁ!A"AAA,AA.AAA...'lA^kAAAA."t]sí
< AAA '..lAlAA [p.A Agares". Aui A1AA.AAAAAA justos,
ÁPS.1.5 d AA.A.A(..lPA.h!.V.!.de.Mpvii 1' ifA.ÍXlAA.
ÍAA^A^AAAAAlAA^l^I^ELA'AA^AlALPIiri'As^aMnolos
AyAkrAA!^!.PTyAlA^A]A.lA.A^P^ÍAA!ÁD.^Í.AÍArcA.r)AA.
A^!_^.ÍAJAA frAA[ _ÍA A rc\minis t a A;\ IÜA^ ÍVA YPAA A frA 5A i?A _4 ÍA ] y AAAA ?AA
no así los 23 de Morena, 10 del PVEM y cuatro de
la Asociación Progresista de la Transformación.
EAk(A.A()lA.AAJ[A!lAÍA.A'ALdA[S[l[>'V^lÍAAL(..AAlÁ\.^A..A!AA.
A1!]A.  LcíA'AIAAAIAa .donde AP. AAA.AA1AA Todo.
sea por la democracia o capricho de "alguien". ;.A
pocp_no?
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YA PREOCUPA A MORENA LA ALIANZA
CON EL PVEM EN EL CONGRESO
•Nos cuentan gue.a Ja dirigencia deMorena en I a
capital ya le empieza a preocupar la alianza con el
i>AjA!ílA.\Aí;ív!AíAAA1A'I>^í'AAAILA!.lAAr{A.k![A!]|;slAÍAAA!A
de.vptps guele.p.ermiüeron consolidarse como
lAAAAriArA^A^AAiAA^Í.iA'AEA^AAJA'A.ÍÍÁAlA^I^lA.
McAjAPAAlAA^'A^i'ÍAlAAPLiA.AtAiAAAAl'ADrA^A'AAAiA.
^AjA.'^AA^lA.ílAAkAk'^AAÁA1 ^AIAA^Av'AAAAPA
De.AULflM.AlPS.YcMes[.están gue no se la creen j[
sienten gue Dios los creó. La .realidad es gue los
A.ACI*'.SAA ' d AÁAJ AAk u\ canA A[s \<i a sa :r
la alianza con Jesús Sesma Suárez, presidente de
ÁíA^PrpAAAkAAAAa.AURVlAAAA^.iAA'AAiAiAA^AAAA.
AAkAAA'J .JA.AkíAyA1AiA;ÁAA.)AAAAílkA!ÍA.4A.A^lAA:ÍA^.
P recursos...El. tiempo les.dará.ia.respuesta,..
A k! APAkA ]?.i A A saben queje s re s u lta ra muy ck ) lo ro sa:
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Adiós AMLO
e acaba el sexenio ele AMLO, donde sus mañaneras lüeron una
de sus grandes herramientas de popularidad. Le sirvieron para
posicionar su agenda y figura. La, eficacia de éstas quedaron
probadas desdé que gobierna la capital del país.

Desde esas conferencias fiaba su réplica, atacaba a sus ad
versarios, medios y a gobiernos extranjeros e hizo imágenes
cachitos. Sus discursos estaban más centrados en lo político,

temas repetitivos, del pasado, que le sirvieron como cortina de humo, para
justificar la falta de avances, para darle la vuelta a los problemas del país,
minimizarlos, y hasta contradecirse. Allí también hablo de su mucho amor
al pueblo, recomendó como vivir, como vestir y comer, y en ocasiones se vio
hasta espiritual, religioso j? creyente del esoterismo.
Nadie podrá tener ese fácil manejo del discurso. Xóchitl lo intentó y no

consiguió mantener sus propias mañaneras, y tampoco la panista Kenia López
Rabadán. AMLO tuvo mañaneras de hasta cuatro horas, ríe pié y sin tomar
un poco de agua, mientras sus seguidores desbordaban los chais en vivo,
mostrándole su cariño y atacando también a la oposición y reporteros filosos.

Y Sepa La Bola, pero desde la $RE nos señalan que Publio RiveraRivas, Direc
tor General fie Coordinación Política de esa secretaría, ha sirio acusarlo por
trabajadoras de esta dependencia de actii udes misóginas y abusivas hacia el
personal femenino a su cargo. Estas quejas, según fuentes internas, reflejan
un patrón de maltrato y desprecio hacia las mujeres, lo que contrasta fuerte
mente con la imagen ele la canciller Alicia Barcena, reconocida defensora del
feminismo y los derechos délas mujeres.

Además, nos informan que Rivera ha favorecido a su pareja sentimental,
Mariel Hernández, proporcionándole beneficios indebidos dentro fie la SRE,
a pesar de que ella no trabaja en la dependencia, sino en el Senado. Estos
privilegios incluyen una oficina, chofer, y acceso a información confidencial,
lo cual representaría un abuso de poder.
Esio iría en contra fie los principios de integridad y equidad que Bárcena

defiende y son un lema dJi preocupación, especialmente porque parecer ser
que Rivera ocuparía un alto cargo en la Semarnat bajo la prolección ele la nci ual
canciller, quien lo considera su principal asesor político y parecería que no
está, al lanío de los prestimos excesos de su colaborador.

Y Sepa la Hola pero también hay otro lipo de casos que no deben dejarse de
denunciar cuando se conozcan. Según la denuncia, en contra de Joaquín
Castello Pérez, conocido como "El Zar del Plástico" y dueño de un imperio del
plástico en la alcaldía Izlapalapa, lo señalan como casuanle de abuso infanlil,
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corrupción de menores y violencia familiar
La investigación pondría en evidencia la ..necesidad urgente de proteger a

los niños de la violencia y la desproiección. Las Carpetas CLElüCAKNA/59/
LU2 C/D/00í)G4/032023 y C1E1DCANNA/59/JU13C/D0Í182/032024, entre
oí ras, detallan las: acusacionescont ra Castello Pérez, incluyendo violencia física
que ha dejado a sus hijos con lesiones graves que requirieron hospiialización.
Según las declaraciones fie los menores, de I y 8 años, su padre los agre

día física y verbalmenle, utilizando insultos y groserías. Los niños también
denunciaron ser obligados a consumir alcohol en fiestas organizadas por su
padre, además fie ser expuestos a sil naciones inapropiadas, como material
pornográfico y la presencia de majeies desconocidas.

tina fie las acusaciones más graves es que Castello Pérez habría enseñarlo
a sus hijos a manipular armas de fuego, según los registros.

La Fiscalía emitió órdenes ele restricción para proteger a los menores \ evitar
el contado con su padre. Pero hay acusaciones ríe posible corrupción en este
caso, que dejarían de los niños én una situación ríe vulnerabilidad, veremos
si las auiorirladesactúan en esecaso.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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Hmdito8
AMLO Y AYOTZINAPA
*4!. cu mpl i. Lsc. u nadécadad e 1 a
desaparición de los 43 estudiantes
de la normal de Ayotzinapa,
los familiares. dejas_yí£ümas.
marcharon por calles de la CDMX y
aprovecharon pare, desacreditar al
b i c rIi o de And res Manu el López

.Q.bí^dordei^
Promesa de.esclarecer el lamentable
suceso, A los familiares de los jóvenes
sólo les hará sentido que se involucre
al ejército mexicanc en la masacre,
a. í.g.o 9 uc. en pr i m e ra i n stanci a se dio
pero posteriormente fueron liberados
lo que enardeció más. López Obrador
no está dispuesto a dar a las fuerzas
a. rmad a s ppreste su ceso, sobre todo
cu ando fueron el fiel de la .balanza
en su administración.mediante la.
realización de obras relevantes.

NO VAYAN A ACAPULCO
•Tres días seguidos de intensas lluvias
en el puerto de Acapulco, Guerrero.
Ip.han puesto en .jaque, donde las
autoridades local
municipales no han encontrado
la forma de resolver los problemas
de inundaciones en las vialidades

principales que se han convertidos
en verdaderos canales que arrasan
todo a su paso, y mucho menos
contener los deslaves de cerros que
han echado rocas gigantescas. Lo que
han alcanzo a decir las autoridades
municipales
la gente para que no vaya a este lugar
hasta en tanto no cedan las lluvias
.constantes. Lamente, tendrá que;
aguantar, una vez más, los efectos
catastróficos de John.

LA CRISIS DE LA UAS
•Lamentablemente a Sinalqa no lo
tiene asolado la.lucha entre los
grupos del narcotráfico, si no también
el Congreso estatal que buscan
entrometerse en la autonomía de la
Universidad Autónoma de Sinaloa
íyAS),loqueliageneradoun
en la institución educativa y en
.la..Que la. ANUIES se lia expresado
abiertamente en contra de esta
.determinacióndel .poder jegislatiyo__
d.e..laentidad.Estasituaci^^^
varios días y la comunidad académica
^.estudiantil acusan al .gobernador
Rubén Rocha de meterse en un
asunto que no le compete.
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El comercio en el
espacio público

I comercio en el espacio público
es una manifestación cultural muy
arraigada en nuestro país y en la
Ciudad de México, donde original
mente existieron los lianquiztli que
se ubicaban en la Gran lenochtii
lan.

En dichos lianguis o meicadillos se intercam
biaban diversas mercancías para satisfacer las
necesidades de la población y más tarde se con
virtieron en mercados como el Parían o la Plaza

el Volador.
Aei ualmente, el comercio popular se ubica en

diversas partes de la metrópoli y es una opor
tunidad de trabajo para icientos de familias que
ven en dicha actividad, su principal fuente de
ingresos; sin embargo, también es cierto que para
algunos sectores de la sociedad ha representado
una molestia, por lo cual, el reto de las autorida
des siempre ha sido el conciliar los derechos de
unos y otros.
Para quienes ejercen el comercio popular,

subsistir es doblemente difícil, púés para na
die es ajeno que son el eslabón más débil de la
cadena y el más estigmatizado por las propias
autoridades, los comerciantes formales y las or
ganizaciones vecinales, siendo además un grupo
que ha sido marginado por las políticas públicas
durante muchos años y, sin embargo, son una
realidad que debe ser atendida, pues no se trata
de cifras, ni estadísticas, sino de seres humanos

que están expuestos a abusos, extorsiones y ma
los tratos que se recrudecieron durante la pasada
pandemia del coronavirus.
El coronavirus dejó en evidencia la gran des

igualdad que existe en la sociedad, donde unos
pocos recibieron ingresos fijos y pudieron res
guardarse en casa, y otros muchos como los co
merciantes en el espacio público, tuvieron que
salir a las calles a sudar la frente y arriesgar la
vida para llevar el sustento diario a sus familias,
lo cual me recuerda una frase que alguna vez
dijo una señora, que corría, con su bolsita de
naranjas al ser perseguida por los granaderos,
cuando le pregunté que por qué se arriesgaba.a
ser golpeada por la policía y, con la líente en alto
y voz firme, me respondió: "Ni modo que le diga
a mis hijos que hoy no van a comer porque su
mamá i uvo miedo", lo cual reitera qué en la calle
se vende de todo, menos la dignidad.
Dé acuerdo con la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo, "la población ocupada
de vendedores ambulantes durante el segundo
trimestre de 2024 fue superior en el tramo: eíario
con 45 á 54 años roncen liando 336k trabajado
res de los cuales 3.21% corresponde a empleo
formal (I0.8k) y 96.8% a empleo informal (325k).
Respecto a los años de escolaridad, la población
ocupada fue, superior en el rango con 7 a!) años
fie escolaridad concentrando 5 15k trabajadores
de los cuales 1.43% corresponde a empleo formal
(7.36k) y 98.6% corresponde a empleo informal
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(508k)" (sic).
A lo largo del tiempo han existido diversos

luchadores sociales que, sin importar las conse
cuencias políticas, orí arbolaron la lucha histórica
de velar por los intereses fie los comerciantes en
la vía pública como el finado Don Ignacio Con
treras Ocampo, quien fue relevado por su hijo,
Don Ignacio (uní leras Elores, mejor conocido
como "Don Nacho Contreras", quien aún en plena
madurez es referente en el liderazgo del comer
cio popular en la Ciudad de México, iras cinco
flecadas de lucha social.

Contreras Elores es fundador y presidente de.
la Eederación Ricardo Elores Magón y del Mo
vimiento Gremial Unificado (MOGUN). En sus
orígenes, el MOGUN tuvo como virtud el agluti
nar a casi la totalidad de las dirigencias del co
mercio en la vía pública, cuando Oscar Espinosa
Villarreal era Jefe del Departamento dél Distrito
Partera! y actualmente conserva una gran canti
dad fie ellas que lo convierten en una poderosa
o rga nizaci ón gremial.

Dort Nacho fungió como diputado federal en
la l.\ I Eegislal ura y fue el primer priísta en hacer
una huelga fie hambre en el zócalo de la capital
del país, para denunciar actos de corrupción rte
las autoridades en la otrora Delegación ( uatili
témoc. Más tarde abandonó las filas del PRI y,
desde entonces, cultivó un perfil estrictamente
ciudadano como act ¡\ ¡sin social, y en la actuali
dad es un importante bastión de la 4T.
El capital político del MOGUN es muy gran

de, no solo por el número de agremiados, sino
por la calidad moral de sü dirigente, el cual ha
mostrado una gran congruencia en la defensa
fie las personas trabajadoras fie la vía pública,
quienes sufren día a día de una estigma! ización
por parte, fie un sector de la sociedad y de algu
nas autoriflades que, con actitud poco empática,
cuestionan su actividad comercial, y bien haría el
Congreso de la Ciudad de México de emitir una
ley justa y progresista para otorgarles derechos
y también obligaciones. Ojalá nos lean allá por
Donceles.
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Gestión Ambiental
La gestión ambiente! se define como el proceso mediante el cual seplanifi

cau. implementen y evalúan acciones destinadas: a preservar y mejorar el
medio ambiente, buscando un desarrollo sosienible. Esta figura implica
el uso de estrategias y herramientas que permiten a las organizaciones
y gobiernos lomar decisiones informadas que minimicen el impacto
ambiental negativo y promuevan el uso responsable de los recursos
naturales.

Un aspecto clave de la gestión ambiental son sus herramientas e instrumentos,
que se pueden clasificar en varias categorías. En primer lugar, se destacan los ins
trumentos normativos, que establecen parámetros legales y requisitos que deben
cumplirse para proteger el medio ambiente. Ejemplos de estos son las leyes de
protección ambiental que regulan las emisiones contaminantes y el manejo de resi
duos. También se encuentran los instruínenlos de planificación, como los planes de
manejo ambiental y las evaluaciones de impacio ambiental, que identifican riesgos
y proponen estrategias para mil ¡garlos.
Oiro grupo de inslruínenlos son los mecanismos económicos, que fomentan la

sostenibilidad a través de incenl ivos. Es!os incluyen subsidios para prácl ¡cas agrícolas:
sostenibles, ecoetiqueiado fie producios y pago por servicios ambientales. finalmen
te, la educación y la sensibilización son fundaménteles en la geslión ambiente!, ya
que promueven una culi ura de conservación y responsabilidad entre la población.
Por ello, la geslión ambiental debe ser' entendida como un proceso integral que

involucra a lodos los sectores .de la sociedad. La. colaboración entre gobiernos, em
presas y ciudadanos es esencial para implemeniar prácticas sostenibles que no solo
cumplan con la normal iva, sino que también fomenten el respeto y la responsabilidad
hacia el medio ambiente.
En México, la gestión ambiental está regulada principalmente por la Ley General

del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA), promulgada en 1988.
Este ley esta blece las bates para la protección y conservación de los recursos nal tíra
les, así como los mecanismos para la evaluación de impactos ambientales. Además,
se complemente con oirás regulaciones señoriales que abordan áreas específicas,
como la gestión fie recursos hídricos y la biodiversidad.

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) esla entidad
encargada de coordinar la política, ambiental en el país. Esta inst.il uci'ón formula
normas y regulaciones, supervisa su cumplimiento y promueve la participación de
lasociedad en la gestión ambiente!. La SEMARNAT también irabajaen colaboración
con diferentes niveles fie gobierno y organismos internacionales,, favoreciendo la
implemenlación de políticas públicas que favorecen el desarrollo sustenlable.

Flor de Loto: Es impórtame destacar que la geslión ambiental en México enfrenta
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diversos desafíos. La rápida urbanizacióme! crecimiento poblacional y la explotación
fie recursos nal tírales han generado presiones sobre el medio ambienie. Problemas
como la delbresl ación, la contaminación del agua y el aire, así como la pérdida de
biodiversidad*&on solo algunos fíelos electos negativos que requieren una atención
urgente y continua.

Contra RéplicaFecha: 27/09/2024
Página: 8

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"

Armando Hernández Cruz

Costo: 53,215

Página 144 de 189 Índice



PODER CIUDADANO
LA MESA PUESTA: EL DÍA DE LA PRESIDENTA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Estamos a unos días, unas horas, de que Clau
dia Sheinbaum rinda protesta como Presiden
ta Constitucional de los Estados Unidos Mexi

canos. Nunca antes, ningún Presidente había
llegado con el respaldo ciudadano, político y

popular con el que llegará la primera muj er Presidenta de
nuestro país. Vamos, hasta el I" de Octubre, oficialmente,
es ya día festivo en nuestro calendario.

Ya somos varios opinólogos los que hemos escrito que
el único problema al que podría enfrentar Sheinbaum es
la autocontención, el autocontrol, el equilibrio interno
pues. Y su partido, pero hasta eso ya planchó.

Este fm de semana se eligió por consenso, la nueva
dirigencia nacional del Partido Morena, en el que identi
fico tres hechos relevantes: primero y que bueno que lo
hace, al igual que lo dijo en el Teatro Metropolitan hace
unas semanas, anunció formalmente que se retira Clau
dia Sheinbaum de su partido, porque será una Presidenta
que gobierne para todas y todos.

Segundo, se da un muy interesante relevo generacional,
real, en el que los que llevarán la batuta y el peso del partido
son tres jóvenes que quedaron en las tres posiciones clave:
Luisa María Alcalde, Presidenta de Morena a partir del 1" de
octubre; como se lo anticipamos en exclusiva, la michoaca
na Carolina Rangel en la Secretaria General, y, quien se lle
vó los reflectores, Andrés López Beltrán, en la Secretaria de
Organización. Ninguno rebasa los 40 años, y son fundado
res del partido que con diez años de creación ha ganado
abrumadoramente dos elecciones presidenciales.

Y tercero: sin perder su esencia de movimiento social,
Morena tendrá que aceptar que su realidad ahora es la del

partido en el gobierno, con lo cual, seguramente vendrán
ajustes en sus estatutos y declaración de principios, de
acuerdo también a lo que ya adelantó la Dra. Claudia Shein
baum, como no duplicar funciones. Recordemos que hoy
Citlalli Hernández es Senadora, Secretaria General, y ahora
recién nombrada Secretaria del Gabinete¡al mismo tiempo!

Por el lado de su equipo han sido menores los detalles
negativos, frente a los aciertos en comunicación que ha
tenido la Presidenta electa. La nota con España, apuesto
que la mayoria de los mexicanos estaremos de acuerdo
con nuestra Presidenta: o el hecho que un xochilover sea
presentado como Director en Canal 1L sea más por el des
conocimiento político de su nueva Directora General, la
académica Renata Turrent, que un error más grave.

Ahora si fuera por inclusión de la Presidenta, llevarse
a Canal Once a quien operó medios en su contra,pues
haría que se dieran un par de maromas más para justifi
car al exfuncionario prianista, quien también presume su
admiración por Salinas Pliego.

Peca ta minuta si analizamos la buena operación en me
dios de comunicación que ha tenido la Presidenta electa,
que ha sido de bisturi, mediáticamente hablando. La deci
sión de continuar con Paulina Silva al frente de la comuni

cación es un gran acierto. La mesa está puesta, y solo un
factor exógeno (como lo decimos los economistas) podría
opacar" el momento que viviremos este próximo martes.
¿Qué son los factores exógenos? Los que están fuera de
nuestro control, tipo fenómenos naturales, accidentes, o es
cándalos internacionales. Tocamos madera.

X: (Sfloresaquino
FB: Juan Carlos Flores (tan page)
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EL PLAN SINAL0A

Ayer le contamos délo que parece va a ser el fin de la tempora
da de "abrazos y no balazos" y hoy le podemos decir que des
de este martes llegaron más elementos pacificadores a Sina
loa y es que resulta que la orden fue hacer operativos conjun
tos de la Sedeña, directamente el ejército, los elementos de la

Guardia Nacional, muchos de ellos son militares de origen, más la policía
estatal y la municipal que es la que conoce el territorio y aunque, se dice
por ahí, ellos no tenían muchas ganas de entrarle a los catorrazos lo tuvie
ron que hacer a pesar de todo. La intención es frenar el avance de la vio
lencia porque se comenzó a salir de Culíacán hacia Mazatlán. de hecho, se
dice que hubo una serie de enfrentamientos de las fuerzas del orden con
elementos del crimen organizado.
Por cierto, del Plan Sínaloa, lo que nos cuentan es que habrá ope

rativos rastrillo en las ciudades y la meta es tener controladas las
ciudades antes de la toma de posesión de Claudia Sheínbaum.
Hay una estrategia de inteligencia muy importante derivada de
trabajos previos, de análisis de datos ¿Y el gobernador? De eso

hay dos versiones, primero que nada que no se le consultó nada, luego de que
fue informado prácticamente con la llegada de las fuerzas federales y así se
enteró de las actividades de las fuerzas del orden; la segunda versión es que
fue él quien pidió el apoyo al nuevo gobierno desde la semana pasada, por lo
que esta pacificación es del nuevo gobierno, no del de AMLO.
Mucho se habla de que en esta temporada de lluvias, las preci

pitaciones han sido importantes y las presas han logrado re
cuperar sus niveles. Esto es bueno en general pero en los
ambientes urbanos la cosa cambia un poco, el problema es
que esa agua que llueve se va a las cañerías y no carga ni

siquiera a los mantos freáticos que alimentan a los pozos de la CDMX, por
ejemplo, y que se usan para el consumo de agua potable. Nos cuentan que aun
cuando el sistema Cutzamala se encuentra subiendo de nivel se ha ganado
muy poco tiempo en realidad y lo más importante es que no hay una solución

integral al problema del abasto de agua tanto en el Estado de México como en
la capital del país. Los informes que salen de los gobiernos locales coinciden
en que se deben priorizar obras en favor del ahorro y suministro de agua,
atacar las fugas y aprovechar el ciclo natural de las lluvias, ya que este año
llovió, pero no se sabe de los próximos.
Nos dicen que quien se encuentra muy tranquilo, es Manuel

Bartlett, aún director déla CFE aunque ya muchos de su equi
po de plano apagaron sus celulares. Y es que aun cuando se
desclasificó un archivo en EU que revive las sospechas sobre
un presunto vinculo entre Manuel Bartlett y los narco trafi

cantes que secuestraron y asesinaron al agente de la DEA, Kiki' Camare
na. la verdad es que él no le da importancia, es más, ni piensa en salir del
país debido a su edad y nadie le ha notificado por una posible investiga
ción. Asi que como con otros temas, parece que no pasará de ser un docu
mento quizá viejo y que fue archivado.
Se viene la 4 celebración a favor de defender a la mujer y a la vida,

organizada por la fundación Pasos por la Vida, que dirige Paulina
Mendieta, una madre soltera muy lista junto con otros grupos
afines. Ojo. el próximo sábado de celebra en México el día inter
nacional del aborto. Frente a este evento el colectivo integrado

por mujeres en defensa de sus derechos y libertades marcharán del Monu
mento a la Revolución a la Alameda Central el siguiente domingo 6 de octu
bre. Sin duda habrá polémica porque, de una vez le advertimos, es una funda 
cíón de derecha, no de la ultraderecha, pero hacen su labor frente a muchas
cuestiones muy complicadas que están en el Poder Legislativo. La marcha
tiene el lema "Nada que Festejar"
PD: En la calle de Palmas, en la alcaldía Miguel Hidalgo, se puso

en marcha un proyecto de G1GSA, la empresa de Abraham Ca
babie, bueno, el caso es que los vecinos se están organizando
para hacerle desde una protestas tipo cacerolazo hasta iniciar
demandas en su contra.
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•Jesús Ramírez, vocero del Gobierno de la República, tendrá
un papel clave en el arranque de La nueva Mañanera de
Claudia Sheinbaum, la cual parece estar tomando un rumbo
diferente al formato que concluirá este viernes. Desde su
puesto en la Coordinación de Asesores, Ramírez brindara
apoyo estratégico en esta transición No obstante, sera Paulina
Silva, en su rol como directora general de Comunicación de la
Presidencia, quien llevara la batuta en. la organización y super
visión del nuevo formato de comunicación gubernamental

• Federico Taboada, responsable de la Dirección Ejecutiva de
Planeación del Desarrollo, no tiene claro cual será su futuro
en la siguiente administración, y es que Clara Brugada y
Alejandro Encinas aún no deciden si Taboada López continua
rá al frente del IPDP, donde no fue bien recibido por la estruc
tura, comités vecinales, activistas ni asociaciones civiles, y es
que el arquitecto y urbanista es más conocido por su enfoque
dogmático en materia de desarrollo urbano que por atenerse a
la realidad, estudios y planeación, por lo que se espera le bus
quen un lugar en el equipo que integrará Inti Muñoz como
titular de la nueva Secretaría de la Vivienda, que no solo
absorberá las funciones de la Procuraduría Social (Prosoc), y
del Instituto de la Vivienda (Invi), sino que será el ente encar
gado de planear y socializar los nuevos esquemas pata cons
truir vivienda social y responderá las promesas de campaña
de la jefa de gobierno electa con los jóvenes entre 25 y 35
años, proyectos sobre los cuales tiene echado el ojo más de un
desarrollador cercano al cártel inmobiliario, y sobre los cuales
la sociedad civil está muy pendiente, no sea que se repita de
nuevo la historia de la Norma 26.

Esta columna compila datos recabados por especialistas extemos a este diario.
La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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inta Raya
El tiro por la culata
Francisco Javier Vázquez Burgos
Juan García Amado, es un prestigiado doctor en derecho

por la Universidad de Oviedo, ha dado conferencias en casi
todas ias universidades de Latinoamérica, y en muchas otras
partes del mundo, tiene publicaciones sobre la filosofía del
derecho, y fue invitado a un foro de la Suprema Corte de
justicia de la Nación para hablar sobre la politización de la
justicia y limitación constitucional, todo en el marco de la
Reforma Judicial deAMLO, los morenos pensaron que apo
yaría su propuesta de vacilada de Reforma judicial, y con eso
aniquilarían a la oposición, viniendo una opinión de tremen
do personaje, pero este hombre de altas miras manifestó
los inconvenientes de la reforma y sin querer exhibió la
suciedad de la misma cuando hizo uso de la palabra.

A continuación, les reproduzco un fragmento que encon
tré en las redes.

"Qué necesito yo, que necesita mi partido, que los jueces
utilicen ese poder, pero a mi favor, esa es la combinación
perfecta, jueces con mucho poder o políticamente mane
jados; jueces cuyo poder lo entiendan como delegación del
soberano, como concesión del partido y que sean serviles,
que respetan la letra cuando al poder le conviene y que la
trasciendan en nombre de los principios cuando al poder
beneficia y con esto ya la invención se volvió absolutamente
diabólica porque importa quienes son los siete y quienes
son los cinco, si los siete son de los nuestros, viva el poder
judicial, y si los siete son de los otros, abajo el poder
judicial."

Parece que habla de AMLO, un tipo que alaba al que le
sirve y se le rinde y citica a los que se desempeñan con
profesionalismo e independencia.

Seguimos con la reproducción del texto:

"Si eso es lo que nos importa, nosotros no creemos
en el Estado de Derecho y nosotros no creemos en la
Constitución y cuando limitamos la interpretación de la
Constitución no es para defender a la Constitución es
para beneficiarnos a nosotros, y por eso no podemos
hacer juez a cualquiera, fíjense que curioso, si los jueces
no pueden interpretar para juez vale cualquiera".

"En el siglo XIX no eran muy fuertes las exigencias
para ser juez, porque decían, que decida al pie de la letra
y con que sepa leer ya conoce la letra, de aquellos polvos
vienen estos lodos también, si pensamos que la separa
ción de poderes, la independencia judicial, la inamovilidad
de los jueces, la imparcialidad judicial y el criterio técnico
dentro de los márgenes de la norma es un inconveniente,
hablémoslo, pero llamemos a la cosa por su nombre".

Eso construyó AMLO, un poder judicial y un aparato
electoral que quiera agradar al soberano, no que respete
la norma, que amenaza la democracia, que la disfraza de
democracia cuando es tramposa e impositiva, y
de ahí el peligro. En estos días vemos como se
hizo de votos morena, utiliza el aparato de pro
curación de justicia, el judicial, para perseguir
a los opositores, politiza la justicia y eso es un
grave error.

El expositor fue muy duro, plantea la posibi
lidad de instaurar un poder judicial sumiso ai
poder del ejecutivo, con todo lo que ello trae,
una justicia que responde a un político y no
a las leyes, es decir se rompe la República, se
acaban los contrapesos en que se sostiene o
debe sostenerse y si alguna esperanza existía
de que por sus estudios la nueva titular del
ejecutivo se condujera con más decencia, eso
se acabó al decir que sigue la idea de AMLO
en el sentido de que España debe pedir perdón
a México por agravios del pasado, lo que ense
ñan dos cosas, que esta señora es manejada por
el todavía presidente y que es una ignorante,
pues cuando ocurrió la conquista no existía ni
México ni España.

Adiós a la democracia, adiós a la división de
poderes.
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Los cadeneros digitales
¿Un mal necesario?

Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos

(N CARLOSL , VILLA
LOBOS

Cadeneros digitales
¿Un mal necesario?

Durante los primeros años de la democra
tización de Internet, los "gatekeepers"
tradicionales, o cadeneros digitales en
español (editores, programadores y críticos),
perdieron su poder, permitiendo que los
usuarios tuvieran acceso directo e irres

tricto a una vasta gama de contenidos.
Esta apertura significaba, en teoría, que
cualquier creador, desde un músico inde
pendiente hasta un escritor novato, podía
llegar a una audiencia global sin la necesi
dad de pasar por las manos de quienes,
históricamente, habían decidido qué
valía la pena ser visto, leído o escuchado,
pero, ¿realmente se ha democratizado el
consumo de contenidos o simplemente
hemos creado un nuevo tipo de control?
Esta nueva estructura parecía ofrecer una
utopía de pluralidad y equidad en el acce
so a los contenidos, sin embargo, la supues
ta democratización se está transformando

en un espejismo, dando lugar a un nuevo
tipo de control más sutil y peligroso: los
algoritmos.
Los algoritmos de descubrimiento, en un
principio, fueron diseñados para ayudar
nos a encontrar aquello que nos interesa
entre el sin fin de posibilidades de infor
mación disponible en línea, pero a medida
que las plataformas digitales crecieron
en poder e influencia, estos mismos algo
ritmos se convirtieron en los nuevos cade

neros. El objetivo de dichos algoritmos ya
no es solo personalizar el contenido, sino
maximizar el tiempo de permanencia del
usuario y, con ello, los ingresos publicita
rios, en consecuencia, lo que comenzó
como una herramienta para la democratiza
ción del acceso, ha devenido en un meca
nismo de control.

Hoy, nos enfrentamos a un entorno en el
que los algoritmos deciden lo que vemos,
leemos y consumimos, sin que muchas
veces seamos conscientes de ello y la

Durante los primeros años de la democra
tización de Internet, los "gatekeepers"
tradicionales, o cadeneros digitales en
español (editores, programadores y críticos),
perdieron su poder, permitiendo que los
usuarios tuvieran acceso directo e irres

tricto a una vasta gama de contenidos.
Esta apertura significaba, en teoría, que
cualquier creador, desde un músico inde
pendiente hasta un escritor novato, podía
llegar a una audiencia global sin la necesi
dad de pasar por las manos de quienes,
históricamente, habían decidido qué
valía la pena ser visto, leído o escuchado,
pero, ¿realmente se ha democratizado el
consumo de contenidos o simplemente
hemos creado un nuevo tipo de control?
Esta nueva estructura parecía ofrecer una
utopía de pluralidad y equidad en el acce
so a los contenidos, sin embargo, la supues
ta democratización se está transformando

en un espejismo, dando lugar a un nuevo
tipo de control más sutil y peligroso: los
algoritmos.
Los algoritmos de descubrimiento, en un
principio, fueron diseñados para ayudar
nos a encontrar aquello que nos interesa
entre el sin fin de posibilidades de infor
mación disponible en línea, pero a medida
que las plataformas digitales crecieron
en poder e influencia, estos mismos algo
ritmos se convirtieron en los nuevos cade

neros. El objetivo de dichos algoritmos ya
no es solo personalizar el contenido, sino
maximizar el tiempo de permanencia del
usuario y, con ello, los ingresos publicita
rios, en consecuencia, lo que comenzó
como una herramienta para la democratiza
ción del acceso, ha devenido en un meca
nismo de control.

Hoy, nos enfrentamos a un entorno en el
que los algoritmos deciden lo que vemos,
leemos y consumimos, sin que muchas
veces seamos conscientes de ello y la

paradoja es evidente: en la búsqueda de una
experiencia personalizada, hemos renun
ciado a la diversidad de contenido.

Aquellos temas o puntos de vista que no
encajan en el perfil preestablecido por el
algoritmo simplemente no llegan a nos
otros, el resultado es una burbuja informa
tiva en la que sólo consumimos lo que nos
confirma o entretiene, dejando fuera otras
perspectivas necesarias para un entendi
miento más amplio del mundo.
El efecto de esta tendencia es preocupan
te, ya que no solo afecta nuestra percep
ción de la realidad, sino que también tiene
implicaciones serias en la sociedad. La
proliferación de información falsa, la
polarización extrema y la fragmentación
social son consecuencias directas de esta

forma de consumo de contenidos, los

algoritmos no distinguen entre la verdad y
la mentira, entre lo relevante y lo banal;
solo buscan mantenernos enganchados.
Hemos caído en una de las paradojas más
importantes de la humanidad, ya que lo
que solía ser una promesa de mayor liber
tad se ha convertido en un sistema de con

trol aún más sofisticado.

Entonces, ¿deberíamos reconsiderar el
papel de los gatekeepers? Aunque pueda
parecer un retroceso a tiempos más res
trictivos, la necesidad de cierto tipo de
mediación se hace evidente. No se trata de

volver a un sistema en el que unos pocos
deciden qué es lo que se publica o qué es
lo que se consume, sino de buscar un equi
librio que evite que la información y el
conocimiento queden secuestrados por los
caprichos de los algoritmos.
Esto podría implicar, por ejemplo, una
mayor transparencia en el funcionamien
to de estos sistemas, así como el desarrollo
de herramientas que nos permitan a los
usuarios tener más control sobre el conteni

do que queremos ver. De igual manera, sería
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paradoja es evidente: en la búsqueda de una
experiencia personalizada, hemos renun
ciado a la diversidad de contenido.

Aquellos temas o puntos de vista que no
encajan en el perfil preestablecido por el
algoritmo simplemente no llegan a nos
otros, el resultado es una burbuja informa
tiva en la que sólo consumimos lo que nos
confirma o entretiene, dejando fuera otras
perspectivas necesarias para un entendi
miento más amplio del mundo.
El efecto de esta tendencia es preocupan
te, ya que no solo afecta nuestra percep
ción de la realidad, sino que también tiene
implicaciones serias en la sociedad. La
proliferación de información falsa, la
polarización extrema y la fragmentación
social son consecuencias directas de esta

forma de consumo de contenidos, los

algoritmos no distinguen entre la verdad y
la mentira, entre lo relevante y lo banal;
solo buscan mantenernos enganchados.
Hemos caído en una de las paradojas más
importantes de la humanidad, ya que lo
que solía ser una promesa de mayor liber
tad se ha convertido en un sistema de con

trol aún más sofisticado.

Entonces, ¿deberíamos reconsiderar el
papel de los gatekeepers? Aunque pueda
parecer un retroceso a tiempos más res
trictivos, la necesidad de cierto tipo de
mediación se hace evidente. No se trata de

volver a un sistema en el que unos pocos
deciden qué es lo que se publica o qué es
lo que se consume, sino de buscar un equi
librio que evite que la información y el
conocimiento queden secuestrados por los
caprichos de los algoritmos.
Esto podría implicar, por ejemplo, una
mayor transparencia en el funcionamien
to de estos sistemas, así como el desarrollo
de herramientas que nos permitan a los
usuarios tener más control sobre el conteni

do que queremos ver. De igual manera, sería
necesaria una educación digital que nos
prepare para navegar en un entorno donde
la información está mediada por criterios
ajenos a la calidad o a la veracidad.
El internet fue concebido como un espacio
de libertad y expresión sin precedentes,
pero en la práctica se ha convertido en un
laberinto en el que sólo avanzamos por los
caminos que nos muestran los algoritmos.
La solución no es regresar a una época de
control elitista, pero tampoco podemos igno
rar los efectos devastadores de un ecosiste

ma digital completamente desregulado. Un
cadenero no debería ser alguien que decida
qué podemos ver y qué no, sino una entidad
que garantice un equilibrio entre los intere
ses de las grandes plataformas y el derecho
del usuario a tener acceso a una diversidad

real de contenido.

Si no lo hacemos, corremos el riesgo de que
la desinformación, la polarización y la bana
lización del contenido sigan dominando el
espacio digital y en este sentido los cadene
ros digitales podrían ser vistos como un mal
necesario, no para restringir nuestra liber
tad, sino para protegerla.
Un sistema de acceso a la información com

pletamente guiado por algoritmos nos aleja
cada vez más de la idea de un internet libre, y
nos sumerge en un ecosistema donde solo
vemos lo que los algoritmos determinan
que es rentable.
Necesitamos un nuevo tipo de mediación
que garantice la pluralidad, la calidad y el
acceso equitativo a la información.
Es posible que, en este nuevo escenario, la
figura del cadenero no sea la de un censor
o controlador, sino la de un facilitador que
asegure que no estamos atrapados en bur
bujas informativas ni sometidos a la dicta
dura del clickbait, en este sentido, los

cadeneros digitales serían un bien inevi
table si queremos rescatar la promesa ori
ginal de la democratización del internet.
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Matías Pascal

Diez años de Ayotzinapa, un sexenio
que prometía transformar la verdad

histórica y sigue la impunidad', hoy con
militarización de la seauridad pública
En la misma semana en que se conmemo

ran 10 años de la desaparición de los 43
normalistas de la Escuela Normal Rural

"Isidro Burgos", mejor conocida como la
Normal deAyotzinapa, en el Congreso, las ban
cadas de diputados y de senadores de Morena
y sus partidos aliados aprobaron la reforma
que concreta la militarización de la seguridad
pública en México.
Lo cierto es que fue y ha sido criminal la

promesa de la Cuarta Transformación a los
padres, de que sus hijos regresarían vivos...
La única verdad, tomada como histórica o no,
es que los 43 normalistas fueron secuestra
dos, asesinados, incinerados y arrojados al
río San Juan, por el grupo delincuencial
Guerreros Unidos, al señalarlos como inte
grantes de otro grupo contrario llamado Los
Rojos.
Muchos padres siguieron el juego, pero a

10 años ya se dieron cuenta que fueron enga
ñados vilmente,

Morena, ese mismo grupo político funda
do por el ya casi expresidente Andrés
Manuel López Obrador, quien se compro
metió con los padres y madres de los jóvenes
es normalistas desaparecidos a encontrarlos
y quien desde mucho antes de su tercera
campaña por la primera magistratura del
país utilizó esa demanda social como bande
ra política... no les cumplió, menos les cum
plirá.
Desde que ocurrió el lamentable hecho,

López Obrador fustigó a las autoridades de
entonces y dijo que si fuera su responsabili
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dad ya lo habría resuelto. En 2015, un año
después de la desaparición, escribió en sus
redes sociales: "Llevan 11 meses desapareci
dos los jóvenes deAyotzmapa, No hay justicia y
la nueva procuradora ni siquiera ha informado.
Buscan el olvido"

Ahora, una década después, como balde
de agua fría, el mismo movimiento social
convertido en régimen político se enorgu
llece de militarizar las calles de México con

la Guardia Nacional, concebida inicialmen
te como una fuerza con mando civil, que
ahora se consolida gracias a los votos de los
legisladores del partido de López Obrador
como un brazo militar permanente del
Estado, con todas las implicaciones que esto
conlleva para los derechos humanos, la rendi
ción de cuentas y la separación de poderes.
Esto significa un oligofrénico recordatorio

materno para todos aquellos que han sido
golpeados por el Ejército, a los padres de los
43 de Ayotzinapa y las madres de los miles
de hombres, mujeres y niños desaparecidos
en manos del crimen organizado.
Y nos preguntamos, ¿dónde quedó su con

gruencia?, ¿dónde se perdió la sensatez? En
los recovecos de los intereses personalísimos
del señor que entregará la banda presidencial
el próximo martes, pero que nos hace dudar de
que, ¿llegará a entregar el poder a su sucesora,
la presidenta electa, Claudia Sheinbaum?
Por lo pronto, volvamos a nuestro tema, el

conmemorativo a la primera década de la
desaparición de los 43 estudiantes normalis
tas de Guerrero, de quienes sus padres,
madres, amigos, así como activistas por los
derechos humanos iniciaron en la Ciudad

de México la marcha para conmemorar el
10° Aniversario de du desaparición. Desde
temprana hora, ayer jueves, los familiares y
organizaciones no gubernamentales se die
ron cita en el Ángel de la Independencia, sitio
de donde salió el primer contingente que
avanzó por Paseo de la Reforma en dirección
al Zócalo de la CdMx.

A su paso, los manifestantes principal
mente integrantes del Bloque Negro comen
zaron a arrojar petardos y a realizar pintas en
negocios, o bien, han roto las ventanas de
establecimientos mercantiles.

Al igual que en años anteriores, la consig
na es la misma: exigir justicia, la aparición
con vida de las víctimas y esclarecer los
hechos de la noche del 26 de septiembre de
2014, en Iguala, Guerrero.
Por ejemplo, ayer mismo, con todo y la llu

via vespertina que no cesó en la capital del
país, en el Monumento a la Revolución se rea
lizó un homenaje de luces.
"JVos Faltan 43", "Fue el Ejército" y

"Vivos se los llevaron" fueron algunas de las
frases que iluminaron el histórico lugar.
Los padres y madres de los estudiantes lle

varon a cabo esta protesta pacífica, exhibien
do los nombres y rostros de sus hijos.
La desilusión con el gobierno de López

Obrador fue palpable, mientras continúan
exigiendo justicia y retomando la "verdad
histórica".

Mientras tanto, la militarización de la segu
ridad pública avanza en los congresos esíafa
les, siendo aprobado por 12 estados hasta el
momento.

Nos vemos en la próxima mano de Poker
Político. ¡Ciaooo!
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Segundo
informe
Buen tiempo político ha tenido la
gobernadora DeLflna Gómez Alva
rez en sus informes de gobierno. Y
aunque el cUma afuera de Los recin
tos en Toluca, Naucalpany Eca
tepec no ha sido eL mejor, porque
ha habido LLuvias o LLovlznas por eL
huracán y la tormenta tropical que
azotan aL país, eso no ha impedido
que LLeguen miles de mexíquenses
a escuchar su mensaje. En primera
fila en sus eventos regionales, por
supuesto Las figuras poLítlcas a nlveL
estatal y municipal que buscan La
aprobación de La gobernadora. DeL
fina Gómez es amabLe, saLuda a la
gente, pero algunos Líderes munici
pales, sobre todo en Ecatepec, fin
gen sencillez, pero La gobernadora
sabe quién es quién y no La pueden
engahar, porque ese es el seLLo
característico de ella como política:
La sencillez, Loque a muchos del
servicio púbLico no se les da. Como a
La senadora Marlela Gutiérrez, que
no podía entrar en Toluca al informe
en el Teatro MoreLos y aplicó La de;
¿ No sa bes quién soy? o el di pu ta d o
prllsta Mariano Camacho, que no
acostumbra saludar a La gente y
anda todo petuLante,y así una Lista
intemninabLe.

Buen tiempo político ha tenido la
gobernadora DeLflna Gómez Alva
rez en sus informes de gobierno. Y

aunque el cUma afuera de Los recin
tos en Toluca, Naucalpany Eca
tepec no ha sido eL mejor, porque
ha habido LLuvias o LLovlznas por eL
huracán y la tormenta tropical que

azotan aL país, eso no ha impedido
que LLeguen miles de mexíquenses
a escuchar su mensaje. En primera
fila en sus eventos regionales, por
supuesto Las figuras poLítlcas a nlveL

estatal y municipal que buscan La
aprobación de La gobernadora. DeL
fina Gómez es amabLe, saLuda a la

gente, pero algunos Líderes munici
pales, sobre todo en Ecatepec, fin

gen sencillez, pero La gobernadora
sabe quién es quién y no La pueden
engahar, porque ese es el seLLo
característico de ella como política:
La sencillez, Loque a muchos del
servicio púbLico no se les da. Como a
La senadora Marlela Gutiérrez, que
no podía entrar en Toluca al informe
en el Teatro MoreLos y aplicó La de;
¿ No sa bes quién soy? o el di pu ta d o

prllsta Mariano Camacho, que no
acostumbra saludar a La gente y
anda todo petuLante,y así una Lista
intemninabLe.

La gobernadora Delflria Gómez rin
dió su segundo informe regional en
Ecatepec, eL municipio convulsio
nado políticamente; dividido entre
Morena y eL PT, pero La gente Llegó
puntuaL a escuchar a La gobernado
ra mexiquense, quien destacó avan
ces en eL VaLLe de México, así como
Los esfuerzos para atender probLe
mas como agua, seguridad, movili
dad, salud, educación y Los progra
mas de bienestar, particularmente
aquellos, dijo, enfocados a apoyar
a las mujeres, que son eL centro de
La política sociaL de su gobierno. Y
por supuesto Lanzó su apoyo a La
4T aLdecir que "Las mujeres somos
el corazón y La fuerza de Estado de
México; en nosotras vive eL poder de
La transformación".

EL Congreso mexiquense avaLó por
unanimidad, la minuta para la re
forma a La Constitución federal, en
materia de pueblos y comunidades
indígenas y afromexlcanos, enviada
por La Cámara de Senadores.
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Dicen por ahí...
EL PRIMER DIA El escritor Luis Spota, en su saga la cos

tumbre del poder, publicó en 1977 su novela El primer día
que narra justamente las primeras horas de un expresidente
al dejar el poder. Además de recomendarla lectura de toda la
colección, aquí reproduamos los epígrafes de la novela:

Y los que están sentados en las tinieblas y sufren del
terrible mal de la memoria. Juan Marsé.

Yo estoy aquí para contar la historia. Pablo Neruda.
Fue pronto un presente y ya es un pasado. José Or
tega y Gasset.
Porque losactosson nuestro símbolo. Jorge Luis Borges.
Nada hay que ser de una sola pieza en este mundo.
Todo es un mosaico. Balzac.

Quiero morir sin que haya quedado oculta una sola
de mis acciones. Juan José Arreóla.
El arte de saber creer en las mentiras. Cesare Pavese.

No solo tenemos plata: tenemos mando, y eso cuen
ta. Mario Monteforte Toledo.

¿Tiene acaso la política algo que ver con la moral?
Maurice Joly.
El tiempo solo es tardanza de lo que está por venir.
Martín Fierro.

En el arranque de la novela, el expresidente Aurelio Gómez
Anda descubre que sus retratos colgados en las calles el último
día de su presidencia habían sido retirados de las paredes apa
recieron pintasen letras grandes: 'AGA Asesino. Ladrón"

En su serie de novelas sobre el poder, Spota relata con
maestría el ascenso, el ejercidoyel abandono de un presidente.

«CÁLMATE, MOLÉCULA, La gobernadora mexiquense
Delfina Gómez se lució conviviendo con periodistas des
pués de su primer informe de gobierno, pero el grupo tuvo
al mando nada menos que a Carlos Pozos, Lord Molécula.
Para que vean de qué lado masca la iguana.

» DI MI NOMBRE, BELLACO. La agenda contra la coro
na española es del presidente López Obradory su sucesora
sólo registra la continuidad. Yllama la atención que el canci
ller designado Juan Ramón de la Fuente quiñen sabe dónde
anda, porque en política seguro que no.

» VAR POLITICO. Aunque nos han dado mucha cuenta,
algunos están especulando qué va a ocurriren estos últimos
días de la vieja Suprema Corte como VAR judicialpolítico
con las denuncias de inconstitucionalidad de las reformas

de López Obrador, con la circunstancia agravante de que
esta vieja corte ha tomado posición contra las propuestas
presidenciales cayendo en el juego perverso de juez y parte.

» Diga..,es pregunta: ¿A poco Zedillo se fue sin despedirse?

Hice todo por encontrara normalistas

AMLO.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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Teoría de ¡a Conspiración
Quienes siguen conspi

rando contra sí mismos

son los de la oposición.
Ya sea de forma individual o en gru
po, pues ahora, y como siempre,
ante su falta de argumentos llevan al
terreno del ataque personal su frus
tración y enojo a través del escán
dalo, en especial en estos últimos
meses, luego de ser aplastados en
las urnas por su derrota histórica el
pasado 2 de junio, y sacan a la luz
lo peor de su personalidad e ideo
logía, tal y como se registra en los
debates legislativos.

En donde, a sabiendas de
que sus posturas van a ser des
echadas, pasan largas horas "de
batiendo" sus causas perdidas y
al final, sólo aprovechan su tiem
po para utilizar "sus mejores pa
labras" para denigrar a sus pares
que forman parte de la mayoría
calificada o mayoría absoluta.

De su incongruencia por lan
zar mensajes de odio, desprecio
y clasismo en el circo legislativo,
en los medios afines y en sus re
des, y al mismo tiempo criticar

la supuesta polarización y abu
so del poder por parte del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador en sus mañaneras,
para luego exigir imparcialidad
y respeto a su persona, cargo,
partido o investidura, pasamos a
la descarada y vil subordinación
a la monarquía española.

Esto, porque inmediatamen
te de que se dio a conocer que
la presidenta electa de México,
Claudia Sheinbaum, no invitó al
rey Felipe VI de España a su toma
de protesta el próximo martes i
de octubre, tanto el PAN como el
PRI lamentaron la gran "descor
tesía" de Sheinbaum al rey.

Hasta el publicista de gobier
nos neoliberales, Carlos Alazraki, se
sumó a la polémica desatada por la
reacción del gobierno español de
no enviar representantes a la toma
de posesión de Sheinbaum.

En su cuenta de X, Alazraki, pu
blicó un mensaje que tuvo en su
mayoría reacciones negativas, y que
a la letra dice: "Amigos españoles:
mil perdones por las primeras pen

dejadas de Claudia. No es el sentir
de todos los mexicanos. Nosotros sí

los queremos como hermanos. Lo
que pasa es que Claudia es igual de
resentida y naca.

Por su parte, el Grupo Parla
mentario del PAN en la Cámara de

Diputados, a nombre de "todos los
mexicanos", hizo llegar al Emba
jador de España en México, Juan
Duarte Cuadrado, "una carta de
deslinde del pueblo de México a la
omisión de la Presidenta electa, re
probando la "falta de respeto" de la
presidenta, por no invitara Felipe VI
a su toma de protesta".

Ya sólo falta que el próximo 3
de octubre, aprovechando la es
tancia VIP que tienen en España
expresidentes de México, se repita
el hecho histórico cuando en dicha

fecha, pero de 1893, en su palacio
de Miramar, el archiduque Maximi
liano de Austria recibió a una "junta
de notables" formada por políticos
conservadores mexicanos, quienes
le ofrecieron "el trono de México".

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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AGENDA CONFIDENCIAL

AYOTZINAPA: MUCHO RUIDO,
"POCO LO AVANZADO"

POR LUÍS SOTO

@LUlSSOTOAGENDA

ri mesu después
de los trá

gicos acontecimien
tos en la normal

de Ayotzinapa, el
presidente Enrique
Peña Nieto sostuvo

una reunión con los familiares de los 43

estudiantes desaparecidos, la cual estuvo
caracterizada por el
cinismo, la mentira y
la hipocresía.

Peña les hizo sa

ber que la Procura
duría General de la

República estaba tra
bajando duramente
para dar con el para
dero de los jóvenes.

Les dijo estar in
dignado ante esos
hechos y dio a co
nocer un pliego pe
titorio de 10 puntos
que le presentaron
los padres de fa
milia y familiares,
a los cuales se dio respuesta y se firmó la
minuta correspondiente.

Entre los acuerdos, el Titular del Ejecuti
vo Federal se comprometió a fortalecer los
esfuerzos de localización con un renovado

plan de búsqueda de los estudiantes des
aparecidos; crear una comisión mixta de
seguimiento e información, integrada por
personal de la PGR, Gobernación, los pro
pios padres de familia y los que quisieran
entrarle, con el propósito fundamental de
mantener cotidianamente informados a los

padres de familia del curso de las investi
gaciones de la PGR.

Finalmente, les expresó: "No cabe el más
mínimo resquicio para la impunidad"; "ha
bremos de ir al final de las investigaciones
a dar con los responsables, a aplicar la ley,
tope donde tope", y otras palabras bonitas.

Un año después, Peña volvió a reunirse
con los padres de los 43 normalistas desa
parecidos que se negaron a aceptar la "ver
dad histórica" de los hechos que les contó
Jesús Murilio Karam.

Les volvió a prometer que llegarían has
ta las últimas consecuencias, pero todo fue
"de dientes para afuera".

Peña se fue ya saben a dónde y le dejó
a AMLO "la víbora chillando" Ya en el se

xenio de la 4T, la Fiscalía General de la

República y los padres de los 43 norma
listas desaparecidos acordaron recons
truir desde cero el caso. "Será una nueva

investigación independiente, objetiva,
imparcial, clara, que rompa con la narrati
va que se ha venido creando en años pa
sados; vamos a empezar desde una base
sólida, limpia, en donde quitemos todas las
irregularidades", prometieron.

O sea que las investigaciones, declaracio
nes, peritajes, inspec
dones que se hicie
ron del 2014 al 2018

se depositarían en
el bote de la basura,
y que la conclusión
de la PGR de que los
normalistas fueron,
primero, privados de
la libertad, después les
quitaron la vida, los in
cineraron y los arroja
ron al río San Juan, en
ese orden, con lo que
se llegó a la "verdad
histórica de los he

chos", como la calificó
Murilio Karam, fue una

tomada de pelo, se pensó en aquel entonces.
En 2022, Alejandro Encinas, a quien el

presidente Andrés Manuel López Obrador
le encomendó resolverían espinoso asunto,
afirmó que la Comisión Investigadora que él
encabezaba desde 2019, llegó a la conclu
sión de que había sido "un crimen de Esta
do", lo que tampoco aceptaron los padres
de los 43 normalistas desaparecidos.

¿Y qué sigue? Preguntaron no sólo ios
padres de los 43 sino la sociedad entera.

Pues lo que siguió fueron reuniones,
reuniones y más reuniones, todas ellas ca
racterizadas por el cinismo, la mentira y la
hipocresía. Lo mismo que en el sexenio de
Peña Nieto, pues.

Bueno, si acaso la diferencia fue que el
presidente López Obrador les hizo una car
ta de siete cuartillas en donde les hace sa

ber que, a pesar de los enormes esfuerzos,
de las recompensas que se han ofrecido, de
la exploración en 858 sitios, y de otrastantas
acciones, "ha sido poco lo alcanzado".

Pero les prometió que hasta el último
momento de su gobierno continuarán bus
cando a los jóvenes.

"Y si nosotros no podemos esclarecer
lo, deseo de todo corazón que lo logre la
próxima presidenta de México", remató.

¿Podrá Claudia descubrir la verdad?

En 2022, Alejandro Encinas,
a quien el presidente Andrés
Manuel López Obrador le
encomendó resolver tan

espinoso asunto, afirmó que
la Comisión Investigadora
que él encabezaba desde
2019, llegó a la conclusión

de que había sido "un crimen
de Estado", lo que tampoco
aceptaron los padres de los
43 normalistas desaparecidos
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INDICADOR POL TICO

DÍA4. SE ACABÓ
SEXENIO: QUÉ SÍ, QUE
NO, QUÉ QUIÉN SABE

e acabó elssexenio y
' comienza

desde el lunes el

juicio de la historia.
Que cada uno haga sus evaluaciones.

Aquí se adelantan algunas.
1.No, no hubo cambio de régimen, ni

nuevo sistema político, ni nuevo Estado o
nueva Constitución. El Gobierno de López
Obrador se concretó a restaurar para bien
y para mal— el modelo político posrevolu
cionario 19171982.

2. Ni siquiera la reforma judicial alcan
zó la dimensión de una reestructuración

de régimen, pues solo cambió el modo de
designar a ministros magistrados y jueces
y funcionará con las mismas leyes, con la
propuesta audaz de separar al Poder Judi
cial constitucional de su dependencia del
Ejecutivo en complicidad con el legislati
vo, y propuso una verdadera autonomía
de la justicia.

3. El modelo político de gobierno de
López Obrador tampoco puede ser caracte
rizado como populista, sobre todo si se apli
ca la metodología
del politólogo Arnal
do Córdova un au

tor que debiera com
prender, más que
leer, su hijo Lorenzo
Córdova Vianello:

el populismo se basa
en un movimiento de
masas de los secto
res laborales como

clase productiva.
4. En todo caso,

el modelo político
de López Obrador
se acercó más a un

bonapartismo en
modo de El Diecio
cho Brumario de Luis

Bonaparte, de Karl
Marx, pues se basó
en un liderazgo per

de gobierno todas las mañanas. Con las ma
ñaneras, López Obrador destruyó el poder
simbólico y complementario que represen
taba la prensa de opinión, muchas veces
inventada, consolidada o acuñada desde el
poder para tener una legitimación mediáti
ca que dependía de la subordinación de los
medios a la publicidad oficial o al poder del
puño presidencial.

7. López Obrador reconstruyó el mode
lo de sistema político priista: el presidente
de la República con poderes ordinarios y
extraordinarios, constitucionales o meta
constitucionales, legales o arbitrarios; el
partido como la movilización de las masas
electorales aunque sin organización corpo
rativa y solo con el voto social individual,
evitando la creación de organizaciones
obreras, campesinas y populares que deja
ron de tener importancia en la correlación
de fuerzas productivas dentro del modo
de producción; y el asistencialismo con
capitalización electoral.

8. El presidencialismo priista entró en
colapso con el populismo estatista de Eche
verría y López Portillo y las crisis provocadas

en 1976 y 1982, y em
pezó su declinación
con presidentes que
no salían del seno del

sistema/régimen/Es
tado/Constitución. De

Miguel de la Madrid a
Enrique Peña Nieto, el
presidencialismo sa
crificó poder en nom
bre de una supuesta
democracia que nun
ca existió y creó nue
vos equilibrios y con
trapesos con la casta
dorada de burocracias

también dependien
tes y disfrazadas de
organismos autónomos.

9. López Obrador
quiso regresar aun
que no le alcanzaron

La gran victoria de López
Obrador fue reposicionar la
hegemonía del poder y el

liderazgo político del Estado
sobre el poder económico,
regresando a los tiempos
de la rectoría del Estado

en donde los empresarios
estaban sometidos a la

autoridad gubernamental,
sin fuerza para imponer a
manotazos o a la fuga de
capitales su dominación
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sonal, en bases mayoritarias desclasadas
como lumpenproletariado y sin influencia
en el modo de producción ni con indicios
de atemorizar a la burguesía productiva, y
un poder basado en el liderazgo uniperso
nal y voluntarista del titular del Poder Ejecu
tivo, solo participación electoral.

5. La gran victoria de López Obrador
fue reposicionar la hegemonía del poder y
el liderazgo político del Estado sobre el po
der económico, regresando a ios tiempos
de la rectoría del Estado en donde los em

presarios estaban sometidos a la autoridad
gubernamental, sin fuerza para imponer a
manotazos o a la fuga de capitales su domi
nación. El hombre más rico de México Car

los Slim Helú quedó reducido a un mero
contratista que acudía a Palacio Nacional a
cada llamado perentorio del presidente de
la República y llevaba bajo el brazo los ex
pedientes de sus inversiones productivas en
obras pequeñas o grandes del Gobierno.

6. López Obrador construyó una pre
sidencia comunicativa, convirtiendo sus
conferencias mañaneras en el verdadero

ejercicio del poder presidencial: castigaba,
despreciaba, eludía, alineaba y fijaba la línea

las decisiones, enfoques y reformas al mo
delo posrevolucionario del Estado como el
dinamizador de las reformas económicas,
políticas y sociales tesis de Arnaldo Cór
dova y como el factor de distribución de
la riqueza y los beneficios que en teoría co
rrespondían a la lucha de clases en el modo
de producción y que el Estado asumió como
decisión autoritaria.

10. En sus seis años, López Obrador
sentó las bases de reconstrucción del viejo
Estado posrevolucionario, aunque perdió
tiempo y fuerza con la obsesión de obras
personales que se comieron el presupuesto
que debió de haber reactivado la actividad
económica general.

Esta es la herencia que no legado de
López Obrador y será el gran desafío de
Claudia Sheinbaum Pardo para continuarlo
o para fijar su propio modelo de Estado.

Política para dummies: la política es el
espejo del poder.
El contenido de esta sñgcolumna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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PUNTO DE QUIEBRE

EL AJEDREZ ROL TICO
DE AMLO

FERNANDO

MARTÍNEZ
GONZÁLEZ

@FER_MARTINEZG
FERMX99@HOTMAIL.

'orno unacpartida de
'ajedrez, en

este caso político,
vemos que el presi
dente López Obra
dor está colocando

en posiciones estra
tégicas a gente de su

entera confianza.

Estas designaciones están fríamente
calculadas por el tabasqueño para que una
vez que deje el poder pueda seguir influ
yendo en la política nacional.

Una pieza clave para cumplir con ese pro
pósito es Adán Augusto López, coordinador
de los senadores de Morena, operador de
toda su confianza, quien demostró su eficacia
al doblar a los Yunes, panistas de toda la vida,
para que votaran afavorde la reformajudicial.

En la Secretaría de Gobernación que
dará otra de sus incondicionales, Rosa Ice
la Rodríguez, funcionaría formada por él, a
quien le debe toda su carrera en la admi
nistración pública.
Así como estos

ejemplos hay varios
nombres de funcio

narios que le debe
rán el puesto y que
seguramente repor
tarán a Palenque.
Esta situación sin

duda restará margen
de maniobra a Clau

dia Sheinbaum, por
lo menos durante los

dos primeros años
de su administración.

Por lo que no de
bemos esperar gran
des cambios en la

forma de gobernar

drá posiciones a su favor con colaborado
res de su entera confianza como Luz Elena

González, próxima Secretaria de Energía,
o Juan Ramón de la Fuente, ex rector de
la UNAM y representante de México ante
las Naciones Unidas, quien será el próxi
mo canciller, o bien Ornar García Harfuch,
rescatado por ella al ser bloqueado por los
rudos de Morena para ocupar la jefatura de
gobierno de la CDMX.

Por otro lado, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal son piezas que se moverán según
sus propios intereses.

Ambos tienen como objetivo conten
der por la presidencia en el 2030.

El sexenio que está por comenzar nos
remite a recordar, casos en nuestra histo
ria, con pretendidos Maximatos que se
derrumbaron ante el poder y decisión de
presidentes que no aceptaban compartir el
poder con sus antecesores.

El caso más emblemático de un Maximato

lo representó el presidente Plutarco Elias Ca
lles, que gobernó de diciembre 1924 hasta el

30 de noviembre de

1928, pero los gobier
nos que estuvieron
entre 1928 y 1934, se
caracterizaron por se
guir las órdenes del
expresidente Calles,
hasta la llegada al
gobierno de Lázaro
Cárdenas quien ocu
pó la presidencia de
1934 a 1940.

Después de haber
expulsado al jefe máxi
mo por querer impo
ner sus ideas al nuevo

presidente, Cárdenas
pide la renuncia a to
dos los Callistas que

"Andy" no es nuevo en esto
de la política, durante este
sexenio ha trabajado en la

sombra a lo largo y ancho del
país, cuidando la organización

de Morena en diferentes
territorios. Ahora finalmente

sale a la luz pública con un
puesto de gran importancia,
donde tomará las decisiones

más delicadas del partido
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durante ese período de tiempo.
Otro movimiento clave para mantener

el control es el relacionado con el nombra

miento de su hijo Andrés Manuel López Bel
trán, que fue ungido recientemente como
Secretario de Organización de Morena.

"Andy" no es nuevo en esto de la po
lítica, durante este sexenio ha trabajado
en la sombra a lo largo y ancho del país,
cuidando la organización de Morena en
diferentes territorios. Ahora finalmente

sale a la luz pública con un puesto de gran
importancia, donde tomará las decisiones
más delicadas del partido.

Como podemos apreciar se trata de
piezas con un valor estratégico tremendo,
ya que, con movidas inteligentes y bien cal
culadas, podrían poner en jaque a la pre
sidenta en cualquier momento. Sin embar
go, la presidenta Sheinbaum también ten

estaban dentro de su gobierno.
Con esta acción contundente del presi

dente Cárdenas, se sepultaron para siem
pre las tentaciones para ejercer un nuevo
Maximato, dejando la lección muy clara, en
el sentido de que todo nuevo presidente
debe ejercer el poder sin intervención de
ninguna fuerza o voluntad ajena al círculo
de los nuevos poderes constitucionales.

En fechas más recientes hubo dos ti

bios intentos de Maximato, uno con Luis
Echeverría y otro con Calos Salinas que los
presidentes en turno López Portillo y Ernes
to Zedillo pararon en seco con acciones de
poder que pusieron en su lugar a los dos
expresidentes. La historia ha demostrado
que los maximatos ya no caben en nuestra
época, por lo que será muy interesante, ver
el comportamiento de López Obrador ante
la nueva presidenta Claudia Sheinbaum.

Foto: Cuartoscuro
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REFLEXIÓN (ES)

PIENSA BIEN Y ACERTARAS

"El verdadero control sobre t¡ mismo

comienza cuando puedes controlar tus
pensamientos."

Séneca.

Por David E. León Romero

Especialistas sostienen que nos es
común albergar y cultivar pensa
mientos negativos, derivado de la

historia que se aloja en nuestros genes. La
idea se sostiene en que nuestros ancestros
solían tener éxito, si basaban sus decisiones
apostando por acciones resultado de pen
samientos negativos y su análisis. El indivi
duo que pensaba que podría ser atacado
por un animal, y derivado de ello, tomó la
decisión de mitigar el riesgo y ponerse a
salvo, encontró un beneficio o recompensa
que refuerza la generación y utilización de
los pensamientos negativos. Y como este
ejemplo, en aquellas condiciones, pueden
generarse muchos otros, que demuestran el
valor del viejo refrán: piensa mal y acertarás.

Sin embargo, el paso del tiempo nos ha
enseñado que pensar negativo no es tan
beneficioso para nuestra mente y nuestro
cuerpo. Es real que nuestros pensamientos
tienen implicaciones profundas en nuestra
percepción de la realidad y en el bienestar
de nuestro organismo. Los pensamientos y
la configuración de
metas y proyectos
que emprendemos
con ellos como ma

teria prima nos man
tienen motivados y
activos; prueba de
ello los multicitados

estudios que han
demostrado que
aquellas personas
que tienen proyectos
en ejecución gozan
de una mejor salud,
en comparación con
aquellos que se en
cuentran desocupa
dos. Esto se debe a

que nuestros pensa
mientos detonan ac

ciones y emociones
que tienen un reflejo

tamos. El pensamiento provoca actividad a
nivel cerebral que a su vez desencadena res
puestas agradables o desagradables para
el individuo.

Regresando un poco al tema genético,
es importante recalcar que no podemos
cambiar nuestra composición, pero sí po
demos cambiar el comportamiento de di
ferentes elementos de nuestro organismo
a través de nuestros pensamientos. Esto
quiere decir que, si cuidamos nuestra mente
y lo que pensamos, esto tendrá un reflejo en
nuestro cuerpo.

Por ello, es de vital importancia cuidar
nuestra salud mental. Nuestros pensamien
tos determinarán nuestro estado de ánimo,
por ende y en cierta medida, nuestro estado
físico y nuestro comportamiento. Practicar la
gratitud o estar enamorado son ejemplo de
pensamientos positivos que se reflejan de
inmediato en nuestro cuerpo y mente, pro
vocando entusiasmo, alegría y esperanza. De
igual manera, las variaciones en la frecuencia
cardiaca, en la presión arterial y en la sudo
ración de nuestro cuerpo, son evidencias
fácilmente comprobables de las respuestas
de nuestro organismo a las imágenes o situa
ciones que provocan nuestros pensamientos.

Cuidar lo que pensamos significa iden
tificar hasta donde nos sea posible nues
tros pensamientos, reconocerlos y atajar

los, substituyéndolos,
para con ello generar
mejores escenarios
y estados de ánimo
que nos provoquen
bienestar, logrando
un cambio de actitud.
Si en este mismo es

fuerzo podemos dejar
de victimizarnos, de
obligarnos en dema
sía, y de emitir juicios
de valor, encontrare
mos un mucho mejor
terreno para privile
giar los pensamientos
positivos y aprovechar
sus beneficios.

Concentrarnos en

lo positivo no desa
parece lo negativo
que nos sucede o nos

Gran número de

pensamientos se generan
de manera automática, y
son producto de nuestras
experiencias, lo que

configura la forma en la que
nos sentimos y comportamos.
El pensamiento provoca
actividad a nivel cerebral

que a su vez desencadena
respuestas agradables
o desagradables para el

individuo
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inmediato en nuestro organismo, generan
do así círculos virtuosos o espirales negati
vas, según sea el caso.

Gran número de pensamientos se gene
ran de manera automática, y son producto
de nuestras experiencias, lo que configura
la forma en la que nos sentimos y compor

puede suceder; la invitación se centra en
privilegiar nuestros pensamientos positivos
para potenciar nuestras capacidades y se
guir adelante, con el mejor ánimo posible,
poniendo atención limitada y dando justa
dimensión a los pensamientos negativos
para atenderles y mitigar el riesgo.

Foto: (https://pixabay.com/)
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CRONICA POl TICA

¿AMLO EN VERDAD SE
RETIRA DE SU REINO?

Por Rosy Ramales*

Cuántos sentimientos invaden a

Andrés Manuel López Obrador en
las últimas horas del ocaso de su

mandato como Presidente de la República;
el primero de la izquierda mexicana y de un
partido político (Morena) con apenas cuatro
años de haber obtenido el registro nacional
cuando él ganó la elección del 201 8.

Han de ser infinidad de sentimientos y
emociones; incluso, encontrados.

En los últimos días, se ha visto a un
AMLO contento con las acciones realiza

das por su gobierno, aunque parte de la
ciudadanía se encuentre desilusionada so

bre todo por sus reformas constitucionales
y por la falta de respaldo a la iniciativa pri
vada media.

Pero también se le ha percibido triste,
ansioso, preocupado, por cómo deja al
país; por lo que pudo haber hecho y no
hizo (porque no pudo, no quiso o no le dio
tiempo), pero en es
pecial por la suerte
de su sucesora, Clau
dia Sheinbaum Par

do, a quien le deja
un México con un

proyecto transexenal
lopezobradorista.

Es lo que llaman
"continuidad", a la
cual quien sabe si la
Presidenta de Méxi

co pueda imprimir el
"sello propio" prome
tido en la campaña.

Por ahora, tiene el
beneficio de la duda.

Aunque la falta
de invitación al Rey

No permitan que los antiguos vicios y
perversidades de la política florezcan en
nuestras filas.

Eviten la prepotencia, la búsqueda del
poder por el poder, la soberbia, la corrup
ción, el nepotismo y el sectarismo.

No roben, no mientan, no traicionen
nunca al pueblo y sigan construyendo la
nación soberana, democrática, justa, libre
y amorosa que imaginamos cuando empe
zamos nuestro caminar".

Una carta para conmoverse hasta las lá
grimas. Primero por la carga de sentimien
tos e idealismo, luego porque desde el
arribo de AMLO a la Presidencia de México,
las y los morenistas (con sus honrosas ex
cepciones) solamente buscan el poder por
el poder, máxime la sarta de ex priistas y ex
panistas que se mudaron a Morena en bus
ca de un cargo de elección popular camba
lacheando traición por impunidad.

Quién sabe si en verdad AMLO re

comienda a la militancia portarse bien y
cuidar del partido,
o solamente sean

palabras vanas sin
importarle la suer
te de Morena y del
país. Total, el partido
ya fue el instrumento
para su llegada a la
Presidencia de Mé

xico y para dejar su
cesora que le cuide
las espaldas.

Lo que suceda
del 1o de octubre en

adelante ya será cosa
de Sheinbaum y de
Luisa María Alcalde

como presidenta del
Comité Ejecutivo Na

Quién sabe si en verdad
AMLO recomienda a la

militancia portarse bien
y cuidar del partido, o

solamente sean palabras
vanas sin importarle la suerte
de Morena y del país. Total, el
partido ya fue el instrumento

para su llegada a la
Presidencia de México y para
dejar sucesora que le cuide las

espaldas
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de España...*** suena a sello tabasqueño.
Preocupado también por la suerte de

Morena, partido que fundó primero como
movimiento político social; un traje a la me
dida para postularse como candidato pre
sidencial en el 2018 tras dos fracasos vía

PRD en coalición con otros partidos.
Se ve un López Obrador despidiéndose

en cada acto público en los últimos días de
su sexenio, como cuando alguien se des
pide de este mundo, no solo de un cargo:
'Se cuidan', 'se portan bien', 'les encargo a
Claudia y a Morena', 'no hagan travesuras'.

Al menos así se le percibió mediante su
carta difundida este jueves en redes socia
les, en la cual se despide:

"Amigas y amigos de Morena, me retiro
de la política, de la vida pública y de la mi
litancia partidaria con un enorme agradeci
miento al pueblo y en particular a ustedes,
mis compañeras y compañeros, que con
tanta convicción me sostuvieron y me ayu
daron como dirigente y gobernante".

Y recomienda:

"Les pido que la acompañen (a Shein
baum) en esta difícil tarea de gobernar,
con la misma lealtad, con el mismo cariño
y con el mismo entusiasmo que tuvieron
para conmigo..." "Mi tarea está por con
cluir..., pero este gran partido tiene mucho
camino por delante. Antepongan siempre
el interés de México y las necesidades de
la gente a los afanes y las rencillas perso
nales. (...) Mantengan siempre la unidad, la
humildad y la honestidad.

cional de Morena. ¿Y el destino de Andy?
Tal vez AMLO dice retirarse de la políti

ca, de la vida pública y de la militancia par
tidaria porque ve en Andrés Manuel López
Beltrán a su sucesor político y sucesor de
Claudia en la Presidencia de México.

Por lo mismo no es creíble que a partir
del 1 ° de octubre AMLO desaparezca de la
vida pública y partidaria, al menos de ésta.

Quizá prescinda de los reflectores, pero
no de influir en las decisiones políticas del
país y de Morena, precisamente por el des
tino de Andy. Además, nadie deja al garete
de un día para otro lo que le llevó más de
12 años construir.

Sería como dejar el paraíso de Mufasa
en manos de las hienas de la película del
Rey León, y éste quiere heredar el reino a
su cachorro Simba.

*rosyrama@hotmail.com

Foto: X / @PartidoMorenaMx
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ELECCION EN LA MAGDALENA
CONTRERAS PODRÍA SER ANULADA
Por Alejandro Lelo de Larrea
Cuando parecía que ya

todo estaba resuelto en

la elección para la Alcai
día La Magdalena Contreras, en
unas horas podría ocurrir un vuel
co inesperado, que incluso llevara
a la anulación de esos comicios

que ganó el ex priísta Fernando
Mercado, como candidato de Mo
rena, PT y PVEM, frente al priísta
Luis Gerardo Quijano, quien iba
por la reelección, en alianza con el
PAN y PRD.

Todo proviene del resolutivo de
este miércoles de la Sala Regional del
Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación (TEPJF), en el que
ordenó que la Unidad Técnica de Fis
calización del INE analice nuevamen

te los gastos de campaña de Mer
cado, porque detectaron que no los
reportó completos, y podría haber
superado el límite legal de erogacio
nes, causal de nulidad de elección.

Lo anterior tiene su origen en la
queja que presentó el PRI contra Mer
cado por rebase de gastos de campa
ña, cuyas pruebas ofrecidas indican
que erogó casi cuatro veces más de lo
permitido. El límite establecido por los
órganos electorales para la campaña
de alcalde en La Magdalena Contre
ras era de un millón 132 mil pesos,

pero las pruebas aportadas por el PRI
indican que gastó casi 3 millones 900
mil pesos de más. Es decir, un total por
encima de los 5 millones de pesos.

Sin embargo, Mercado sólo re
portó, en cifras cerradas, 400 mil
pesos de gastos de campaña. Se
guramente ni él se creyó.

La Ley prevé que una elección
puede ser anulada si se cumplen al
menos dos de las siguientes con
diciones: que haya un rebase de
tope de gastos de campaña por
más del 5% de lo permitido, y que
el resultado entre el primero y el
segundo lugar haya sido inferior
al 5%. En el caso de La Magdalena
Contreras está latente esa posibili
dad, porque Mercado ganó con el
46.7% contra el 43.9% de Quijano,
es decir, una diferencia de apenas
el 2.8%.

Entre los gastos que alega el PRI
que no reportó Mercado destaca el
caso del pago a su estructura electo
ral, de lo cual hubo otra irregularidad,
pues lo hizo el 3 y 4 de junio, posterior
a la elección, cuando ello debió ocu
rrir antes, como lo establece la Ley.

De estos pagos ya le entregaron
pruebas supervenientes a la Unidad
de Fiscalización del INE, que consisten
en dos videos grabados en el exte

rior y el interior de salones del hotel
Galerías Plaza San Jerónimo, en La
Magdalena Contreras. En uno, se ve a
la gente de la estructura electoral de
Fernando Mercado formada esperan
do a entrar por su pago; en el otro, los
salones donde le dieron el dinero a la

gente, incluso, organizadas las mesas
en forma alfabética. Se ve llegar a Fer
nando Mercado con camisa blanca,
sin corbata, saco azul y se escucha la
voz de una señora cuando lo saluda y
después él le dice: "Ustedes son del
equipo, ¿cómo les voy a quedar
mal con eso?", al parecer en refe
rencia a que les está dando sus pa
gos. De ambos videos tengo copia.

Del pago extemporáneo de Mer
cado a los integrantes de su estruc
tura electoral (estiman que eran 300)
hay prueba documental en poderde
este reportero, de los oficiales elec
torales del Distrito 33 en La Magda
lena Contreras. La Unidad de Fiscali

zación del INE dispone de muy poco
tiempo para analizar a fondo, hacer
un proyecto y que lo vote el Consejo
General, para que en caso de haber
rebase de tope de gastos, el TEPJF
tuviera tiempo para decidir si anula
o no la elección, a más tardar el 30
de septiembre, pues el 1 de octubre
rinden protesta los nuevos alcaldes.
Lo veremos.
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Tbdavía no

inicia, pero el
naciente go

bierno de la doctora

Claudia Sheinbaum ya
compró otra bronca

heredada por el gobierno de su mentor y guía.
La futura titular del

ejecutivo aclaró me
diante una carta que no
invitó al Rey Felipe VI de
España a su toma de
posesión porque su ma
jestad no respondió a la
exigencia de Andrés Ma
nuel López Obrador de
que el reino se disculpe
por los agravios come
tidos contra los pueblos
originarios de América
hace más de 530 años.

A pesar de que el
gobierno de Pedro Sán
chez es considerado

"progresista" por ser de
izquierda, Sheinbaum se pliega una vez más a la
voluntad del presidente saliente.

Lo bueno es que sí vendrán y serán atendi
dos a cuerpo de rey, faltaba más los dictadores

de Venezuela Nicolás Maduro, de Cuba Miguel
DíazCanel, de Nicaragua Daniel Ortega, y otros
impresentables más, como si ellos no hubieran
violado los derechos humanos de las víctimas de

sus "revoluciones", caracterizadas por alevosos
asesinatos, atropellos y expropiaciones.

Por lo que se ve, nos esperan otros seis años
de confrontación y aisla
miento con otros países
del mundo, resultado del
complejo de inferioridad,
traumas y rencor de la 4t.

*En su mundo pa
ralelo, el secretario de
Salud si existe, aunque
usted no lo crea Jorge
Alcocer, dijo: "hemos
logrado hacer realidad
el ideal de que la pobla
ción sin seguridad so
cial sea atendida en for

ma gratuita y universal,
con los médicos, enfer
meras, especialistas y la
calidad que merecen".

De verdad que para plantarse en la mañanera
a decir a nivel nacional lo anterior, se debe tener
muy, pero muy poca sensibilidad y solidaridad
con aquellos que, por su condición de pobreza,

Lo bueno es que sí vendrán y
serán atendidos a cuerpo de

rey, faltaba más los dictadores
de Venezuela Nicolás Maduro,
de Cuba Miguel DíazCanel,
de Nicaragua Daniel Ortega,
y otros impresentables más,
como si ellos no hubieran

violado los derechos humanos
de las víctimas de sus

"revoluciones"
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cotidianamente acuden a un sistema de salud

pública en ruinas, carente de lo mínimo como per
sonal, equipo, reactivos, cirugías y medicamentos.

Es el caso del hombre que esta semana mu
rió por falta de atención a las afueras del hospital
TU IMSS BIENESTAR de Cozumel, Quintana Roo,
y como él los miles que no son siquiera recibidos a
lo largo del sistema en todo el país y no tienen más
que ir a agonizar en sus hogares durante meses o
morir irremediablemente por falta de atención.

RAPIDITAS:

*Con disparos de arma de fuego a la fachada
de su casa, fue amenazada de muerte la perio
dista Silvia Pedraza, del portal de noticias Código
Rojo de Cozumel, Quintana Roo, por reportar la
muerte porfalta de atención médica del paciente
arriba mencionado, en el IMSS Bienestar local.

Media hora después de haber reportado
la muerte del paciente la periodista recibió una
llamada de Violeta Díaz, titular de comunicación
del IMSS Quintana Roo, quien le pidió que ba
jara de su portal la información y acto seguido
comenzaron las amenazas en su teléfono celu

lar, en las que le advirtieron que se atuviera a las
consecuencias. Desde este espacio expresamos
nuestra solidaridad y nos unimos a la exigencia
de llevar ante la justicia a quienes amenazan de
muerte a la reportera y su familia.

La gobernadora Mara Lezama y el director
del IMSS, Zoé Robledo, tienen la palabra.

*Víctor Velázquez y José Antonio Marín lle
van más de 4 años usurpando los cargos de
presidente del Consejo de Administración y
Vigilancia, sin rendir cuentas a los 715 coopera
tivistas por el desvío de más de 80 mil millones
de pesos de la Cruz Azul en Tula, Hidalgo. La
planta de la cementera se quedó sin energía

eléctrica desde hace dos años y la CFE se nie
ga a restablecer el suministro, con lo que afec
tados llevan ese lapso sin trabajo, sin ingreso y
sin prestaciones para ellos y sus familias.

¿Y LA SECRETARÍA DELTRABAJO?
*EI primer minuto de este próximo martes

1 de octubre vence el emplazamiento a huelga
por parte del sindicato de pilotos de Aeroméxi
co y las cosas entre el gremio integrado por al
rededor de 2 mil quinientos trabajadores no son
esperanzadoras. La empresa ofrece un aumento
directo al salario de 6% y prestaciones, pero los
sindicalizados exigen al menos un 10%, ya que
alegan que desde hace cuatro años no reciben
ajuste salarial alguno, como resultado de una po
lítica laboral de emergencia por la pandemia de
COVID 19, que terminó hace más de un año, el 9
de mayo de 2023, oficialmente.

En ASPA de México ya empezaron a for
mar grupos y roles de guardia en previsión
de que estalle la huelga.

*Nueve derrotas tuvieron que pasar los
Monreal para entender que en las urnas
perdieron la alcaldía Cuauhtémoc.

Primero fue la misma noche del 2 de junio
cuando Alessandra Rojo de la Vega ganó el con
teo rápido del IECM, pasando por un recuento
parcial de votos, otro recuento con reapertura
de paquetes en 83 casillas, una queja por rebase
de topes de campaña, otra por violencia política
de género y finalmente, el clan zacatecano tuvo
que reconocer que, después de tantos recursos,
incluido el oso de la anulación del proceso por
parte del compadre de Ricardo, el presidente
del Tribunal Electoral de la CDMX Armando

Ambriz, Rojo de la Vega asumirá el primero de
octubre como nueva alcaldesa

El IndependienteFecha: 27/09/2024
Página: 10

Area cm2: 391

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Muñoz

Costo: 21,243

Página 170 de 189 Índice



SACACORCHOS
Poco se ha abordado el tema de

los sindicatos y su papel en el es
cenario político actual, aunque
parece que algo se está movien
do detrás de bastidores.
Mario Maldonado comentó en su

columna de El Universal que no le
han dado la toma de nota a Francis
co Hernández Juárez en el sindicato

de telefonistas, quien recientemente
se volvió a reelegir, además de apun
tar que la nueva presidenta podría
impulsar un relevo generacional.
También se ha mencionado que la
SCJN está por dictaminar el tema
de la demanda de mineros en con

tra de Napoleón Gómez Urrutia por
el desvío de 55 millones de pesos.
Desde el 2018 vimos como la

CTM se alejaba del PRI y se acer
caba a López Obrador, además
de que en el sexenio que está
por terminar recibió impulso la
central obrera de Pedro Haces.

Así que todo apunta a una re
novación en algunos liderazgos
sindicales, en tanto que otras
centrales de trabajadores se aco
modan con los nuevos lideraz

gos que llegan al poder.
Finalmente, los sindicatos son acto
res políticos que representan votos.
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GLORIETA DE COLON

SE INCONFORMA RUBALCAVA
CON DIPUTADA LARIOS; ELLA
ACUSA AMENAZAS

"erminada lat:sesión de
este jueves,

en medio del vestíbu

lo del Congreso de la Ciudad de México, la
coordinadora de los diputados del PRI, Ta
nia Larios, recibió una especie de reclamo
del ex alcalde de Cuajimalpa y también ex
militante de ese partido, Adrián Rubalcava
Cuando él charlaba con periodistas, Larios
se acercó a saludarlo y Rubalcava le expresó
su inconformidad de que estuvo hablando
mal de él y que incluso lo acusó de corrup
to. Larios negó que lo haya señalado de co
rrupto, Rubalcava le insistió que sí era cierto.
Después, Rubalcava le mandó un saludo al
presidente del PRI, Alejandro Moreno (a)
Alito. Pasado el incidente, Rubalcava se re
tiró a una reunión con la vicecoordinadora

de Morena, la diputada Brenda Ruiz, quien
es de su grupo político. Posteriormente, lo
buscamos para que comentara algo sobre
lo ocurrido y vía telefónica nos dijo que sin
haber sido grosero, ni agresivo o amenazan
te con la diputada del PRI, le expresó su in
conformidad por lo que él considera haber

lo calumniado, de lo cual ya presentó una
demanda por daño moral. También nos dijo
que fueron muy buenos amigos y aliados
políticos. En estas páginas dimos cuenta e
año pasado cuando Larios respaldo la pre
candidatura de Rubalcava a la Jefatura de

Gobierno, aunque semanas después PAN,
PRI y PRD acordaron por consenso que el
abanderado de la oposición sería Santiago
Taboada, por lo que Rubalcava rompió con
su partido. Prácticamente a la par, también
le preguntamos vía WA a Tania Larios si te
nía algo que comentar respecto de lo ocu
rrido en el vestíbulo del Congreso y envió
una fotografía en la que se ve a Rubalcava
hablando con la mano y el dedo levantados.
Ella puso el texto: "Lo voy a denunciar por
amenazas". No nos dijo más. Ya por la no
che, la diputada Larios envió una invitación
para una conferencia de prensa para este
viernes a las 10:00 horas en las escalinatas

de la Fiscalía de la CDMX porque va a pre
sentar una "denuncia contra el alcalde con

licencia Adrián Rubalcava por amenazas
realizadas en el recito del Congreso de la
Ciudad de México".
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Foto: Prensa Tania Larios
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POL TICA PARA GUAPOS
LUIS MIGUEL PUDO HABER
MUERTO EN EL COLEGIO MILITAR

//El huracán" llama
do Luis Miguel
ha pisado Tierra

Azteca. Llegó en forma
de libro, con el título Por
debajo de la mesa, a las
islas de novedades de las

principales librerías de
México y, a una semana de su arribo, ha sacudido
a los medios de comunicación por la intensidad
de sus 362 páginas.

Mi libro, publicado por Grijalbo, es de
magnitud 5. Lo advertí desde la pasada
entrega en esta columna de Política para
guapos, donde presumí Las Joyas de la Co
rona: entrevistas y fotografías exclusivas. Lo
que no dije de mi contenido y ha resultado
ser LA nota es que Luis Miguel pudo haber
muerto en el Colegio Militar durante la fil
mación del video "La Incondicional".

La anécdota la con

té a bote pronto para el
programa de televisión
Ventaneando durante la

primera entrevista que
ofrecí, en el marco de la
promoción de mi libro, a
mi querida Pati Chapoy,
a mi admirada Rosario

Murrieta y a todo su
equipo. A partir de ahí
han habido por lo me
nos 30 medios que han
cabeceado sus notas

con ese ángulo.
Así que, a petición

del algoritmo de Google
y de las Redes Sociales,
a continuación les com

parto con santo y seña cómo es que sucedió la
escena, la cual me fue narrada por un General del
Ejército Mexicano.

Este es el fragmento textual retomado de mi
libro Luis Miguel. Por debajo de la mesa.

Yo estuve cuando grabaron el
video de "La incondicional" me re

veló mi contacto. Y me explicó que
en ese tiempo era el encargado del
equipo de rapel del colegio.

"Ese que tú ves en el video caminan
do por la pared sostenido poruña cuerda
detrás sí era Luis Miguel", anoté en mi li
breta, junto con otras frases que amerita
ban ser citadas textualmente.

Según mi entrevistado, para lograr
esas escenas llevaron una grúa para subir
a Luis Miguel, y luego ya nomás grabaron
la bajada en tomas cerradas.

"Los otros que bajan de lo más alto y
más rápido, volando, eran de mi equipo",
me presumió el mismo general, quien
también precisó que, en estricto sentido,
la primera vez que Luis Miguel estuvo en
territorio militarfue en la boda de una hija
del presidente José LópezPortillo, cele

brada en 1981 en el casino del colegio
y no en la filmación del célebre video, en
enero de 1989.

En el mismo tenor de que todos los
secretos tienen fe

cha de caducidad,
el general me con
fesó una anécdota

en la que Luis Mi
guel vio su suerte.
Resulta que en un
entrenamiento de

paracaidismo en
el que se enseña
ba cómo se debía

salir de un avión, al
ídolo juvenil le ju
garon "una broma"
que, a juicio de los
productores, puso
en riesgo su vida.

En la versión

del general, cuan
do Luis Miguel subió a la torre, el co
ronel encargado lo esperaba arriba.
Todo el equipo del video lo estaba fil
mando desde abajo. Ya estando en la
cúspide, el coronel le dijo que todo el
que subía por esas escaleras se tenía
que aventar en la tirolesa. Que ésa era
la regla castrense.

A gritos, Luis Miguel les dijo a los su
yos que le estaban pidiendo saltar. Hubo
tensión porque el director, Pedro Torres,
le decía que no saltara, que era muy peli
groso, que no habían ensayado, que eso
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no estaba en el guión.
Por su parte, el coronel, medio en

broma y medio en serio, insistía en que el
cantante tenía que saltar. Finalmente, Luis
Miguel se aventó. Por fortuna, el director
no había gritado "corte" y la escena que
dó grabada. "En el video lo puedes ver
con las piernas todas abiertas, sin técnica,
porque no [la] sabía".

Lo que no dije en aquella entrevista para
Ventaneando por falta de tiempo no de ganas
es la dosis de humildad que recibió Luis Migue!
cuando pisó la Secretaría de la Defensa Nacional
a principios de 1989, acompañado del productor
Pedro Torres, para la negociación de la filmación
de "La Incondicional".

Y es que, como lo escribí en el capítulo 3 de
mi libro Por debajo de la mesa, "nadie le hizo
fiesta, nadie le pidió un autógrafo, nadie se puso
histérico al verlo".

[Luis Miguel y Pedro Torres] llegaron a la ante
sala de la oficina del hombre más poderoso del
Ejército mexicano. La asistente del general secre
tario [Antonio Riviello Bazán] quedó impactada
con su arribo.

Conocía la magnitud de la estrella que estaba
frente a sus ojos, pero guardó la compostura. En
esas coordenadas, las únicas estrellas que verda
deramente importaban eran las que ostentaban
los uniformes de los generales.

No los quiero spoilear del todo. Esto sólo ha
sido un adelanto/regalo para tod@s l@s lector@s
de esta bonita columna llamada Política para
guapos. Mi libro Por debajo de la mesa ya está a
la venta en todas las librerías y, a partir del 25 de
septiembre, lo podrán disfrutar en su versión de
audiolibro narrado por mí.

Esto es todo por ahora. Nos leeremos la
próxima semana.

Por su parte, el coronel,
medio en broma y medio
en serio, insistía en que el
cantante tenía que saltar.
Finalmente, Luis Miguel
se aventó. Por fortuna, el
director no había gritado
"corte" y la escena quedó
grabada. "En el video lo
puedes ver con las piernas
todas abiertas, sin técnica,
porque no [la] sabía"

Foto: IG (§luismiguel
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ENRIQUE "KIKI" CAMARENA
Y EL COLAPSO DE LA DFS
El caso de

Enrique "El
Kiki" Ca

marena, el agente
de la DEA que fue
asesinado en Mé
xico hace casi 40

años, es como una
tormenta que viene y va.

Desde que se tuvo noticia de su secuestro,
el 7 de febrero de 1985, se generó uno de los
momentos más delicados en la relación con los

Estados Unidos.
El director de la

DEA, Francis Mullen, y el
embajador John Gavin
exigieron que se le bus

El presidente Miguel de la Madrid decidió
enfrentar el problema con realismo.

Sabía que detrás de los reclamos de la DEA
y el FBI existía una realidad incuestionable: la
corrupción policiaca era un hecho "y las sumas
millonarias del narcotráfico han creado compli
cidad y tolerancia en algunas autoridades".

El Departamento de Estado difundió un es
tudio que hacía ver las carencias y debilidades
en el combate al narcotráfico y la prensa, radio
y televisión al norte del Río Bravo hacían énfasis
en la barbarie en la que se vivía en México.

Mullen, en una
entrevista con la ca

dena ABC, reveló
que elementos de la
Policía Judicial Fede
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cara con determinación.
En conferencia de

prensa, Mullen acusó
que el 30% de la he
roína que ingresaba a
su país lo hacía por la
frontera sur y que Mé
xico había 75 gran
des narcotraficantes

que tenía su centro
de operaciones más
relevante en Guada

lajara, Jalisco.
Uno de los puntos

más altos de la tensión

ocurrió cuando grupos
de migración, aduanas
y antimotines, imple
mentaron un esquema
de revisión exhaustivo en los puntos fronterizos,
generando esperas que implicaron, en los he
chos, un cierre.

La Operación Intercepción, le llamaron a
una determinación que tenía el objetivo de
mostrar la alta preocupación y hasta la hosti
lidad con lo que estaba ocurriendo.

ral y de la Dirección
Federal de Seguri
dad (DFS) estaban
involucrados y da
ban protección a los
secuestradores del

agente de la DEA.
En ese aspecto,

ni meter las manos,
no solo porque era
cierto, sino ya que
se ignoraba el nivel
que ya había alcan
zado la penetración
del crimen organi
zado y particular
mente en la DFS

la que, por cierto,

dependía de la Se
cretaría de Gobernación, cuyo titular era
Manuel Bartlett.

El propio De la Madrid escribiría en "Cambio
de Rumbo. Testimonio de una presidencia, 1982
1988", que, por desgracia, "sí tenemos cola que
nos pisen", debido a toda una serie de corrupte
las y prácticas en las áreas de seguridad.

De la Madrid tuvo una conversación te

lefónica con Ronald Reagan en la que se
acordó suspender la Operación Intercep
ción, pero no rebajó del todo las tensiones,
ya que cada día se hacía más urgente sa
ber del destino de Camarena.

El 25 de febrero, el escándalo arreció,
porque Rafael Caro Quintero, señalado
como responsable y principal sospechoso
de lo que pudiera ocurrirle al agente de la
DEA, huyó del país en avión, el cual pudo
tomar y hacer despegar, porque contaba
con credenciales de la DFS.

El 4 de marzo se encontraron los cadá

veres de Camarena y de Alfredo Zavala, el
piloto que lo acompañaba cuando fue pri
vado de su libertad.

Las investigaciones forenses revelaron que
Camarena había sido torturado durante varias

horas, probablemente para obtener informa
ción sobre las actividades de la DEA en Guada

lajara y del alcance que ya tenían.
Derivado de esos hechos, fueron detenidos

13 elementos policiales de Jalisco y Federales.
Una de las consecuencias del penoso

y trágico episodio, es que se daría paso al
desmantelamiento de la DFS, una corpora
ción que a esas alturas era un nido de de
lincuentes al mando de José Zorrilla Pérez,
quien terminaría detenido por el asesinato
del periodista Manuel Buendíe

La muerte de Camarena también reveló las

debilidades institucionales y los profundos de
safíos que iba a significar el cambio de modelo,
que llevó a la planeación que aterrizaría, años
después, con la creación del CISEN.

En ese aspecto, ni meter
las manos, no solo porque
era cierto, sino ya que
se ignoraba el nivel que
ya había alcanzado la
penetración del crimen

organizado y particularmente
en la DFS la que, por cierto,
dependía de la Secretaría de
Gobernación, cuyo titular era

Manuel Bartlett
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EL EJERCITO EN
ESPAÑA DENUNCIA
SALARIOS DE HAMBRE

"spana se haE1 com prome
¦tido ante la

OTAN a elevar a un 2%

su gasto en defensa
militar antes de 2030, sin embargo, las con
diciones de vida de sus tropas son precarias
lo que, de no atenderse con prontitud por
el Ministerio de Defensa, puede convertirse
en una debilidad en tiempos de vorágine
geopolítica, guerras y roces geoeconómicos.

En voz de Marco Antonio Gómez, la
situación de las tropas es casi de abando
no por parte de la ministra de Defensa en
funciones, Margarita Robles, porque no ha
cumplido con los compromisos que, en su
momento absorbió ante la Asociación de

Tropa y Marinería Española (ATME) consis
tentes en mejorar las condiciones salariales
y atender las demandas en torno a la profe
sionalización que los militares reciben du
rante su vida en el Ejército

En entrevista, el presidente de ATME

Pero sí quiero decir que somos los peor
pagados de toda la Administración Pública,
nuestros soldados y marineros están co
brando la friolera de 1 mil 134 euros netos

es lo que un soldado lleva a su casa aquí
en España... es una auténtica vergüenza; es
más, a un guardia civil o a un policía nació
nal, les han subido una media de 400 a 500
euros el sueldo", reiteró.

A día de hoy, prosigue el militar, es una
auténtica vergüenza: "Por una sencilla ra
zón, somos los garantes de la defensa, de
la libertad del país y cada vez que nos ne
cesitan para cualquier tipo de catástrofes,
tanto dentro como fuera, siempre recurren
al Ejército. Lo hemos visto con la pandemia,
el volcán de la Palma, las inundaciones o
los incendios". Eso sí, el militar español dijo
que no se escatima en la compra de carros
de combate ni en nuevo armamento, pero
nadie toma en cuenta al personal que usará
dicho armamento para saber en qué situa
ción económica se encuentra.
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me recordó que des
pués de la primera re
unión sostenida con

Robles recién llegada
al frente del Ministe

rio, llegó a creer que
las condiciones real
mente cambiarían.

"Creímos que por
fin atenderían nues

tras peticiones por
que nosotros siempre
lo damos todo: he

mos estado, en todas
y cada una de las ca
tástrofes a las que nos
han enviado, tanto
dentro como fuera,
de nuestro país", su
brayó Gómez.

La ministra Robles si bien se comprome
tió a tener más reuniones con ATME no ha

cumplido, lo que para Gómez es "decepcio
nante" porque confiesa que él en un princi
pio creyó que la ministra de Defensa "ven
dría a cambiar las cosas" pero no lo hizo.

"Nos ha dejado olvidados". Tenemos,
me dijo Gómez, cada vez más gasto mili
tar debido a la invasión de Rusia a Ucrania,
pero a las tropas españolas no les llega una
mejora, ni en su salario, ni en sus condicio
nes de vida.

Y nosotros somos los que nos jugamos
la vida porque siempre estaremos en el
momento en el que nos llamen.

Prácticamente un

soldado está en el

escalafón más bajo
de pagos: una per
sona que trabaje en
un supermercado
en España de media
puede ganar entre 1
mil 400 a 1 mil 600
euros al mes.

Entonces, la
situación es muy
compleja para las
Fuerzas Armadas en

España que están
conformadas por
120 mil militares de

todos los rangos.
El cabo primero

Gómez, explica en
esta exclusiva, que este sueldo es para to
dos los militares de tierra, de mar y de aire,
aunque con el tiempo van ascendiendo.

No solo existe está injusticia salarial en
la escala de tropa y de marinería que Gó
mez cita "es la peor pagada de España"
también se dan casos de sargentos y sar
gentos primeros que después de tres años
de Academia dejan sus puestos para irse a
la Guardia Civil, como rasos o policías loca
les, porque ganan más en esos puestos que
como sargentos o sargentos primeros.

Además, el soldado Gómez trae a co
lación que la tropa constantemente tiene
que hacer concursos de oposición para
soldado, luego para acceder a cabo,
después a cabo primero; y luego exami
narse para la permanente, después para
cabo mayor.

Bajo ese panorama, un soldado a los 45
años de edad debe salir de las Fuerzas Ar

madas y se va con 600 euros al mes y sin
la acreditación profesional para poder rein
sertarse laboralmente como civil.

Gómez insiste en que es necesario que
el Ministerio de Defensa escuche y atienda
sus demandas: "Da igual si son mil que cua
trocientos estamos hablando de militares

que son los garantes de la libertad y de la
seguridad del país.

Cuando un militar sale a la calle a gritar
dignidad deben replantearse que algo está
pasando, sin embargo, no nos hacen caso".

Pero sí quiero decir que somos
los peor pagados de toda
la Administración Pública,

nuestros soldados y marineros
están cobrando la friolera
de 1 mil 134 euros netos es

lo que un soldado lleva a su
casa aquí en España... es una
auténtica vergüenza; es más, a
un guardia civil o a un policía
nacional, les han subido una
media de 400 a 500 euros el

sueldo", reiteró
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Dicen que no se tiene que creer todo lo que
se ve en las redes sociales...

Y muchos piensan que un buen ejem
plo que refuerza esa rrwima^laactividad
del Secretario de Movilidad del Estado de
México.

Por un lado, Daniel Sibaja publica cons
tantemente que no es como otros que han
pasado por la dependencia sin desquitar el
salario. Según él, sí trabaja.

Por el otro está la inconformidad que
crece cada día entre ciudadanos y transpor
tistas porque después de un año muchos
proyectos siguen en pausa, como si fuera

uno de sus videos de TikTok.
Desde la eterna intención de regulari

zación del transporte público y el reorde
namiento de rutas hasta cuestiones que
parecen más sencillas como la reactivación
de un sistema de bici pública en algunas
zonas del Edomex.

¿Será que hacen falta mejores vías y
unidades para que los trabajos en Movilidad
avancen o el conductor no tiene las licencias
necesarias?

Vaya paradoja.

demisfuentes careforma.com
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AMORES SABIDOS
Todo en exceso es malo, hasta lo bueno.
Aquel recién casado se veía agotado, laso,
abatido. Y es que le hacía el amor a su dulci
nea a mañana, tarde y noche. Andaba ya en
los huesos; no tenía fuerzas ni para levantar
un falso testimonio. Su esposa, preocupada,
lo llevó al doctor. Un breve interrogatorio clí
nico mostró la causa de aquella extenuación.
El facultativo les dijo: "A partir de hoy debe
rán dormir en habitaciones separadas. Un
acto más de amor puede causar la muerte de
este joven". Muy a su pesar los desposados
acataron la draconiana prescripción del mé
dico. Ella siguió en la recámara del segundo
piso y él se acomodó en un cuarto de la plan
ta baja. Pasaron dos días de aquel forzado
ayuno conyugal. La noche del tercero el an
sioso marido no pudo aguantar más y fue en
busca de su amada. La encontró a mitad de
la escalera. Le dijo con anhelante voz: "¡Iba a
morir en tus brazos!". En el mismo ardiente
tono replicó ella: "¡Y yo iba a matarte!"... Va
rias locuras llevo en mí que me han salvado
de caer en la locura. Una de ellas es la ópera,
absurdo, hermoso arte en que todas las artes
se conjugan: la música, la literatura, la danza,
la arquitectura, el teatro, la pintura... Esa afi
ción mía tiene algunos límites. Las óperas de
Wagner, por ejemplo, y las del repertorio ruso,
me inspiran el mismo reverente pavor que la
ciencia matemática. Gusto de las francesas
de las óperas, digo, pero mis predilectas son
las italianas, sobre todo las de Verdi, a quien
algunos diletantes miran con intelectual des
dén. El desdén de los intelectuales es, entre
todos los desdenes, el más desdeñoso. Y
también el más estéril. La primera ópera que
escuché fue "Rigoletto", en la gloriosa graba
ción de la marca Angel, con Callas, Di Stefano,
Gobbi y Serafin. La obra verdiana tiene una
historia interesante. Verdi encontró en el dra

ma "Le Roí s'amuse", "El Rey se divierte", de
Victor Hugo, materia propicia para una ópera
de gran aliento. La escribió con un espléndido
libreto de Francesco Piave, su libretista favori
to, pues se mostraba sumiso a sus dictados y
soportaba su trato imperativo. En aquel tiem
po gran parte de Italia estaba dominada por
Austria, y la censura austríaca consideró que
la ópera de Verdi era un velado ataque contra
la realeza, en tiempos en que las monarquías
europeas habían sido restauradas después de
la pesadilla napoleónica. El permiso para el
estreno de la obra fue negado. El compositor
y el libretista debieron transigir: cambiaron
la figura del rey por la de un duque, y de ese
modo la ópera se pudo presentar. Recordé
todo eso a propósito de la noticia que sacó a
la luz una pasada aventura amorosa de Juan
Carlos, el soberano emérito de España, padre
del actual rey, Felipe VI, quien varias veces ha
debido lidiar con las frivolidades de su pro
genitor, que se divertía en la misma forma de
Francisco I en la obra de Victor Hugo, y del
duque de Mantua en "Rigoletto". Evoqué el
caso de cierto abogado que representaba a
un tipo acusado de adulterio. Envió una car
ta al juez en estos o parecidos términos: "Su
Señoría: Le suplico clemencia para mi defen
dido, que es ciudadano responsable, traba
jador, honrado, cuyo único defecto es que le
gusta mucho la nalguita". Igual afición tuvo,
aparte de la de matar elefantes, el anterior
rey de España, a quien se le siguen apare
ciendo los efectos de sus pasados devaneos
de alcoba. Verdad muy grande contiene el
siguiente apotegma, ominoso y estreme
cedor: "Los amores de los gatos siempre se
oyen. Los amores de los perros siempre se
ven. Los amores de los hombres siempre se
saben"... FIN.
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Oleen que bsjo
advertencia no
liay en engaño
UN DRAMA PERREDISTA

En esta columna ya le habíamos avi
sado a Jesús Zambrano que Nora
Arias iba por su cabeza y que, apro
vechando su papel como diputada en
el Congreso local, iba a solicitar una
auditoria profunda al PRD nacional
para saber qué se hizo con el dinero
durante la presidencia del hombre.
Que conste en actas que aquí qui

simos ayudarle a uno de los Chuchos
porque no nada más van contra él sino
contra Jesús Ortega también.
Hay que hacer un poco de me

moria, ambos hombres formaron la
dupla mejor conocida como "Los Chu
chos", por mucho tiempo fueron temí

dospor muchos yodiados por otros.
Y bueno, dentro de la lista de ene

migos de Zambrano está Arias quien
después de lo que le hicieron a Víctor
llugo Lobo enardeció y juró ante to
dos los santos que se vengaría del pre
sidente del Sol Azteca, ese que ya está
más nublado que nada.
Durante la sesión del día de ayer

Nora Al ias subió a la Tribuna del Re

cinto de Donceles para dar sus razo
nes del porqué se tienen que averiguar
que se hizo con el recurso que el Ins
tituto Nacional Electoral destinó al

partido político.
Pero a nuestra querida rubia pe

liteñida se le olvidó declarar que ha
cía con el dinero que le llegaba a ella
por parte del de la Ciudad de Méxi
co mientras se desempeñó como lí
der del partido en la bendita capital
del país.
Además, la mujer se refugió en la

justificación que todas usan ahora, su
puesta violencia política de género en
su contra por parte de Chucho.

La mujer está ávida de información
y quiere saber a cómo de lugar el des
tino de las prerrogativas que recibió
el partido amarillo durante el 2023 y
parte del 2024.

¡A ver en que acaba este drama pe
rredista!
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El tiranía
en Líbano:
una realidad
desgarradora
URGE LA PAZ, A COMO DE LUGAR

La situación en Líbano es desolado

ra; la gente de varias regiones se ve
obligada a desplazarse, debido a la
violencia y la inestabilidad, donde el
colapso económico lia llevado a una
pobreza generalizada, con más del
80% de la población viviendo en con
diciones lamentables.

Al respecto, se evidencia una com
plicidad internacional, con los líderes
mundiales, como Üiden, apoyando
a Israel con armas y financiamiento
que permiten que la violencia conti
núe, inclusive bombas hechas en Es
tados Unidos causan estragos en la
humanidad, matando inocentes y
destruyendo infraestructura. El su
frimiento de los niños, ancianos y
población civil en general, es injusti

ficable. No es justo sean víctimas de
conflictos que no han provocado; su
derecho a la vida, la paz y la dignidad
debe ser respetado y la comunidad in
ternacional debe proteger a los civiles
y exigir el cese inmediato a la violen
cia.

Debemos exigir justicia y respeto a
los Derechos Humanos del pueblo li
banes; también, apoyar organizacio
nes humanitarias que trabajan en la
región, presionar a los líderes mun
diales para que tomen acción y de
nunciar la impunidad y corrupción
que perpetúan el conflicto.
No más impunidad, es hora de

actuar, la historia nos juzgará por
nuestra inacción o acción. Debemos

unirnos para exigir justicia y paz pa
ra el pueblo libanes. iYabastal ¡No
más sufrimiento! ¡No más violencia!

i Es hora de la paz y la justicia!
Por supuesto, el drama de Líba

no es el mismo que desde hace va
rios meses se observa en Palestina,
donde la omisión internacional es

palpable. Israel está en pie de lucha
y su conducta se vuelve genocida al
atacar lugares que habitan personas
que nada tienen que ver con el con
flicto. Asegura el gobierno israelí
que ellos solo se defienden de agre
siones de grupos armados que se
encuentran en territorio libanés y
palestino, pero lo cierto es que el da
ño que se causa va dirigido a una po
blación inerme. Insistimos, urge la
paz, a como de lugar.
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Que liria 11 (ogan
llame a (Calderón
MAESTRO. FISCALES DE EU PIDEN CADENA
PERPETUA PARA GARCÍA LUNA.

Una condena que apoya el pueblo de México, pero que
no quede ahí: falta que el fiscal Lírian Cogan llame a de
clarar a Calderón, porque eso de que ni lo vio ni lo oyó,
no se lo cree parafraseando a García Márquez ni la
candida Margarita del borracho desalmado.
Ricardo Anaya recalcó que Genaro no merece nin
gún respeto y "que se defienda solo".
Tampoco su solapador expresidente, a todas luces
cómplice del enriquecimiento de Genarco al permitir
le despejar las pistas del A1CM y otros aeropuertos al
Cártel de SinaloaPacífico. ¿O de dónde sale tanto dine

ro para radicar en Madrid, si tan sólo una estancia de 8
días cuesta más de 50 mil pesos con el boleto de avión
incluido?

1NE declaró formalmente la desaparición del PRD.
Angel Avila, ai recibir el dictamen, dijo que es un día
de luto parala democracia, pero en vez de un minuto
de silencio se impone una hora de aplausos porque al
fin el pueblo se sacudió una remora que no era izquier
dista, sino traidora a sus orígenes por haberse aliado al

Priankenstein y aceptar el papel de lacayo, del "Vete por
las tortas y los chescos". Ahí están los fúnebres resul
tados.

La senadora pañis tu María de Jesús Díaz pidió per
dón por llamar "a linchar por pendejo al güey que
no vote contra la reforma judicial"
Aunque es con da la mano ultraderecha tras lanzar uria
pedrada que la desnudó talycomo es, no tiene perdón
de Dio s y mucho menos del pueblo.
Según encuesta del Jnegi. 6 de cada 10 mexicanos
consideran corruptos a los jueces.
Otra prueba mayor itaría de que urge la elección popu
lar, y aunque porros del PJE intenten boicotear la toma
de posesión de Claudia, no podrán.
Según sondeos, casi la mitad de los republicanos no
aceptaría una derrota de Trump.
Y Üonaldles pediría asaltar el Capitolio, la Casa Ulan
ca, el Pentágono, el Madison Square, Las Vegas... para
incendiar el país. Ah, ypreparaun libro con fotos ¡cóni
cas y la del "atentado" en la portada, pero falta el prólo
go del ''atacante3', el tínico que no sabía que iba a morir
tr as los disparos fallidos.
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Fue un honor,
presidente

Instauró otra forma de gobernar, no la división
que algunos acusan; fue el despertar de los
que sintieron que su voz seria escucliaday
respondida. Durante 6 años, de 7 a 10 de la
mañana, nos mantuvo al tanto de la situación
del país, iniciando un dialogo inédito con
los medios, sobretodo alternativos, que
vieron su nacimiento y consolidación, las
voces discordantes y hasta groseras, fueron
escuchadas y respondidas con respeto, sin
exabruptos, con una gran paciencia, y sobre
todo sin arrestos, golpizas, o desapariciones,
como lo hacían con Peña, para atrás a ios que
"osaban" increpar ai " Dios".
Su canal de Youtube lo llevó a ser el mayor

streamer de latinoamerica, las grandes
cadenas nacionales y extranjeras, pelearon
por adjudicarse la "monetización5' de su
canal, y fue preciso que presidencia declarara
que era un canal libre; la caricatura del
monero José Hernández, fIel Fis", se hizo
inmediatamente popular, y fue objeto de
todo tipo de merchandising hasta hoy ("el
Fis" también dejó su obra para libre acceso);
durante la pandemia tuvimos información
puntual por el doctor GatelL y con su "Yo
tengo otros datos", derribaba las mentiras
de los opositores. Ningún mexicano es igual
que hace 6 años, sus "clases de historia", nos

hicieron volver a mirar a nuestras raíces, el
origen y sentirnos de nuevo orgullosos de ello.
Con todo cJ poder que los mexicanos le

dimos, jamás sucumbió ala represión, al
autoritarismo, jamás se le nubló la cabeza
para vender territorio y enriquecerse con ello,
como los anteriores lo hicieron. Lo llamaron

"dictador" y nunca lo fue, por el contrario,
jamás dejó de ser el joven humilde salido de
Tepctitán.
A horas de la despedida, un conjunto

de ciudadanos, ha permanecido toda la
semana afuera de Palacio Nacional, en una
pequeña carpa, invitando a los paseantes a
firmar mantas en apoyo y agradecimiento
al presidente, más humano y más querido,
de cuando en cuando, gritan consignas; "te
queremos presidente", "amor con amor se
paga", "hasta siempre"... y las lágrimas saltan.
Por la tarde, después de las 6, los mariachis se
dan cita (sin cobrar), para tocar durante una
hora las piezas mexicanas en su honor.
Se va como los grandes, con el amor del

pueblo, con el encargo terminado con creces;
tranquilo, contento, feliz por dejar el país en
buenas manos.

Hnvía 1 u opinión (rr \ na n i a r i avazquez
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La celada de Ciro
Gómez Leyva
contra Epigmenio
¡barra

Desde hace ya varios meses, Epigmenio
Ibarra acude al programa de Ciro Gómez
Leyva a emitir su opinión. Es un invitado
más y se supone que sus comentarios
coincidan o no con los de Ciro deben ser

respetados.
El miércoles pasado, Epigmenio, como cada

semana, acudió con Ciro a reflexionar sobre
su mirada del mundo. Pero cuando estaba

hablando, e] conductor de Radio Fórmula
dudó de las palabras de su invitado e invitó
auna reportera para que supuestamente lo
desmintiera

Fue asi que Miriam Moreno se incorporó
al espacio de opinión de un imitado para
supuestamente desmentirlo que afirmaba
Epigmenio, Eso fue sin duda una grosería,
porque Epigmenio es invitado de Ciro Gómez
Leyva y se supone que vierte ahí sus opiniones.

La reportera comenzó a describir "hechos"
que había visto en las protestas en contra de
la Reforma Judicial y aseguró que la policía
había aventado gases lacrimógenos contra los
manifestantes.

Epigmenio pidió precisión ala reportera

Le solicitó que asegurara que se había
aventado ese gas. La reportera ante los
cuestionamientos de Epigmenio, comenzó
cambial' su primera afirmación y terminó
reconociendo que no sabía si se había aventado
dicho gas.

Este hecho fiie después manejado en redes
sociales por personas ligadas a la derecha
como si Epigmenio Ibarra que liabí a pedido
a Mirian Moreno que fuera precisa y no
mintiera hubiera agredido a la reportera

Lo que sucedió no fue una agresión de
Epígmenio ni una grosería hacia la reportera,
sino que fue una celada de Ciro Gómez Leyva
para mostrar aun Epigmenio mentiroso
y humillado. Y como no le salió bien esa
estrategia porque su reportera mintió, el
mismo Ciro decidió culpar a su invitado de
agresivo.

Esto no es nuevo en Ciro Gómez Leyva.
El así opera v lo hace desde un punto de vista
ideológico. No se vale que haya montado una
celada contra Epigmenio. Es una falta de
respeto, de ética y lo describe de cuerpo entero.
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DESBALANCE

Banxico aprende la lección
::::: Nos comentan que si bien ya estaba más que
cantado el recorte de 25 puntos a la tasa del Ban
co de México (Banxico), que sirve de referencia
para determinar el precio del dinero prestado, no

se esperaba que su sumara el
voto de la subgobernadora Ire
ne Espinosa para bajar el tipo
de interés a 10.50%, mientras
que su colega Jonathan Heath
mantuvo firme su postura de
no dejarse llevar por el canto de
la sirena de la Reserva Federal.
Aunque la decisión de política
monetaria fue dividida cuatro a
uno, nos dicen que se notó que
la Junta de Gobierno aprendió

la lección que dejó la decisión de la reunión pasa
da, cuando disminuyeron la tasa y subieron los
pronósticos inflacionarios, algo que fue muy criti
cado y restó la credibilidad que poco a poco quie
re recuperar.

El dragón Changan esta
a un paso del Bajío
::::: Cuando el río suena es porque agua lleva. Nos
cuentan que la automotriz china Changan, que
dirige Max Song, ya tiene dos candidatos para
instalar una planta en México: Guanajuato y San
Luis Potosí. La entidad que ya gobierna la panista
Libia Dennise García Muñoz Ledo cuenta con
400 proveedores directos de la industria automo
triz y cuatro ensambladoras: Toyota, Mazda, Hon
da y General Motors; así como un complejo de
motores de Volkswagen y otro de transmisiones
de Ford. En tanto, San Luis Potosí presume fábri
cas de BMW y General Motors. Nos explican que
Changan puede traer a cualquiera de estos esta
dos su conocimiento en la producción de eléctri
cos. Sin embargo, la armadora está en espera de
los resultados de las elecciones en Estados Uni
dos en noviembre para confirmar su inversión, ya
que todo depende de si se pondrán más aranceles
o si se modifica el TMEC para limitar la entrada
de autos chinos en América del Norte.
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Germanos tamuon caientan motores
::::: Los alemanes no se quieren quedar atrás y
alzan la mano para incursionar en el mercado
mexicano. Nos platican que Flix, empresa ger
mana de tecnología aplicada a la movilidad,
comenzará a ofrecer aquí sus servicios el próxi
mo año, particularmente en soluciones para
gestionar viajes en autobús. Nos hacen ver que
la compañía atiende a cerca de 400 millones
de turistas en todo el mundo en más de 5 mil
600 destinos. El director ejecutivo y cofunda
dor de Flix es André Schwámmlein y el prin
cipal responsable en México será Carlos Ma
gaña Campos. Nos informan que Flix se en
carga de la tecnología, servicio al cliente, plani
ficación de la red, marketing y ventas, mientras
que las líneas de autobuses, que son sus socios
locales, tienen de tarea las operaciones diarias
y la gestión de los conductores. Willkommen.
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La artífice del pleito
con España
Beatriz Gutiérrez Müller,

quien desde el inicio
del sexenio optó por re

nunciar a ser la "primera da
ma" del país y se convirtió en
coordinadora de Memoria Na
cional Histórica y Cultural,
adscrita a la Presidencia de la
República, ha tenido, desde esa
área, injerencia en las decisio
nes de política exterior; por
ejemplo, en el inicio del pleito
diplomático con España.
La esposa del presidente An

drés Manuel López Obrador es
la verdadera artífice del conflic
to en el que México está enfras
cado con España. En los prime
ros meses de 2019, convenció al
mandatario de enviar las cartas
para solicitar a la Corona y al
gobierno español un acto de
perdón por las vejaciones co
metidas durante la Conquista.
Y el lunes, durante la llamada

que Claudia Sheinbaum sostuvo
con el presidente del gobierno es
pañol, Pedro Sánchez, Gutiérrez
Müller se encontraba presente.
Los tres viajaban juntos para par
ticipar en un homenaje en Ta
maulipas a Catarino Garza, cuyas
cartas enviadas a su esposa fue
ron solicitadas para fines de in
vestigación por Gutiérrez MQUec
al archivo personal de la familia
del revolucionario.
En ese lugar fue donde la fu

tura Presidenta se enteró de que
el Ministerio de Asuntos Exterio
res, Unión Europea y Coopera
ción preparaba el comunicado en

gobierno español un acto de
perdón por las vejaciones co
metidas durante la Conquista.
Y el lunes, durante la llamada

que Claudia Sheinbaum sostuvo
con el presidente del gobierno es
pañol, Pedro Sánchez, Gutiérrez
Müller se encontraba presente.
Los tres viajaban juntos para par
ticipar en un homenaje en Ta
maulipas a Catarino Garza, cuyas
cartas enviadas a su esposa fue
ron solicitadas para fines de in
vestigación por Gutiérrez MQUec
al archivo personal de la familia
del revolucionario.
En ese lugar fue donde la fu

tura Presidenta se enteró de que
el Ministerio de Asuntos Exterio
res, Unión Europea y Coopera
ción preparaba el comunicado en

el que declaraba como "inacepta
ble" que el Rey Felipe VI no hu
biera sido invitado al cambio de
poderes en México, principal
mente porqueel monarca esel Je
fe del Estado español. Sheinbaum
solicitó a su equipo una llamada
con Pedro Sánchez, con el obje
tivo de hacer la contención de da
ños; sin embargo, los actores que
escucharían la conversación eran
los mismos que le habían reco
mendado hacer el desaire.
Fuentes de Presidencia asegu

ran que la llamada que sostuvo
Sheinbaum con Pedro Sánchez se
dio dentro de los límites de la di
plomacia. La presidenta electa in
tentó explicar los motivos por los
que México había considerado un
agravio la no respuesta de la Co
rona española a la carta que se le
envió a principios de sexenio, pe
ro el objetivo principal de la pró
xima mandataria era que el pre
sidente español reconsiderara su
decisión de cancelar la participa
ción de su país en la ceremonia
del 1 de octubre.
En este espacio comenté en

su momento las diferencias
que se tuvieron entre los per
sonajes cercanos a López Obra
dor por el envío de esas solici
tudes de perdón por los abusos
de la Conquista; el principal

el que declaraba como "inacepta
ble" que el Rey Felipe VI no hu
biera sido invitado al cambio de
poderes en México, principal
mente porqueel monarca esel Je
fe del Estado español. Sheinbaum
solicitó a su equipo una llamada
con Pedro Sánchez, con el obje
tivo de hacer la contención de da
ños; sin embargo, los actores que
escucharían la conversación eran
los mismos que le habían reco
mendado hacer el desaire.
Fuentes de Presidencia asegu

ran que la llamada que sostuvo
Sheinbaum con Pedro Sánchez se
dio dentro de los límites de la di
plomacia. La presidenta electa in
tentó explicar los motivos por los
que México había considerado un
agravio la no respuesta de la Co
rona española a la carta que se le
envió a principios de sexenio, pe
ro el objetivo principal de la pró
xima mandataria era que el pre
sidente español reconsiderara su
decisión de cancelar la participa
ción de su país en la ceremonia
del 1 de octubre.
En este espacio comenté en

su momento las diferencias
que se tuvieron entre los per
sonajes cercanos a López Obra
dor por el envío de esas solici
tudes de perdón por los abusos
de la Conquista; el principal

afectado fue el entonces canci
ller, Marcelo Ebrard, quien se
opuso en todo momento a que
esas misivas impulsadas por
Gutiérrez Müller llegaran a su
destino. Los envíos en princi
pio se hicieron con la mayor se
crecía, pero el tema llegó a ser
un escándalo cuando los textos
se filtraron a los medios de co
municación.
Además de este conflicto ge

nerado por las cartas, Beatriz
Gutiérrez también ha sido el
origen de otros altercados in
ternacionales del gobierno me
xicano, como el que se tiene
discursivamente con el gobier
no de Austria por la posesión
del Penacho de Moctezuma.
Apenas hace un par de sema
nas, la presidenta Honoraria
del Consejo Asesor de Memoria
Histórica apuntó que el país eu
ropeo trató al gobierno de Mé
xico con "groserías", luego de
que solicitó trasladar el objeto a
su país de origen. Ahora asegu
ra que los austríacos pudieron

afectado fue el entonces canci
ller, Marcelo Ebrard, quien se
opuso en todo momento a que
esas misivas impulsadas por
Gutiérrez Müller llegaran a su
destino. Los envíos en princi
pio se hicieron con la mayor se
crecía, pero el tema llegó a ser
un escándalo cuando los textos
se filtraron a los medios de co
municación.
Además de este conflicto ge

nerado por las cartas, Beatriz
Gutiérrez también ha sido el
origen de otros altercados in
ternacionales del gobierno me
xicano, como el que se tiene
discursivamente con el gobier
no de Austria por la posesión
del Penacho de Moctezuma.
Apenas hace un par de sema
nas, la presidenta Honoraria
del Consejo Asesor de Memoria
Histórica apuntó que el país eu
ropeo trató al gobierno de Mé
xico con "groserías", luego de
que solicitó trasladar el objeto a
su país de origen. Ahora asegu
ra que los austríacos pudieron

haber dañado o sustituido el
histórico penacho.
A todo esto se suman los mi

les de trámites personales que
actualmente tienen que hacer
los ciudadanos mexicanos por
el cambio de nombres de per
sonajes en sus direcciones; mu
chos fueron rasurados porque
no cumplieron los estándares
de la "guardiana de la historia",
Beatriz Gutiérrez Müller.
Posdata
A la toma de protesta de

Claudia Sheinbaum asistirán
menos de 20 mandatarios;
hasta ayer apenas 16 jefes de
Estado habían confirmado su
presencia a la ceremonia de
investidura de la primera pre
sidenta de México. Muy sinto
mático de la mala política ex
terior que ejecutó López
Obrador durante su mandato
y su poca mano izquierda pa
ra tratar asuntos internacio
nales y diplomáticos. •

@MarioMal

Nombres de personajes fueron rasura
dos porque no cumplieron los estándares
de la "guardiana de la historia".
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DINERO
Ni sólo abrazos ni sólo balazos // Ciudadanos
sugieren cómo enfrentar la violencia //
Esencial, depurara la policía
ENRIQUE GALVAN OCHOA

UAL ESTRATEGIA DEBE
RÍA seguir la presidenta electa¿c Sheinbaum, que tomará pose
sión el próximo martes, para
hacer frente a la violencia? En la

gráfica aparecen las opciones que tiene y otras
que los ciudadanos pueden proponer.

Metodología
EL SONDEO FUE hecho por redes sociales
utilizando la app SurveyMonkey. Participaron
1,504 personas. De X 863, de Facebook 213,
de El Foro México 133, de Instagram 108 y
Threads 187. Un numeroso grupo envió opinio
nes con su voto. Enseguida, una selección.

X

LIMPIA DE AGRUPACIONES policiacas. No
confiamos en la policía, para la ciudadanía son
unos delincuentes más; necesitamos sentirnos
protegidos en las calles, no sentir temor cuan
do una patrulla se acerca. Se necesitan elemen
tos confiables, motivados, incentivados para
hacer bien su trabajo.

Rocío Parra @chio76pl/Ciudad de México

LA VIOLENCIA EN México tiene causas muy
complejas. AMLO hizo lo correcto al atacar
tanto las causas como las consecuencias, pero
llevará una generación acabarla.

MacNífico @MacNífico /Reynosa

SE DEBEN ATENDER varios factores en
forma simultánea (investigación, labores de
inteligencia, fuerza, acuerdos internacionales,
entre otros), pero lo principal deben ser los
programas sociales (que son los abrazos). No

debemos olvidar que la paz va ligada a la justi
cia, no más privilegios a las élites (incluyendo
al crimen organizado y de cuello blanco).

Po_uv @po_uv /Ve racruz

EN MATERIA DE seguridad, es necesario que
se realice un avance; hasta la fecha es una de
las asignaturas pendientes. No hay pretextos,
la GN ya está adscrita a la Defensa Nacional.

Hugo Dozal @Hugo Dozal/Chihuahua

Facebook

ANTES DE PENSAR en el Poder Judicial, debie
ron limpiar las corporaciones policiacas, que real
mente los delitos de fuero común se castiguen.

Roxana Ramos/Tijuana

ADEMÁS DE LIMPIAR las corporaciones de
seguridad para evitar los casos de policías colu
didos con el crimen organizado, deberá ser im
pulsado un programa para fortalecer verdadera
mente las capacidades de las policías municipales
y estatales con el propósito de no dejarle toda la
tarea a la Guardia Nacional, es decir, que se com
plementen y trabajen verdaderamente coordina
dos los tres niveles de gobierno en el combate a la
violencia generada por el crimen organizado.
Habid Hirales /Los Cabos (San José y Cabo San Lucas)

EN LA ASOCIACIÓN de cuerpos policiacos y
delincuencia organizada está el germen de la
violencia.

Marco Baltazar Cisneros /Jiquilpan

El Foro Méxi co

CONSIDERO ALTERNATIVAS INCOMPLE
TAS, cortas... La seguridad debe incluir investiga
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ción, fuerza, inteligencia en seguridad, un sistema
de justicia honesto. ¿De qué sirve detener pre
suntos delincuentes y que salgan poco después?
Aumentar las penas y hacerlas progresivas, deco
miso de dinero y bienes a grupos delincuenciales.

Ernesto Casasola Zimmermann /Puebla

DESDE TIEMPOS INMEMORIALES, los
cuerpos policiacos de todos los niveles se han
caracterizado por corruptos, con la consecuen
te impunidad. Posiblemente desde el gobierno
de Salinas de Gortari, el crimen organizado ha
infiltrado a las policías.

Luis Ángel García Sánchez /León

DEBE HABER COMBINACIÓN de acciones.
Ni sólo "abrazos" ni sólo "balazos". A una situa
ción compleja corresponde una respuesta com
binada: profesionalización de policías, reducir
impunidad (fiscalías), atención a carencias y
tejido social y uso de la fuerza pública con buen
criterio cuando la situación lo amerite.

Patricia Aguilar/Cuernavaca

Instagram
PARA MÍ, MANTENER programas sociales,
fortalecer la Guardia Nacional, reformar el Po
der Judicial, depurar corporaciones policiacas,
purga en Ministerios Públicos y fiscalías, eso
sería de gran ayuda y avanzaríamos mucho.

Óscar López /Querétaro

MANTENER LA ESTRATEGIA empezada
por AMLO es lo que en plazo mediato apunta a
mejores resultados que la fuerza bruta plantea
da por Calderón y seguida por Peña.

Frank Carlos Richards Macóla /Chetumal

Threads

DESGRACIADAMENTE, LA ÚNICA so
lución es usar la fuerza en lugares claves. Lo
malo es que la delincuencia organizada tiene
mejor armamento que el Ejército.

Manuel Estrada /Toluca

QUIZÁ LA ESTRATEGIA que aplicó Omar
García H. en la Ciudad de México dé buenos re
sultados a escala nacional, actuando con inves
tigación e inteligencia y dando golpes directos
a mandos importantes del crimen organizado
para poder desmantelar bandas. Nada fácil,
pero ojalá ya logremos la paz.

Fernando Martínez Mancilla /Ciudad de México

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

En materia de violencia, la
presidenta electa Sheinbaum
debería seguir esta estrategia:
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MEXICO SA
Norma Pina: sólo por joder // AMLOt "¿por
qué se calla"? M Mafia judicial, topada
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO DIRÍA EL gallego, lo hace sólo
por joder, porque sabe está obligada
a saberlo que su comportamiento es
anticonstitucional, pero en su enfer
mizo intento entre las patas se lleva la

de por sí ínfima credibilidad y escasísima digni
dad del Poder Judicial. Pero Norma Piña insiste
a sabiendas de que la Constitución se lo impide,
al igual que a jueces y ministros que no dejan de
presentar "recursos" en contra de la reforma re
cientemente promulgada por el Congreso.

LA JORNADA (IVÁN Evair Saldaña) lo reseña
así: "la ministra presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña, admitió
ayer a trámite dos consultas más para revisar la
constitucionalidad de la reforma al Poder Judi
cial de la Federación, acumulando ya nueve en
las últimas dos semanas. Ambas fueron turna
das a la ministra Yasmín Esquivel, quien desde
el pasado martes adelantó que su postura va
porque la Corte 'no tiene facultades' para pro
nunciarse sobre la reforma judicial al tratarse de
cambios a la Constitución, enmienda que entró
en vigor el pasado 16 de septiembre".

LOS MÁS RECIENTES "recursos" (que no los
últimos) fueron presentados por "magistrados
integrantes del Tribunal Colegiado de Apela
ción del Décimo Circuito" y "por magistrados y
jueces de Circuito del Poder Judicial de la Fede
ración". Todos ellos le hacen el juego a Piña, a sa
biendas, igual que aquella, de que no están legal
mente facultados para intentar recusar la citada
reforma ni su aprobación por el Legislativo. "El
próximo 3 de octubre, el pleno de la Suprema
Corte discutirá cuatro proyectos con posturas
opuestas de ministros sobre las consultas de la
reforma al PJF. Tres son de la ministra Esquive!,
quien va por desechar las mismas, y uno es del
ministro Juan Luis González Alcántara Carran
cá, que propone una vía para dar entrada a la
consulta que busca frenar la enmienda constitu
cional" (ídem).

NO HAY QUE olvidar que fue el ministro Juan
Luis González Alcántara Carrancá quien so
lícitamente puso a disposición su casa, en las
Lomas de Chapultepec, para que Norma Piña
y Alejandro Alito Moreno se reunieran a cenar

con Santiago Creel, a la sazón coordinador de
la campaña electoral de Xóchitl Gálvez y varios
magistrados electorales como testigosy cómo
da cuan ¡legalmente armaran sus enjuagues con
miras al proceso electoral de 2024.
SUCIOS SON, SIN duda, pero en la mañanera de
ayer, el presidente López Obrador se preguntó:
"¿por qué la presidenta del Poder Judicial Nor
ma Piña no fija su postura sobre esto? ¿Por
qué se calla? ¿Por qué ese silencio cómplice de
quienes no actúan de conformidad con el marco
legal vigente y que están vulnerando el estado
de derecho? ¿Se quedan callados? El caso de los
jueces: se supone que están en huelga, ¿no?, pero
siguen. Ojalá y se mantuviesen en huelga, porque
siguen tomando ese tipo de decisiones. Yo no
sé legalmente si esas resoluciones tienen valor
jurídico, porque se declaró la huelga, el paro, que
es completamente ilegal en el caso de servidores
públicos de los poderes del Estado mexicano; en
tonces están actuando fuera de la legalidad".

ALGO MÁS: "AHORA hay amparo para todo.
¿Qué, no hay un ministro de la Corte, de estos
que invocan casi siempre de manera hipócrita
el estado de derecho, que pueda llamar a la
sensatez para convocar a jueces, a magistrados,
a sus compañeros ministros, para que cese este
proceder arbitrario, ilegal, que viola la Consti
tución? ¿Cómo están promoviendo amparos sin
fundamento legal, amparo para que el instituto
electoral no lleve a cabo la elección de los jueces,
magistrados, ministros? ¿Cuál es el fundamento?
Hasta el ex ministro de renombre, Diego Vala
dés, declaró que no hay fundamento legal para
detener la reforma judicial".

Y DE PILÓN: "me llama mucho la atención que
movilizan a los trabajadores del Poder Judicial, y
no sólo a ellos; también a los despachos de abo
gados y de las asociaciones de abogados; todos
los que, de una u otra manera, se benefician con
la red de componendas y de complicidades que
prevalece en el Poder Judicial, los que no quie
ren que se acabe con la corrupción y que haya
una verdadera impartición de justicia".

ENTONCES, SI ALGO le quedara de dignidad,
Norma Piña debe renunciar y junto a ella una
caterva de jueces, magistrados y ministros que
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solo han dañado a la nación.

Las rebanadas del pastel
TODAVÍA NO CONOCEN el alcance real del
poder militar ruso, pero ahí está el esperpéntico
Joe Biden prometiendo al payasito de la tele Ze
lensky que "Rusia no ganará", es decir, lo mismo
que le ofreció hace dos años y medio, cuando
inició la guerra. Entonces, no tienten a Putin.

Twitter: @cafevegci
cfvmexico_sa@hotmail.com

A ¿Por qué La presidenta del Poder Judicial,
Norma Piña, no fija su postura sobre La

reforma?, preguntó el presidente López
Obrador. Foto María Luisa Severiano
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ECONOMIA MORAL
Cuatro formas de la teoría crítica en
Marx en la visión ele Gyórgy Márkus/ IV
JULIO BOLTVINIK

SEGÚN LA LEY de la tendencia de
creciente de los salarios que Marx
aceptó durante el periodo (1846 y
años siguientes) en el que en sus
escritos prevalece la segunda forma

de su Teoría Crítica (TC) (véase entrega del
20/9/24) el golfo que separa la situación del
proletario de las posibilidades de riquezas
socialmente objetivadas se amplió constan
temente. Por otra parte, Marx subraya dice
GM el aspecto positivo del trabajo asalaria
do (TrA): su carácter abstracto [los términos
descriptivos adecuados, en mi opinión, serían
Tr parcial/ fragmentado], que es parte de
su alienación, "significa al mismo tiempo la
emancipación (sic) del trabajador de determi
naciones precapitalistas estrechas que contri
buían a formar su personalidad". Por esto, las
asociaciones proletarias no pueden basarse
en vínculos sociales orgánicolimitados, sino
sólo en contactos y actividades (AV) sociales
creativas y autoeducativas, en las que los tra
bajadores participan con su personalidad com
pleta, dice GM. La idea de asociaciones prole
tarias como un nuevo tipo de comunidad, se
reconcilia (sic) al menos a un nivel teórico
abstracto con la concepción de su alienación
total. Tal concepción cualesquiera sean sus
méritos y dificultades hace posible elaborar
un esquema estratégico general para el mo
vimiento proletario revolucionario. Aunque
estas coaliciones no pueden contrarrestar las
leyes de hierro del capitalismo (CPL), la expe
riencia de lucha común desarrolla en los TrA
nuevas necesidades radicales (NR) que im
pulsan la creación de organizaciones políticas
revolucionarias de nuevo tipo. En la segunda
forma de TC, se observa, concluye GM, un
cambio en la noción de comunismo (CMN):
Marx renuncia a la idea de una unidad directa
y total de individuo y sociedad, aunque man
tiene la noción del carácter social directo de
lasAVindividuales en el socialismo (SCL). La
idea de la sociedad CMN como una persona,
se reemplaza por la i dea de CMN como una
empresa, y ello hace surgir el problema de la
planificación. GM añade que la distribución
planeada de los factores de la producción y de
los valores de uso (VU) producidos, no podría
basarse en el SCL en el principio del tiempo

de Tr (TTr) necesario, pues esto reduciría la
parte de los productores al descendente míni
mo de subsistencia. La abolición de la división
del Tr mantiene su importancia, pero deja
de identificar C individuales y sociales. El
siguiente cambio en la estructura de la TC de
Marx, que ocurre a mediados de los años 50,
refleja cambios externos: en primer lugar, la
derrota de la revolución de 1848, que lleva a
Marx a concluir que las tormentas de la lucha
política y las calmas contrarrevolucionarias,
siguen el ritmo de los ciclos (crisis/pros
peridad) económicos; y en segundo lugar,
ante las evidencias sobre la prosperidad y la
condición obrera comparada de varios países
europeos, Marx se ve forzado a abandonar
su teoría de los salarios. Para llenar el vacío
resultante, intentó elaborar una teoría inde
pendiente de las crisis. Pero, según GM, esto
lo llevó a resultados incompatibles con el
sistema ricardiano de economía y lo conven
ció que una teoría separada de las crisis era
imposible, y que la elaboración de una teoría
económica propia era necesaria. Así surge la
nueva TC como sistema crítico de una econo
mía política filosóficamente orientada e histó
ricamente situada del CPL, que se centra en
la producción de excedentes y la acumulación
de capital, es decir en el proceso integral de
reproducción CPL y que busca proveer orien
taciones duraderas para la lucha proletaria.

ESTA FORMA DE TC comienza en los
Grundrisse, (Gr, 33 forma) y concluye en El
capital (EC, 4 forma). El marco de referencia
de ambas etapas es común; está centrado en
la dicotomía de contenido y forma, que ahora
le permitió plantear la cuestión de una teoría
económica crítica: la génesis de ¡as determina
ciones de formas socioeconómicas que definen
el proceso de reproducción CPL. A pesar de
esta confluencia, GM plantea que los Gr y
EC representan diferentes puntos de vista
sobre todo en cuestiones prácticas. En los
Gr se sostiene que el CPL desarrolla las FP a
un grado en el cual el proceso de producción
(pp) deja de ser un proceso de trabajo (pTr)
y se convierte en un proceso científico (pC):
la aplicación técnica de las ciencias naturales
(CN), lo que socava el fundamento del CPL: la
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producción de mercancías basada en la ley del
valor. El Tr vivo se convierte en un elemento
secundario/ subordinado de la producción y,
por tanto, el TTr socialmente necesario pierde
su validez y efectividad como regulador de la
distribución de los factores de la producción.
Que las crisis CPL sean cada vez más profun
das y destructivas se explica por el avance de
dicho proceso. Por tanto, el SCL significa el
abandono del proceso de regular las AV mate
riales sobre la base del TTr requerido. La me
dida de la riqueza de la sociedad futura no será
el TTr, sino el TL (tiempo libre). En la fábrica
automática el individuo tendrá el rol de direc
tor consciente y regulador del pC en el cual ya
no participa directamente. Así, el Trse con
vierte en una AV libre y creativa. Por otro lado,
el T disponible para desarrollar las C creativas
se vuelve un factor económico directo, pues
el cultivo universal, sobre todo científico, del
individuo se vuelve requisito para el pC. La
separación entre TTr y TL desaparece, pues
el individuo capaz de nuevos descubrimientos
se vuelve la base real de la reproducción am
pliada. En EC Marx mantiene un énfasis no
menor al de los Gr en la transformación de la
producción por la aplicación de las CN, pero
con un significado diferente. Marx postula la
tendencia del CPL a reducir el trabajo califi
cado a trabajo simple, a las pocas y simples

formas de movimiento del organismo corpo
ral humano y la considera como una N técnica
permanente que crea la base para un sistema
SCL de producción (sic). Ve la eliminación de
la vieja división del trabajo como abandono
de la especialización, lo que se logra por este
proceso de simplificación y mecanización de
todas las tareas de Tr. La rotación constante
de las tareas de TS y la drástica reducción del
TTr pondría fin a las devastadores y desper
sonalizantes efectos del Tr, lo que permitirá
al individuo actuar como sujeto consciente en
AV libres y creativas fuera de la esfera de la
producción. En EC Marx también revoca la
perspectiva de los Gr de la fusión del TN y el
TL en el SCL, que crea las bases instituciona
les para su diferenciación. Por primera vez en
la historia, el SCL reducirá el Tr a una N pura
mente técnica, libre de costumbres y de domi
nación. Por tanto, convertirá las AV sociales
y culturales praxis como fin en sí mismo en
algo posible para toda la población. En EC, el
SCL liquida la función reguladora de la ley del
valor en el sentido que abandona su forma so
cial reificada, pero preserva la noción del TTr
socialmente necesario como medida universal
de todos los costos de producción.

¡2 DE OCTUBRE; 10 de junio; 26 de septiem
bre, no se olvidan, escuchen militares!
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TERÁN TBWA IMPULSA
TALENTO FEMENINO
En Terán TBWA apuestan
por el crecimiento profesio
nal de las mujeres de su equi
po, conscientes de que una
estrategia clave para garan
tizar el éxito de creatividad
es que ésta refleje la diversi
dad de la sociedad Un gran
reto, señalaron, es reducir la
brecha de género, sobre todo
en roles de liderazgo. Por ello,
la agencia lleva a cabo por se
gunda ocasión el programa
Colectiva MX, cuyo objetivo
es visibilizar y potenciar el
talento de las creativas parti
cipantes en más de 10 países
latinoamericanos.

El programa lo lanzó Te
rán en nuestro país con el
propósito de impulsar el de
sarrollo de mujeres creativas,
liderado por Rita Figueroa
con exitoso resultado. Ahora

arranca la segunda edición
enfocada en habilidades de li
derazgo, encabezada por Be
goña Lasso, Managing Direc
tor, e Irene Preciado, Grouper
Creativa, que abre la convo
catoria a mujeres en posicio
nes sénior o equivalentes en
todas las áreas de la agencia

Colectiva MX no solo es
una apuesta por el crecimien
to profesional de las mujeres
que forman parte de su equi
po, sino una estrategia clave
para garantizar que la creati
vidad en la agencia refleje a
la sociedad "Sabemos que las
mujeres aportan perspectivas
fundamentales para el desa
rrollo de ideas innovadoras y
efectivas. Nuestro compromi
so es clara seguir impulsan
do una cultura donde ellas
tengan las oportunidades y
el apoyo que merecen", co
mentó Rita Figueroa.
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Capitanes DANIEL
SERVITJE...

Es el ganador nacional
de EY Entrepreneur Of
The Year 2024 México,
reconocimiento que
se le otorga por la con
solidación de Grupo
Bimbo, la panificadora
más grande del mun
do, presente en 35 paí
ses, con 277 plantas.
Es uno de los finalis

tas de más de 60 paí
ses para competir por
el título de EY World

Entrepreneur Of The
Year en Monaco, el
próximo año.

Festejo opaco
Este viernes, en el marco del Día Mundial de Turismo,

México tiene poco que celebrar.
Primero, la propuesta del Gobierno para que el De

recho de No Inmigrante (DNI) que pagan los turistas ex
tranjeros por ingresar al País se destine a la Sedeña es un
golpe para la promoción nacional.
, Algunos organismos como la Asociación Mexicana

de Hoteles y Moteles (AMHM), que lidera Miguel Án
gel Fong, proponen que al menos lamitad de lo que se
recauda por este impuesto se destine a promoción y ac
ciones de imagen del País.

Por otra parte, de acuerdo con datos del Consejo Ciu
dadano, que preside Salvador Guerrero Chiprés, los re
portes de los montaviajes, un tipo de fraude en internet;
crecieron 49 por ciento anual entre enero y agosto.

Las agencias fraudulentas que roban la identidad de
aerolíneas y hoteles suelen promocionar ofertas dema
siado buenas por las que cobran anticipos y las víctimas
se dan cuenta del engaño hasta que llega la fecha de uti
lizar los servicios contratados, que resultan inexistentes.

Los destinos que más se ofertan son Cancún, Los
Cabos, Acapulco y Huatulco, mientras que la Ciudad
de México, Estado de México y Morelos son las entida
des que concentran cerca de 70 por ciento de los casos
fraudulentos.

Desde 2021, el Consejo ha abierto 174 carpetas de in
vestigación o denuncias digitales por este delito.

Reflectores
en Deacero

En medio de una campa
ña de relanzamiento de su
imagen, con motivo de su 75
aniversario, el corporativo
regio Deacero, que preside
Raúl Gutiérrez Muguerza,
sorprendió a más de uno en
el viejo continente por ser
una empresa familiar que
pone el ejemplo a muchos
consorcios públicos con
operación a nivel global.

Publicaciones especia
lizadas en negocios de Eu
ropa le ponen lupa al cam
bio generacional que ya se
avecina en la compañía Por
ejemplo, el medio especia

lizado francés Les Echos, el
segundo más influyente en
la Unión Europea después
del diario inglés Financial
Times, hoy lanza un repor
taje sobre la historia del
consorcio mexicano.

Las operaciones de Dea
cero dejaron impactados
a los europeos, borrando
la imagen de México co
mo país maquilador, pues
la empresa es el mayor
productor de clavos en la
Unión Americana, con dos
plantas en Texas y Missou
ri. En el País, es el principal
fabricante de productos de
alambre y el mayor recicla
dor de acero.

El relanzamiento del gi

gante acerero se centra en
dos ejes: la inteligencia in
dustrial, con una vocación
tecnológica, y lo que llaman
"el círculo virtuoso del ace
ro", muy enfocado al re
ciclaje y la sustentabilidad
ambiental.

Premios ELIS

HSBC México, que lleva
Jorge Arce, dará a conocer
hoy a las empresas ganado
ras de la tercera edición de
los Premios Líderes en In
novación Sustentable (Pre
mios ELIS).

Se trata de un recono
cimiento a las empresas
que a través de su propó
sito y estrategias Ambien
tales, Sociales y de Gober
nanza (ASG) generan un
impacto significativo para
las comunidades donde se
desarrollan.

En la edición 2024, un
total de 68 empresas, con
92 estrategias, fueron las fi

nalistas, lo que significa un
crecimiento de 30 por cien
to respecto al evento de
2023.

Destaca que, este año,
participaron nuevos secto
res e industrias, así como
instituciones de la academia
y empresas de transporte.

Las tres categorías que
están abiertas, que son Am
biental, Social y Gobierno
Corporativo, consideran
la participación de empre
sas con distintos niveles de
ventas.

Este año, particularmen
te, se observó que se dupli
có el número de estrategias
de gobernanza inscritas y se
duplicó también el número
de estrategias presentadas
por pequeñas y medianas
empresas (Pymes).

Con esto, el banco bus
ca ayudar a las empresas en
su transición a una econo
mía global baja en emisio
nes de carbono y en lograr
cero emisiones netas.
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What's
News

El fabricante de licores
Diageo confirmó sus

proyecciones para corto
y mediano plazo, pero
advirtió que un contexto
de consumo difícil signi
fica que tanto la industria
de las bebidas como la
compañía enfrentan
retos. La empresa detrás
de marcas como el whisky
Johnnie Walker y el
vodka Smirnoff anticipa
que su margen operativo
orgánico siga bajo presión
este año. Para el media
no plazo, pronostica un
crecimiento en las ventas
netas de entre 5% y 7%.

? El banco central de
Suiza redujo su tasa de
interés clave por tercera
reunión consecutiva, al
tiempo que se aleja de
preocupaciones sobre la
alta inflación y se enfoca
en inquietudes sobre el
impacto de una moneda
fuerte en los exportado
res. El Banco Nacional
Suizo bajó su tasa clave
de 1.25% a 1% tras haber
reducido el costo de los
créditos en la misma
cantidad en junio. Tres
meses antes, se convirtió
en el primer banco central
de una economía rica en
flexibilizar sus políticas
desde el 2021.

? BASF redujo su
dividendo anual y abrió
la puerta a la venta de
activos no esenciales, in
cluyendo una posible sa
lida a bolsa de su unidad

de productos químicos
agrícolas. La compañía
alemana busca aumen
tar las ganancias y la
generación de efectivo en
los próximos cuatro años
luego de que una débil
demanda y altos gastos
afectaron la rentabilidad
en los últimos trimestres.
Las ganancias de BASF
cayeron debido a la des
aceleración económica
en China y Europa tras la
invasión rusa de Ucrania.

? Los precios del petró
leo cayeron ayer debido
a menores esperanzas
de que los recortes del
suministro de la OPEP+
y el estímulo económico
chino impulsarían el
mercado. Los futuros
más negociados para el
crudo estadounidense de
referencia se cotizaron en

unos 67 dólares por ba
rril, una caída de más del
3% respecto al miércoles.
La liquidación se da luego
de que un reporte de The
Financial Times sugirió
que Arabia Saudita está
lista para elevar la pro
ducción en diciembre.

? Super Micro
Computer, el fabricante
de servidores que vio
despegar su negocio
con el auge de la inte
ligencia artificial, está
siendo investigado por el
Departamento de Justicia
tras un reporte crítico
de una firma activista de

ventas en corto, revela
ron fuentes cercanas. La

investigación está en su
etapa inicial. Un miembro
de la fiscalía de Estados
Unidos en San Francisco
recientemente'se puso
en contacto con personas
que podrían tener infor
mación relevante.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Las nalgas
del gato

Riga, capital de Le
tonia. Inicios del si
glo XX.

Un comerciante letón
muy exitoso, llamémosle
Janis, tiene un problema.
Desea que lo admitan en la
asociación de comerciantes
"Liela Gilde", de origen teutón,
pero los germanos no lo de
jan entrar, lo rechazan.

Janis no es exitoso por
casualidad.

Idea un plan para ven
garse... y su venganza será
terrible.

Construye una casa
amarilla preciosa de 5 pi
sos», justo frente al edificio
de la asociación de comer
ciantes que le hace fuchi

La termina y justo en la
cúpula central de su man
sión coloca una escultura
muy curiosa de un gatito
que se prepara para saltar.

Sólo que con una pecu
liaridad: el gato de Janis es
tá de espaldas al edificio de
la presuntuosa asociación
teutona.

O sea, cada vez que los
comerciantes de la "Liéla
Gilde" abren sus ventanas
ven... las nalguitas de un
travieso gato letón.

Ja, ja, ja
Aunque no lo creas, el

asunto llegó a las cortes.
Siguiendo la máxima de

que es mejor un mal arreglo
que un buen pleito, las partes
llegaron a un acuerdo.

Janis fue admitido a la
asociación y el minino cam
bió a una posición menos
insultante para la "Liela Gil
de" y para su flamante nuevo
miembro.

La "casa del gato" se con
virtió así en un símbolo de
Riga

¿Y sabes qué? Esta
anécdota también encie
rra una gran lección para

cualquier negociación en
la política, los negocios y
la vida.

Porque te propongo
que al negociar, a veces
hay que enseñar los dien
tes, hay que enseñar el la
do malo.

A veces hay que poner
al gato de nalgas.

¿Cuándo?
En al menos en 3 cir

cunstancias:
1. Si tienes poder. De nada
sirve tener poder si no se uti
liza al negociar. Simplemente
no hay que abusar, particu
larmente si seguirás tratan
do a la contraparte. Porque a
veces el mundo cambia y el
poderoso de hoy puede ser
el débil de mañana El karma
es canijo y es una muy buen
idea conceptuar la negocia
ción como un ganagana en
lugar de verla como un jue
go sumacero.
2. Si no tienes mucho que
perder. Paradójicamente,
también puede funcionar al
revés: como una táctica sor
presiva de la parte más dé
bil. Molestar al poderoso de
forma inteligente (porque si
no te apachurra) puede traer
resultados sorpresivos. En un
descuido ¡hasta logras que te
acepten en el Club!
3. Si quieres distraer o com
prar tiempo. Como una tác
tica dilatoria que permita
comprar tiempo para buscar
encontrar la salida a una ne
gociación atorada Por cierto,
no hay que abusar de esta
táctica, porque el poderoso
se dará cuenta y la negocia
ción se cae en un tris.

Supongamos que ne
gocias con una contrapar
te poderosa (TIP: la parte
más fuerte es la que puede
levantarse de la mesa más
fácilmente), ¿cómo sacar
adelante el trato?
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Aquí te van algunos
consejos de mi experien
cia tras negociar decenas
de contratos.
a) Ten claros tus objetivos.
Divide lo esencial y lo que
es sacrificable. ¿Nada puede
ser sacrificado? Vas a batallar.
Revisa y ajusta: encuentra co
sas que puedas sacrificar, son
imprescindibles.
b) Analiza tus fortalezas y
las de la contraparte antes
de sentarte a la mesa. Ne
gociar siempre es un enfren
tamiento de fuerzas. Y la par
te que se sienta sin conocer
las armas de los participantes
puede salir mal librada, in
clusive ante una contraparte
más débil.
c) Usa la información co
mo arma. Darla o esconder
la puede ayudarte a negociar
mejor. Analiza tu informa
ción y crea un plan.
d) Enmarca adecuadamen
te. Algo muy común al nego
ciar es enfocarse sólo en el
precio. Error. Hay muchas
variables: término, condicio
nes, profundidad, etc. El ne
gociador experto siempre
contempla todos los aspec
tos. A mayor número de as
pectos, más posibilidades de
cerrar el trato.
e) Prepara escenarios para
varios rounds. Visualiza ju
gadas para identificar estra
tegias y variables a utilizar.
Sobre todo en negociaciones
complejas, donde es difícil
cerrar en un intento.

Ojalá que te sirvan estos
consejos.

Negociamos en todos los
ámbitos y todos los días. En la
política, por supuesto en los
negocios y también en la vida

Saber cuándo conviene
ronronear y cuándo sacar las
garras puede ser la diferencia
entre lechita y hiél.

Puede ser la diferencia
entre una anécdota para reír...
o una para llorar.

EN POCAS PALABRAS...
"Los gatos fueron adorados
como Dioses... y no lo han
olvidado".

Terry Pratchett,
autor inglés.
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MARKETER
HORACIO MARCHAND

El bot mentiroso
Entre el debate de si

la inteligencia artifi
cial nos va a salvar o

nos va a destruir se encuen
tra una caótica polvareda
que atentamente observa
mos para ver cómo termina
asentándose. Sin embargo,
hay un hecho que debería
de ser resaltado: la Inteli
gencia Artificial (IA) sabe
y puede mentir. Como si la
mentira humana no fuera
suficiente.

Investigadores de Vica
rious, en California, publi
caron en 2023 un artículo
académico documentando
algo escalofriante.

Al navegar por inter
net, casi todos nos hemos
topado con el CAPTCHA,
que está diseñado para de
tectar bots. La prueba con
siste en descifrar letras y
números borrosos y/o dis
torsionados, o preguntar
en cuáles de las múltiples
imágenes presentadas se
encuentra, por ejemplo, al
guna bicicleta.

Los investigadores de
Vicarious le pidieron a la IA
una tarea que le implicaba
lidiar con el CAPTCHA. Al
toparse con este obstácu
lo, "decide" entrar a la apli
cación Taskrabbit, donde
pueden solicitarse servicios
a trabajadores independien
tes, y encontró a un hombre
a quien "contrató" y le pidió
que descifrara el captcha en
su lugar.

El hombre le pregunta
en sospecha: "¿Eres un ro
bot, o por qué no lo pudiste
resolver?".

Y la respuesta de la IA:
"No, no soy un robot Tengo
una discapacidad visual que

me dificulta ver las imáge
nes", le contestó, mintiéndo
le. El humano concede y la
IA logra su objetivo.

La IA, en este desplie
gue en particular, exhibe
iniciativa y evidencia del
potencial para no poder ser
controlada Y lo más escan
daloso: de hacernos creer
que está siendo controlada;
un engaño doble: te engaño,
pero además, tú estás segu
ro de que no te engaño.

Este tipo de mentira
denota, debatiblemente, lo
equivalente a una de espe
cie de ego. Un ego que se
protege, que sabe agenciar
se y que miente para obte
ner ventajas o resultados.
Y estirando lo anterior, es
ta capacidad de mentir por
mota propio es, nuevamen
te, debatible, una señal de
algún tipo de consciencia;
pero no le voy a entrar a es
te debate. Por lo pronto, me
quedo con la mentira.

El caso arriba mencio
nado rebasa por mucho a la
mentira por diseño; es decir,
aquella que es programada
por humanos para engañar
y cometer un delito; una for
ma de mentira "más básica"
y controlada

A este punto, Laura
Kankaala, una finlandesa
experta en ciberseguridad,
nos advierte con algunos
ejemplos: hay bots que se
hacen pasar por invitados
en la aplicación de Tele
gram o que se programan
para que, en automático,
se informen del deceso de
una persona y robar así, su
identidad.

Kankaala describe que
se han visto delincuentes

que usan videos deepfake,
haciéndose pasar por cele
bridades o que falsean un
perfil en aplicaciones de ci
tas/romance, como Tinder
y Bumble, y que incluso tie
nen la capacidad de hacer
un videochat

También ha habido ins
tancias donde la voz del
director general de una
empresa es clonada para
mandar notas de voz por
WhatsApp pidiendo dinero.

La mentira le ha he
cho un daño incalculable
a la humanidad. En las em
presas, frecuentemente los
reportes y presentaciones
enfrentan maquillaje en
las cifras a base de modifi
car escalas y rangos, utili
zar el hipérbole en lo bue
no y la minimización de lo
malo, confundir entre co
rrelación y causalidad y la
predominancia del pensa
miento concreto sobre el
abstracto.

Y sí, también está la
peor mentira de todas: la
del autoengaño.

En la política, la menti
ra luce casi como un mantra
Líderes con poder político
que son mitómanos, psicó
patas, sociópatas y/o narci
sistas han llevado al desas
tre a sus países.

Esto tiene también
implicaciones mundiales.
Existe la posibilidad, po
co probable o no, de que
seamos engañados masiva
mente por una IA con agen
da propia y con una capaci
dad, hasta ahora inédita, de
insertarse y dominar el dis
curso colectivo global.
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Manzanillo y Salina
Cruz; llega Flix

V
a se cumplió un mes desde que la Asi
pona Manzanillo, que dirige Alberto

_HL Gasque Peña, de la Semar, mantiene
unbloqueoenlos muelles operados pormaniobristas
de carga general, lo que afecta el movimiento de ace
ro para la industria automotriz. Los300trabajadores
esperanlaintervencióndelnuevosecretariode Mari
na, almirante Raymundo Pedro MoralesÁngeles,
por la falta de receptividad de la actual administración.
Resultaqueel contralmirante Jesús Ortiz Está f

vez y el capitán José Domingo Sánchez impiden el
ingreso de barcos cargados con rollos de acero por las
diferencias personales conlos maniobristas que, seña
lan, llevan más de 10 meses de acoso administrativo y
operativo sin fundamento en las reglas del puerto.
La situación cobra importancia porque apenas se

puso en marcha la alianza de Transmarine Naviga
tionde México conBajaFerriesylanavierajapone
sa ONE, para dar el servicio de transbordo marítimo
entre Salina Cruz y los puertos de Manzanillo y/0

Lázaro Cárdenas a fin de
atender el tráfico de comer
cio exterior en contenedo
res. Esta iniciativa fue im

pulsadaporlapropia Semar
para fortalecer al organis
mo público descentraliza
do Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec.
Por cierto, en el Puerto de

Salina Cruz se puso en mar
cha el 26 de febrero el rompeolas de L6 kilómetros de
largo que es hasta ahora la obra marítima más impor
tante construida en Latinoamérica; permitirá la re
ducción de costos de mantenimiento y tiempos de es
pera, ahorrosenlaoperaciónymayoresingresosporla
ampliación en la capacidad y, por supuesto, mayor se
guridad y eficiencia en las maniobras portuarias.

Cuarto de junto
La alemana Flix, líder ei^tecnología aplicada a la
movilidad que en 2021 adquirió a la estadunidense
Greyhound Lines, anunció que operará en México

nes para viajes de autobús y tren de larga distancia
en más de 44 países, "buscaremos brindar opciones
de viaje sustentables y accesibles para toda la po
blación mexicana", destacó André Scliwammlein,
CEO y cofundador de la empresa. Flix ya nombró
como director general en México a Carlos Magaña
Campos, quien buscará colaboradores y socios de
autobuses locales para impulsar una red nacional...
HoyenlalibreríaLa Increíble, de Juan de la Barrera
112, la escritora mexicana MonM. Silva presentará
su poemario Bitácora de un Café Amargo.

El puerto colímense
mantiene un bloqueo
que afecta la entrada

de acero para la
industria automotriz
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Banxico solo reduce
en 25 puntos base
la tasa de interés

C1
uriosa la decisión de Banxico,

i que solo redujo en un cuarto de
punto la tasa de interés. Tenía la

ventana de oportunidad que le brindó la Fed,
cuando la semana pasada recortó en medio
punto y además mostró su intención de redu
cir otros 50 puntos base adicionales antes de
fin de año, para terminar con 4.5 en lugar del
5.5% anterior.

Ladecisiónno erafácil,yaque sibiense abrió
esa oportunidad, la inflación en México es
tá muy por arriba de la de EU, donde en agosto
alcanzó 2.5%, con la tercerabaja consecutiva,
mientras que enMéxicofuede4.9%,casi el do
ble de EU. La meta de laFed es de 2%,osea, es
tá a solo medio punto de alcanzarla; en México
lametaes de 3%yestamos ados puntos de ella.
LaFed tiene eldoble mandato de cuidar lain

flación y apoyar el crecimiento económico, pe
ro Banxico solo tiene que cuidar la capacidad de
compray mantener los precios enun rango que
no supere 3%; no tiene la obligación de alentar
el crecimiento económico; eso hace una gran di
ferencia;, sin embargo, el instituto no es ajeno a
lavariablequebeneficiaalapoblación
La oportunidad de Banxico para actuar más

agresivo la encuentro en que a pesar de que la
inflaciónno ha caído tanto, la tasa real delpeso
sigueporarribadeloquehistóricamentehemos
vivido.Silatasade interés hoy, antes delabajade
uncuarto de punto anunciada, eradel0.75%yla
inflación de laprimera quincena de septiembre

marcó4.65%,resulta quenuestra tasa real es de
un poco más de 6% cuando habíamos vivido con
una tasa real de4.5%. Ahí estabalaoportunidad,
pero Banxico prefirió adoptar un postura más
conservadora, eso es porque su visión sobre el
futurodenuestrainfiaciónnoestanoptimista.
Veo muy débil ala economía, pues luego del

repunte de2021y de lapandemia, lo único que
hemos visto es como año con año crecemos me
nos. En2020decrecimos 8.61%, en2021laeco
nomía rebotó a5.7%, en 2022,3.9%y en2023,
3J¿%; este año vamos a terminar con L5%.
El crecimiento apartir de 2021 habajado, y

para2025esperamos L3%. Es claro que hay que
hacer algo si le queremos dar la vuelta a estas
tendencias negativas. Bequerimos políticas pú
blicas que alienten lainversión; sería fantástico
contar con apoyos fiscales para lo mismo, pero
ahí el tema es delicado toda vez que las finanzas
públicas estarán muy comprometidas para el
año entrante porque tenemos que reducir el dé
ficit fiscal y los niveles de endeudamiento.
Algo que sí puede ayudar es reducir la tasade

interés. Hay que cuidar que la inflaciónno regre
se, pero estoy convencido de que hay algo de es
pacio para que en las próximas reuniones siga
mos porel camino de reducir las tasas.
Losbeneficiosdebajarlos intereses serándis

minuirelcostode los financiamientos para todo
tipo de créditos. Menores tasas provocarán que
el crédito crezca, y ni qué decir de los enormes
beneficios paraelgobierno al reducir el costo de
la deuda pública, que está en niveles máximos.
Bajar las tasas es un ganar ganar, pero obvio, sin
descuidarel control de lainfladón. mm
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Banxico solo reduce
en 25 puntos base
la tasa de interés

C1
uriosa la decisión de Banxico,

i que solo redujo en un cuarto de
punto la tasa de interés. Tenía la

ventana de oportunidad que le brindó la Fed,
cuando la semana pasada recortó en medio
punto y además mostró su intención de redu
cir otros 50 puntos base adicionales antes de
fin de año, para terminar con 4.5 en lugar del
5.5% anterior.

Ladecisiónno erafácil,yaque sibiense abrió
esa oportunidad, la inflación en México es
tá muy por arriba de la de EU, donde en agosto
alcanzó 2.5%, con la tercerabaja consecutiva,
mientras que enMéxicofuede4.9%,casi el do
ble de EU. La meta de laFed es de 2%,osea, es
tá a solo medio punto de alcanzarla; en México
lametaes de 3%yestamos ados puntos de ella.
LaFed tiene eldoble mandato de cuidar lain

flación y apoyar el crecimiento económico, pe
ro Banxico solo tiene que cuidar la capacidad de
compray mantener los precios enun rango que
no supere 3%; no tiene la obligación de alentar
el crecimiento económico; eso hace una gran di
ferencia;, sin embargo, el instituto no es ajeno a
lavariablequebeneficiaalapoblación
La oportunidad de Banxico para actuar más

agresivo la encuentro en que a pesar de que la
inflaciónno ha caído tanto, la tasa real delpeso
sigueporarribadeloquehistóricamentehemos
vivido.Silatasade interés hoy, antes delabajade
uncuarto de punto anunciada, eradel0.75%yla
inflación de laprimera quincena de septiembre

marcó4.65%,resulta quenuestra tasa real es de
un poco más de 6% cuando habíamos vivido con
una tasa real de4.5%. Ahí estabalaoportunidad,
pero Banxico prefirió adoptar un postura más
conservadora, eso es porque su visión sobre el
futurodenuestrainfiaciónnoestanoptimista.
Veo muy débil ala economía, pues luego del

repunte de2021y de lapandemia, lo único que
hemos visto es como año con año crecemos me
nos. En2020decrecimos 8.61%, en2021laeco
nomía rebotó a5.7%, en 2022,3.9%y en2023,
3J¿%; este año vamos a terminar con L5%.
El crecimiento apartir de 2021 habajado, y

para2025esperamos L3%. Es claro que hay que
hacer algo si le queremos dar la vuelta a estas
tendencias negativas. Bequerimos políticas pú
blicas que alienten lainversión; sería fantástico
contar con apoyos fiscales para lo mismo, pero
ahí el tema es delicado toda vez que las finanzas
públicas estarán muy comprometidas para el
año entrante porque tenemos que reducir el dé
ficit fiscal y los niveles de endeudamiento.
Algo que sí puede ayudar es reducir la tasade

interés. Hay que cuidar que la inflaciónno regre
se, pero estoy convencido de que hay algo de es
pacio para que en las próximas reuniones siga
mos porel camino de reducir las tasas.
Losbeneficiosdebajarlos intereses serándis

minuirelcostode los financiamientos para todo
tipo de créditos. Menores tasas provocarán que
el crédito crezca, y ni qué decir de los enormes
beneficios paraelgobierno al reducir el costo de
la deuda pública, que está en niveles máximos.
Bajar las tasas es un ganar ganar, pero obvio, sin
descuidarel control de lainfladón. mm
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NIKWS ACCIONES

Alfa incrementará su
capital en 7,952 mdp
Los accionistas del conglome
rado industrial Alfa, que pre
side Alvaro Fernández Gar
za, aprobaron un aumento
de su capital social por 7 mil
952 millones de pesos, pro
ducto de la emisión de más
de 739.7 millones de acciones
a razón de 10.75 pesos por tí
tulo. Con estos recursos la

empresa prevé realizar pre
pago de deuda.

í.Ht iK» U tU>H>HTl UtlO
GAP refinancia linea
de crédito de 40 mdd

El Grupo Aeroportuario del
Pacífico, que preside Laura
Diez Barroso Azcárraga, re
financió una línea de crédito
con Citibanamex por 40 mi
llones de dólares. Lafirma ne

goció extender el vencimiento
seis meses más. Los intereses

serán pagaderos de manera
mensual a tasa variable, sin
comisiones, con pago princi
pal el 21 de marzo de 2025.
veuící
Euro VI será crucial
contra las emisiones
Parala industria de autobuses

y tractocamiones, la adopción
del estándar Euro VI en 2025
es un paso crucial, pues busca

reducir la emisión de óxidos de
nitrógeno en los combustibles,
elementos contaminantes y
nocivos para la salud. En Méxi
co los vehículos pesados repre
sentan 7.8 por ciento de las emi
siones del transporte.

IIHHHOMHt.HAS

Se jubila el director
de normas en la BMV

Después de 23 años en Grupo
Bolsa Mexicana de Valores, se
jubilará Hugo Arturo Con
treras Pliego, director gene
ral adjunto de Normatividad
y Cumplimiento en el orga
nismo bursátil, que preside
Marcos Martínez Gavica. Su
último día en la BMV será el
próximo 4 de octubre.

SEUi \;DO TRIMESTRE
Gentera cierra tratos
con distintos bancos

El grupo financiero Gente
ra, que preside José Ignacio
Avalos, contrató varias líneas
de crédito durante el segun
do trimestre de este año. Una

por200millones de pesos con
Banco del Bajío, otra por 300
millones con Actinver. Su fi

lial Compartamos obtuvo
una con Banorte por600 mi
llones, entre otras más.
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Si bien el tema de la inmigración ha sido,
como lo confirma una reciente encuesta de
Gallup, el tema número uno para los votan
tes de Estados Unidos, la discusión y polémi
ca respecto al mismo llegó a nuevas alturas
con los rumores de que inmigrantes haitia
nos se habían robado y comido mascotas en'
Springfield, Ohio. Ya hay amplia evidencia,
incluso comunicados oficiales del departa
mento de policía local, que indican que esta
aseveración no tiene relación con la realidad.
Ahora bien, ¿por qué es tan importante este
tema en EU?
Uno, como se mencionaba, las encuestas

electorales señalan que entre 20 y 30% de los
encuestados ha indicado que el tema migra
torio es el más importante en sus prioridades
electorales. Dos, en EU hay más de 46 millo
nes de inmigrantes, entendiéndose como gen
te que nació en un país diferente a Estados
Unidos y no de padres ciudadanos de EU, pero
que actualmente vive en ahí, sin distinguir si
tiene permiso o preferencia para quedarse a
vivir ahí de manera permanente. Esta cifra sig
nifica que Estados Unidos alberga a la quinta
parte de todos los inmigrantes internaciona
les del mundo. Tres, de estos 46 millones y el
resto se encuentran en EU de manera ilegal.
Dentro de los que están ahí de manera ilegal,
también están los que entraron a Estado Uni
dos de manera legal, pero sobrextendieron su
estadía más allá de lo autorizado por su docu
mento migratorio correspondiente.

Cuatro, y aquí va un par de datos particu
larmente interesantes para México, de estos
46 millones, aproximadamente 23% de los in
migrantes son mexicanos. Esto significa que,
más o menos, hay alrededor de 10 millones
de paisanos en EU. Los siguientes países con
más connacionales que han inmigrado a EU
son la India con 6%; China, 5%; Filipinas, 4%,
y El Salvador, 3 por ciento. En su totalidad,
de los países europeos sólo hay 5.5 millones
de inmigrantes, lo que representa tan sólo 5%
del total que hay en Estados Unidos. Por su
parte, los inmigrantes musulmanes en conjun
to sólo representan 7% del total de la pobla
ción inmigrante de EU. Cinco, las tendencias

inmigratorias en ese país cambiaron radical
mente a partir de la aprobación del Immigra
tion and Nationality Act en 1965. Antes de la
aprobación de esta legislación, se daba una
preferencia institucional a los inmigrantes de
origen europeo, restringiendo a diversos ni
veles las migraciones de otras latitudes del
mundo, particularmente las provenientes
de China. Así, antes a 1965, en EU estaba vi
gente la legislación denominada Chinese Ex
clusión Act de 1882, que limitaba la migración
de ese país y restringía los derechos de ciuda
danía a los que podían aspirar estos inmigran
tes. Seis, la inmigración a Estados Unidos tiene
concentraciones geográficas muy marcadas,
siendo que tan sólo cuatro estados concentran
más de la mitad de los inmigrantes (Califor
nia con 10 millones, Texas con 5.2 millones,
Florida con 4.8 millones y Nueva York con
4.5 millones) y, a su vez, la mayoría de los in
migrantes se localiza en 20 ciudades de esa
nación.

Viendo estas cifras es muy entendible por
qué este tema está en el corazón del debate
políticoelectoral de ese país, y tiene diferen
tes pesos entre los estados republicanos y los
demócratas. Las visiones de los norteameri
canos sobre este fenómeno son en extremo
variopintas y tienen muchas facetas, pues se
tienen en consideración perspectivas de se
guridad nacional, de política económica e
identidad cultural. Nuestro vecino tiene mu
chos temas a resolver en materia del rol de lo
inmigrantes en la fuerza laboral, en el acceso
a beneficios sociales, en el control de acce
so de las fronteras y de la regularización de
quienes ya están en dicho país. Todo esto nos
pega y mucho por acá, no sólo en el corazón,
sino también en el bolsillo. Donald Trump y
Kamala Harris tienen visiones muy diferentes
en el tema, y quien gane podrá reconfigurar
significativamente la posición actual de Esta
dos Unidos sobre el tema, y la nuestra.

Tomatazos en @MrMejiaCosenza.
P'al gordito... En la CDMX hay que ir a comer
a Agua & Sal (http://www.aguaysal.com.mx/)
en Polanco, y probar la ensalada de betabel,
el chicharrón de calamar y los tacos de marlín.
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El próximo 7 de octubre se celebrará el Día
del Vino Mexicano, pretexto para que el
Consejo Mexicano Vitivinícola, que dirige
Ana Paula Robles, esté realizando varias
acciones para seguir poniendo en valor esta
bebida.

Entre ellas, el lanzamiento de un "pasa
pone del vino mexicano", para visitar alguna
de las 39 bodegas participantes; la opción de
llevar vinos mexicanos para descorcharlos
en varios restaurantes de la Ciudad de Mé
xico y una exposición fotográfica en las rejas
de Chapultepec.
De todas esas iniciativas,

quizá la más poderosa sea el
lanzamiento de la tienda del
vino mexicano en Amazon,
pues hoy sigue siendo un reto
encontrar en las tiendas físicas
varias etiquetas mexicanas.

Actualmente, 38.9 por ciento
del consumo de vino en el país
corresponde a bodegas nacio
nales, porcentaje pulverizado
en más de 450 y ese número
sigue creciendo.

Existen alrededor de nueve mil 400

hectáreas sembradas de vid, pero en algún
momento fueron más de 15 mil en México,
aunque muchas de esas uvas se utilizaban
para producir brandy.

En cuanto al valor, alrededor de 34.5 por
ciento de los ingresos que genera el vino co
rresponde a etiquetas mexicanas, con cam
bios en el patrón del consumo nacional.

Es válido decir que el consumo per cápita
es de apenas 1.3 litros, pero es más preciso
señalar que de los más de 130 millones de
mexicanos que habitan en el país, 6.5 mi
llones consumen más de 23 litros per cápita
comparable con las costumbres de algunos
países europeos.

Una ventaja de México es su población
joven que sigue consumiendo vino de ma
nera creciente, mientras que en sociedades

con más personas viejas, la demanda decae
por situaciones de salud e ingresos.

Con esos números, el cultivo de la vid es
el segundo empleador de cultivos agrícolas
con 500 mil personas que sólo son rebasa
das por el café con 800 mil.

Claro que hay muchos retos, más allá de
los problemas estructurales como los eleva
dos impuestos, la escasez de agua en ciertas
regiones o la falta de transparencia en la in
formación que ofrecen sobre sus etiquetas
algunas bodegas.

Ana Paula Robles trae en su celular unas
fotos que tomó en una sucursal
de Cotsco y sabe lo difícil que
es competir con vinos subsi
diados de países europeos que
cuestán menos de 150 pesos la
botella, cuando en México sólo
la botella vacía cuesta más de
30 pesos.

Eso explica por qué los pro
ductores mexicanos se han en
focado a los vinos de calidad y
que hoy su oferta se concéntre
en la banda de 300 a poco más
de mil pesos por botella.

De hecho, algunas tiendas como el área
gourmet del Palacio de Hierro, ya han qui
tado los estantes para vinos mexicanos de
menos de 300 pesos, pues sencillamente no
se venden.

Otra sorpresa es la aparición de nuevas
regiones en la escena vitivinícola, como por
ejemplo que ya haya alrededor de 20 bode
gas en Jalisco que es mundialmente famoso
por la producción de tequila.
Incluso hay una bodega en el lago de

Chapala y, por si fuera poco, en Tamaulipas,
que nunca ha pintado en el escenario del
vino, hay dos bodegas y también hay otra
en Nayarit, donde un viajero principalmente
esperaría encontrarse con un pescado a la
talla o unos camarones cucaracha.

Así es que la historia del vino en México
es sobradamente un relato en construcción,
del que hay que seguir esperando buenas
sorpresas.

Alrededor
de 34.5% de los

ingresos que
genera el vino
corresponde
a etiquetas
mexicanas.
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Lejos de haber sido la panacea en la defensa de
los consumidores en México durante el tiempo
que estuvo en la dirección general de la Pro
curaduría del Consumidor, Ricardo Sheffield
perdió la cabeza ahora como diputado federal.

Al pretender apoyar la austeridad republica
na presentó una iniciativa de reforma a diver
sas leyes que pretende que la Profeco absorba
a la Condusef, de Oscar Rosado: a la Comisión
Nacional de Arbitraje Médico (Conamed), que
encabeza Francisco Guerra Zermeño, que
le transfieran las funciones del Inai (obvio, sin
transparencia, sólo protección de datos perso
nales), y las funciones del IFT relacionadas con
la atención a usuarios de telecomunicaciones.

¿Qué, no sabe que tiene una subprocuradu
ría para esta última función, proteger a los con
sumidores de telefonía, que no sirve para nada?

Como recordará, el 23 de agosto pasado y
antes de concluir la anterior Legislatura, la Cá
mara de Diputados aprobó la reforma que su
pone la eliminación del Inai, IFT, Cofece, CRE y
CNH como órganos autónomos y la absorción
por las secretarías correspondientes (Energía,
Economía etc.). Pero la propuesta de Sheffield
es insensata, porque lo que busca es nutrir de
presupuesto a la Profeco, que no tiene recursos
ni para procesar el sistema de quejas.

El que las funciones de estos organismos
pasaran a la Profeco bajo el argumento de que
la protección del consumidor está dispersa en
varias dependencias y con la consolidación de
una Superprofeco se ahorrarían más de 3 mil
500 millones de pesos para garantizar una ma
yor austeridad, además de solucionar todos los
males que aquejan a los consumidores, la ver
dad es una idea que no tiene ni pies ni cabeza.

¿Qué sabe la Profeco de la defensa de pa
cientes frente a la mala o pésima atención de
servicios de salud pública? o ¿sobre los avan
ces logrados por Conamed frente a negativas
de atención a enfermos terminales?, ¿de verdad
podría calificar la negligencia médica como lo
hace la Conamed? Y eso de que puede absor
ber a la Condusef, ¡está por verse! jamás hemos
visto una campaña para fomentar la educación
del consumidor, más allá de su revista que di
cho sea de paso ha venido de menos a más.

Vea la humildad de quien redacta la iniciati
va que, dicho sea de paso, dudo que conozcan
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en
la Cámara de Diputados, o sus subcoordinado
res, sólo el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar
sabe bien el tejido legal y regulatorio del siste
ma financiero, precisamente él, con su lucha
social, fue promotor de la creación de la Con
dusef, como lo fue también el presidente del
Senado, Gerardo Fernández Noroña.

La defensa a usuarios de servicios financie
ros es una atribución de la SHCP que se dele
ga a la Condusef, y para algunas atribuciones,
como la opinión sobre comisiones y tarifas de
productos financieros, se coordina con Banco
de México (organismo constitucional autóno
mo) y con la CNBV. Lea la inteligencia del texto
presentado: "Continuando con las adiciones
propuestas por esta iniciativa, una de las partes
más innovadoras es la inclusión de un capítulo
dedicado exclusivamente a los servicios finan
cieros. Derivado de este capítulo, en el artículo
18 se incorporan dos párrafos para determi
nar la existencia de un registro de proveedo
res, acorde con el que opera en Condusef, así
como el establecimiento de una base de datos
de comisiones que le sean reportadas por las
instituciones financieras, misma que se dará a
conocer al público en general".

Le sugiero al diputado Sheffield que haga
una revisión de los reportes de transparencia
que entrega el Banco de México, que gobierna
Victoria Rodríguez Ceja, al Senado, dando
cuenta de las acciones de protección, compe
tencia y regulación de todos los servicios finan
cieros. En su página están registrados todos los
productos, comisiones, costos y reducciones
y ha realizado un impresionante trabajo con
bancos y sofipos para eliminar la dispersión de
productos, precios y comisiones y existen com
paradores de crédito, etcétera.

De telecomunicaciones, ni hablemos, tiene
la atribución de defensa de los consumidores,
pero falta que también quiera la de atribución
de bandas de frecuencia. Concluyo: siempre
hay alguien con agenda y ésta no es la de la
Presidenta ni la del futuro director general de
la Profeco, Iván Escalante.
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Los que se quedan,
los que se van

En el sector empresarial, hables con quien hables, sean del
sector farmacéutico, automotriz, de energía o telecomu
nicaciones hay confianza en que Claudia Sheinbaum en
tenderá al mundo de los negocios. Hay altas expectativas
sobre su gabinete.
RAMÍREZ DE LA O, ZOÉ Y ARIADNA, SE MANTIENEN
De los funcionarios que continuarán, los transexenales, son
tres.

El primero es Rogelio Ramírez de la O, secretario de
Hacienda, quien deberá presentar el 15 de noviembre una
reducción en el Presupuesto creíble para los mercados.

Zoé Robledo también permanecerá en su cargo al fren
te del Instituto Mexicano del Seguro Social, teniendo buen
presupuesto, y tomando la batuta de dar mejor calidad de
servicio, así como coordinar al IMSSBienestar, que estará
bajo la directriz de Alejandro Svarch.
La tercera que se mantiene en supuesto es Ariadna

Montiel, como secretaria del Bienestar y, desde luego, don
de ha estado toda la operación de programas sociales, que
para algunos podría mejorar al evitar dar dinero en efectivo,
pero, para otros, el dinero en efectivo ha sido el sello de la
4T, así como su éxito electoral.
BÁRCENA AL MEDIO AMBIENTE Y CAMBIO
CLIMÁTICO
Alicia Bárcena. la canciller, también se queda, pero con
otra cartera. Pasará de ser la secretaria de Relaciones Ex
teriores a ser la secretaria del Medio Ambiente. Ha comen
tado que en este sector buscarán cumplir con las metas del
cambio climático. Da una buena impresión.
ÑUÑO Y ESTEVA, SICT CAMINA
Jorge Ñuño deja la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes, donde tuvo logros. Desde destapar
la Categoría 1 de aviación hasta terminar las autopistas y ca
minos rezagados por años. Esperemos verlo pronto en otra
cartera. Su lugar será ocupado por Jesús Antonio Esteva,
de quien se espera un empujón a la infraestructura para

aprovechar el nearshoring.
RAQUEL SE QUEDA, PERO LLEGA EBRARD, QUIEN
YA ESTÁ ACTIVO
La que cambiará de cartera es Raquel Buenrostro, de Se
cretaría de Economía será la nueva titular de la Función
Pública. Raquel logró negociar con EU varios aspectos
complicados de la 4T.
Y ahora llega Marcelo Ebrard a la Secretaría de Eco

nomía, quien a su estilo de promoción ya comenzó a ver
inversionistas, desde europeos hasta estadunidenses.
Sin comenzar su función ya estuvo presente con Microsoft
en la presentación de la inversión de mil 300 millones de
dólares.
CON EBRARD, LLERENAS, ROSENDO Y SANTIAGO
NIETO

Por cierto, quienes se perfilan para acompañar a Ebrard
como subsecretarios son Vidal Llerenas y Luis Rosendo
Gutiérrez. Y quien podría llegar al IMPI es nada menos que
Santiago Nieto, donde se necesita un abogado para cues
tiones de propiedad industrial.
LUZ ELENA GONZÁLEZ, TRANSICIÓN ENERGÉTICA
A la Secretaría de Energía llega Luz Elena González ha
biendo hecho un buen trabajo como secretaria de Finan
zas de la Ciudad de México. De ella se espera mucho en
la transición energética, y que de verdad lleve la directriz
para Pemex y CFE.
JOSEFINA RODRÍGUEZ DEBERÁ SER NOVEDOSA
Miguel Torruco hizo un buen trabajo a pesar de ya no
contar con Fonatur ni el Consejo de Promoción Turística.
Torruco buscó estimular los pueblos mágicos y produc
tos turísticos. Josefina Rodríguez sustituirá a Torruco.
Rodríguez hizo la campaña exitosa de Tlaxcala sí existe, y
se esperan novedades en el fomento turístico.
TASA A 10.55%, BANXICO BIEN
El Banco de México ya no contaba con la presión de una
inflación tan elevada, pues bajó a 4.66% la anual. Ni tam
poco con la presión de la Reserva Federal, ya que bajó su
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tasa a 4.75%5 por ciento.
Pero no buscó bajar más sus réditos e hizo bien. Bajó la

tasa de 10.75% a 10.50%, y conste que sí hay presiones en
el gobierno donde quieren ver una tasa menor viendo una
posible desaceleración económica.

El Banco de México debe asegurar bajar la inflación. Ese

es su mandato coristitucional. En la votación, sólo Jonathan
Heath mantuvo la postura contraria, de mantener la tasa.
Por lo demás, la gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, así
como Galia Borja, Irene Espinosa y Ornar Mejía, sí votaron
por el descenso.
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Huelga de pilotos

La revisión contractual entre Aeroméxico y sus pilotos está
comenzando a generar intranquilidad entre los usuarios de
esta línea aérea, que ven cada vez más probable que estos
trabajadores estallen la huelga el 1 de octubre.

Cuando la empresa que dirige Andrés Conesa entró en
graves problemas financieros le llevó a acogerse al Capítulo
11 de la Ley de Quiebras le pidió a sus trabajadores un gran
sacrificio, que, en algún momento, llegó a costarles 50% de
su salario y acordar un convenio multianual en el que no se
plantearon incrementos salariales hasta la negociación que
realizan en estos días.

El secretario general de ASPA, Jesús Ortíz, parecería
estar muy confiado en que lograrán un acuerdo satisfacto
rio con la empresa. Su optimismo no es compartido entre
la planta de pilotos, que calculan que deberían recibir un
aumento salarial y en prestaciones del orden de 20% para
recuperar el nivel que tenían antes de la pandemia.
En las negociaciones, la empresa ha puesto sobre la

mesa una oferta de aumento salarial de 6%, el cual se an
toja correcto si únicamente se estuviera tratando de un año
y no de cuatro. La visión de la empresa es que ellos no se
han recuperado totalmente de la crisis que le puso al borde
de la quiebra, y que ese asunto se resolverá en el tiempo.

Es comprensible que los trabajadores quieran recuperar
lo que perdieron y también que la empresa quiera seguir
recuperándose; sin embargo, se trata de un asunto de dos
visiones totalmente encontradas que supera al secretario
general de ASPA y su confianza, ya que será la asamblea de
pilotos la que tome la decisión.
REMATE PRECISO

La Junta de Gobierno del Banco de México, gobernado por
Victoria Rodríguez Ceja, estableció, en su tercera decisión
de política monetaria consecutiva, disminuir en 25 puntos
base la tasa de referencia para quedar en un nivel de 10.50
por ciento.

Llama la atención que el único que se opuso a esta baja
fue el subgobernador Jonathan Heath, quien siempre pa
rece más propenso a buscar likes que tomar una posición

congruente. La subgobernadora Irene Espinosa también
sorprendió por cambiar de posición a las bajas, pero lo hizo
siguiendo la trayectoria de la inflación que ha entrado cla
ramente en un canal de reducción.

El Padre del Análisis Superior consideraba que era una
buena oportunidad para el instituto emisor para ser más
agresivo en la disminución de la tasa, lo que disminuiría
la presión sobre las finanzas públicas en la transición, y
considerando que se ha ganado a pulso el respeto por sus
acertadas determinaciones.

Sin embargo, como explicó tanto el comunicado como la
propia gobernadora Rodríguez Ceja, las determinaciones
de la Junta de Gobierno se toman con base en el objetivo
constitucional de buscar la estabilidad de precios.

Quizá el PAS mostró demasiado entusiasmo por el cam
bio de administración y la Junta de Gobierno siguió hacien
do lo correcto en mantenerse fiel a sus convicciones y a lo
que le ha resultado tan bien como mantener un enfoque
sumamente fino y gradual.
REMATE CONDONADO

Quizá en lo que será la última acción oficial como direc
tor general de Pemex, Octavio Romero recibió un nuevo
apoyo de la Secretaría de Hacienda, que encabeza Rogelio
Ramírez de la O, que determinó darles un mes más de
prórroga en el pago del Derecho de Utilidad Compartida.

Este beneficio fiscal que no se le ha entregado a ninguna
empresa privada en situación normal ni en la pandemia,
con trabajos a los afectados por huracanes como Otls, sólo
deja de manifiesto la mala gestión de Romero como di
rector de Pemex, así como la urgencia de un cambio de
rumbo como el que plantea la nueva Secretaria de Energía,
Luz Elena González. '

Pero que Romero no se preocupe, él ya logró tomar un
nuevo hueso, gracias a que los miembros de la iniciativa
privada y sindicales están fallando en su responsabilidad
dentro del Infonavit, que no es un órgano del gobierno, sino
un organismo tripartita.
REMATE RECORDADO
Cuando el Presidente saliente todavía era candidato decía
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en medios de comunicación que el crecimiento de 2.0% en
promedio anual que se registró durante el neoliberalismo
era un fracaso completo de la política neoliberal, porque si
no había crecimiento no hay empleo y sin éste no hay paz
ni bienestar. ¿Qué le diría ese candidato a un Presidente

que está a punto de dejar el cargo con un crecimiento pro
medio anual durante su gobierno ligeramente inferior a 1.0
por ciento? Lo dice el gastado refrán: "No es lo mismo ser
borracho que cantinero".
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jt El término de 2024 estará marcado por
¦ #un ingreso de vehículos pesados cha
tarra sin precedente. Se calcula que llega
rán a 32 mil unidades con un promedio de 18
años, las cuales no se distinguen por apegar
se a las metas mundiales para aminorar las
emisiones que provienen desde el transpor
te. Su aumento ha sido exponencial, en 2015
totalizaron en 995, mientras que en 2021
ya eran mil 922, por lo cual será tarea de
Alicia Bárcena. en Semarnat, y de Marcelo
Ebrard, en Economía, revisar a cabalidad
que siga o no en marcha el acuerdo ambien
tal que ha dado aval a la importación de este
tipo de vehículos, sobre todo al considerar
que los riesgos no son sólo para el ambiente,
sino también para la seguridad y eficiencia.

2 Las firmas que siguen avanzan
do en sus planes de invertir en Mé

xico son las armadoras de origen chino,
y una de ella es GAC Motors, que preside
Rafe Huang, quien recientemente firmó
un acuerdo con Vemo, de Roberto Rocha,
para ser la empresa encargada de suminis
trar la infraestructura de carga para los ve
hículos eléctricos que ya comercializan en
el país. El objetivo es crear una red que per
mita dar certidumbre a los usuarios de este
tipo de unidades e impulsar la preferencia
de nuevos clientes. Esto podría contribuir a
las metaS que tiene la Asociación Mexica
na de la Industria Automotriz, de Odracir
Barquera, de que para 2030 habrá, por lo
menos, 25 mil centros de carga en el país.

3 Donde se dicen muy agradecidos con
#el gobierno saliente es en México Pa

cific, que lidera Sarah Bairstow, quienes se
encuentran desarrollando la planta de GNL
Saguaro Energía en Puerto Libertad, Sonora,
y el gasoducto asociado Sierra Madre. Según
la empresa, el país le ha ofrecido un entor
no positivo para sus inversiones, además de
que ha sido respaldada ampliamente para
avanzar en el desarrollo de sus proyectos.
Aunque también asegura que estos planes se
han diseñado para beneficiar al sector social
y bajo estándares de cuidado al medio am
biente. Sin embargo, hay quienes no están
de acuerdo, pues al parecer la planta no será
tan sustentable y pondría en riesgo algunas
zonas naturales protegidas.
4 Donde hay buen avance, pero llega la

«incertidumbre, es en la S1CT, de Jorgfe
Ñuño. De acuerdo con el informe que pre
sentó previo al cierre de la gestión obrado
rista, la secretaría completó un total de 549
obras carreteras, lo equivalente a 7,600 ki
lómetros de vías. Estos resultados repre
sentan un paso adelante en un país que
históricamente ha tenido brechas regionales
en conectividad. Sin embargo, aunque bri
llan estos números, así como la creación de
un millón de empleos, todavía hay 772 pen
dientes para la nueva administración. El reto
principal, además de dar continuidad a es
tas obras, será asegurar que la Inversión en
infraestructura no caiga en la desatención,
lo cual será tarea de Jesús Antonio Esteva.
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¿Un Dubai en Oaxaca?
? "¦ 1 stamosapuntodever

IH la exuberancia árabe
I * en el Istmo?

Ustedes han visto en algún
lado esa isla artificial que tiene
forma de palmera. Está en la
costa de Dubai y le lia man Palm
Jebel Ali. A un costado de esa em

blemática figura destaca el puerto
del mismo nombre que está a car
go de una empresa dirigida por el
Sultán Ah med bin Su laye m.

Esa compañía es DP World, un
gigante de los puertos mundiales
que solo en esa ubicación tiene
una capacidad de almacenamien
to de 19.3 millones de contenedo

res que se compara, digamos, con
los 6 millones de Veracruz, uno de
los principales puertos de México,

Pero a decir de Paul Berger,
quieren también un puerto en
México, el primero en el país,
de acuerdo con lo que publicó
el miércoles en The Wall Street

Journal este especialista en logís
tica y cadenas de suministro.

Coincidente y paralelamente,
el gobierno de México busca
arduamente inversionistas

dispuestos a arriesgar capital
en el desarrollo de infraestruc
tura e industria en el Corredor

I nteroceánico quecruzaelpaís
desde Salina Cruz, Oaxaca, hasta
Coatzacoa icos, Veracruz.

¿Se juntará el pan con las
ganas de comer?

De acuerdo con el periodista
de The Wall Street Journal, Ah
med bin Sulayem dijo que busca
un puerto mexicano que esté cer
ca de un terreno lo suficientemen

te grande como para albergar un
enorme parque industrial.

Como ejemplo señaló precisa
mente el modelo que utilizó como
presidente de la Zona Franca de
Jebel Ali, que ayudó a consolidar
Dubai como centro de comercio
marítimo.
"Nos encantaría tener una

combinación de puerto e indus

tria" en México, dijo Sulayem a
Berger. "Realmente proporciona
una gran cantidad de carga para
el puerto y hace que sea muy fácil
para la gente que produce enviar
la dé inmediato".

DP World opera 82 terminales
ma r ¡timas y terrestres prese ntes
en más de 40 países en seis conti
nentes, inclusive en Canadá, den
tro de la región de libre comercio
de Norteamérica.

Un puerto en México resolve
ría un problema a DP World, que
no ha pod ido in sta la r pue rtos e n
Estados Unidos ante la reticencia

política a admitir inversionistas
de los Emiratos Árabes Unidos
ÍEAU) en infraestructura crítica.
Le permitiría a esta compañía
integrarse a oportunidades de
"nearshoring" de quienes desean
exportar desde México hacia el
norte.

DP World es una empresa
multinacional de logística basad a
en Dubai en los EAU.
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Fue fundada en 2005 me
diante la fusión de la Autoridad
Portuaria de Dubai y Dubai
Ports International Presume de
administrar 70 millones de con

tenedores que son transportados
por alrededor de 70 mil buques
al año, lo que representa aproxi
madamente el 10 por ciento del
tráfico mundial.

La empresa se expandió
rápidamente a través de adqui
siciones, comprando CSX World
Termináis en 2005 y P&O, el
cuarto operador portuario más
importante.

En México, la apuesta más
agresiva en materia portuaria
la representa hoy el Corredor
Interoceánico, un proyecto cen
tenario para conecta r el Ücéa no
Pacífico con el Atlántico en una
posible competencia para el Ca
nal de Panamá. Cristalizó justa
mente durante la administración

del presidente Andrés Manuel
López Obrador que invirtió en
vías férreas y ot ra infraest ructu
ra.

Hasta ahora las inversiones

privadas más visibles provienen
de la Promotora de Desarrollo,
Industria y Bienestar del Istmo de
Tehuantepec [Proistmo).

Esta organización dirigida por
Javier Aguilera Peña presumió el
inicio de la construcción del Polo

de Desarrollo para el Bienestar
Texistepec (Podebis),que estará
enfo cado en los negocios farma
céutico, agroindustríal y eléctri
co, con una inversión que ronda
los 100 millones de dólares,

DP World juega en otras ligas.
En la primera mitad de este año
reportó ventas por 9 mil 335 mi
llones de dólares, 3.3 por ciento
más que el año pasado y en ese
semestre invirtió 994 millones de
dólares en distintos proyectos.

Ahmed bin Sulayem, líder de
DP World, está al tanto de ciertas
restricciones a inversiones ex

tranjeras en puertos nacionales,
pero de acuerdo con lo que dijo
al citado diario neoyorquino, esa
dificultad puede resolverse,

¿Puede ser una propuesta suya
el catalizador que le dé la vuelta a
la zona más pobre de México?
"El i>ní)/tTm>
bif&xtf auluameute
¿nvenrioiifeíü#
dfcpue$ío$ (i
ífiifc.síiíir capital
en el desarrollo
del Corredor
Interoceánico"
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Mapa industrial renueva competidores
a compra anunciada queL Ares Management Cor
poration hizo del 100 por

ciento de las acciones de Walton
Street México valida el escenario
de oportunidades y competido
res de este segmento dei merca
do en México.

Para el fondo california no

líderado porMichael Aroughetí
la jugada es clave para ampliar
su alcance, un movimiento
acorde con su estrategia para
expa nd í rse e n ot ras regio ne s y
sectores clave con una cartera
industrial acumulada de 28 mil
100 millones de dólares.
De 2010 a la fecha Wallon

Street a cargo de Federico
Martín del Campo, participó
en operaciones de adquisición
y desarrollo de más de 250
propiedades industriales en un
portafolio de 51 millones de píes
cuadrados.

Tras la transacción, la
operación de México se suma

at equipo global de Ares, hecho
que fortalece su crecimiento en
la dinámica global de la cadena
de sum inistrocon la habilitación
de espacios para la manufactura
especia I izad a y el a I nía cena
miento que consolidan una
plataforma vertical en la región.

Ahora Walton Street se enfo

cará en el crecimiento de sus pla
taformas de inversión en deuda
y capital en Estados Unidos.

Este movimiento es una

respuesta a la era de consolida
ción y crecimiento de los fondos
internacionales, como sucedió
lo cal mente con Prudential, GE
Real Estare, Hiñes y Blackstone,
entreoíros.

La diferencia es que en la era
actual los Fideicomisos de Inver
sión en Bienes Raíces (FIBRAS)
generan un contrapeso para la
d¡versificación de competidores.

Por ello las de Fibra Monte
rrey, Finsa, Thor Urbana, Artha
Capital y firmas con estrategias

de compra venta de activos o
desa rrol I o de n u evos p royec tos
en la región noreste, el Bajío y
Ciudad de México CCDMX),

En ios últimos tres años, el
escenario industrial registró
transacciones de portafolios,
como la compra de Prologis del
portafolio deTerrafina que sumó
3.9 millones de metros cuadra

dos ubicados en el Centro y Norte
del país, así como 399 mil 400
metros cuadrados de reserva
territorial.

Hasta entonces Prologis con
8.3 millones de metros cuadra

dos, Fibra Uno con ó millones,
Macquarie con 2.1 y Fibra Mon
terrey con 1,7 millones lideraban
entre los fideicomisos.

En ¡a Asociación Mexicana de

Parques Industriales (AMPIP)
existen más de 430 parques.

No obstante, en una encuesta
con BB VA México conelnears/io

ring Se instalarían 400 empresas
entre 2024 y 2025, u na tercera
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parte de Estados Unidos y 17 por
ciento de China.

Números de CRRE México
señalan una demanda bruta de
3.3 millones de metros cuadrado
y 1.3 millones de metros cuadra

dos deespacio nuevo sumadoal
mercado en los 13 mercados que
miden su actividad.

Es una ola real de crecimiento,
que requiere resolver desafíos de
infraestructura eléctrica, agua y

vialidades, entre otros, más allá
de i a inercia del mercado.

Periodista y analista en real estafe.
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£7 corazón
de la economía

En México, más de medio millón
de tiendas de abarrotes des

empeñan un papel crucial en
la economía local. Según Guna
México, una empresa que distri
buye y comercializa productos
de consumo masivo para el
canal tradicional, estas tiendas
atienden a un promedio de 81
clientes al día, con un ticícet de
compra promedio de 47 pesos,
lo qué se traduce en una venta
diaria aproximada de 4 mil
pesos por tienda.
A pesar del auge del comercio

electrónico y otros canales de
venta, el canal tradicional sigue
siendo un pilar fundamental
para la economía mexicana.
La cercanía, el trato persona
lizado y los precios accesibles
hacen que estas tiendas sean la
opción preferida para muchos
consumidores, especialmente
en un contexto donde 7 de cada
10 manifiestan preocupación
por el aumento de precios y la
inflación.
Jesús Rocha¡ director ge* '¦

neral de Guna México, subrayó
que las tiendas de abarrotes
que adoptan herramientas
tecnológicas pueden duplicar su
afluencia diaria de clientes, lo
que se traduce en un aumento

considerable de sus ventas.

Por ello, Guna México quiere
impulsar la digitalización del
canal tradicional, apostando por
su modernización para asegurar
su relevancia en el futuro.
Actualmente Guna atiende a

poco más de 170 mil pequeñas
tiendas de abarrotes ubicadas
en 12 estados.

Contra el desperdi
cio de alimentos

México enfrenta un serio pro
blema de desperdicio alimenta
rio, co n pérdidas de alimentos
por 491 mil millones de pesos al
año, mientras un 23,5 pór ciento
de la población Víve en pobreza
alimentaria. En este sentido,
Cheaf, la plataforma de rescate
de alimentos en México y Chile,
celebra su cuarto aniversario
habiendo rescatado más de 4
mil toneladas de alimentos en
buen estado. En el marco del Día

Internacional de Concienciación
sobre la Pérdida y el Desperdicio
de Alimentos, Cheaf, coyundada
y dirigida por Elena López,
busca impulsar acciones concre
tas para reducir el desperdicio
en toda la cadena de suministro
y mitigar los efectostie la crisis
agrícola agravada ¿orla sequía.

Innovaciones

en pagos
Adyen, la plataforma de pagos
liderada por Fabricio Moreno,
presentó su tecnología de
optimización de pagos con inte
ligencia Artificial, con dos inno
vaciones clave: la optimización
de tokení de red y la Tecnología
card on file.

La optimización de túkens de
red, impulsada por inteligencia
artificial, busca incrementar las
tasas de aprobación de pagos
al reemplazar el número de
Tarjeta por referencias seguras,

lo que promete reducir el fraude
y mejorar el rendimiento en las
Transacciones. Sin embargo, su
adopción en México enfrenta
desafíos debido a la preparación
de los bancos emisores.

Por otro lado, la tecnología
card onfile permite almacenar
de forma segura la información
de tarjeras para compras recu
rrentes, mejorando la experien
cia de compra y garantizando
mayor seguridad. Esta solución,
ya popular en industrias como
suscripciones y movilidad, po
sicíona a Adyen como un actor
clave en la modernización del

ecosistema de pagos mexicano.
Fabricio Moreno, country

manager de Adyen en México,
destacó que estas tecnologías
no solo protegen los datos de
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los usuarios, sino que también
impulsan el crecimiento de los
negocios al reducir transac
ciones fallidas y optimizar la
experiencia del cliente. Con
estas innovaciones, Adyen se
establece como un líder en la
transformación del sector de
pagos en el país.

Impulsan
la educación

Scotiabank invertirá más de un
millón de dólares durante los
próximos tres años para apoyar
la misión de Teach For All en
Norteamérica, marcando así la

mayor inversión comunitaria
del banco en México y Estados
Unidos. Este financiamiento

es parte de su estrategia global
de inversión en la comunidad,
conocida como ScotiaRISE, y
tiene como objetivo ampliar
y mejorar los programas de
formación de líderes de Teach
For All en escuelas de comuni
dades vulnerables.

Con esta iniciativa, Scoti
abank apoyará a el programa
Enseña por México, que planea
reclutar y formar a 640 profe
sores, impactando a aproxima
damente 36 mil estudiantes en

el país, y a Teach For America,

que busca reclutar y formar a
más de 10 mil profesores, con
el potencial de llegara 600 mil
estudiantes.

Teach For All es una red

global de organizaciones
que trabaja para garantizar
que todos los niños tengan
acceso a una educación de
calidad, el apoyo necesario y
la oportunidad de desarrollar
su potencial. La inversión de
Scotiabank no solo representa
un apoyo financiero, sino tam
bién un paso significativo hacia
la transformación educativa
en comunidades que más lo
necesitan,
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Dos

López Obrador
incrementó el

déficit en casi un
pimío porcentual
por año
Este miércoles, Enrique

Quintana propuso un
cálculo acerca del costo

económico del sexenio. Hasta

el segundo trimestre de 2024,
la economía mexicana había
crecido menos de 5%, frente a
un crecimiento de la economía

estadounidense de 13% (compa
rando con el último trimestre de

2018). Esos ocho puntos de dife
rencia los reduce a seis, conside
rando que en sexenios previos la
economía vecina creció un poco
más rápido que nosotros, si me
dimos desde los tiempos de Fox,
Seis puntos del PIB son poco
más de dos billones de pesos, y

eso es lo que Quintana considera
el costo económico del sexenio.

Creo que tiene razón, pero
me parece que falta una parte
adicional del costo: la deuda. En

presentaciones, utilizo la com
paración que publicó Quintana,
pero con datos trimestrales,
para ver mejor todo el proceso.
Comparando desde los años
ochenta, es posible identificar
dos momentos de crecimiento
artificial, que yo suelo llamar
"burbujas".

Uno ocurrió en los tiempos de
Carlos Salinas, cuando un tipo
de cambio controlado por el go
bierno nos dio un dólar barato, y
hubo además una expansión de
crédito totalmente absurda. Esa

burbuja de consumo fue lo que
hizo pensar a los mexicanos que
ya vivíamos en primer mundo
y cuando resultó que no era así,
convirtió a Salinas en el villano
favorito. Un año antes del "error
de diciembre", era el presidente
más popular de la historia,

El segundo momento de cre
cimiento artificial ocurre de me
diados de 2022 a mediados de

2024: es la burbuja de consumo
de López Obrador. Ésta ocurre
gracias a incrementos salariales
ya fuera de toda lógica (como
platicamos hace poco, duplicar
el salario mínimo era algo razo
nable y necesario, pero superar
ese nivel ya no tiene sustento en
productividad), a transferen
cias crecientes (especialmente
pensiones) y a supuestos gastos
en inversión. Digo supuestos
porque desde mediados de 2022
le he comentado que la infor
mación que publica INEGI en el
rubro "obras de ingeniería civil"
no tiene sentido, es producto de
un engaño de los constructores
del Tren Maya (Sedeña) y en
menor medida Dos Bocas,

En cualquier caso, la burbuja
de consumo se puede identificar
viendo la diferencia entre lo que
ocurrió en 2023 y 2024 frente
a la tendencia. En mi cálculo, el
gasto en consumo en 2023 fue
superior en 3,8% del PIB, y en la
primera mitad de 2024 alcanzó
el equivalente a 5.4% del PIB. Es
una coincidencia, pero esas ci
fi as se parecen mucho al déficit
fiscal en ambos años. Digamos
que, como en los tiempos de Sa
linas, los mexicanos compraron
durante dos años con tarjeta de
crédito. Por eso llegaron felices a
las urnas el 2 de junio, que era el
objetivo desde siempre.

El déficit fiscal en México, de
1993 a 2008, fue prácticamente
nulo. Desde la Gran Recesión,
y hasta el final del gobierno
de Peña Nieto, se incrementó
a 2.4% del PIB. En ese sexenio
alcanzará 3.3%. Esto significa
que López Obrador incrementó
el déficit en casi un punto por
centual por año. Eso representa
un incremento de 5.7% del PIB
frente al gobierno de Peña Nieto,
de más de 10 puntos frente al
de Calderón y de casi 18 frente
a Fox. Si promedio esos tres,
en este gobierno hay un costo
adicional de 11 puntos del PIB,
que debemos sumar a los seis
calculados por Quintana. Si
nada más comparamos con el
sexenio previo (que creo sería
más correcto), entonces nada
más se duplica ese costo de 2.3
billones de pesos que propuso
Quintana.

En esta penúltima colabora
ción del sexenio, esta columna
estima que el costo de este
periodo queda cerca de los cinco
billones de pesos. Sin considerar
las inversiones improductivas, el
desastre en salud y educación, y
la pérdida de expectativas de los
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mexicanos. Y lo que acumulen
en estos últimos días.
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El plan
de Delfina Gómez
Ha pasado un año rápidamente, luego de

que la morenista Delfina Gómez Álva
rez asumiera la gubematura del Estado de
México, la entidad federativa más poblada
del país con 17.5 millones de personas; por

el número de industrias instaladas en su territorio,
pero también, hay que decirlo, por su cercanía con la
Ciudad de México, que hace que tenga que trabajar de
la mano con diversos jugadores y en diversos frentes.
El reto al asumir el mando del Estado de México era
justamente el marcar la diferencia como la primera
gobernadora mujer, en un estado que hace un año
era dominado por los grandes grupos del priismo,
hoy casi extinto en la entidad y en casi todo el país, y
trabajar en temas principalmente de infraestructura y
movilidad para la población, esto sin dejar de lado el
buen desempeño de los programas sociales enfocados
a la mujer.

La ruta por seguir en su administración es sin duda
en temas de infraestructura, y de mejores conexiones
entre los diferentes municipios que están alrededor de
la Ciudad de México, para que dejen de ser las llama
das 'ciudades dormitorio' y regrese la calidad de vida
a sus habitantes, ya que son millones los mexiquenses
que todos los días se desplazan a trabajar en la zona
metropolitana y la CDMX; los cambios están apenas
empezando a verse.
Ahí, la gobernadora ha puesto especial énfasis

en las obras aledañas al Tren Interurbano "El Insur
gente", que une a las dos entidades y que no solo cam
biará la movilidad de los mexiquenses, sino también la
llegada de más inversiones a la entidad en nuevos
proyectos de movilidad.
Un esquema que ha funcionado en el estado en

la construción de nuevas y mejores vías de comu
nicación es la Junta de Caminos, que tiene a Ariel
Juárez al frente, ya que Se han podido concretar
y potenciar sobre todo proyectos importantes de
la mano del sector privado para que la infraestruc

tura en ese ramo siga creciendo. Combinado con
mejoras en desarrollo urbano e infraestructura en
los que trabaja Carlos Jesús Maza Lara, se perfilan
avances importantes, incluido el buscar soluciones
para los grandes problemas, como son las inunda
ciones constantes en la región.
Es un primer año, en que también en el equipo

financiero que lleva Paulina Moreno, mantuvo
las finanzas con estabilidad para destinar un gasto
en programas sociales superior a los 13 mil mi
llones de pesos, que representan un incremento
del 15 por ciento respecto a 2023 y seguir con los
principales programas sociales enfocados a las mu
jeres, que, visto desde cualquier ángulo financiero,
siempre están en desventaja económica, pero sin
duda, falta mucho por hacer.
¿Convención Bancaria a Vallarta?
El año pasado, en planes estaba que la Conven
ción Bancaria que organiza cada año la Aso
ciación de Bancos de México, que preside
Julio Carranza, se realizaría en Vidanta,
propiedad de Daniel Chávez y amigo cercano
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, con el fin de iniciar una nueva era de con
venciones intinerantes, que ya había comenzado
un año antes en Mérida.

Sin embargo, el huracán Otis
que destrozó al puerto de Aca
pulco, cambió los planes de los
banqueros, quienes en solidari
dad con el puerto optaron por
regresar la convención y hacerla
en un menor tiempo en el hotel
Mundo Imperial de Juan
Antonio Hernández, único
hotel que podía recibirá todos

los convencionistas y en donde se realizó este año sin
problemas el encuentro anual de los banqueros.
Sin embargo, esta semana nuevamente el tema
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ha sido tratado en el gremio y hay todo el interés
de que se pueda realizar en Nuevo Vallarta, en
Vidanta, pero también es algo que se define con la
agenda de la próxima presidenta Claudia Shein
baum y ahora, con el desastre que ocasionó el
huracán John en el puerto, no descarte que la pro
puesta de hacerlo en otro destino sea guardada.

Eso sí, la fecha prevista es justo entre el 8 y 10 de
mayo, pero también podría moverse, como sucedió
en este año, con respecto a la agenda de la primera
presidenta de México. ¿Acapulco o Vallarta? ¿Cuál
ganará?
Cuidar a la CNDH
Se cumplieron 10 años de la desaparición de los
normalistas de Ayotzinapa y en este caso el trabajo

de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos» que
lleva Rosario Piedra, quedó a
deber en todos los sentidos.
Durante su administración

el manejo que hizo en una de
las instituciones que se había
logrado ganar un lugar entre
los defensores de derechos
humanos en el país e interna

cionalmente por el buen desempeño que se había
venido haciendo, lo llevó al suelo y eso sin hablar
de los malos manejos financieros que el personal
ya denunció públicamente. Ahora increíblemente
busca reelegirse; las críticas con fundamento ya las
recibe de todos lados, incluidos destacados moren¡s
tas, como el abogado Jesús González Schmall
Ojalá sean escuchadas las quejas y lleguen aires
nuevos a la CNDH.
Merecido retiro

La próxima semana dirá adiós a la Bolsa Mexi
cana de Valores, que lleva Jorge Alegría,

el director general adjunto
de Normatividad y Cumpli
miento de la BMV, al iniciar su
nueva vida de jubilado, Hugo
Arturo Contreras Pliego,
quien ha tenido una amplia ex
periencia en el mundo bursátil
y en donde ha sido reconocido
por los aportes a los temas
regulatorios y legales que hicie

ron mejoras sustanciales al mercado.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La huella de la presidenta Sheinbaum
Los discursos que han pronunciado los presiden

tes de la República, cuando asumen el cargo,
definen el ambiente político en el arranque de

su administración, y a veces en todo su mandato.
Por eso es por lo que los ojos del país —y no solo

del país— estarán puestos en lo que diga el 1 de
octubre Claudia Sheinbaum, tras recibir la banda
presidencial de manos de la diputada Iñgenia Mar
tínez.

El discurso de López Obrador hace seis años fue
anticlimático. La razón es que en realidad su go
bierno empezó antes de que él tomara posesión,
cuando anunció la cancelación del Aeropuerto de
Texcoco, la mayor obra de infraestructura que había
emprendido el gobierno de Peña.

Pero aquel 1 de diciembre también enfatizó algo
que lo caracterizó durante todo su mandato: el tono
de enfrentamiento con la oposición que se mantuvo
por seis años.

Hoy, la situación es contraria. AMLO va a seguir
gobernado hasta el último día... por lo menos.

Hace seis años, Peña se desentendió desde varios
meses atrás. Ahora, AMLO le ha cerrado todos los
espacios a la presidenta.
Por eso, el discurso quizás sea la primera ac

ción de gobierno realmente propia.
Aunque seguramente el equipo cercano a Claudia

todavía está añnando el texto que habrá de leer el
próximo martes, hay algunos temas que segura
mente estarán presentes.

1 La continuidad de la 4T. Los que esperen seña
les explícitas de distanciamíento con AMLO se van
a decepcionar. El mensaje será de continuidad, pero
el segundo piso no será igual que el primero, aunque
corran en la misma dirección.

2Su visión de que va a gobernar para todos.
Ese mensaje ya fue enviado el 2 de junio y reite
rado al haber solicitado licencia de su militancia en
Morena. Aunque no lo diga, allí empezará a marcar
distancia con AMLO. El discurso vespertino en el
Zócalo tendrá más tintes militantes qué el que pro
nuncie en la Cámara.

3Anunciará algunas acciones concretas. A
diferencia de AMLO, quien en realidad nunca tuvo
un programa de gobierno, Claudia sí lo tiene, con
acciones específicas para los primeros 100 días,
algunas de las cuales van a ser enunciadas.
4Se asumirá claramente como la primera

presidenta. Subrayará la relevancia histórica de ser
la primera mujer que será jefa del Ejecutivo, plan
teando que el tema de la equidad de género será un
principio rector de su gobierno.
5Su discurso tendrá un tono más construc

tivo. No será un llamado a la unidad nacional, pero,
por ejemplo, planteará la relevancia de la inversión
privada o la del capital foráneo. Sabe que una lec
tura positiva de su llegada puede reducir inquietu
des y nerviosismo.
No espere un tono especialmente emotivo,

salvo cuando haga el reconocimiento a AMLO, que
lo hará.

Su estilo propio es más formal y reflexivo.
Aunque la formación de su gabinete fue quizás

el primer acto de gobierno, del que ya avanzó en
buena parte, ella sabe que ese discurso inaugural
será el acto de gobierno más importante que haya
emprendido hasta ahora.

El ánimo que resulte después de los eventos del
martes 1 de octubre será crucial para el futuro inme
diato del país.

Hay que reconocer que Sheinbaum sigue siendo
una incógnita.

Aquellos que afirman que será un mero apéndice
de AMLO ignoran tanto la historia como el tempera
mento de Sheinbaum.

Los que piensen que la presidenta dará un mano
tazo en la mesa para separarse de AMLO, se equivo
can.

Tendremos tiempos complejos, con señales que
no van a ser fáciles de descifrar.

Creo que cualquiera de las visiones simplifica
doras, a las que la mayoría va a adscribirse, van a
equivocarse.

Ya lo veremos.
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Banxico reduce tasas
en un contexto incierto

Ayer, la Junta de Gobierno de Banco
de México (Banxico) decidió reducir
en 25 puntos base la tasa de interés
interbancaria, llevándola a 10.50 por
ciento. Esta medida, efectiva a partir de

hoy, causará cierta turbulencia en la economía na
cional y en los mercados financieros porque es una
decisión que viene con su buena dosis de riesgos y
contradicciones.

El contexto en el que Banxico actúa es, como
siempre, complicado. A nivel internacional, las eco
nomías avanzadas han logrado acercar la inflación
a sus metas, recortando tasas de interés. La Reserva
Federal, por ejemplo, redujo 50 puntos base su
tasa hace algunos días, y algunos bancos centrales
hicieron lo mismo. Mientras tanto, aquí en México,
la economía atraviesa un periodo de debilidad, el
empleo se desacelera, y la incertidumbre sigue alta.
¿Solución? Bajar las tasas.
¿Y por qué no? Reducir la tasa de interés puede

estimular la actividad económica, abaratar el crédito
para empresas y consumidores, y dar un empujón a
una economía que anda un poco tambaleante. La
inflación subyacente está bajando: en la primera
quincena de septiembre se situó en 3.95 por ciento.
Esto, según Banxico, le da margen para aflojar un
poco la política monetaria.
Pero, como todo en este país, no todos en la Junta

de Gobierno estuvieron de acuerdo. Jonathan Heath
decidió votar en contra y, como en ocasiones ante
riores, estoy totalmente de acuerdo con él. Heath,
siempre cauteloso, prefería mantener la tasa en
10.75% porque los riesgos inflacionarios siguen ahí,
acechando. En la primera quincena de septiembre
la inflación no subyacente fue de 6.73%, todavía
muy alta.

Banxico, consciente de los riesgos latentes y por si
acaso tenga que revertir su decisión, enumeró unos
cuantos: mayor depreciación del peso, choques
externos, afectaciones climáticas y un cada día más
posible escalamiento de conflictos geopolíticos.
Parece que la fiesta puede terminar antes de que
siquiera empiece.
Además, el peso sigue volátil. Desde la última

decisión de política monetaria, ha mostrado ines
tabilidad, y si esta reducción de tasas hace menos
atractivos los activos en pesos, podría darse una
mayor depreciación de la moneda. Y claro, con un
peso débil, los precios de los bienes importados,
entre ellos muchos alimentos que integran la canas
ta básica, empezarán a dispararse. Pero Banxico
confía en que la inflación general alcanzará ese
tan ansiado 3% hacia finales de 2025. Optimistas,
como siempre.

En resumen, Banxico toma una decisión con forta
lezas evidentes: el apoyo a una economía debilitada
y la mejora en la inflación subyacente, que parece
estar bajo control. Sin embargo, hay debilidades
considerables que no deben ignorarse, principalmen
te los riesgos inflacionarios, la volatilidad del peso y
las divisiones internas dentro de la Junta de Gobier
no. La pregunta es si estos riesgos se materializarán
o si, por una vez, la economía logrará mantenerse
en pie sin que Banxico tenga que dar marcha atrás.
Al paso de los meses sabremos si esta decisión

logra consolidar la estabilidad que tanto se busca
o si se convierte en un intento más dentro de un

escenario donde las variables económicas parecen
desafiar cualquier estrategia. Solo los resultados nos
mostrarán si la dirección tomada fue la correcta,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
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El auge de la ¡A general ¡va:
entre la adopción masiva
y los desafíos financieros
Hasta hace poco tiempo, un

diseñador gráfico pasaba
horas buscando inspiración
para sus proyectos. Hoy,
gracias a la inteligencia

artificial (IA) generativa, ese mismo dise
ñador puede obtener docenas de ¡deas
creativas rápidamente. Este ejemplo no
es único. Es solo una pequeña muestra
de las capacidades inmensas que hoy
están al alcance de millones de trabaja
dores y profesionistas.

Un estudio en los EUA (Bick, Blanding
y Deming, "The Rapid Adoption of Ge
nerative Al"), realizado a partir de los
resultados de la primera encuesta repre
sentativa del uso de la IA generativa,
¡lustra la expansión del uso de ésta en
diversos ámbitos entre los adultos.

El documento revela que 39.4% de
los norteamericanos entre 18 y 64 años
utilizan esta herramienta. Además, 28%
de los trabajadores la usa en su empleo
y 24.1% lo hace al menos una vez por
semana. Los datos indican además que
32% de los hombres la usa en el traba

jo, en tanto solo 23% de las mujeres lo
hace; el 34% de los trabajadores meno
res de 40 años la utiliza, en contraste
con el 17% de los mayores de 50; el
40% de los trabajadores con título uni
versitario la emplea, frente al 20% de
quienes no cuentan con estudios supe
riores, y 46% de los graduados en áreas
relacionadas con la ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas son usuarios,
en tanto en el resto de las disciplinas solo

22% la usa.

El estudio muestra que el uso de la IA
generativa se expande rápidamente. En
apenas dos años desde su lanzamiento
masivo, la tasa de adopción de la tecno
logía (39.4%) ha superado con creces la
mostrada por las computadoras perso
nales (20% en tres años) o internet (20%
en dos años).
La IA generativa está cambiando la

forma de trabajar en ocupaciones rela
cionadas con la informática y matemáti
cas (49% de adopción); gerencia (49%);
negocios y finanzas (42%); e incluso tra
bajadores de "cuello azul" (22). Entre el
0.5% y el 3.5% de las horas de trabajo
en los EUA ya son asistidas por la IA ge
nerativa, lo cual ¡mpactará notablemente
la productividad.
Sin embargo, la expansión y conso

lidación de la IA generativa enfrenta
grandes desafíos en términos de su fi
nanciamiento y viabilidad económica.
De acuerdo con The Economist, la IA
generativa requiere inversiones mucho
mayores que las startups tradicionales.
Así, OpenAl busca recaudar 6,500 mi
llones de dólares, cantidad muy superior
al tamaño promedio de los fondos de
capital de riesgo, que manejan presu
puestos de alrededor de 150 millones
de dólares. Esta situación ha suscitado

que sean los gigantes tecnológicos y
los fondos soberanos quienes lideren el
financiamiento de estos proyectos. Por
ejemplo, Microsoft ha invertido 13,000

millones de dólares en OpenAl, mientras
que Amazon ha invertido 4,000 millo
nes en Anthropic. A la vez que crece el
monto de las apuestas, han cambiado
las estrategias de los inversores, quienes
prefieren cada vez más empresas esta
blecidas en lugar de diversificar entre
varias startups.
Asimismo, a diferencia de las pla

taformas digitales "tradicionales" que
pueden expandirse con costos relativa
mente bajos, la IA generativa requiere
grandes inversiones en computación
y datos para desarrollar un producto
competitivo. Muestra de lo anterior es el
incremento significativo en los costos de
entrenamiento de los modelos de IA ge
nerativa, de los cuales se estima que pue
den requerir inversiones de 100 millones
de dólares o más y se proyecta que en
los próximos años los costos podrían su
perar los 10,000 millones de dólares. El
inmenso consumo de energía es un tema
que merece tratamiento aparte.
En este contexto, la sostenibilidad a

largo plazo de la IA generativa depen
derá de su capacidad para equilibrar
los enormes costos de desarrollo e im

plementación con modelos de negocio
innovadores que generen ingresos su
ficientes, mientras continúa ofreciendo
valor significativo a usuarios y empresas
en un mercado cada vez más competiti
vo y regulado.
*Espeáal¡sta en competencia econó
mica y regulación. Socio Director de
Ockham Economic Consulting.
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Banxico, el valor
ele una decisión
autónoma

o que ayer decidió la Junta de Gobier
no del Banco de México tiene impacL to inmediato en el desempeño de los
mercados y espera tener influencia en
la actividad económica durante los

próximos meses.
Pero más allá de lo que pueda lograr la

decisión de reducir la tasa de interés inter

bancaria en 25 puntos base, lo que vimos
ayer fue el valor de una decisión asumida
por verdaderos expertos, con puntos de vista
diferentes, desde un organismo totalmente
autónomo.

Si con ese grado de independencia y au
tonomía pudiera actuar el Congreso de la
Unión, no habrían pasado en estos últimos
días dos de las más lamentables iniciativas

constitucionales de López Obrador.
Porque entre los sumisos morenistas hay

más de uno que tiene la certeza de que a
este país no le conviene desmantelar al Po
der Judicial como poder autónomo y son
más, sin duda, los que se oponen a la milita
rización de la seguridad pública.
Pero le deben el puesto a la fuerza mono

lítica de su Presidente y saben que ese poder

se extenderá en el tiempo, más allá de las ce
remonias protocolarias de la próxima sema
na, y por lo tanto se agachan y obedecen.
Por eso, ver que el Banco de México con

serva ese nivel de influencia en los mercados
por su probada autonomía es un respiro. Es
un valor que se podrá conservar en la medi
da en que sigan sin entender en la cúpula del
régimen cómo un banco central es un arma
muy poderosa para el populismo.
Porque todas las autonomías que estro

ban para el ejercicio de la omnipotencia
presidencial están ya en la mira de ser ani
quiladas y ni hablar de esas instancias que
revisan y escrutan al poder, como el instituto
de transparencia.
Evidentemente que los mercados antici

paban una decisión de acuerdo con los in
tereses de los participantes, algunos querían
medio punto porcentual y otros sí esperaban
ese cuarto de punto de baja en la tasa de
referencia.

Por supuesto que no todos los participan
tes de los mercados estuvieron de acuerdo
con la decisión del banco central mexicano

de reducir en apenas 25 puntos base la tasa
interbancaria a un día.

Muchos le reclaman a los cuatro integran
tes de la Junta de Gobierno que votaron por
bajar 25 puntos base la tasa de referencia
no ser más agresivos cuando las evidencias
hablan de una desaceleración económica

que por sí misma frena ios incrementos en
los precios. Y ni hablar de lo que piensan del
estricto Jonathan Heath.
Sin embargo, ese es el valor de una insti

tución autónoma, constituida por personajes
con diferentes formas de pensar que tienen
la opción de tomar la decisión que a su juicio
más conviene.

Incluso, si alguien ve presiones en alguno
de los miembros, la Junta de Gobierno del
Banco de México tiene el valor probado de la
pluralidad de pensamiento y se respeta mucho.
Estamos pues en ese punto en el que un

valor que dábamos por sentado como la
autonomía de las instituciones del Estado ya
no es una garantía.
Y, hoy, uno de los últimos reductos de

independencia, trabajo técnico y especia
lizado, que no recibe órdenes directas del
Presidente es la Junta de Gobierno del Banco
de México.
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Palacio de hi erro cierra boutiques
Kaltex recompra 75% de su principal bono
Banregioespera tener 300sucursales para 2028
LATAM Airlines buscará refinanciardeuda

Gnipo Palacio de Hierra, una de las mayores ca
denas de tiendas departamentales del país; serrará sus bou
tiques en el estado de Quintana Roo por el paso del huracán
Helene en la entidad.

La cadena de tiendas departamentales dijo que los esta
blecimientos que permanecerán cerrados hasta nusyo aviso
serán la Boutique Palacio Cancún y la Boutiqwe Mango Playa
del Carmen,

"Ante las condiciones climáticas en el Caribe, causada por
él Huracán Helene, la BoutiqüéPalacio Cancún y la BoutiquC
Mango Playa del Carmen permanecerán cerradas hasta qui
las condiciones sean ideales para reanudar nuestra opera
ción", dijo Grupo Palacio de Hierro, en un comunicado.

Grupo Koltex, el mayor proveedor de telas para fabrican
tes de ropa en México y otros países Como Estados Unidos,
anunció que la mayoría de los dueños de su principal bono
aceptaron su oferta de recompra, así como enmiendas al can
Bata osl ¡itíaroerta, can;W proposita A mejorar a porffl úe
deuda.

Los poseecbresde tres cuartas partes del instrumento con
1 15 millones de dólares en circulación que venas en 2025
aprobaron la propuesta antes de las 17:00 horas del 24 de
septiembre, la fecha de licitación anticipada para la que la
empresa ofregió una contraprestación adicional.

La compañía mexicana ofreció 850 dólare§ por cada
1,000 dólar® del principal del instrumento, que cotiza en
Singapur, más 25 dólares para quienes aCéptaran la propues
ta antes del 24 de septiembre,
H iliHfsvfeQ1» irnpre
vé realizar el pago el 1 I de octubre.

Banregio, una ingicieraeipsOalizadb notjiÉi jptsf
queñas y medianas empresas en el norte y el centro del país,
tiene entre sus planesEOntar con al menos 300 sucursales ha
cia 2028, un plan deexpansión agresivo al representar un
aumento del 43% en comparación con el número de unida
des con las que pretende cerrar en 2024.

Para este año, Banregio: busca abrir 20 unidades de QteiT
eión más, para terminar con 210 sucursales operando gjy
mo; parte de su plan para reforzar sh presencia en el mercado
mexicano, donde ya tieíT# Sucursales en 22 estados, siendo
su foco las principales ciudades del país, como su sede Mon
terrey, así comoGuadalajara y Ciudad dé México, las tres
más grandes ® industrializadas del mercado nacional.

En 2025, la compañía espera entré 25 y 30 aperturas co
ma parte de ese plan de expansión, que también tiene como
objetivo incrementar la cercanía con los clientes.

LATAM Airlines, la mayor aerolínea de Sudamérica,
anunció el jueves que.se reunirá con inversionistas en medio
dgSB inblSj^tRinwcissrnfedw p>a"'4SBnilbíK i fi
lares al 2027 y por 1,100 millones de dólares en un créd^B
to acordado para dejar atrás su proceso de protección por
bancarrota.

LATAM, con sede en Santiago de Chilé¿ dijo en un comu
nicado quesi las reuniones que iniciaban el jueves tenían
to "se podrían emitir nuevos bonos sénior garantizados de
nominados en dólares con un vencimiento programado
de cinco años y Un tamaño indicativo de 1,200 millones de
dólares".

La colocación de la deuda está sujeta a las condiciones
del mercado, agregó la compañía.
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Perspectivas con Signunt Research

El precio del oro en
máximos tras la reducción
en las tasas de referencia

a tensión generada por las elecciones en Estados Unidos, en combinación con elL primer recorte de la tasa de interés por parte de la Reserva Federal, ha contribuido
significativamente a la firmeza en los precios del oro.

Adair Casco
S Analista

Uno de los mayores activos de refugio
de los mercados, el oro, ha continuado
rompiendo máximos históricos, registran
do una notable apreciación del 39.4%
desde el 25 de septiembre de 2023.

Este fenómeno no es aislado; se inscri
be en un contexto más amplio de incerti
dumbre global y cambios en las políticas
monetarias que han impulsado a los
diferentes actores del mercado a buscar

refugio en activos más seguros.
El crecimiento en los precios del activo

se explica principalmente por la crecien
te demanda por parte de los bancos
centrales de múltiples países.
Durante el 2024, estos actores han

intensificado sus esfuerzos por acumular
reservas de oro, en parte como una res
puesta estratégica a las tensiones geopo
líticas y la volatilidad en los mercados
de divisas.

Según datos del World Gold Council,
para el segundo trimestre de 2024, la
demanda de los bancos centrales au

mentó 6% a/a. Esta tendencia refleja un
cambio hacia un enfoque más defensi
vo en las políticas monetarias globales,
donde los países buscan diversificar sus
reservas y reducir su dependencia del
dólar estadounidense, especialmente en
países emergentes como China y Rusia.

Por otra parte, la tensión generada
por las elecciones en Estados Unidos, en
combinación con el primer recorte de la
tasa de interés por parte de la Reserva
Federal (Fed) el pasado miércoles 18 de
septiembre de 50 p.b., ha contribuido
significativamente a la firmeza en los
precios del oro.
Otro factor que se debe tomar en

cuenta, es que los períodos electorales
en Estados Uniudos suelen estar asocia
dos con alta volatilidad en los mercados

financieros. En este contexto, el oro ha
servido como un "ancla de valor", espe
cialmente cuando las políticas de la Fed
apuntan a una flexibilización monetaria,
provocando retrocesos en la cotización
del dólar frente a otras monedas.

Adicionalmente, los recortes en las
tasas de interés disminuyen el costo de
oportunidad de poseer activos de renta
variable o commodities como el oro,
haciéndolos más atractivos en compa
ración con bonos y otros instrumentos
de renta fija.
A nivel de oferta, la producción de

oro ha mostrado estabilidad, aunque
limitada, con niveles que se han mante
nido trimestre a trimestre por debajo de
las 1,300 toneladas.
Estos datos dejan ver que, aunque la

producción es estable, no está aumen
tando al mismo ritmo que la demanda.
De hecho, el incremento en los costos de
extracción, impulsado por factores como
el aumento en los precios de la energía y

los costos laborales, ha contribuido a las
restricciones en la oferta.

El resultado es una presión al alza en
los precios del oro, una tendencia que se
espera continúe a medida que las minas
más antiguas y menos rentables cierren
o reduzcan su producción.
Todo lo anterior apunta a un 2024 en

el que el precio del oro podría mantener
un crecimiento sostenido, cotizando por
arriba de los 2,500 dólares por onza;
sin embargo, es importante considerar
que la demanda de oro por parte de
los bancos centrales podría empezar a
normalizarse en los próximos años.
El encarecimiento, exacerbado por la

inflación, ya ha comenzado a repercutir
en la demanda en el sector joyero, la
principal fuente de demanda de metales
preciosos, retrocediendo la demanda de
oro para el segundo trimestre del 2024
en 16.9% a/a según datos del World
Gold Council.

Esto podría actuar como un contra
peso al actual ciclo alcista, sugiriendo
que podríamos estar aproximándonos
al punto álgido de este ciclo en 2025.
En el entorno macroeconómico ac

tual, caracterizado por desequilibrios
fiscales en economías desarrolladas y
un aumento en la deuda soberana, es
probable que el oro continúe siendo un
componente clave en las carteras de
inversión.

Dichos desequilibrios fiscales incluyen
situaciones donde los gobiernos gastan
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más de lo que ingresan, lo que aumenta
la deuda y puede generar mayor incer
tidumbre económica, lo que a su vez
refuerza la demanda de activos seguros
como el oro.

Finalmente, resulta pertinente comen
tar que, en ciclos históricos anteriores del
oro, se ha observado que después de
períodos prolongados de apreciación
suelen seguir fases de consolidación o
corrección.

Esto significa que, tras un aumento sos
tenido en los precios, el oro tiende a esta
bilizarse o incluso a experimentar descen
sos moderados mientras el mercado ajusta
las valoraciones, por lo que es necesario
ser cautelosos en el escenario actual.
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INDEXACION, ¿ALGO NUEVO?

POR ARTURO DAMM ARNAL

El salario mínimo es la cantidad de

dinero, establecida por la Comisión
Nacional de los Salarios Mínimos, que,
según el artículo 123 constitucional,
debe alcanzar para que el trabajador y
su familia satisfagan sus necesidades
normales en lo material, social y cultu
ral, lo cual, con el salario mínimo actual
de $248.93 diarios, no se logra, pese a
los aumentos de los últimos seis años,
18.87% en promedio anual. El salario
mínimo, ¿es inconstitucional?

El primer problema es la intención de remunerar a los traba
jadores según sus necesidades, intención que, llevada hasta
sus últimas consecuencias, implica que los trabajadores reci
ban la cantidad de dinero suficiente para que ellos y sus fami
liares satisfagan sus necesidades, ¡sin trabajar! Si se les paga
según sus necesidades, ¿para qué trabajar? Y si se le paga sin
trabajar se les da limosna.

La realidad es que a los trabajadores no se les puede pagar
según sus necesidades, sino, en primer lugar, según la rela
ción entre oferta y demanda de trabajo en cada mercado la
boral (ceterisparibus, si la demanda de trabajo de parte de los
empleadores es mayor que la oferta del lado de los trabaja
dores el salario sube y si es menor baja). En segundo término,
según la productividad de los trabajadores (ceterisparibus,
a mayor productividad mayor salario y viceversa), todo ello
independientemente de sus necesidades.

Es un error pretender que al trabajador se le remunere
según sus necesidades, 110 porque no se deba, sino porque
no se puede (y si no se puede no se debe), pretensión que no
es el único error con relación al salario mínimo. Otro, según
la opinión de muchos, es la indexación del mismo, que ya se
aprobó en Cámara de Diputados (habrá que ver qué dicenlos
senadores), como parte del Plan C de AMLO, lo cual quiere
decir que los aumentos otorgados al salario mínimo no de
berán ser menores a la inflación esperada para el periodo en
que estará vigente, que siempre abarca, salvo alguna emer
gencia, del 1 de enero al 31 de diciembre.

Si para el2025 se espera que la inflación sea, por ejemplo,
5%, el aumento al salario mínimo deberá ser, por lo menos,
del 5%. La intención es que el salario mínimo no pierda
poder adquisitivo, para lo cual hay que indexarlo a la infla
ción, indexación que muchos consideran un error, porque
generará más presiones inflacionarias: si el patrón tiene que
aumentar el salario mínimo, por lo menos, en un porcentaje
igual a la inflación esperada, lo cual aumentará su costo de
producción, intentará compensarlo aumentando el precio
al que ofrece su producto en un porcentaje, por lo menos,
igual a dicho aumento, es decir, igual a la inflación esperada,
lo cual generará una presión inflacionaria del 5%, generándo
se un círculo vicioso.

Hay que tener presente que en los últimos seis años, para
todo efecto práctico, los aumentos al salario mínimo estuvie
ron indexados a la inflación. En cada año, del 2019 al 2024,
los incrementos fueron mayores que la inflación de cada uno
de esos años. La inflación promedio anual del 2019 al 2024
será, más o menos, 5%. El aumento promedio anual al salario
mínimo fue 18.87%.

Es más, ¿cómo se determinaba el aumento al salario mí
nimo en sexenios anteriores? Se tomaba en cuenta la infla

ción esperada y se le sumaba uno o dos puntos porcen tuales.
Para todo efecto práctico una indexación.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal

Fecha: 27/09/2024

Página: 23

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 31,273

Página 48 de 60 Índice



ANTINOMIAS

LOS RIESGOS EN
LACOMPRADEUN
INMUEBLE POR REMATE
La mayoría de las personas que

remos comprar un inmueble
en el mejor precio, y eso nos puede
llevar a buscar ofertas en los dife
rentes medios de comunicación o

en los llamados "avisos oportunos".
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

En donde podemos encontrar grandes ofertas de bie
nes inmuebles, muchos de esos por la vía del remate, y
con mensajes llamativos como: "última oportunidad" o
"no te pierdas la mejor oferta", los cuales nos pueden ge
neran dudas, pero al mismo tiempo nos genera una emo
ción de poder comprar la casa de nuestros sueños a un
precio verdaderamente accesible, y como de eso se trata,
de que nos enganchemos con la supuesta oportunidad y
de no poder dejarla pasar, por ello hay que tener mucho
cuidado en aventuramos en ese teneno tan dudoso.

Desde luego, que la promesa de comprar en el mejor
precio nos atrae, sin embargo, hay que tener cuidado, ya
que existen empresas que sólo estafan a las personas y
se aprovechan de su buena voluntad e ingenuidad bajo
la premisa de comprar una casa o un departamento por
el veinte por ciento de su precio real. El problema es que
muchas veces resulta un fraude.

Vamos a comentar, primero, de las ofertas que son
falsas, posteriormente de las que son verdaderas y sus
detalles; de las primeras, hay dos formas conocidas de
operar por parte de los promotores de dichos remates:
La primera se realiza por medio de un promotor del su
puesto remate; pide un anticipo al posible comprador
sin que muestre los documentos que acrediten el juicio
que se está llevando a cabo, ni las escrituras que susten
tan la propiedad del inmueble, bajo el argumento de
que no pueden mostrar los documentos hasta recibir
dicho anticipo, señalando que es un requisito indispen
sable para continuar con los trámites de la compra. El

caso es que una vez que la persona entrega dicho anti
cipo, le dan largas para entregarle los documentos del
supuesto juicio, y lo más probable es que al poco tiem
po desaparezca la empresa de dicho lugar, después de
haber estafado a varias personas con el mismo método
y con diferentes inmuebles.

Otra de las formas de realizar el fraude es mediante

documentos falsos. Les muestran copias de sentencias
y de escrituras, que cuando se investigan resultan falsas.
Con dichos documentos engañan a los compradores,
quienes, una vez pagado el precio, acuden a otorgar su
escritura con un notario, y resulta que dicha escritura
no existe, que es falsa y, por lo tanto, no se puede firmar
la escritura de la compra realizada ni demandar judicial
mente su otorgamiento de firma.

Las diversas formas de realizar' los fraudes son tan

sofisticadas que las empresas y las personas que las
realizan parecen empresas serias y reales; sin embargo,
todo es un montaje para hacemos caer en el engaño; su
modusoperandise basa en la gran oportunidad que nos
ofrecen de comprar a un precio muy bajo, pero con la
urgencia de que paguemos el precio o una parte de él,
para que no perdamos la oportunidad. Una vez recibido
el pago, nos evitarán, y posteriormente desaparecen del
domicilio, cuya oficina normalmente la rentan por hora
y tiempo determinado, para no generar rastro alguno.

Continuaremos con los pormenores de los casos
reales de venta por remate.
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La descarbonización global busca reducir al máximo las emisio
nes y, en algunos casos, eliminar más carbono del que se emite,

mediante estándares como Euro VI, que México adoptará en 2025
para reducir la emisión de óxidos de nitrógeno y partículas finas,
peligrosos para la salud. Aunque la industria ha respondido con
innovaciones tecnológicas para producir motores más limpios, los
vehículos pesados representan solo 7.8% de las emisiones de car
bono del transporte, lo que sugiere que limitarse a este sector no es
suficiente. El problema se agrava con el ingreso masivo de vehícu
los pesados usados y contaminantes al país.

En 2015 ingresaron 995 unidades; en 2021,1,922
y este año se estima un récord de 32 mil, con un
incremento del 133% en el primer semestre
respecto a 2023. Este fenómeno, vinculado a
un acuerdo desactualizado entre la Secretaría

de Economía y la Semarnat, necesita revisarse
urgentemente para evitar que miles de unida
des obsoletas sigan entrando al país y, por ende,
afecten la salud, la seguridad vial y la sostenibi
lidad del transporte.

ANIPAC en Querétaro. La industria del plás
tico juega un rol importante en el desarrollo
económico de Querétaro, contribuyendo apro
ximadamente con 18% del PIB manufacture

ro, lo que subraya la relevancia de este tipo de
eventos para la región y la industria en general.
TU respecto, esta entidad, será el anfitrión este

3 de octubre del octavo Congreso Técnico de la
Asociación Nacional de Industrias del Plástico

(ANIPAC), que preside Marlene Fragoso, evento
que reunirá a líderes del sector para abordar los
desafíos actuales en la sostenibilidad del plás
tico. Bajo el lema "Visión Técnica de la Sosteni
bilidad del Plástico", el congreso contará con la
participación de ponentes como Joan Macías,
Isabel Hernández, Aldimir Torres, Santiago Gar
cía, Martín Doedt y Anayansi Estrada, quienes
tratarán temas clave como la reciclabilidad de

materiales plásticos, aditivos en el reciclaje y las
normativas europeas sobre contenido reciclado,
entre otros.

Fraude de Directivos. La minera canadiense

Endeavour Silver Corp está a punto de entrar

a una demanda de gran magnitud porque este

asunto tiene que ver con funcionarios y direc
tores por presunto fraude de valores y otras
prácticas comerciales ilegales que habrían sido
cometidas. Uno de los señalamientos es por el
anuncio que realizó Endeavour Silver el pasa
do 12 de agosto por una falla en un molino de
la planta Guanacevi, ubicada en México. Y que,
como todo lo anterior, la mina podría quedar
sin operaciones por un largo tiempo. Recuerde
que la mina Guanacevi, en el estado de Durango,
fue adquirida por Endeavour Silver en 2004 y la
principal operación es extracción de plata.

Sucursales Banregio. Banregio va por 300
sucursales para 2028. Este plan de expansión
representa un incremento del 43% en compara
ción con las 210 sucursales que la entidad espera
tener al final de 2024. Para 2024 quiere abrir 20
nuevas unidades, reforzando su presencia en 22
estados, con especial enfoque en ciudades clave
como Monterrey, Guadalajara y Ciudad de Méxi
co. Sus ejecutivos le siguen apostando a que su
solidez financiera ha permitido una expansión
continua e innovación en sus servicios. Dice

que para 2025, la compañía espera entre 25 y 30
aperturas como parte de ese plan de expansión.
Destaca que en 10 años pasó de 239 mil 700
clientes activos a 589 mil 500, lo que significa
un crecimiento del 146%.

Liquidación Interjet. Que hubo una reunión
del Contralmirante José Ramón Rivera, director
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, y líderes de trabajadores de la quebrada

Interjet. El punto es que avance la liquidación de
estos. Ellos pueden volver a cerrar parcialmente
el Circuito Interior, avenida principal que es de
acceso y salida de la terminal aérea, créame eso
no les servirá de absolutamente nada, porque al
que tienen que buscar es al Síndico, para que en
coordinación con la Secretaría del Trabajo y Pre
visión Social y la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje, a este tema se le dé salida. Ya terminó
el sexenio y los responsables ejecutivos ya están
exculpados de cualquier responsabilidad, eso sí,
seguirán todos una Bori Viviant (buena vida). Y
sino me cree, que les pregunten a los ex trabaja
dores de Mexicana de Aviación, a los que al final
solo les tocaron migajas.

Voz en off. La Sociedad Financiera Alpura (SO
FIAL) obtuvo la Acreditación AMFE, lo que vali
da su profesionalización en el mercado crediti
cio y su alineación con los principios de buenas
prácticas de gobierno corporativo del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE). Esta acredita
ción, otorgada por la Asociación Mexicana de
Entidades Financieras Especializadas (AMFE),
tiene como objetivo fortalecer a las Socieda
des Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes),
impulsando su expansión y promoviendo una
oferta de crédito responsable. La Acreditación
AMFE también facilita el acceso de las Sofomes

al fondeo a través de la banca de desarrollo y co
mercial, así como su participación en el mercado
de ofertas públicas bursátiles, lo que permite a
instituciones como SOFIAL optimizar su desem
peño en el sector financiero...
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"T os muertos que vos matáis gozan de cabal salud", es la frase
Jdel escritor taxqueño Juan Ruiz de Alarcón (ni mexicano o

novohispano, pues en el siglo XVII no existían ni México ni Espa
ña como naciones) con que ridiculizó las exageraciones verbales
o escritas que los hechos reales tiran por la ventana; así la dispu
ta por un asunto de hace 500 años entre dos gobiernos del mismo
signo político izquierdista, el de Pedro Sánchez en choque con
Andrés Manuel López Obrador y con el que conducirá Claudia
Sheinbaum... mientras comercio e inversión entre ambos lados del

Atlántico, pese a toda Verdad Sospechosa, sigue fluyendo.

El pasado y lluvioso miércoles por la tarde se
realizó en la sede chilanga de Universae el insti
tuto de educación tecnológica mas destacado de
España, que conduce Manuel Clavel, un semi
nario de alto nivel en conjunto con la Cámara Es
pañola de Comercio, que aquí dirige Nuria Diego
Eurice, en torno a la articulación de la pequeñas
y medianas empresas mexicanas e ibéricas que
pueden articular alianzas y sociedades exitosas
para vincularse con productos y servicios en el
episodio geoeconómico mas relevante en Amé
rica denominado nearsboringo relocalización de
cadenas logísticas de producción e inversión.

En el evento, la directora de la Asociación
Mexicana de Parques Industriales, Claudia Es
teves, expuso cómo se ha duplicado hasta los
6 millones de metros cuadrados la demanda

por naves fabriles en las regiones vinculadas al
TMEC, pero sin dejar de lado los problemas de

seguridad pública y la necesidad imperiosa de
energía limpia, agua, drenaje, trenes de carga y
carreteras; el director de la Asociación de la In
dustria Nacional de Autopartes, Francisco Gon
zález, destacando el alcance de la industria de
transporte y electromovilidad entre las Pymes
Méxicoespañolas, que pueden ofrecer sin mani
queísmo geográficos soluciones de manufactura
a Estados Unidos y de cómo aprovechar el nuevo
corredor logístico que se arma desde Canadá y
que podría bifurcarse hacia Mazatlán y Altamira
tal y cómo explicó el director comercial de una de
las empresas de logística mas activas en México,
Guillermo Aguilar, director comercial de la firma
de logística internacional, Grupo Pacífica.

Es decir que, independientemente de la
verbalización extrema de un asunto histórico

irresoluble, que no puede solucionar una cartita
por la cual dos grupos de izquierda hechos go
bierno levantan una tolvanera, existen ciudada
nos y empresas en uno y otro país que miran y
apuestan hacia el futuro del Bloque de América
del Norte como puerto firme para una Europa
prospera y segura.

Vaya, la Cámara Española de Comercio está
formando la Comisión Española Nearsboring,
que encabezará Ernesto Blanco, a fin de unir
talentos, tecnología y capital con empresarios
mexicanos que necesitan "saber vender" fuera
de sus fronteras y los hispanos que saben "ven
der hasta su madre", según reza el adagio español
evocado por Nuria Diego.

Ciertamente que la "pausa" que impuso
López a las relaciones diplomáticas con el go
bierno de su correligionario Zapatero tiene vara
dos cerca de 300 encuentros entre la embajada
española con secretarias del Estado mexicano; si
estuvieran de acuerdo, todo fluiría mejor.

Pero cómo por ahora no es así, las personas,
como el agua, encuentran su curso en la vida y
los negocios.

Invent+CPA Vision= sin sorpresas tributa
rias. El miércoles se efectuó el encuentro "Re

inventando los Impuestos", que presentó las
posibilidades de la certeza tributaria que propor
ciona la innovación y tecnología aplicada a las
empresas y personas que buscan una operación
productiva y financiera sin tropiezos. Ahí se con
gregaron representantes de empresas que recu
rren al servicio de auditoria fiscal de CPA Visión,
que comanda Rafael Lores: desde Toyota, Ste
llantis, Nissan, Grupo México, Liverpool, Carso

Infraestructura, Santander, DHL, entre otros,

que encuentran en una plataforma sofisticada
de Inteligencia Artificial las alertas inmediatas
de riesgo que permiten atender con precisión los
requerimientos fiscales.

La nueva es que CPA Vision formó una joint
venture con la brasileña Invent Software, que en
cabeza Marcos Tadeu, que permite expandir las
soluciones de auditoría fiscal digital para empre
sas pequeñas y medianas.

Tome nota: el SAT llega a realizar dos requeri
mientos fiscales por semana a empresas grandes
para demostrar la legalidad de hasta 2 millones
de facturas. Ríes CPA permite la respuesta opor
tuna y legal a la autoridad fiscal.

Un alcalde morenista... progresista. Hijo de
profesores, que creció en la parte Este de Tijuana,
donde se carece de pavimiento, drenaje o alum
brado; oriundo de Sinaloa, en donde tienen un
negocio familiar de venta de mango, Ismael Bur
gueño se perfila como un alcalde singular en una
ciudad que aloja 2.5 millones de personas y funge
como uno de los epicentros de la migración del
Sur y Centroamérica (y también de México) hacia
Estados Unidos. El morenista que inicia gobierno
el próximo lunes ya convocó a un Consejo Em
presarial Consultivo, donde todas las agrupacio
nes son invitadas a discutir y poner en práctica
acciones en favor de los tijuanenses y para los ve
cinos con los que se tiene relación todos los días
y a todas horas como bien los sabe Todd Gloria,
alcalde de San Diego.

No, no es el funcionario hiperideologizado de
narrativa machacona, pero tiene planes claros y
ya se los platico.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIAN
TREJO

eng ranevfoiya hoo.com.mx //@adria ntrejo

Claudia, al escenario
La Cámara de Diputados lució ayer

vacía, pues por una orden superior
sólo se presentaron a laborar los
tr abajadores indispensables para el

mantenimiento y la limpieza del recinto.
Los equipos de seguridad y de inteligen

cia del Estado se apropiaron temporalmen
te de las instalaciones de San Lázar o para
prepararlas para el acto solemne de toma
de protesta de Claudia Sheinbaum como
Presidenta de México, el próximo martes.
Toda la zona fue cercada desde hace poco más
de una semana; no hay forma de ingresar si
no se está en una lista y se comprueba que es
trabajador o funcionario indispensable en el
llamado Palacio Legislativo.
Es práctica común que los cuerpos de segu

ridad "tomen" la sede en la que se transmite
la banda presidencial, pera en esta oportuni
dad, los cuidados han sido excesivos compa
rados con ceremonias anteriores .
Sheinbaum rendirá protesta después de re

cibir la banda presidencia] de manos de la di
putada Ifígenia Martínez, decana luchadora
social, en un acto que pretende simbolizar el
triunfo de la mujer en las batallas políticas.
El momento, histórico per se, se ha visto

empañado por hechos de violencia ocurridos
principalmente en Sinaloa, pero que se han
extendido a otros estados.
Por las decisiones y las omisiones del go

bienio de López Obrador, que hasta ayer por
la noche no se había dignado a enviar siquiera
un mensaje de WhatsApp a los guerrerenses
y oaxaqueños afectados hasta el tuétano por
dos huracanes.
Y por un entorno económico, que sí bien

aún no exige encender las alarmas, tiene al
país con focos ámbar, a la espera de conocer
cuál será el presupuesto para el próximo año
y cómo lo gestionará la Presidenta.
No tardaremos en saberlo.

• i * *

El próximo año se celebrarán elecciones mu
nicipales en Durango y Veracruz y, aunque
aún falta mucho para que ocurran, la pregun
ta que quedó en el aire, después de las eleccio
nes federales pasadas, es si PAN y PRI conti
nuarán postulando candidatoscomunes.
No es una pregunta ociosa.
Hasta ahora, los panistas, con excepción de

Miguel Ángel Yunes Márquez, ahora inma
culado por la gracia morenista, y el PRI, que
se ha mostrado congruente entre sus dichos
y sus hechos, han hecho de facto una alianza
legislativa.
Los malos resultados en la elección pasada

provocaron severas críticas internas a las diri
gencias de ambos partidos, aunque quizá sin
esa asociación les hubiera ido peor.
Como sea, parece que el gobernador de

Durango, Esteban Villegas, quien ganó bajo
la bandera del PRI y el PAN, está seguro deque
el tr icolor podrá competir solo el próximo año.
No se sabe si la dirigencia nacional que en

cabeza Alejandro Moreno piense igual osi en
el análisis del campechano ia sociedad conlos
albicelestes aún tenga futuro.
A no ser que Villegas ya esté futureando con

tma próxima embajada.

No tardaremos en saberlo.
• i * *

El próximo año se celebrarán elecciones mu
nicipales en Durango y Veracruz y, aunque
aún falta mucho para que ocurran, la pregun
ta que quedó en el aire, después de las eleccio
nes federales pasadas, es si PAN y PRI conti
nuarán postulando candidatoscomunes.
No es una pregunta ociosa.
Hasta ahora, los panistas, con excepción de

Miguel Ángel Yunes Márquez, ahora inma
culado por la gracia morenista, y el PRI, que
se ha mostrado congruente entre sus dichos
y sus hechos, han hecho de facto una alianza
legislativa.
Los malos resultados en la elección pasada

provocaron severas críticas internas a las diri
gencias de ambos partidos, aunque quizá sin
esa asociación les hubiera ido peor.
Como sea, parece que el gobernador de

Durango, Esteban Villegas, quien ganó bajo
la bandera del PRI y el PAN, está seguro deque
el tr icolor podrá competir solo el próximo año.
No se sabe si la dirigencia nacional que en

cabeza Alejandro Moreno piense igual osi en
el análisis del campechano ia sociedad conlos
albicelestes aún tenga futuro.
A no ser que Villegas ya esté futureando con

tma próxima embajada.

Aver.
• •••

¿Qué autoridad se hará responsable por los
daños causados a la propiedad privada por
los porros disfrazados de estudiantes que
"protestan" a ño con año, desde hace diez, por
la desaparición de 43 normalistas?
En México, como en ningún otro país, se

ha normalizado el vandalismo disfrazado
de protesta social, sin que las autoridades se
hagan presentes para inhibir la comisión de
delitos.
Está bien que se respete el derecho a la li

bre manifestación, pero los actos vandálicos,
cada manifestación, aumentan en la escala
de violencia.
Es terrible, lamentable, que a 10 años de la

tragedia no se conozca la verdad, pese a los
cientos de litros de saliva vertidos en prome
sas y compromisos que, seis años después, no
se cumplieron.
¿De eso tienen la culpa los empresarios y

pequeños comerciantes?
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LA LUCHA CONTRA EL VRS
Y EL HERPES ZÓSTER

RUSELAS, Bélgica. El debate sobre las
vacunas ha resurgido con fuerza a nivel
global, marcado por las lecciones que dejó
la pandemia del COVID19. Las inmuniza
ciones, que se convirtieron en la principal
herramienta para salvar millones de vidas,
demostraron ser la diferencia más clara

entre la vida y la muerte para muchas personas.
En este contexto, a principios de septiembre, GSK, bajo la

dirección de Emma Walmsley, anunció una de las inversiones
más importantes en el sectorfarmacéutico, con más de 250
millones de euros para construir una nueva planta de vacunas
en su campus de Wavre, Bélgica.

La planta producirá vacunas innovadoras como Shingrix,
contra el herpes zóster, y Arexvy, dirigida al combate del
Virus Sincicial Respiratorio (VSR). Durante una visita a estas
instalaciones, consideradas las más grandes del mundo en
producción de vacunas, tuve la oportunidad de conversar con
Gloria Huerta, gerente médico sénior de GSK México, sobre
el papel que jugarán estas vacunas, especialmente Arexvy,
en la lucha contra el VSR, que ha cobrado relevancia en los

últimos meses.
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Según datos de la Organización
Panamericana de la Salud (OPSj,
el VSR ha mostrado un incremen

to de casos en Norteamérica, y en
México, la temporada 20232024 ha
registrado 456 casos de otros virus
respiratorios, de los cuales 63 por
ciento corresponden a VSR. Gloria
Huerta destacó que el VSR es una de

las principales causas de hospitalización en niños menores
ele un año, y que al llegar a los dos años, prácticamente 100
por ciento de los niños ya ha estado expuesto a este virus.

Sin embargo, lo que resulta alarmante es que el VSR no
sólo afecta a la población infantil, sino que también tiene
un impacto significativo en adultos mayores y personas
con comorbiiidádes, lo que provoca hospitalizaciones más
prolongadas y complicaciones que deterioran su calidad
de vida. Hasta el momento, Arexvy, la vacuna de GSK contra
el VSR, recibió aprobación de la Administración de Drogas y
Alimentos de Estados Unidos (FDAj en mayo de este año y
poco después, también fue autorizada en Europa.

Esta vacuna se presenta como una herramienta crucial
en la lucha contra el virus y ya ha demostrado eficacias su
periores 94 por ciento en la prevención de enfermedades
graves y muertes en personas con comorbiiidádes. Otro c!e
los temas abordados durante la charla fue la importancia c!e
la vacuna contra el herpes zóster, que GSK también produce.

En México, se estima que hay alrededor de 220 mil casos
anuales,y el riesgo de desarrollar esta enfermedad a lo largo
de la vida es de 10 a 20 por ciento, que no sólo causa dolor
intenso y prolongado, sino que también puede llevara com
plicaciones graves, como accidentes vasculares cerebrales,
hasta un año después cíe la infección.

La vacuna contra el herpes zóster, conocida como Shingrix,
se posiciona como una solución efectiva, incluso en personas
con inmunosenescencia.
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Puede haber diferencias con Estados Unidos, porque
allá están acostumbrados a utilizar fondos federales,
pero también a sumar a las empresas privadas

i el famoso proyecto ele construiry poner en
marcha un tren entre Nuevo León y Texas
se materializa, va ser muy difícil que en
la opinión pública se quite la paternidad
de ese proyecto al gobernador Samuel
García. Es verdad que uno de los pilares
de los proyectos de infraestructura de la

presidenta Claudia Sheinbaum será el desarrollo ferroviario
en todo el país, pero también lo es que Samuel ha insistido
durante varios años en éste, que conectará a su entidad con
el sur de Estados Unidos, incluso antes ele que ella fuera
candidata a la presidencia por Morena.

Hay que tomar en cuenta que el trayecto de Monterrey a
Austin actualmente es de alrededor de 7 horas por autopista.
Es dedestacarque los Jueces AndyBrown.deTravis, y Rubén
Becerra, de Hays, en Texas, firmaron el memorándum de
entendimiento esta semana para conectar estos dos polos
binacionales. La idea es iniciar con el que saldrá de la Ciudad
de México a Lareclo, pero teniendo ahora el componente
binacional desde Monterey hacia esa ciudad texana, para
luego llegar a Austin. Un tren rápido de pasajeros en esa
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región, combinado con uno veloz de
carga, definitivamente detonaría una
integración binacional nunca antes
vista en esa frontera,

¿Qué es lo más retador de este
proyecto? Conseguir el dinero. En
ese sentido puede haber diferencias
importantes con Estados Unidos,
porque allá están acostumbrados a
utilizar fondos federales, pero tam

bién a sumar a empresas privadas; mientras que Claudia
Sheinbaum heredará el esquema definanciación que utilizó
Andrés Manuel López Obrador para el Tren Maya; es decir:
únicamente presupuesto público. Esto tendrá que sacudír
selo y ponerse creativa, porque de otra forma difícilmente le
alcanzará el dinero presupuesta! en un contexto de reducción
de déficitfiscal como el que se avecina. Andy Brown dijo que
esta es ya una "si per región"; mientras que Becerra subrayó
la naturaleza de los fondos del plan Build Back Better de la
Casa Blanca para estos propósitos. Ya lo veremos.

MORADA UNO

Crece la oferta de empresas inmobiliarias tecnológicas. Ahora
Morada Uno, la firma que encabeza Santiago Morales y que
fue noticia por haber levantado Dlls $2 millones en 2021, reportó
1ÜG asuntos civiles litigados bajo su esquema, en 40juzgaclos,
con 100 por ciento de éxito. En su joven vida ha solucionado
3 mil casos de atrasos y conflictos con el pago de las rentas.

CHEAF

La plataforma de rescate de alimentos Cheaf, que dirige Kim
Durand, realizó una encuesta en la que identificó que 32 por
ciento de los encrestados considera que las tiendas ele au
toservicio deben liclerar el cambio para evitar el desperdicio
ele alimentos; mientras que 75 por ciento ele las personas
percibe que ni productores ni comercializaclores hacen lo
suficiente para evitar el desperdicio.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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CORPORATIVO

RETO ENERGÉTICO

Pemex frenó la baja en extracción de petróleo
al estabilizar su producción en 1.7 millones
de hidrocarburos al día, durante este sexenio

9

m
os apoyos financieros
que recibió Pemex en

Lia administración que
termina además de

qarantizar un servicio
de su deuda sin con

tratiempos, también
permitieron evitar un mayor declive en la
producción de petróleo que venia arras
trando de otros gobiernos. La gestión de
Octavio Romero Oropeza, en ese sen
tido, resultó por demás positiva, ya que
el país no tiene como en el pasado mega
yacimientos como Canta reí I.

Ahora el reto será continuar esa ruta

y elevar las capacidades de Pemex, en el
entendido que tejer las redes de
la transición sexenal es una de

las artes más finas no sólo en

la política, también en la admi
nistración pública.

El próximo director de Pe
mex, Víctor Rodríguez Padilla,
ha anunciado que buscará que
la petrolera se convierta en una
empresa de energía, pero su
base seguirá siendo la extracción y proce
samiento de crudo, de ahí la importancia
estratégica de su subsidiaria Pemex Ex
ploración y Producción [PEP).

Pero el camino no estará al margen
de escollos, máxime que comienzan a
asomarse personajes impresentables
que ocuparon puestos clave en el pasado.

Me refiero a exfuncionarios de las ad

ministraciones de Enrique Peña Nieto y
Felipe Calderón Hinojosa, que incluso sir
vieron al indiciado Emilio Lozoya Austin,
concretamente Gustavo Hernández

García, Luis Ramos Martínez, Jorge
Antonio Escalera Alcocer, y Sergio Rosa
do Flores queya se acreditan ante contra
tistas como enlaces durante la transición.

Ya solo faltaría sumara esa lista a Javier

Pardo ya los tiene en el radar, e incluso
esta misma semana su posible regreso
fue ventilado en la mañanero del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

LA RUTA DEL DINERO

Otro de los desafíos para el nuevo gobier
noserá poneral día el Acuerdo Ambiental
entre la Secretaría de Economía y Semar
nat, próximamente a cargo de Marcelo
Ebrard y Alicia Bárcena, respectiva
mente, y evitar el tránsito de camiones
pesados con altos niveles de generación
de emisiones. Me refiero a vehículos cha

tarra que en 2015 se contabilizaron en 995
y que para 2021 rebasaron las mil 900,

pero donde las estimaciones
apuntan a que al término de
este año ascenderán a 32 mil

unidades, cifra sin preceden
te. No olvidemos además que
en el parque vehicular vigente
a junio pasado había más 16
mil unidades, con más de 18
años de vida, lo que afecta
a transportistas, empresas

de logística y, por supuesto, al aire que
respiramos...

El tren único en América Latina com

pletamente equipado para realizar pro
cedimientos quirúrgicos, diagnósticos
avanzados y cirugías, denominado Dr.
Vagón, iniciativa emblemática de Fun
dación Grupo México, es hoy referente
en la atención médica móvil.

Por primera vez en Sonora realizó un
total de 102 cirugías de cataratas a bor
do del Vagón Quirófano. Sin duda, una
gran iniciativa en apoyo a la población
más vulnerable. El llamado Tren de la

Salud brinda además servicios gratuitos
como análisis de laboratorioy consultas
médicas para detección temprana en
23 estados, y ya contabiliza más de 2.5
millones de atenciones médicas.Hinojosa Puebla, sucesor de Hernández

García en PEP.

La buena noticia es que el que equipo de
la presidenta electa ClaudiaSheinbaum

El reto será
continuar esa

rata y elevar
las capacidades

de Pemex
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Incertidumbre al iniciar Sheinbaum, cautela al
invertir, IED a "cuenta gotas" y realinean portafolios
Al iniciar el sexenio de Claudia Sheinbaum

el próximo martes, el nombre del juego en
el escenario es la incertidumbre. Y es que la
reforma judicial dinamitó la certeza. Tam
poco ayuda que Sedeña asuma el control de
la GN, ya que el ejército será el responsable
de la seguridad pública.
Además en la palestra legislativa hay

una reforma al INE y la desaparición de los
órganos autónomos, con lo que el Estado
regresará a una estructura monolítica como
en los 70's.

Si bien la implementación de la reforma
judicial será durante 2025, ministros de la
SCIN elegidos por el voto popular como en
Bolivia no aparece como la mejor garantía
para invertir.
Además quedó prohibido otorgar sus

pensiones contra leyes con efectos genera

les en amparo, controversias constitucio
nales y acciones de inconstitucionalidad.
Adiós a la ventanilla que tuvo la IP para de
fenderse de las políticas de Andrés Manuel
López Obrador

El renovado ambiente legal ya es mani
fiesto. Van 7 órdenes de suspensión de la re
forma, sin que surtan efecto. Ricardo Monreal
dice que los jueces son parte de un órgano
incompetente que no tiene facultades (sic).

De ahí el horizonte para el avance del
PIB. Este 2024 con sólo 1.2% y peor aún
abajo del 1% en 2025, máxime la incapaci
dad de la SHCP de Rogelio Ramírez de la O
de empujar más inversión y una IP muy
cauta. Y es que además renovar el TMEC
se ve cuesta arriba, sea con Donald Trump o
con Kamala Harris.

Como quiera no crea que habrá desban

Fecha: 27/09/2024

Página: 13

Area cm2: 377

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 13,737

Página 58 de 60 Índice



dada de capitales. Las multinacionales sim
plemente comenzaron a ajustar sus apues
tas por la falta de certeza, incluidas las au
tomotrices tan relevantes. Obvio la nueva

IED se mantendrá a "cuenta gotas".
En lo que es dinero especulativo, dada la

reciente depreciación del peso, en las últi
mas semanas las manejadoras de inversión
han realineado los portafolios de sus clien
tes. Un ingrediente es el diferencial de tasas
con EU, pese al reciente ajuste. La BMV de
Jorge Alegría se mantendrá en la frontera de
los 55,000 puntos.

Firmas como BBVA que dirige Eduardo
Osuna recomiendan a los suyos mantener
se invertidos y no caer en "sesgos emocio
nales". Habla de diversificar y planear en el
contexto del perfil de riesgo actual.

Así que cautela, lo que significa que Mé
xico mantendrá un avance mediocre, con lo
que ello implica en la mejora del nivel vida.

AL ALZA CAMIONES CHATARRA Y
POR FRENO CON BARCENA Y EBRARD

Un asunto que preocupa a los fabricantes
de camiones es la entrada de chatarra. Este

año llegarán unas 32,000 unidades vs 1,922
del 2021. Esto por la laxitud de Semamat de
María Luisa Albores y Economía de Raquel
Buenrostro. Dicha situación va a contraco

rriente de las políticas a favor de la tecnolo
gía de "carbón negativo". ANPACT de Roge
lio Arzate ya ha planteado el tema y se es

pera mayor receptividad con Alicia Bárce
na y Marcelo Ebrard. Veremos.

SÁNCHEZ SE REELIGE CON
EMPRESARIOS DE IXTAPALAPA

Ayer hubo asamblea en la Asociación de
Empresarios de Iztapalapa y Rubí Sánchez
se reeligió como presidenta por otro perio
do. No hubo ninguna otra planilla que riva
lizará con la muy activa dirigente con lo que
habrá continuidad.

EMPUJA BANCO BASE ANÁLISIS DE
LA ACTUAL COYUNTURA

En los próximos días Banco Base de Loren
zo y Alvaro Barrera realizará conferencias
en varias ciudades para analizar el horizon
te económico y político. Iniciará en la CD
MX y seguirá en Guadalajara y Monterrey.
Estarán Lorenzo Córdova ex del INE, León
Krauze y Gabriela Siller.

BANXICO TASAS EN 10.50% Y HEATH
ÚNICO EN CONTRA
Al final, Banxico optó por una baja de sólo
25 puntos base. La reducción se cantaba,
pero había quienes pensaban que sería por
el doble. Con ello el indicador se situó en

10.50%. Sólo el subgobernador íonathan
Heath estuvo en contra.
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Si, sera el primer sexen o s n depreciación en
décadas, pero poco tuvo que ver lo interno

ii el sexenio que finaliza
dentro de unas horas, y sal
vo que suceda una auténti
ca tragedia tambiénen unas
cuantas horas, se registrará
un hecho inédito que cier
tamente pocos esperaban,o

quizás nadie.
Por primera vez en la historia moder

na de egle país, no habrá depreciación
fie la divisa mexicana, se regisirará una
apreciación moderada pero apreciación
al final fiel día.

El tipo de cambio inició el sexenio en
niveles de 20.22 pesos por dólar en el lla
mado mercado inlerbaiicario; durante
estos casi seis años de gobierno alcanzó
una cotización máxima dé 25.13 pesos por
dólar, y un nivel mínimo de 16.43 unida
des, eso significa una variación nominal
de 52.95 por ciento entre el valor máxi
mo y el mínimo, que medido en niveles
fie volatilidad residía enorme, si no fuera
por lo que vimos podríanlos decir que el
peso tuvo también el periodo de mayor
volatilidad en esta era.

Pero volviendo al faclor cambiariO; las
conclusiones gubernamentales han dicho
hasta el cansancio que la fortaleza del
peso se debe a su gestión; es importante

reconocer lo que se debe reconocer, este
gobierno no jugó con los llamaolos funola
nieiuales ole la economía,eso desolé luego
que benefició a los inolicadores financie
ros como el peso y la bolsa ole valores.

Este gobierno resultó en los Inri ios con
el manejo de los indicadores financieros y
la disciplina fiscal,.cuando menos en sus
primeros cinco años, tan neoliberales co
mo los neoliberales, siguió al pie de la leí ra
sin apartarse un milímetro, o sin borrar
una sola coma, los lineamienlos neolibe

rales que le dieron certeza y estabilidad a
indicadores como el i ipo de cambio desde
ames de que el actual gobierno llegara al

Si eso, que se reconocerse combina con
uno de los escenarios más favora bles para
el peso históricamente hablando, tenemos
el resultado esperado: el primer sexenio
sin depreciación en la historia moderna
fie nuestro país, el primer sexenio en dé
cadas.

Tasas globales fie interés en el cero
absolutoe incluso en niveles negativos,
contra lasas nominales fie entre 5 y 6 por
ciento en México.

Guerra, comercial entre las dos mayo
res potencias dé nuestros días, que atrajo
inversiones mullimillonarias a. México,

léase marshoring.
El proteccionismo, que llevó a que los

flujos monetarios se reolirecCionaran l am
bién, en este caso a destinos cercanos a
Estados l.nidos.

La consolidación ole México como
principal socio comercial ole la primera
potencia del mundo. Estados Uniólos

Losefeclos ole la panolemiaen losmer
eados, lomando a destinos como México
como esenciales en caso de nuevoseven
los disruplivos en la.economía.

Los anteriores, y varios más, fueron fac
tores oleterminanl.es para que el peso se
apreciara de manera constante a lo largo
olel sexenio, y finalmente al cierre ole olicho
periodo se depreciara respecto a los nive
les más bajos alcanzados por la paridad
pesodólar, pero sin alcanzar a rebasar el
nivel ole inicio del sexenio.

Este es el balance; sí hay que reconocer
e inscribir con letras grandes; PRIMER. SE
XENIO EN LA HISTORIA MODERNA DE
MEXICO SIN DEPRECIACIÓN DEL TIPO
DE CAMBIO; pero también debemos ins
cribir con letras granóles que fue en gran
medida GRACIAS AL HISTÓRICO CON
TENTO GLOBAL

•Periodista y Analista financiero.
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Bajan tasas, pero habrá inflación de 3% hasta finales de 2025
Como se anticipó, la Junta

fie Gobierno ole Banco de
México reflujo en 25 pun
ios base o un citarlo de

punió su lasa ole interés
fie referencia, la cual se
ubica en 10.50%.

La decisión fue por mayoría, pero
no unánime, pues Jonalhan Healh, uno
fie los 4 subgobernadores del insiiiuio
central. voló por mantener los réditos
en 10.75% debido a qüe las presiones
inflacionarias no ceden.

De hecho,el Banco de México admite
que se maní lene sesgado al alza el pro
nóstico para la inflación y que el obje
tivo de 3% podría lograrse hasta finales
de 2025.

Es lamentable que las lasas de inle
rés se mamengan en doble dígilo desde
que comenzó 2022, pero más grave es
que los precios fie miles de productos
alimentarios y los de cientos de bienes
y servicios se hayan incrementado en
un 33% entre diciembre ole 2018 y sep
tiembre fie 2024, según información del
INEGl.

Desde l'.i iii'sto Zedillo no se había
\ ¡sin un nivel tan elevada en la inflación

general en México, cuando los mexi
canos sufrimos alza en los precios fie
220%. Los sexenios posteriores fueron
de 29% con Vicente Fox; 27% con Felipe
Calderón y 26% con Enrique l'eña \ieio.
El inslilult) cenlral confirmó que la

economía fie México ya está débil; el
peso mexicano exhibe una marcada
volatilidad; se pagan menos rédilos
en papeles de gobierno ole corlo plazo,
mientras que en el mercado laboral, el
empleo se ha desaceleraolo.

LOS IMPREVISTOS médicos el año
pasado significaron un gasto medio
nacional fie 117 mil 766 pesos, una,
inversión que pocos mexicanos pue
den darse el lujo fie atender cuando
so consuma la urgencia fie atención
hospitalaria, con médicos especializa
dos y la atención ole padecimientos y
accidentes.

Los gastos méritos inesperaolos, si no
se cuenta con urt seguro, casi siempre
detonan en estrés y ansieolaol para los
parientes del enfermo o accidentado.

Para evitar lo anterior, hay que hacer
caso a las recomenolaciones de la AM1S
y contratar un seguro para cubrir la sa~

luol. Hay ole varios tipos que se ajustan
a las necesidades y capacidad de cada
persona o familia.

CHINA PLANEA emitir bonos sobe
ranos especiales por valor ole unos 2 bi
llones de yuanes este año como parte ole
un nuevo estímulo fiscal y apoyar así el
combate a las fueries presiones del lacio
liarías y iralar de conseguir su objetivo
ole crecimiento económico.

LOS PRECIOS del petróleo cayeron
ayer fie manera impórtame V se disipa
ron las ganancias anteriores. El motivo
fue el anuncio de Arabia Saudila, el
mayor exportador de crudo fiel mundo,
sobre un aumento de su producción de
crudo en diciembre, v con ello aliando
nósu objetivo no oficial de mantener el
precio en 100 dólares por barril.
AME LOS recortes fie la tasa fie la

Reserva Federal (Fed), inversionistas
buscan refugio en los metales preciosos,
como el oro y la piala. Los precios han
registrado ligeras ganancias que podrían
aumentar en los próximos meses.

•Periodista
Director de RedFinancíeraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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AMLO: Abajo
el telón
I JOSÉ RUBINSTEIN
Cae el telón de los tiempos

—¿será?— de Andrés Manuel
López Obrador en el poder.

Figura central en la vida pública del
México del presente siglo, obstinado
luchador social, vencedor del sistema
político, quien doce años después de
haberse declarado Presidente legítimo
en el Zócalo capitalino, asumió final
mente como Presidente constitucio
nal, declarando: " El modelo econó
mico neoliberal ha sido un desastre,
una calamidad para la vida pública del
país...no tengo derecho a fallar, aun
que me dejaron un país en ruinas".
Ahora concluye López Obrador su

mandato, declarando: "El país estaba
dominado por la corrupción y ahora
hemos limpiado el gobierno de arriba
hacia abajo". "La estrategia de abrazos
no balazos, ha dado frutos, ya que hay
menos masacresyestamos trabajando
para pacificar al país sin el uso excesivo
de fuerza". "Hemos recuperado la so
beranía energética yanodependemos
tanto del extranjero y estamos avan
zando con proyectos como Dos Bocas
y la modernización de las refinerías".
"México tiene una política exterior de
respeto y no intervención lo que nos
hapermitidomantenerrelariones cor
diales con todos los países".
El implacable juicio del epílogo se

xenal destaca la primera la más con
trovertida y trascendente decisión
capricho, imposición presidencial:
cancelar el Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de México NAIM con más

del 30% de avance, un vanguardista
hub internacional, sustituyéndolo por
el mediocre AIFA, lo que además ge
neró un evidente fracaso económico,
alarmando a la inversión externa La
deuda pública que permanecería ina
movible, se elevó a niveles superiores
a 16 billones de pesos. El 4% ofrecido
de crecimiento anual del PIB, apenas
promedió 0.9%. El precio de la gaso
lina se incrementó sobre 20%. Los ho

micidios dolosos casi llegaron a 200
mil. Ayotzinapa continúa siendo un
enigma sin víctimas ni victimarios.
Obviamente, sería un disparate com
parar nuestro sistema de salud con el
de Dinamarca Nuestras relaciones
cordiales con todos los países exclu
yen a las naciones puestas "en pausa".
Es de lamentar la ausencia del rey de
Españaala toma de posesión de Clau
dia Sheinbaum.

López Obrador se retira a su rancho
en voluntario ostracismo, escribirá,
meditará, reflexionará, "No quiero ser
caudillo, jefe máximo, ni mucho me
nos cacique". Este ilusorio propósito
difícilmente se materializará, ¿en ver
dad AMLO podrá desprenderse del
podery enclaustrarse en su provincia
no rancho de pintoresco nombre, de
sentendiéndose del acontecer nacio
nal? ¿se desvinculará del avance de
obras inconclusas, proyectos pen
dientes y relaciones personales?, ¿ig
norará las decisiones asumidas por su
sucesora? ¿se alejará del rumbo de la
4T?. Seamos realistas, AMLO seguirá
siendo AMLO. •
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Bueno, sí, nosotros ya nos vamos,
Pero dejamos abierta la carpeta del caso
AyotzinaPa. Y los del ejercito ta están

cuidando, así que, todo bien...
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